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世界最担心的是气候变化所引发频繁灾害
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成为2024年大选总统候选人

【本报讯】佐科维总统表
示，如今世界最担心的不是
新冠病毒肺炎大流行，也不
是战争，而是更令人提心吊
胆的导致自然灾害频繁发

生的气候变化。
佐科维总统于 3 月 2 日

在雅加达马腰兰（Kemayor-
an）国际博览会馆举行全国
救灾机构统筹大会上发表

讲话说：“目前世界上最令
人恐慌的是什么？不再是
疫情或战争，而是更令人恐
怖的气候变化。气候变化
导致严重自然灾害频频发
生，在各地此起彼落地发
生。”

他指出，随着我国各地
经常发生自然灾害灾，印尼
被列为世界上最容易发生自
然灾害的前三名之列。我国

从 2010 年直至 2022 年发生
的自然灾害增加了 81%，即
从 2010 年发生 1945 起自然
灾害事件，到了2022年发生
3544起自然灾害事件。

总统说：“不只是发生
洪水、火山爆发及山体滑坡
而已，还经常出现地震及其
它非自然灾害事件。”

佐科维也提及有关我
国对于发生自然灾害提早

作出警戒的事往往出现迟
缓的现象。他说：“首先重
要的是提早发出警报，我们
仍经常迟一步作出预警。”

他强调，必须向广大民
众提供和培训关于应对灾
害的知识。比如说，如果在
发生自然灾害时，指导民众
应如何在发生灾难时进行
自我保护的关键问题。

（Ing）

提醒民众保护自然环境提醒民众保护自然环境
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【本报讯】民主党正式推
选雅加达专区前省长阿尼斯
（Anies Baswedan）成 为 2024
年大选的总统候选人。阿尼
斯于3月2日在雅加达民主党
中央理事会办事处说：“我们
接受重大的责任，但愿真主保
佑我们共同走向变革和改
进。”

阿尼斯称，上述由民主党
给予的支持是为维护宪法、民
主的进程，并达到彻底改革的
理想，同时实践独立的承诺，
主要是为全民实现社会公
正。他说：“如果我们并肩携
手前进，在真主的保佑下会促
使该重大责任感到轻松。”

较早时，民主党总主席阿

古斯（Agus Harimurti Yudhoy-
ono/AHY）当天宣布称，民主
党正式支持阿尼斯参加2024
年总统大选及成为总统候选
人。

阿古斯表明，该决定是通
过有职责的本党辅导委员会
举行会议的议决结果，他说：

“昨晚举行的民主党辅导委员
会的议决结果，以及今天向阿
尼斯直接传达有关支持他成
为总统候选人的事项。”

如悉，除了民主党之外，
民族民主党（Nasdem）及公正
福利党（PKS）在此前也已宣
布支持阿尼斯。然而上述三
大政党至今仍未正式宣布变
革联盟的成立。 （Ing）

【本报讯】国军严厉谴责
巴布亚武装犯罪集团（KKB）
于3月1日在巴布亚省亚胡基
摩县（Yahukimo）发动的袭击
事件。本事件导致1名国军
士兵丧生及数人受伤，受伤者
包括1715/Yahukimo军支区指
挥官约翰尼斯（Johanis Victo-
rianus Tethool）上校。

陆军总部情报公关局负
责人哈米姆（Hamim Tohari）准
将于3月2日表示，陆军参谋

长 杜 东（Dudung Abdurach-
man）上将特别关注此事。他
说：“上述袭击事件受到陆军
参谋长的特别关注。然而，我
们还未能向公众发表详细情
节。肯定的是陆军方面强烈
谴责上述巴布亚武装分裂主
义的恐怖行动。”

哈米姆声称，国军将追捕袭
击者。武装犯罪集团在这一向
以来不仅袭击治安人员，同时也
恐吓扰乱民众。他说：“武装犯罪

集团不断向巴布亚民众实行恐
怖行动，这是对国家主权的威胁，
全国民众必须对抗他们。”

在此之前，XVII/Cender-
awasih 军区情报公关负责人
赫尔曼（Herman Taryaman）上
校表示，巴布亚武装犯罪集团
于3月1日下午约3时半袭击
了亚胡基摩县德凯（Dekai）镇
区 Paradiso 街 4 公 里 处 的
1715/Yahukimo军支区人员。

赫尔曼说：“匪徒们的袭

击导致LW一等兵丧生，2名
军人NS一等兵及RS一级中
士受了枪伤，目前在当地亚胡
基摩医院接受治疗，两人都处
于清醒的意识中。” （Ing）

国军谴责亚胡基摩袭击事件
陆参长特别关注 军警追捕武装犯罪团伙

总统主持全国救灾机构统筹大会开幕式
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.369,74

11.408,55

2.223,84

16.314,79

18.511,04

1.952,51

112.73

11,70

3.430,23

9.563,58

278,71

11.410,25

439,02

15.326,25

买价

10.263,52

11.294,19

2.201,46

16.147,90

18.320,79

1.933,06

111.58

11,56

3.392,30

9.462,35

275,84

11.292,51

434,40

15.173,75

税务基价

10.361,73

11.329,65

2.198,58

16.130,44

18.279,72

1.936,93

112.49

11,69

3.425,70

9.446,16

275,95

11.321,27

438,95

15.194,00

3 月 2 日
20:00 WIB
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Bank Indonesia 汇 率

Antam 公司LM纯金价格 （2023年3月2日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

905,000

9,050,000

90,500,000

883,500,000

买价（盾）

1,049,000

9,956,000

98,363,000

981,657,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

27,498.87

20,429.46

3,310.65

11,849.51

3,234.90

1,455.49

15,598.72

32,661.84

11,379.48

（+/-）

-17.66

-190.25

-1.69

-64.81

-20.18

5.29

0.23

5.14

-76.06

%

-0.06%

-0.92%

-0.05%

-0.54%

-0.62%

0.36%

0.00%

0.02%

-0.66%
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自东加省北八纳栈巴塞县 Sepaku 镇被定为新国
都努山达拉核心区之后，商贩们的收入大有增加，新
国都建设项目对当地传统市场产生了积极影响。

新国都建设项目利于传统市场发展

3 月 2 日，财政部长穆丽亚妮（Sri Mulyani Indrawa-
ti）在雅加达声称，公共服务机构（BLU）对我国经济的
复苏也作出了贡献。

公共服务机构协助我国经济复苏

【本 报 讯】财 政 部 长
穆 丽 亚 妮（Sri Mulyani In-
drawati）于 3 月 2 日 在 雅
加达其办事处声称，为提
高更为良好的服务，她要
求 全 力 发 挥 公 共 服 务 机
构 资 产（BLU）的 作 用 ，而
且 也 要 求 以 良 好 的 治 理
方式管理资产，使之不会
引起任何不良事件。

穆 丽 亚 妮 透 露 说 ，我
国共有 264 个公共服务机
构 ，资 产 管 理 价 值 共 达
1170 万 亿 盾 。 光 在 2022
年期间，公共服务机构实
收 价 值 达 到 89.5 万 亿 盾 ，
或 超 过 收 入 指 标 为 78.8
万亿盾的 113%。

她 强 调 说 ：“ 我 们 管
理 的 BLU 价 值 共 约 1170
万 亿 盾 ，因 此 得 到 89.5 万

亿 盾 的 实 收 是 理 所 当 然
的。其实我已经常说，别
让资产无用武之地，大家
必须特别努力，必须全力
发挥资产的作用。”

她 叮 嘱 说 ，必 须 要 根
据良好的治理准则，以生
产 性 或 商 业 化 去 使 用 或
利 用 公 共 服 务 机 构 的 资
产，免得以后将出现灾难
或腐败。

穆 丽 亚 妮 警 告 说 ，别
让 现 有 的 公 共 服 务 机 构
资 产 ，因 管 理 不 当 而 贬
值，我们必须一直提高这
些资产的价值。

她 举 例 说 ，就 以 医 院
来说，公共服务机构的收
入可用以改善服务、投资
医 疗 设 备 或 是 向 全 体 员
工提供酬金等。 （Sm）

我国共有264个公共服务机构
财长：资产管理价值1170万亿盾应给予发挥

【本 报 讯】国 家 建 设
计 委 部 长 苏 哈 梭（Suharso
Monoarfa）日 前 陪 同 佐 科
维 总 统 在 新 国 都 努 山 达
拉 地 区 进 行 工 作 访 问 后
声称，对于国家公务员和
军 警 人 员 及 其 家 属 将 迁
移 到 新 国 都 努 山 达 拉 的
中 央 政 府 核 心 区 的 一 切
费 用 ，全 由 国 家 负 责 承

担。
苏哈梭说：“在搬迁的

过程期间，政府将负责国
家 公 务 员 夫 妇 的 一 切 费
用，包括 2 位子女和 1 位家
庭帮佣。”

他 透 露 说 ，国 家 将 承
担的费用包括迁移过程中
的日常费用、包装费、货运
费、交通费和等候费，或是

在麻利巴板过境住宿费等
开支。此外，国家公务员
也将获得住房和津贴等。

政 府 定 下 指 标 ，从
2024 年 开 始 ，共 有 1 万
6990 名国家公务员和军警
人员将分阶段迁移到新国
都的中央政府核心区，他
们 将 居 住 在 211 座 共 1 万
1619 个单位的公寓大楼。

2 月 28 日（周 二），苏
哈梭也陪同佐科维总统视
察新国都的施工进程，努
山达拉是以森林城市和智
慧城市的概念建设的，新
国都的建设项目要在 2045
年才能彻底完成，所需的
预算估计会达到 466 万亿
盾。

（Sm）

近1.7万公务员将迁居新国都
政府提供住房和津贴等 包括家属和帮佣开支

【雅加达】Grant Thorn-
ton Indonesia 机构首席执行
员 卡 尼（Johanna Gani）于 3
月 2 日在雅加达召开记者
会时声称，根据本机构的
国际商业报告的研究结果
显示，尽管今年的全球经
济将面临衰退，然而印尼
企业家对 2023 年经济发展
前景仍持乐观的态度。

卡尼透露说，76%的我
国企业家对印尼经济状况
会更好持着乐观的态度，
甚至印尼企业家的占比是
全球排名第一。其次是越
南 （75% ） 和 阿 联 酋

（74%），这 对 印 尼 的 经 济
来说，无疑是一个好佳音。

印尼企业家会持着乐
观态度，主要是因为有两
个 因 素 ，一 是 有 84% 的 印
尼 企 业 家 对 2023 年 收 入
增 长 的 期 望 也 是 全 球 最
高；二是尽管受到全球经
济 衰 退 的 威 胁 ，仍 有 72%
的 印 尼 企 业 家 还 是 勇 于
提 高 产 品 售 价 ，甚 至 有
74%的我国企业家专注于
技术方面的投资，并举办
各 种 纲 领 以 培 养 高 素 质
的劳动力。

（Sm）

【本报讯】央行总裁贝
利（Perry Warjiyo）日前在雅
加达举行的 2023 年经济展
望研讨会中声称，我国今
年 经 济 增 长 预 期 略 有 调
整，将从原先预定为 4.6%
增速为 5.1%。

此 前 ，央 行 预 测 在
2023 年 期 间 ，我 国 的 经

济 增 长 率 将 达 到 4.5% 至
5.3% ，今 次 再 加 以 调 整 ，
这 是 因 为 全 球 经 济 有 所
好 转 ，包 括 我 国 的 贸 易
伙 伴 国 家 ，如 中 国 和 印
度 等 的 经 济 已 显 示 好
转 。

尽管如此，贝利认为，
我国还是必须对中国和印

度的出口状况保持高度警
惕。

财 政 部 长 穆 丽 亚 妮
（Sri Mulyani Indrawati）也 曾
说过，今年的全球经济状
况，并没有想象中那么糟
糕，因为中国、印度、欧洲
甚至美国的经济状况全都
出现了复苏迹象。

穆 丽 亚 妮 认 为 ，美 国
是不会处于衰退状况，这
是她与美国财政部长叶伦
（Janet Yellen）上 周 在 印 度
举行的第一届二十国集团
（G20）财长和央行行长会
议（FMCBG）会议期间相见
时，所收到的佳音。

（Sm）

央行预测今年我国经济增长5.1%

今年虽面临全球经济衰退威胁
我国 76%企业家仍持乐观态度居世界之冠



综合新闻 AA33■ 2023年3月3日（星期五）

■ Friday, March 3, 2023
Lt:Win

【本 报 讯】据 来 自 中
国驻登巴萨总领馆消息：
2023 年 3 月 1 日 ，侯 艳 琪
大 使 出 席 在 东 盟 秘 书 处
召 开 的 2023 年 第 一 次 东
亚 峰 会 大 使 级 会 议 。 东
盟 轮 值 主 席 国 印 尼 常 驻
代表阿曼主持会议，东亚
峰 会 各 成 员 国 使 节 及 东
盟秘书长高金洪等与会。

侯 大 使 表 示 ，今 年 是
“ 一 带 一 路 ”倡 议 10 周

年 。 10 年 来 ，中 方 和
东 盟 国 家 积 极 推 进 高
质 量 共 建“ 一 带 一
路 ”，取 得 重 要 成 果 。
中 方 愿 同 东 盟 加 快 落
实《“ 一 带 一 路 ”倡 议
与 < 东 盟 互 联 互 通 总
体 规 划 2025> 对 接 声
明》，助 力 地 区 经 济 社
会 取 得 更 大 发 展 。 中
方 赞 赏 东 盟 国 家 积 极
支 持 全 球 发 展 倡 议 ，

愿同各方携手努力，促
进 共 同 和 可 持 续 发
展 。 中 方 近 期 发 布 了
《全球安全倡议概念文
件》，愿 与 各 方 加 强 团
结合作，推动本地区实
现持久 和 平 与 安 宁 。

侯 大 使 介 绍 了 中
方 落 实《 东 亚 峰 会 推
进 < 金 边 发 展 宣 言 >
马 尼 拉 行 动 计 划
（2018 — 2022）》 进 展

情 况 ，表 示 中 方 支 持 东
亚 峰 会 坚 持“ 领 导 人 引
领 的 战 略 论 坛 ”定 位 ，聚
焦 经 济 社 会 发 展 ，秉 持
相 互 尊 重 、不 干 涉 内 政 、
照 顾 各 方 舒 适 度 、维 护
东 盟 中 心 地 位 等 重 要 原
则 ，为 维 护 各 国 共 同 利
益 发 挥 积 极 作 用 。

侯大使还阐述了中方
在 有 关 国 际 地 区 和 热 点
问题上的立场。

出席2023年第一次东亚峰会大使级会议
侯艳琪大使：中方愿与各方加强团结合作

【本报讯】据来自中国驻
棉兰总领馆消息：2月27日至
3月1日，张敏总领事和夫人
刘宇清走访北苏门答腊省南
尼亚斯县，期间会见该县副县
长费尔曼、大尼亚斯大学校长
马迪曼等，并在该大学发表演
讲。印尼华裔总会执行主席
黄印华、商务领事许七一、南
山控股印尼项目副总经理姜
永强等陪同。

张总领事在演讲中向大尼
亚斯大学近千名师生介绍了中

印尼友好交往的历史以及中印
尼关系发展近况特别是领区与
中国的交流合作情况，并与师
生进行积极互动。张总表示，
中国和印尼是隔海相望的好邻
居、好朋友、好伙伴，传统友谊
源远流长、日久弥新。早在15
世纪初，中国明代著名航海家
郑和率船队七次下西洋，播下
了中国与包括印尼在内的有关
国家友好交往的种子。近年
来，在习近平主席和佐科总统
的战略引领下，两国关系进入

建交以来的最好时期。2022年
是中印尼关系极不平凡的一
年，两国元首半年内分别在北
京和巴厘岛两次会晤，就中印
尼共建命运共同体和加强两国
全面战略伙伴关系达成重要共
识，凸显了双边关系的高水平
和特殊性。前不久，《区域全面
经济伙伴关系协定》对印尼正
式生效，这将进一步提升双方
经贸投资合作水平，将为两国
人民带来更多实实在在的好
处。中国梦和印尼梦相连相

通，中国人民正在为实现中华
民族伟大复兴的中国梦砥砺前
行、接续奋斗，印尼人民也在为
实现2045建国百年愿景而努
力打拼。让我们携手并进，同
心筑梦向未来！希望同学们继
续发奋学习，不负众望，学业有
成，有朝一日成为印尼国家建
设的栋梁，做中印尼民间友好
交往的使者！张总领事的演讲
引起在座师生的积极反响，现
场气氛热烈，掌声不断。

张总领事在会见南尼亚

斯县副县长费尔曼时表示，民
间友好和地方合作是中印尼
关系发展的深厚基础和重要
推动力。北苏门答腊省自
2002年与中国广东省结好以
来，双方地方高层互访、人文
交流、经贸合作不断加强。为
了进一步加强两省友好往来
和务实合作，双方拟在今年签
署加强交流与合作行动计划
书。希望双方以此为契机，推
动南尼亚斯县与广东有关县
开展互利合作，鼓励中资企业

到当地考察、投资，共同探讨
在大尼亚斯大学设立孔子学
院的可能性。

费尔曼副县长详细介绍
了南尼亚斯县发展情况。他
表示，非常欢迎张总领事一行
来访。南尼亚斯县有着高品
质农渔业产品和丰富的旅游
文化资源，期待与中方开展农
业和文化旅游等领域合作。

张总领事一行还考察了
南尼亚斯县冲浪区、民俗村等
旅游设施情况。

张敏总领事在北苏门答腊省走访南尼亚斯县

终于有时间好好静下来
写一些关于迪拜行程的感受，
由于和行程出发前朋友说“仅
是“一个土豪的阿联酋”相比，
与现实中的目睹和感受形成
太强烈的反差，因此一直在寻
找提笔入口的“感觉点”。”作
为全球商业和未来经济的枢
纽，抬头仰视一排排的摩天大
楼和正在建盖的楼房，迪拜利
用其自身的天际线和空中轮
廓在短时间内向全世界呈现
了世界无数个“第一”：首家
3D打印办公楼、精赞至极的
人工岛、世界唯一一家七星级
酒店、室内水族馆、滑雪的购
物中心、跳伞及全世界最昂贵
的赛马等，难以置信20多年
前几乎仅为一片沙漠。

一下飞机，满眼所及的色
彩就是黑和白，当然伊斯兰教
作为中东地区普遍的宗教信
仰也是众人皆知，但其实世界
上穆斯林人口最多的国家则
是我刚乘机出发的国家—印
尼。男士妇女从头到脚穿着
长袍拖至地面，使得我穿着刚
过膝的长裙都感觉都有些不
自在；还好行李箱中备着几条
长裙，迪拜2月初也正逢白天
平均温度仅20-24度，晚上还
嗖嗖凉的“冬季”，赶紧掏出来
换上挡风保暖。

一放下行李，就赶忙跑到
酒店旁的咖啡店点了一杯“阿
拉伯咖啡”。所谓的“阿拉伯”
本地咖啡，通常会在黄铜制作
的专用壶中，放入咖啡粉、桂
皮碎片、小豆蔻籽，然后倒入
热水煮制，煮沸之后无需过滤
可直接饮用的黑咖啡。听当
地服务员在旁补充道，如果家
中来有重要的贵宾，往往加几
滴昂贵的藏红花油来提升口
感，并表示尊敬；有时候如要
加奶，就用骆驼奶来代替，因
为骆驼奶比普通牛奶含有更
丰富的脂肪和蛋白质。因为
母骆驼不像奶牛那样配合挤
奶工作，她必须嗅到幼骆驼的
气味，才会分泌乳汁。此外，
骆驼奶的生产者大多数是游
牧民，他们无法携带消毒及保
鲜设备，因此哪怕在中东地区
也并非在每个超市中都可买
到，而且价格往往比普通牛奶
贵4-6倍。我迫不及待地尝
试了一口原味的“阿拉伯咖
啡”，可能由于非咖啡机萃取，
口感很是平淡，尤其是我刚经
过一夜长途飞行需要喝3杯
才可缓神，但小碟中如“咖啡
伴侣”的椰枣，并非小饼干的
配食，高糖分的刺激稍微打消
了一丝睡意。呼吸着从香炉
中弥漫出令人难以琢磨的混

合香味：有似淡淡芬芳的玫瑰
清爽、温暖木质调的沉香，但
又似掺杂着性感麝香及肉桂
的辛辣。这些香气来自buk-
hoor ，即加有各类香气的木屑
片，虽说此均匀散发的“天然
香气”相比香水喷雾来说更为
廉价，但在中东皇室宫殿中每
日往往焚烧约几万美元的几
吨碳木屑，可见皇室贵族们的
呼吸道对屑片香气的严重依
赖。随性点了一份坚果盘，混
有来自伊朗的腰果开心果、中
亚地区的杏仁核桃、榛子等及
在印尼不常见的松子、碧根果
和夏威夷果，混合坚果可为是
中东餐桌的必备零食，也极大
满足了我在印尼“坚果盘仅为
花生”的常态。

提到迪拜的主流饮食，其
实大部分受主要常住印度人的

影响。在迪拜300万人口当中，
印度人超过了40%，可谓是迪
拜人口最多的群体，也是全球
印度移民最多的国家；其次是
巴基斯坦、菲律宾和东欧、地中
海地区一些人群。走在街头，
时不时可闻到咖喱的飘香，但
毕竟老远飞过来的我，还是对

地中海偏素食又清淡的美食情
有独钟，因此连着三天吃着各
种“混合泥”的前菜。起初，出
于好奇心各类泥统统点一遍，
番茄泥、茄子泥、鹰嘴豆泥、橄
榄松子泥等，用欧芹装饰着，配
着扁平刚出炉的面包，沾着浓
郁的橄榄油，每次短时间就扫
盘，清光之后也无需再点主食
了。现在想想也蛮怀念那些味
道。由于菲律宾人普遍英文较
好，因此从事服务行业的较多，
永远是用温柔暖心的语调

“Madam、Mandam（女士）”声声
地称呼，温柔谦卑的服务态度
无不时地拉近了对这个酋长国
的亲近。

在迪拜发展早期，石油的
确是其经济命脉，但鲜为人知
的一点是，迪拜现在石油早就
被抽得所剩无几了，大部分石

油所都来自邻酋阿布扎比。因
此，迪拜早在上世纪80年代就
有先见之明，自知有着海湾地
势的优势，因此大力发展港口
运输业，在中转贸易中大获巨
润，后又推出一系列极端优惠
政策来吸引全球投资，极大促
进了迪拜金融业的发展。此

外，迪拜又深知一个城市如能
获得世界上较高的知名度，自
然环境和人文气息一定要足！
因此，几乎90%遍地的免费博
物馆、最大化在沙漠中感受原
著人的生活、在老城河流区巨
资打造复古“交易市场”售卖黄
金、坚果、香料、衣物等，让游客
彻底地感受穆斯林最为原生态
的文化及风俗习惯。

一有空我就经常徜徉在
各大清真寺、摩天大楼和沙区
完美融合的大街小巷，沿着机
场到人工棕榈岛的主干道上
几乎每隔几米就能看到来自
印度及巴基斯坦等建筑工人
正在沙漠中大兴土木，确切地
说不是“土和木”，建筑材料大
部分取自湾区的礁石，并进行
人工粉碎。我至今还差异大
晚上风还蛮大，为什么没一粒

沙子进入眼球或所谓形成“沙
城暴”天气？在酒店的餐厅喝
了杯红酒，尽管穆斯林居多，
但迪拜政府早已是“睁一只
眼，闭一只眼”对待酒精问题
了，因为酒精可吸引更多的游
客。就如迪拜统治者穆罕默
德·本·拉希德·阿勒马克图姆

常说道，“在迪拜，任何事物皆
有可能；只要能为迪拜及人民
带来财富和福利，都应当'开
绿灯’”，或许这就是所谓“迪
拜模式”的一个成功点吧。国
际游客可直接拿护照去售酒
超市不限瓶数免税购买；居民
也可用当地身份证通过免费
登记购买，其实和游客身份无
任何区别。另外，毕竟出于对
穆斯林国家最起码的尊重，大
庭广众之下不可拿着酒杯在
街上晃悠或在穆斯林餐厅自
带畅饮；当然听几位在迪拜长
居的中国友人说道，几乎中
国、日本等餐厅仍是无酒不欢
或可随意在家、酒店或指定餐
厅尽情享受。

短短2周行程中有太多的
“触动点”，迪拜不单单以“土豪
遍地、纸醉金迷，大量豪车及美

女”笼统概括，因为在发展的背
后，尤其是当地政府在利用原
油打造一片奇迹后，继续用各
种政策维持和创造“可持续的
奇迹”，一定有着众多可让人学
习之处。迪拜，其犹如一本教
科书，值得好好研究和再次前
往。 本报记者叶露

迪拜犹如一本教科书

沙漠中打造的沙漠中打造的““奇迹城市奇迹城市””

各大免费博物馆各大免费博物馆 本文作者在迪拜沙漠本文作者在迪拜沙漠各种各种““混合泥混合泥””的开胃菜的开胃菜



【本报讯】3 月 1 日，在
题为《三月：改组月与联盟
走向总统选举竞争》的讨
论会中，Para Syndicate 政治
调 研 机 构 执 行 主 任 阿 里
（Ari Nurcahyo）指 出 ，阿 尼
斯成为总统候选人资格还
未正式成立，至少在变革
联盟的三个政党仍未共同
宣布组成之前。这不是民
主党必须正式宣布阿尼斯
成 为 2024 年 大 选 总 统 候
选人的问题那么简单，而
是准变革联盟也必须共同
宣布推选。因为只要民主
党没有宣布，只要三个政
党与变革联盟仍未正式宣
布，就表示阿尼斯的总统
候选人资格还未由变革联
盟正式宣布。

阿 里 表 示 ，到 目 前 为
止，对阿尼斯总统候选人

资格的宣布，只是代表政
党的声明，而不是代表变
革联盟。而且仅限于各政
党的独自声明而已，尚未
代 表 变 革 联 盟 的 三 个 政
党。如果民族民主党、民

主党和公正福利党共同宣
布 阿 尼 斯 为 总 统 候 选 人
后，同时变革联盟也宣布
合法成立了，这意味着，变
革联盟是合法的，三个政
党推举阿尼斯的声明在联

盟中就合法了。
众所周知，目前为止，

民主党尚未正式宣布阿尼
斯为 2024 年总统大选的总
统候选人。

阿 里 表 示 ，民 主 党 需
要正式和象征性地邀请民
族民主党和公正福利党立
即发表声明指出，民族民
主党所表示的，是与公正
福利党所表示的一样。邀
请象征性地宣布仪式是必
要的。此前，坚持要求民
主党正式宣布阿尼斯为总
统候选人的是民族民主党
副总主席艾哈迈德·阿里。

也 就 是 这 个 缘 故 ，民
主党总主席阿古斯于 3 月
2 日（星期四）在雅加达民
主党总部正式公布拥护阿
尼斯成为总统候选人。

（亮剑）

【本报讯】3 月 1 日，印
尼政治指标研究员巴沃诺
（Bawono Kumoro）评 估 说 ，
国民使命党在宣布支持甘
贾尔和埃里克为 2024 年大
选 的 正 副 总 统 候 选 人 之
前 ，应 优 先 考 虑 政 治 道
德。 因为甘贾尔不是国民
使命党的干部，而是印尼
斗争民主党的干部，国民
使命党是否已经征求印尼
斗争民主党的同意了？

而且到目前为止，印尼
斗争民主党还没有谈论联
盟问题，以及 2024 年选举
总统候选人的人物。 印尼
斗争民主党一再表示，推
选总统候选人的决定完全
是梅加瓦蒂作为该党最高
领导人的权力。 因此最好
是各方在造势时坚守政治
道 德 ，包 括 国 民 使 命 党 。
该党理应尊重这一点，因
为必须优先遵守政治道德

与操守，比其短期的选举
政治利益。

巴沃诺还评估说，国民
使命党表达支持甘贾尔-埃
里克的举动带有政治色彩，
国民使命党正试图引起甘
贾尔支持者群众的注意。
原因是尽管表达了支持，但
国民使命党不能单枪匹马
地将印尼斗争民主党政治
家推选为总统候选人。因

为国民使命党没有达到总
统提名门槛，能够独立担当
推选总统候选人资格。

巴 沃 诺 指 出 ，国 民 使
命党表达对甘贾尔的支持
只是为了有利于其政党。
国民使命党宣布甘贾尔为
总统候选人的举动，无非
是想从中爪哇省长的同情
者 那 里 抢 走 风 头 。 通 过
这些努力，国民使命党希

望在未来几个月内继续成
为 公 共 领 域 对 话 的 一 部
分，因此希望祖基菲领导
的政党有机会获得选举溢
出效应。因此在他们目前
的选举成就中，民众对国
民使命党的认识将继续得
以保持。根据各机构的调
查，效果仍然不是令人鼓
舞。

对于祖基菲的推选决
定，印尼斗争民主党各方
遵守提醒政治操守，因为
甘贾尔是印尼斗争民主党
的干部。

2 月 27 日，印尼斗争民
主 党 副 秘 书 长 萨 达 尔
（Sadarestuwati）提 醒 说 ，国
民使命党不要抢先印尼斗
争民主党关于总统选举的
决定。此外，到目前为止，
印尼斗争民主党还没有谈
论 2024 年 大 选 的 总 统 候
选人问题。 （亮剑）

推选甘贾尔-埃里克为正副总统候选人
观察家指国民使命党理应顾及政治道德

左起：甘贾尔和埃里克
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【本报讯】全国青年论
坛（FPK）呼 吁 2024 年 总
统 候 选 人 应 是 能 够 凌 驾
于 所 有 民 族 、宗 教 、种 族
和群体之上的人物，并希
望，2024 年的总统候选人
是多元化的人物，他们的
出 现 不 至 于 造 成 社 会 分
裂。

全国青年论坛是跨信
仰、民族和文化国家青年
组织领导人的交流论坛，
其中有，Mathla'ul Anwar 年
轻 一 代 、印 尼 穆 斯 林 青
年 、印 尼 华 人 青 年 协 会
(IPTI)、印尼伊斯兰青年运

动 和 Al-Washliyah 青 年 运
动。

3 月 1 日，印尼华人青
年 协 会 总 主 席 阿 尔 迪
（Ardy Susanto）表 示 ，我 们
支持我国未来的领导人，
他 们 必 须 是 正 直 、合 格 、
经得起考验、多元化的人
物。当然，如果他们是来
自 了 解 人 民 现 实 生 活 的
活 动 家 圈 子 ，那 就 更 好
了 。 跨 宗 教 和 种 族 群 体
的 年 轻 人 看 到 了 团 结 的
必要性，以便我国面对未
来 的 各 种 挑 战 。 因 此 ，
未 来 的 领 导 人 必 须 能 够

创 造 这 样 的 局 面 。 2024
年 总 统 候 选 人 必 须 能 够
捍卫所有民族、宗教和种

族群体的利益，必须能够
拥抱所有国家儿女。

Mathla'ul Anwar 年轻一

代 总 主 席 纳 瓦 韦（Ahmad
Nawawi）表 示 ，为 了 回 应
2024 年 选 举 前 的 各 种 言
论，全国青年论坛已就多
项协议达成一致，例如推
迟选举的问题，延长总统
任 期 和 实 行 封 闭 比 例 制
的 问 题 。 全 国 青 年 论 坛
的态度非常明确，完全支
持 按 照 预 定 时 间 表（即
2024 年 2 月 14 日）实 施
2024 年 选 举 。 我 们 呼 吁
全 体 民 众 积 极 参 与 并 使
之取得成功，并监督目前
正 在 诚 实 、公 平 、透 明 和
负 责 任 的 正 在 进 行 的 选

举阶段，因此全国青年论
坛 强 烈 拒 绝 将 总 统 任 期
延 长 至 三 届 的 政 党 的 计
划。除了违宪之外，这种
构 思 还 背 叛 了 1998 年 宗
教改革的精神。

纳 瓦 韦 指 出 ，我 们 强
烈 反 对 推 迟 2024 年 选 举
的构思，因为目前选举进
程已经在进行中，推迟选
举 有 可 能 阻 碍 国 家 领 导
层的再生，从而造成国家
领导合法性危机，有可能
在 民 众 中 引 发 社 会 骚
动。

（亮剑）

总统候选人应推崇多元化发展

【本报讯】公正福利党
辅导委员会副主席希达悦
（Hidayat Nur Wahid）表示，
有许多名人物适合成为副
总统候选人，这些人物将被
推选为 2024 年总统大选与
阿尼斯搭档。

2 月 28 日，希达悦透露
说，进入公正福利党辅导委
员会的副总统候选人名单，

是来自党内干部和非党内
干部。其中包括前西爪哇
省长赫利亚宛、民主党总主
席阿古斯和东爪哇省长科
菲花。

希达悦解释说，符合公
正福利党辅导委员会标准
的副总统总统候选人，将与
联盟政党的民族民主党和
民主党进行讨论。 此外，
阿尼斯作为变革联盟选定
的总统候选人也将受邀参
加讨论。然而，当被问及科
菲法的副总统人选的选择
已经缩小化时，希达悦不想
给予评论。

希达悦表示，副总统候
选人的名单的缩小化，是根
据 他 们 各 自 的 表 现 决 定
的。 此外，民众的接受程
度也是公正福利党考虑的
因素。对于科菲花，将通过
调查进行衡量。 （亮剑）

公正福利党辅导委员会
副主席希达悦

公福党试举赫利亚宛和科菲花等
可能成为阿尼斯总统候选人的副座

全国青年论坛（FPK）领导层人员

【本报讯】3 月 1 日 ，
Para Syndicate 研 究 机 构 执
行 主 任 阿 里（Ari Nurca-
hyo）指出，阿尼斯将在总
统选举中获胜，前提是甘
贾尔没有参选。

根据几家调查机构的
结果，阿尼斯目前的对手
是 甘 贾 尔 。 如 果 雅 京 专
区 前 省 长 与 普 拉 波 沃 竞
争 ，阿 尼 斯 将 更 容 易 获
胜 。 但 是 如 果 阿 尼 斯 与
普 拉 波 沃 对 峙 ，别 无 选
择，也许佐科维的选民有
很多不参选，普拉波沃的
一 些 选 民 就 会 投 票 给 阿
尼斯，阿尼斯就会赢的总
统 选 举 。 当 中 爪 哇 省 长
甘 贾 尔 在 总 统 选 举 中 成
为阿尼斯的竞争对手时，
情况就不同了。

阿里表示，想赢过甘
贾尔确实很艰难，因为甘
贾尔已经从佐科维总统选
民那里获得了选票。各种
调查结果显示，将阿尼斯
与甘贾尔相比较的话，甘
贾尔获胜的机会更大。因
为除了甘贾尔从佐科维选
民那里拿走了一切，而且
甘贾尔在 2019 年大选的普
拉波沃选民中将会获得一
些选票。但是，2019 年大
选的普拉波沃铁杆儿将投
票给阿尼斯。

对于甘贾尔对峙普拉
波 沃 ，阿 里 表 示 ，甘 贾 尔
很 容 易 获 胜 。 因 为 甘 贾
尔的强硬对手是阿尼斯，
而 不 是 在 总 统 选 举 中 两
次 落 选 的 国 防 部 长 普 拉
波沃。 （亮剑）

专家称若甘贾尔不参选
阿尼斯将赢得总统选举

全国青年论坛须能凌驾于民族宗教种族之上全国青年论坛须能凌驾于民族宗教种族之上

专家指阿尼斯未成为总统候选人
变革联盟未正式成立 就是八字还没一撇

左起；民主党总主席阿古斯、民族民主党总主席巴
洛、公福党总主席夏宇库

【本报讯】赛富尔穆贾
尼 研 究 和 咨 询 调 查 机 构
（SMRC）预测，2024 年大选，
甘贾尔与阿尼斯将进入第
二轮竞选。如果出现三四
对总统候选人和副总统候
选 人 ，就 会 出 现 这 种 情
况。

2 月 2 日，在一场《与赛
富尔穆贾尼的政治分析》之
《第二轮总统选举：甘贾尔
对阿尼斯》讨论中，SMRC 创

始 人 赛 富 尔 穆 贾 尼（Saiful
Mujani）表示，预计，甘贾尔
将 在 第 二 轮 中 赢 过 阿 尼
斯。这是基于甘贾尔的可
选举性高达 52.4%，而阿尼
斯仅 39.5%。 在第二轮中，
甘贾尔将领先于阿尼斯。

赛富尔指出，甘贾尔和
阿尼斯极有可能会进入第
二轮选举，因为在过去的一
年半里，甘贾尔一直获得最
高选票。然而，普拉波沃却
趋于减弱，而阿尼斯趋于加
强 。 自 2021 年 5 月 至
2022 月 12 月民调，普拉博
沃趋于下降。从 2021 年 5
月的 34.1%，降至 2022 年 12
月的 26.1%。

然而，甘贾尔在同一时
期 从 25.5% 上 升 到 33.7% 。
阿尼斯也趋于上升，尽管没

有甘贾尔那么强劲，也从
23.5% 上 升 到 28.1% 。 在
2022 年 12 月的调查中，甘
贾尔获得了 43.3% 的可选
性，而阿尼斯获得了 40.5%
的可选性。有 16%的人没
有做出选择。

赛富尔解释说，16.%的
选 民 还 不 晓 得 会 选 什 么
人。甘贾尔和阿尼斯在这
些数据中的位置是平衡的，
因 为 ，差 异 仅 低 于 3.1% 的
误差幅度。 目前，民众对
阿尼斯的了解远远超过甘
贾尔。如果已经普及宣传，
民众对这两个名字的了解
会相对相同。

赛富尔表示，2024 年选
举中总统候选人最多只有
四人。在许多研究和调查
中，印尼斗争民主党有两个

经常被提及的名字：普安和
甘贾尔。 其他候选人是代
表民族民主党、公正福利党
和民主党的阿尼斯，普拉波
沃代表大印尼行动党和民
族复兴党，此外艾朗卡是印
度 尼 西 亚 统 一 联 盟（KIB）
最大政党的领导人。将会
晋级的人是这 4 个名字，甘
贾尔会得到最高支持，与其
他人物有很大的差别。

在对三名候选人的模
拟中，民众支持的数据相当
一致。甘贾尔获得 33.7%的
支持率，阿尼斯 28.1%和普
拉波沃 26.1%。没有回答的
人占 12.1%。 在这个模拟
中，没有一个名字获得主导
支持。甚至，没有一个达到
40%。而要赢得必须多出
50%。 （亮剑）

甘贾尔可在第二轮赢过阿尼斯
SMRC预测首轮竞选最高分不及40%

SMRC创始人赛富尔穆贾尼

【本报讯】在国防部长
普拉波沃的带动下，印度尼
西亚与美国之间的关系看
来 又 开 始 变 得 亲 密 起 来
了。在等待了相当长时间
之后，美国洛克希德马丁公
司终于向我国出售国防军
备。

2 月 21 日，我国防部正
式接收洛克希德马丁公司
制 造 的 超 级 大 力 神
C-130J。然而那只是象征
性的。

根据报道，超级大力神
C-130J A-1339 飞机将于 2
月 28 日由美国起飞。如果
按计划进行，我国新的国防
设备将于 3 月 6 日抵达我
国。

超 级 大 力 神 C-130J
A-1339 的到来，证明了美
国和我国在销售国防设备
方 面 的 关 系 重 新 亲 密 起
来 。 1999 年 至 2005 年 期
间，在我国与东帝汶发生纠
纷期间，被美国指控侵犯人
权，最后我国遭美国禁运国
防设备。因此华盛顿限制

了我国购买的几架美国飞
机的备件供应，一些有问题
的飞机是 C130 大力神，以
及 F-5 虎式和 F-16 战隼战
斗机。最终，由于没有收到
备件维修，而出现了故障。
由于美国的禁运，我国军事
力量经历了 10 年的低迷状
况。

然而在2003年，我国有
一个相当有益的解决方案，
政府决定购买两架俄罗斯
制 造 的 战 斗 机 ，苏 霍 伊
苏-27 SKM 与苏-30 MK2。
甚至，在乌克兰与俄罗斯的
冲突达到顶峰之前，我国曾
计划将俄罗斯制造的一架
隐形战斗机运回国。只是
由于担心会受到美国的经
济制裁，我国放弃了这个意
图。

超 级 大 力 神 C-130J
A-1339 货机的到来，证明
了我国与美国的关系正在
改善。 因此我国将来很可
能会购买更多美国制造的
设备，并停止购置俄罗斯的
国防设备。 （亮剑）

国防部决定向美国
购置超级大力神运输机
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峇迪行业里的土生华人

自从2020年新冠疫情横
扫肆虐全球，没有一个国家能
够幸免，而在应对疫情方面，
中国的应对效果堪称世界之
最，取得最为出色的抗疫成
效，确诊与死亡人数世界最
低，至今虽然疫情有所缓解，
仍然强化疫情防控，全民自觉
防疫。相较于欧美资本主义
国家的应对失控失策，尤其是
超级强国的美国，三年来，确
诊与死亡人数都位居世界之
冠，确诊已达一千多万例，死
亡高达近一百二十万例，至今
仍然疏于防控，无法有效抑制
疫情的蔓延扩散。相比之下，
中国的抗疫举措效果彰显，举
世无双，这与中国共产党高效
的执政能力有关，中国高举中
华文明的中庸治国之道，在中
国特色社会主义的优势体制
下，阔步迈进，开展了中国式
现代化的建设高潮，发展了清
洁能源的高质量产业链，让亿
万民众脱贫奔小康，实现了举
世瞩目的中国崛起的强国梦。

2020年疫情以来，世界进
入了一个百年不遇的大变局，
风云变幻，世界处在一个极为
不稳定的动荡大变局之中。
正当世人被疫情折磨得死去
活来时，竟然爆发了俄乌战
争，战争之惨烈，让俄乌两国
都蒙受惨重损失。这都是缘

起于北约在美国霸权纵容下，
不断北扩至俄国边境，大大挤
压俄国的生存空间，虽然俄国
一再忍让，北约在美国力促
下，仍然不断拱火企图把乌克
兰拉进北约，在退无可退的情
况下，俄国强人普京断然下令
挥师乌克兰，采取了“特别军
事行动”，攻占了乌克兰大片
土地。

战争持续至今已达一年，
并没看到有和平停战的迹象，
虽然一度双方举行过会谈，但
最终都在美国插手搅局下，使
得谈判无果而终。一年来美
国与北约不断拱火，提供武器
装备给乌克兰，要让泽连斯基
铁了心“战剩最后一个乌克兰
人”，因为这场战争的最大受
益者就是美国军工复合体，美
国军火商通过大卖军火，赚得
盆满钵满，所以最不愿意让俄
乌停火者，就是美国军工复合
体。因此美国不但在乌克兰
战场上不断拱火，还炸毁北溪
管道，让北约不断东扩。美国
也妄图唆使北约在南海插手

搅局，以便把台湾变成第二个
乌克兰，达成拜登的“毁台政
策”，要让台海变成另一个乌
克兰战场，以实现美国军火商
的军火利益最大化。这就是
美国不愿看到俄乌战争停火
的不良霸道居心，坚持反中反
俄的错误政策，就是要让世界
局势处于动荡乱局中，让军火
商从中渔利。白宫政客昧着
良心，不顾内政一塌糊涂，疫
情死亡，枪杀连连，火车脱轨，
毒气泄漏、森林大火，这一切
造成死伤累累，竟然高达一百
三十多万国民死于无辜，拜登
总统却不眨一眼，不顾一切地
只是着眼外交，一再贷款支持
泽连斯基继续玩火，目的只为
美国军工复合体谋取战争暴
利。这就是美利坚合众国！

但世人的眼睛是雪亮的，
近期联合国频频呼吁俄乌停
火，许多国家都在劝和促谈，
中国更是发表了12点和平倡
议，以中华文明的中庸之道，
提出照顾各方利益，呼吁各方
都需顾及彼此的利益诉求，不

能以损害别国安全来谋取自
家安全，实现和平共处才是解
决之道，必须保证人道需求，
避免人道主义灾难，保障粮食
供应顺畅，战俘交换不受阻，
各国停止拱火搅局，共同协助
乌克兰战后重建，创造最为有
利的和谈条件等等，12 条倡
议，条条契合人道诉求，获得
当事方的默许，以及国际社会
的普遍赞誉，但却遭到美国霸
权主义者的非议嘲笑，彻底暴
露了美国白宫只为维护军工
复合体的利益，不惜在世人面
前与中国撕破脸，不断抹黑中
国，污蔑中国没有谴责俄国偏
袒俄方，并不断打压制裁中国
在美企业，大打“台湾牌”搅局
台海，妄图遏制中国的和平崛
起。狂妄之至，真是痴心妄
想！

中国坦坦荡荡，以中庸之
道的治国之本，一切“以人为
本”，确保人民利益的最大化，
在国际交往中，更是崇尚“人
类命运共同体”，致力发展与
各国的和平友好交往，绝不干

涉别国内政。面对美国的污
蔑打压，也毫不犹疑地一一有
力反制，中国的和平崛起容不
得欧美指手划脚，中国有自己
的信仰，绝不以损害别国安全
谋取私利安全，中国的12条
和平倡议，足显中国以世界人
民的利益为重，劝和促谈，不
搞买卖军火，自顾自家利益。
世人看在眼里，中国和平崛起

的高大形象更加突出了，这就
是缘何中国的崛起，能够如此
强烈地震撼着世界的真正原
因，就因为中国“得道多助”，
处处有朋友，处处有贵人，众
多发展中的亚非拉国家，以及
中东穆斯林国家都在“拥抱中
国”，纷纷抛售美债，抛弃美元
使用人民币，越来越多国家正
在觉醒，都在团结起来反对霸
权。

美国霸权主义虽然还在挥
舞炮舰嚣张一时，但“多行不义
必自毙”，离美元霸权终结的时
代，已经不会太遥远了——世
界正在迎来一个没有霸权的新
时代，这将是百年不遇大变局
的终极结果，是一个历史演变
的客观发展必然规律。

中国的崛起震撼世界

漫画 王锦松（原载《联合早报》）

中共中央总书记、国家主
席、中央军委主席习近平近日
在一次中央委员会议上作出
重要指示，今年是毛泽东等老
一辈革命家为雷锋同志题词
60周年。

这是值得纪念的日子。
雷锋是谁？上世纪60、70

年代家喻户晓的英雄的名
字。雷锋是中国人民解放军
战士，生于1940年，因公牺牲
于1962年，那时他才22岁。

为了悼念这位烈士，毛泽
东主席于1963年发出“向雷
锋同志学习”的号召，得到全
世界中华儿女热烈的响应，从
那时起，全中国就掀起学习雷
锋精神的热潮。学习雷锋的
好风气，也很快传到海外华族
社会各个阶层，印尼的华文学
校，也一阵风地吹遍印尼各
岛，一时，全印尼华人社会。
就掀起学习雷锋的热潮，印尼
各地华社也出现许许多多像
雷锋一样的人物，所以，对于
雷锋的事迹，我们并不陌生。
今天，中国国家领导人习近平
在毛主席题词“向雷锋同志学
习”60年之际，再提出向雷锋
学习的指示，大家心中也感到
无限的快慰。

习近平指出，60年来，学
雷锋活动在全国持续深入开
展，雷锋的名字家喻户晓，雷

锋的事迹深入人心，雷锋精神
滋养着一代代中华儿女的心
灵。实践证明，无论时代如何
变迁，雷锋精神永不过时。

习近平强调，新征程上，
要深刻把握雷锋精神的时代
内涵，更好发挥党员、干部模
范带头作用，加强志愿服务保
障和支持，不断发展壮大学雷
锋志愿服务队伍，让学雷锋在
人民群众特别是青少年中蔚
然成风，让学雷锋活动融入日
常、化作经常，让雷锋精神在
新时代绽放更加璀璨的光芒，
为全面建设社会主义现代化
国家、全面推进中华民族伟大
复兴凝聚强大力量。

习主席强调深刻把握雷锋
精神的时代内涵，让雷锋精神
在新时代绽放更加璀璨的光
芒，把雷锋精神代代传承下去。

雷锋生前是一位普普通
通通的解放军战士，由于少年
在红旗下成长，参军后，积极
学习为人民服务精神，在言行
上和行动上做出许许多多的
好榜样，成为人民英雄的标
兵，所以，60年前，毛主席、朱
德、刘少奇、周恩来等党和国
家领导人就题词号召向雷锋
同志学习，得到全中国人民的
支持和拥护。今天我们回顾
雷锋时代的事迹，也有深长的
意义。

21世纪的今天，印尼华人
社会大有进步，也存在许多缺

点。尤其是在青少年中“雷锋
精神”几乎化为乌有。学习雷
锋好榜样，依然需要我们这一
代人和下一代人继承和发扬。

雷锋在工作与生活中不
忘学习，他读书不多，但坚持
写日记。他写的日记都饱含
和充满人间大爱，有许多名言
值得我们铭记。

雷锋日记——
“我觉得一个革命者就得

应该把革命利益放在第一位，
为党的事业贡献自己的一切，
这才是最幸福的。”

“对待同志要像春天般的
温暖，对待工作要像夏天一样
火热，对待个人主义要像秋风
扫落叶一样，对待敌人要像严
冬一样残酷无情。”

“我觉得人生在世，只有
勤劳，发奋图强，用自己的双
手创造财富，为人类的解放事
业共产主义贡献自己的一切，
这才是最幸福的。”

“一滴水只有放进大海里
才永远不会干枯，一个人只有
当他把自己和集体事业交融在
一起的时候才干最有气力。”

雷锋的光荣事迹虽然过
了60多年，但他仍然像一把
火，永远燃烧在我们的心中。
我们要永远记住毛主席、习近
平主席的教导，永远记住和学
习雷锋精神，把雷锋的好榜样
在生活中表现出来，才不愧作
为当代的中国人。

土生华商们售卖白棉布
和其它峇迪制作原料（Veld-
huisen, 1996:19），还与阿拉伯
商人一道收购爪哇岛北岸的
家庭作坊所生产的峇迪布。
他们在售卖布料、颜料、蜡及
其它峇迪制作材料中所起的
作用，为后来（19 世纪和 20
世纪初）爪哇岛华人社会的
峇迪工业集约化发展提供了
可能。

1800年以前土生华人制
作的峇迪，可谓一布难求。
笔者费尽周折找到一份资
料，即在日惹峇迪博物馆
（Museum Batik Yogyakarta）所
收藏的一块中国丝绸布的下
方边角处，装饰着峇迪工艺
制作的图案。据峇迪博物馆
拥有者估计，这块峇迪丝绸
布是18世纪末或200年以前
制作成。

根据上述有限的资料，
笔者做出以下两点推测：

1. 在 1800 年以前，土生
华人，尤其是爪哇岛北岸地
区的土生华人，一般从事峇
迪生意，而不是峇迪生产

商 。 他 们 收
购 的 峇 迪 布
是 乡 村 地 区
爪 哇 手 工 作
坊的产品，消
费者则是不懂峇迪制作工艺
的爪哇人。

2. 在 1800 年以前，在爪
哇岛北部沿海城市出现了土
生华人家庭作坊，少量生产
峇迪布。这些家庭作坊生产
出来的峇迪产品，仅限于从
业者家族内部使用，或在土
生华人社会内部少量出售，
尚未出现向爪哇岛和努山达
拉群岛各地的大众消费者进
行商业推广的现象。这是因
为爪哇居民多习惯为家人亲
手制作峇迪布，而富有的家
庭则比较喜欢从印度进口布
料 ，包 括 印 花 棉 布（kain
chintz）和巴托拉布（tenunpa-
tola）（Veldhuisen, 1993:26）。

3. 土生华人峇迪布使用
华人文化特有的图案如龙、
凤等，原材料则使用制作披
肩的丝绸或制作长裙（jarit）
使用的棉布，峇迪工艺通常

运用于整块布料或部分布料
（通常是边角处）。

1800年至1899年期间
这个阶段是荷属东印度

华人峇迪工业崛起的初期。
18世纪末和19世纪初，印度
印花棉布和巴托拉布输入荷
属东印度的数量下降，为进
口面料替代产业的发展提供
了 机 遇（Veldhuisen, 1993:
26）。爪哇人、华人和阿拉伯
商人迅速在北加浪岸 (Pe-
kalongan)、井 里 汶 (Cirebon)、
拉森（Lasem）和其它地区成
立了风格迥异的峇迪布料公
司。这些公司生产的产品是
手绘峇迪布料如长裙（kain-
panjang）、纱笼布和披肩布，
使用天然染料如海滨木巴戟
（Mengkudu）根皮、靛青、Te-
geran 木、Tingi 木和 Jambal 木
进行染色。

这些公司最初的产品是

印度面料的峇迪仿制品。
如，北加浪岸（Pekalongan）生
产的加姆波朗（Jlamprang）图
案就是模仿印度巴托拉（pa-
tola）纺织布料的图案，而拉
森和北加浪岸生产的树木峇
迪布图案则是模仿印度印花
棉布（chintz）的图案。即便
如此，根据莱佛士的记载，在
当地华人社会也可见到使用
华 人 文 化 图 案 的 峇 迪 布
（Veldhuisen, 1993:28）。

根据使用颜色的种类，
19世纪土生华人制作的峇迪
可分为：

1. Bang-bangan 峇 迪 图
案，红色图案，白色或奶白色
底，用来制作日常或喜庆服
饰。

2. Kelengan(biron) 图 案 ，
白色或奶白底色，蓝色图
案。这种峇迪图案仅限于丧
葬场合使用。Kelengan 峇迪

由土生华人
峇迪作坊制
作而成，或由
土生华人峇
迪商人收购

爪哇家庭作坊制作的内地/
宫廷/荷兰皇家风格的kelen-
gan 峇迪。他们将内地风格
的 kelengan 峇 迪 布 直 接 出
售，或加上褐色后作为 sogan
布卖给爪哇消费者。

3. Bang Biron 峇迪图案，
白色或奶白色底，红蓝相间
的图案。

4. Tiga Negeri 峇迪图案，
是红、蓝和褐三种颜色的组
合。与土生华人制作的其它
峇迪图案不同，笔者猜测Ti-
ga Negeri峇迪图案是从19世
纪末和20世纪初开始制作，
综合了三个地区的土生华人
峇迪生产商的峇迪制作工艺
和优秀的染色技巧。红色产
于拉森，蓝色产于北加浪岸
(Pekalongan)、淡目 (Demak)或
古突士（Kudus），而褐色则产
于梭罗或日惹。在 1890 年
至 1950 年左右，Tiga Negeri

峇迪是十分时尚的礼服，象
征着土生华人妇女的上流社
会地位。

19 世纪上半叶，爪哇北
岸地区如巴达维亚、三宝垄、
泗水和拉森的土生华人手绘
峇迪业获得迅猛发展（Veld-
huisen, 1993:58）。笔者估计，
北加浪岸、井里汶（Cirebon）
和南安由（Indramayu）等地的
峇迪业也获得同样快速的发
展，因为这些地区的峇迪工
业规模比巴达维亚、三宝垄
和泗水（诗都阿佐和锦石）要
大。比如说，拉森的峇迪企
业 经 三 宝 垄 港 口 向 占 碑
（Jambi）和巨港（Palembang）
大批量地出售峇迪布。在土
生华商聚集的峇迪中心地
区，凭借峇迪手工艺者的生
产能力和设计风格，再加上
高明的商业手段，土生华人
峇迪商们能够满足荷属东印
度境内各个族群消费者的需
求。

（原载《华人在印尼民族
建设中的角色和贡献（第三
册）》。本篇未完待续）

永远学习雷锋精神
——学习习近平主席关于学习雷锋精神的指示
■ 雅加达：沈伟真

第五首:《际遇》
这是一首歌颂友谊的现代

诗,诗意朦胧,意象描写,充满哲
理内涵。

诗开头写:“我站在临暮的
午后”诗人在一个烟雨迷朦的
傍晚送别一位友人。接着诗意
象地写“烟雨将是夜山芭蕉的
一种相思”一种普普通通的植
物,竟然也有相思的感情,更何
况是我们人类,具有十分丰富的
思想感情,因此诗人雨中送友
人,更感到惜别,心中难捨。

诗人的这一描写手法,增强
了诗人的艺术表现力。“瓢葫芦
装不下”,也是意象和象征的描写
手法,说明知心朋友的友谊情深
似海,这种深厚的友谊,非任何尺
度、力量所能衡量,更何况是小小
的瓢葫芦。以上是第一节。

诗人又写“瓢葫芦装也装
不下那一撮该死的难拾”。“该
死的难捨”,是意象描写,也是反
语。诗人认为,要死心不去思念
友人是不可能的,是万万办不到
的恰恰相反思念之情永不灭。

第二节,写得更美妙了。
友人走了,但思念之情更深切。
诗人在这一段,运用了意象和景
物描写,诗人把友谊描写成“雨
后彩虹”一样美丽,使人看了感
到“诗中有画,画中有诗”诗人期
望彼此的友谊,不仅要像 天上
的彩虹那样美 ,更重要的是要
把建立起来友谊,不断地巩固和
发展,不要因时间的流逝而褪
色。正如诗人写的:“希望明天
不要带走整个依依”。

第三节结尾:是精华所
在。体现了诗人高度的哲理思

想。诗人有意识地暗示,人生旅
途上的规律,有相聚必有分离,
我们抓住机遇。“友谊”不要受
到时间和距离的影响,我们要让
友谊之花永远盛开怒放。诗人
还有意识地指出,一切事物在发
展变化中,有事物的变化来得很
突然,不声不响便要告别了,当
然要告别时,免不了心情会很沉
重,心中会有依依惜别之感。诗
人说“说什么你也该甘心”也就
是说,我们要面对现实心甘情
愿,过分悲伤难过是多余的。这
充分体现诗人崇高的乐观主又
精神,一针见血地揭示了诗的主
题思想。

第六首:《蝴蝶》
蝴蝶是一种昆虫,翅膀阔

大,色美丽,静止时四翅竖立在
背上,腰瘦长,吸花蜜,能传播花
粉。

这首诗,主要描写蝴蝶辛
勤採花蜜的精神,她不管是晴天
还是雨天,不怕风吹雨打,沿路
寻找千花万卉,将採到的花蜜再
勤勤恳恳地传播开来。

诗中写的“搜集生命的精
华。”是指蝴蝶採花蜜,花蜜是花
木延续唯一不可缺的条件,因此
大自然的千花万卉的茂盛繁殖,
除了蜜蜂外,蝴蝶也作了不可磨
灭的贡献。

对蝴蝶採花蜜的工作精
神,诗人无限的敬仰和崇敬。诗
人认为,人,特别是艺术工作者,
也应该像蝴蝶一样,发扬蝴蝶採
花蜜的精神,每天早起採花蜜。
正如诗中写的“在每个清

晨。。。装满它一辈子的潇洒”
意思是要人们抓紧时间,特别是
请晨,人的精力最旺盛,若错过
时机,就等于偿失了一切,其结
果将一事无成。

接着诗人写下了两行诗
“尽管明天它,也许不再继续为
我延演”,並加上了括号,这带有
解释性,起了强调作用。大意是
做事不要只满足于现状,工作要
有持久性。

诗人有意识的指出,实现"
搜寻自己的终碑"即一个人在
一生中,要取得巨大的成就必须
建立坚持不懈的工作态度。

诗结尾写:“今生有没有浪
漫,我已浪漫到底;今生该不该
浪漫,我已浪漫到底”

这段写得耐人寻味。浪漫
勿理解成男女间行为的放荡,而
应该更高层次去理解。诗人再
三强调“我已浪漫到底”意思是
说,诗人要把一生奉献给文艺创
作事业,像蝴蝶不分昼夜起舞翩
翩,去寻找人间的缪斯,投入五
彩缤纷的现实社会,向生活学
习,向国内外的同行取经,取其
精华,去其糟粕,做到精益求精,
把诗写得更浪漫,更精彩,更富
有现实性。

第二节:诗人用事实加以
证明,上述“缘”之说是不正确
的。诗人说,自己活了这么久,
做过无数的相思梦,这些梦像无
数无形的风一样,来去匆匆,一
阵阵吹过便消失了。诗人用具
体的事实,反驳和否定了一位朋
友有关“缘”之说。

诗意朦胧 启迪人生
──评《翡翠带上》诗集中谢梦涵的 14 首现代诗（3）

■ 万隆：高鹰

——充满中庸之道的中方和平倡议
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印尼阿拉扎大学孔子学院走进中企——深化校企合作

【本报讯】为了加强教
育与企业间的交流，深化
校企合作，共同发挥社会
责任，印尼阿拉扎大学孔
子孔院于 3 月 2 日下午走
进海信印尼公司，寻求深
入合作机会。海信印尼公
司总经理李现委、孔院中
方院长牛海涛、孔院行政
秘书颜思祺及艾孚语言中
心商务经理郑安龙等人参
加交流并进行实地考察。

李 现 委 表 示 ，海 信 公
司 在 印 尼 坚 持 品 牌 高 端
化，产品高品质、年轻化，
先后入驻了 Best、Electron-
ic City、Login 等 高 端 连 锁
渠道和 Shopee、Lazada、To-
kopedia 等 主 流 电 商 渠 道 ，
引入激光电视、拼色冰箱
等 备 受 市 场 关 注 的 高 端
产品。此外，海信公司重
视教育及社会服务工作。

牛海涛首先祝贺海信

公司在卡塔尔世界杯上以
“中国第一、世界第二”的
宣传标语走红后，2022 年
12 月海信系电视出货量跃
居全球第一。感谢海信印
尼公司对于印尼中文教育
工作的大力支持，尤其是
在员工汉语培训、文化活
动及设立海信教育基金等
三个方面与孔院的合作。

郑 安 龙 表 示 ，艾 孚 语
言中心自成立 10 余年来，

致 力 于 开 拓 发 展 中 国 学
员的印尼语培训，并为出
海 印 尼 的 企 业 及 个 人 提
供翻译、本地化等多元化
语言服务业务。

据 李 现 委 介 绍 ，海 信
公司成立于 1969 年，全球
拥 有 31 家 工 业 园 区 ，23
所研发中心，海外分支机
构覆盖美洲、欧洲、非洲、
中东、澳洲及东南亚等全
球 市 场 ，产 品 远 销 160 多

个 国 家 和 地 区 。 拓 展 国
际 市 场 以 及 自 主 品 牌 国
际 化 一 直 是 海 信 公 司 发
展 的 重 要 战 略 之 一 。 从
本 土 化 经 营 、区 域 化 生
产 ，到 设 立 海 外 研 发 机
构 ，再 到 全 球 品 牌 建 设 ，
海 信 公 司 相 继 成 为 2016
年 欧 洲 杯 、2018 年 世 界
杯 、2020 年 欧 洲 杯 及 2022
年 卡 塔 尔 世 界 杯 官 方 赞
助商，海信公司不断加强

在 全 球 范 围 内 的 品 牌 建
设与传播，面向全球引进
高端人才，已成为中国家
电领域第一出海品牌。

经 过 交 流 ，海 信 印 尼
公 司 计 划 与 阿 拉 扎 大 学
就在校生实习、毕业生就
业 推 荐 等 方 面 签 订 合 作
协议，将继续支持孔院的
文化活动，关注海信教育
基 金 落 实 情 况 及 后 期 资
助工作。

孔院中方院长牛海涛等人与海信孔院中方院长牛海涛等人与海信
印尼公司总经理李现委在会议室交流印尼公司总经理李现委在会议室交流 牛海涛与李现委在展厅交流牛海涛与李现委在展厅交流 参会人员合影留念参会人员合影留念

【万隆讯】日 前 ，第 十
一届万隆劲松基金会理监
事 ，邀 请 国 际 外 语 学 院
（ABA）院长、老师、劲松三
语 国 民 学 校（Citra Cemara）
高中部、初中部、小学部及
幼儿园的校长和老师在劲
松 学 校 会 议 室 举 办 交 流
会，让彼此互相认识。

11.30，劲 松 基 金 会 辅
导主席李汉芳、委员廖秀
球、理事会主席池浩庆、副
主席刘杰盛、刘仁经、杨汉
平、池海庆、李耀辉、监委
会吴汉伟、文书钟辉文和
温和源、理事张丽珍、侯喜
凤、朱丽珍、陈柚学等都来
到了会议室。

出 席 的 校 长 和 老 师 ：
国 际 外 语 学 院 院 长 曾 秀
娜、老师林以勒、罗安娜、
何珍珍。劲松三语学校幼
儿园正副校长刘秀清和方
玉琴、小学正副校长蔡玲
芬、蔡玉莲、王怡红、初中
正副校长黄爱玲和古娜鲁

玛 蒂（Guna R Situmeang）、
郑丽霞、高中校长林宏耀
和三位老师。

首先由李汉芳致欢迎
词 后 介 绍 劲 松 基 金 会 领

导，包括不出席的所有会
员。廖秀球感恩这天能相
聚。接着讲述 1993 年成立
的劲松基金会简史、使命
与愿景。先一一介绍与会

的校长和老师，包括他们
的 专 长 。 她 说 ：“ 这 次 聚
会，是为了让大家彼此认
识，让大家携手团结，齐心
协力为华教事业出力。我
们有共同的理想，愿意委
身于教育界。我们基金会
起始就已经明确成立的使
命和愿景。在负有责任心
的校长和老师们把教育事
业尤其华文教育做好，栽
培学生成为有好品行，德
智育兼备的学生，使他们
以后踏入社会能成为社会
精英甚至国家栋梁。”

而后校长老师们也提
出一些与教学有关的问题

和建议，包括让老师们也
提高汉语知识、对外活动
时有统一制服等等。这些
问题和建议将在以后的会
议上再探讨或决定。只要
是为了提高教学质量或其
它有建设性的建议，基金
会领导都会支持并落实。

（雪妮报道）

万隆劲松基金会理监事与校长和老师举办交流会

廖秀球讲述廖秀球讲述

黄爱玲提出建议黄爱玲提出建议

李汉芳致词李汉芳致词

林宏耀讲话林宏耀讲话

全体与会者合影全体与会者合影

高中校长高中校长、、老师老师、、吴汉伟吴汉伟、、池海庆池海庆

基金会理监事基金会理监事。。
左起左起：：池浩庆池浩庆、、廖秀球廖秀球、、李汉芳李汉芳、、钟辉文钟辉文、、刘仁经刘仁经会议进行时会议进行时蔡玲芬蔡玲芬、、蔡玉莲蔡玉莲、、王怡红王怡红、、刘杰盛刘杰盛、、杨汉平杨汉平

【本报讯】为推动国际交流，
培养学生国际观与文化视野，雅
加 达 台 湾 学 校 (Jakarta Taipei
School)张晋福校长常鼓励教师，
办理各种不同类型的文化交流
活动，提供学生与国际接轨的窗
口，近年来雅台校与台湾多所学
校举行视讯、影片与信件交流，
透过活动增加对中华文化的认
同，以及尊重不同文化的特色，
也藉由实质的体验让学生感受
不同文化的冲击，开启异域视野

并增加生命的广度。
为 促 进 台 校 同 学 与 印 尼 当

地其他学校能有深入的交流，在
疫情后的崭新一年，由雅台校学
生会会长陈家诚同学起心动念、
精心筹办规划跨校的“一日交换
学生”文化互动，由国际语文部
主任陈郁安老师指导协办，2023
年的活动订于元月 10 日及 2 月
15 日分两场次举办，第 1 次由雅
台 校 邀 请 本 地 名 校 - 培 民 学 校
(Bina Bangsa School)学生到访，第 2

阶段雅台校派 15 位中学部代表
至培民体验一日；疫后开放以来
与当地高中互动拜访的交流活
动，为学生带来许多的刺激与见
识，本届学生会认为此类型活动
除了可以帮助同学增广见闻，亦
可帮助雅台校推广传统中华文
化，因而将上次活动的架构延伸
加广，推出崭新的“一日交换学
生”活动，从规划设计，到与校方
的联繫沟通皆由学生会一手包
办 ，提 出 具 有 创 意 的 华 语 文 学
习、入班体验、挑战传统童玩等
节目。

这次的活动给双方的收获颇
多 ，全 程 由 学 生 会 筹 备 的 崭 新

“一日交换学生”活动，虽然在过
程中也曾遭遇一些困难及挑战，
大家均以积极的态度面对，展现
解决问题的能力著实让人敬佩，
协办单位的国际语文部陈郁安
主任对此次活动的成果感到非
常骄傲，在训练学生办理活动的

过程中，会长陈家诚对活动的细
节设计考量、时间的配置、工作
分配与沟通等展现了成熟的应
对技巧，这也是雅台校对学生在
课业之外，也非常重视的多元学
习，这次活动也给予大家许多接
待外宾的经验与知识，对于同学
们的生活素养大有裨益。

张晋福校长相信藉由彼此更
深入的交流与接待，提供同学对
于中华文化与历史的认同，以有
趣创意的文化体验与学制的差

异性，学习讨论相关议题和使用
不同语言的同学互动，培养学生
提升个人内在文化素养，成为具
有在地文化特质的国际公民，雅
台 校 长 张 晋 福 与 培 民 校 长 Mr.
Richard、两校学生会皆期望这样
的活动能帮助学生拓展视野，增
进文化交流，“一日交换学生活
动 ”将 成 为 双 方 长 期 交 流 的 基
础，两校师长们更对提出此计画
的学生会长陈家诚与吴宋利同
学感到相当的骄傲。

JTS & BBS“一日交换学生”活动
开启两校交流的崭新扉页

兩校交換學生合照兩校交換學生合照在在 JTSJTS籃球場合照籃球場合照
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中白是否打算就乌克兰问题
采取共同行动？中方回应

为实现党的二十大确定的目标任务而共同奋斗
——二十届二中全会在各地引起热烈反响

布林肯称中方不能在乌克兰问题上
“脚踩两条船”，中国外交部回应

3 月 2 日 ，中 国 外 交
部 发 言 人 毛 宁 主 持 例 行
记者会。有记者提问，美
国国务卿布林肯 1 日称，
如 中 方 真 心 实 意 对 待 关
于 政 治 解 决 乌 克 兰 危 机
的 立 场 文 件 中 所 提 的 首
条原则，即“尊重各国主
权”，就应在过去一年支
持乌克兰完全恢复主权，
但中方一直背道而驰，助
俄 进 行 宣 传 和 散 布 虚 假
信息，在国际组织中为俄
打掩护，现在正考虑向俄
罗 斯 提 供 致 命 性 军 事 援
助。中方不能“脚踩两条
船”，一边对外树立自身
维护和平的形象，一边又
以各种方式火上浇油，请
问中方对此有何评论？

毛宁指出，在乌克兰
问题上，中国始终坚持客
观公正立场，致力于劝和
促 谈 ，推 动 危 机 政 治 解
决 。 我 们 始 终 站 在 和 平
一边，站在对话一边，美
国 一 直 向 乌 克 兰 战 场 输

送致命性武器，还四处煽
风点火，散布虚假信息，
中 方 坚 决 反 对 美 国 声 称
尊重领土主权，却在台湾
问题上走边缘、搞突破，
违背自身政治承诺，向中
国 台 湾 地 区 出 售 先 进 武
器。

毛宁表示，美国说要
和平，却在世界各地发动
战争，煽动对抗。美国强
调要尊重维护国际秩序，
却大搞非法单边制裁，将
国 内 法 凌 驾 于 国 际 法 之
上。美国说要公平竞争，
却滥用国家力量，无理打
压别国企业，践踏国际贸
易规则。

美 国 应 当 做 的 是 反
躬自省，停止混淆视听，
信口开河，以己度人，切
实承担起自身的责任，做
推动局势缓和，劝和促谈
的事情，而不是对其他国
家指手画脚、说三道四、
污蔑抹黑。

来源：澎湃新闻

台湾基层民众参访北京：两岸同胞血浓于水 交流要持续

习近平同科特迪瓦总统瓦塔拉
就中科建交40周年互致贺电

新华社北京 3 月 2 日
电 3 月 2 日 ，中 国 国 家 主
席 习 近 平 同 科 特 迪 瓦 总
统瓦塔拉互致贺电，庆祝
两国建交 40 周年。

习近平指出，建交 40
年来，中科双方始终真诚
友好，在涉及彼此核心利
益 和 重 大 关 切 问 题 上 相
互支持，成为发展振兴道
路 上 的 重 要 朋 友 和 伙
伴 。 去 年 底 我 同 瓦 塔 拉
总统通电话，就深化两国
各 领 域 合 作 达 成 新 的 共
识 。 我 高 度 重 视 中 科 关
系发展，愿同瓦塔拉总统

一 道 努 力 ，以 两 国 建 交
40 周 年 为 契 机 ，巩 固 相
互 支 持 ，加 强 全 方 位 合
作，推动中科关系不断迈
上新台阶，更好造福两国
人民。

瓦塔拉表示，过去 40
年来，两国关系高水平发
展，感谢中方始终支持科
特 迪 瓦 基 础 设 施 和 能 源
等 领 域 建 设 。 科 方 愿 同
中方加强合作，推动两国
友 好 合 作 关 系 迈 向 团 结
互 助 、密 切 交 流 、成 果 丰
硕的新时代，取得新的更
大发展。

中央政治局委员 书记处书记 全国人大常委会 国务院
全国政协党组成员 最高人民法院 最高人民检察院党组书记向党中央和习近平总书记述职
新华社北京 3 月 2 日

电根 据 党 中 央 有 关 规 定 ，
中 央 政 治 局 委 员、书 记 处
书记，全国人大常委会、国
务院、全国政协党组成员，
最 高 人 民 法 院、最 高 人 民
检察院党组书记每年向党
中央和习近平总书记书面
述 职 。 近 期 ，有 关 同 志 按
规定向党中央和习近平总
书 记 书 面 述 职 ，习 近 平 认

真审阅了述职报告并提出
重要要求。

党中央集中统一领导
是 党 的 领 导 的 最 高 原 则 。
有关领导同志每年向党中
央 和 总 书 记 书 面 述 职 一
次 ，就 增 强“ 四 个 意 识 ”、
坚 定“ 四 个 自 信 ”、做 到

“两个维护”、履行全面从
严 治 党 责 任、贯 彻 落 实 党
中 央 决 策 部 署、推 进 本 职

工 作、廉 洁 自 律 情 况 作 出
报 告 ，是 加 强 和 维 护 党 中
央集中统一领导的重要制
度安排。

党的十八大以来，党和
国家事业取得历史性成就、
发生历史性变革，根本原因
就在于坚持党的领导不动
摇，坚持党中央权威和集中
统一领导不动摇。2023 年
是全面贯彻党的二十大精

神的开局之年，必须全面贯
彻习近平新时代中国特色
社会主义思想，坚决维护以
习近平同志为核心的党中
央权威和集中统一领导，确
保 全 党 统 一 意 志、统 一 行
动、步调一致向前进，努力
实现良好开局，为全面建设
社会主义现代化国家、全面
推进中华民族伟大复兴打
好基础。

央视网消息：中国共产
党第二十届中央委员会第
二次全体会议在广大干部
群众中引起热烈反响，大家
表示，在以中国式现代化全
面推进中华民族伟大复兴
的新征程上，一定要更加紧
密地团结在以习近平同志
为核心的党中央周围，深刻
领悟“两个确立”的决定性
意义，高举中国特色社会主
义伟大旗帜，扎实推进中国
式现代化建设，为实现党的
二十大确定的目标任务而
共同奋斗。

全 会 指 出 ，面 对 严 峻
复杂的国际环境和艰巨繁
重的国内改革发展稳定任
务，中央政治局全面贯彻
党的二十大和二十届一中
全会精神，高举中国特色
社会主义伟大旗帜，全面
贯彻习近平新时代中国特
色社会主义思想，各项工
作迈出新的步伐。

全会指出，党的二十大
对深化机构改革作出重要
部署，必须以习近平新时
代中国特色社会主义思想
为指导，以加强党中央集

中统一领导为统领，以推
进国家治理体系和治理能
力现代化为导向。广大党
员干部表示，一定自觉把
思想和行动统一到党中央
决策部署上来，坚定改革
信心和决心，不折不扣把
机构改革任务落到实处。

全会针对深入学习宣
传贯彻党的二十大精神、
努力实现今年各项目标任
务、坚定不移深化改革开
放、推动新时代党的建设
等提出明确要求。广大干
部群众表示，要深刻认识

新时代十年伟大变革的重
大意义，整体把握新时代
新征程党和国家事业发展
的目标任务、战略部署、重
大举措，紧密结合本地区
本部门具体实际制定好、
实施好贯彻落实的具体方
案、具体举措。

广大干部群众表示，一
定响应全会号召，更加紧密
地团结在以习近平同志为
核心的党中央周围，扎实推
进中国式现代化建设，为实
现党的二十大确定的目标
任务而共同奋斗。

3 月 2 日，中国外交部
发 言 人 毛 宁 主 持 例 行 记
者会。

有记者提问，今天是
白 俄 罗 斯 总 统 访 华 的 最
后一天，双方是否计划就
乌 克 兰 问 题 采 取 什 么 共
同行动？

毛宁表示，关于白俄
罗 斯 卢 卡 申 科 总 统 对 华
访问的情况，我们已经发
布了详细的消息稿，你可
以查阅。我想指出的是，
中 方 在 乌 克 兰 危 机 上 的
立场是一贯和明确的，为
了凝聚国际社会的共识，
尽快实现和平，在乌克兰
危 机 全 面 升 级 一 周 年 的
时候，中方发布了关于政
治 解 决 乌 克 兰 危 机 的 中
方立场文件，全面阐释了
中 方 对 乌 克 兰 问 题 的 立
场 主 张 。 我 们 愿 在 这 份
文件的基础上，同国际社
会一道，继续为推动乌克
兰 危 机 政 治 解 决 做 出 自
己的贡献。

来源：北京日报客户端

中新网北京 3 月 2 日
电“我们回到之前交流过
的社区，大家都是在走亲
戚、会朋友，就像一家人一
样。两岸同胞血浓于水是
永远割不断的，这种交流
还要持续下去。”中华两岸
活动交流总会理事长王懋
昌 1 日在北京接受中新网
记者采访时表示。

初 春 的 北 京 ，草 木 萌
发。王懋昌所在的台湾高
雄里长暨基层社团参访团
一行共计 50 余人，连日来
走 进 北 京 市 多 个 街 道 社
区、名胜古迹、机场车站等
地 ，就 社 区 建 设 、历 史 文
化、科技发展等主题开展
参访交流。

在什刹海街道兴华社
区，参访团走进居民会客
厅，参观与民众共享的社
区工作活动空间，了解社
区 建 设 、慰 老 助 老 等 服
务。在牛街街道群团服务
中心，面向快递小哥、环卫
工人等户外劳动者提供暖

心服务的暖心驿站，为辖
区女性开展培训交流提供
场地的巧娘工作室等活动
功能场所，让团员们直呼

“很贴心”“可以学习”。
从事社区工作近十年

的蔡里长，近年来大陆交
流后感慨这边社区发展迅
速。儿童读书空间、烘培
室等为民众开设的社区场
所 ，让 她 感 到“ 非 常 上
心”。她告诉记者，照顾老
人和小孩，也是台湾的基
层 社 区 一 直 在 从 事 的 工
作。在她看来，大陆历史
文化底蕴深厚，社区建设
具备资源优势，而台湾的
社区工作起步较早，文化
创意理念、方式较为成熟，
未来在社区文化建设上，
两岸有很多相互学习与合
作的空间。

作为享誉海内外的历
史文化名城，北京拥有众
多名胜古迹。参访团来到
恭王府、什刹海、卢沟桥、
故宫等地，了解历史与文

化。在法源寺，中国佛学
院 (北京法源寺)智勇知客
向 来 访 的 台 湾 民 众 介 绍
道，台湾的星云法师曾来
寺授课交流，李敖也曾写
过《北 京 法 源 寺》，“ 来 到
法 源 寺 ，咱 们 都 是 一 家
人”。

海峡两岸东岳泰山文

化 交 流 协 会 理 事 长 陈 宏
泰，此前常带台湾信众到
山东泰安朝圣。他告诉记
者，此次参访法源寺倍感
亲切与温馨。“两岸宗教同
宗同源，是大家共同的信
仰。”在他看来，虽有海峡
分隔，但两岸一家亲，彼此
要多为接近，“民间交流不

可或缺”。
近 年 来 ，大 陆 交 通 基

础设施建设等科技事业发
展迅速。参访团先后走进
北京大兴国际机场、北京
丰 台 站 等 地 开 展 参 访 活
动，了解机场与车站建设
背景、施工工艺、科技应用
等方面的情况。

北 京 丰 台 站 的“ 导 光
管”让高雄市大社区嘉诚
里里长侯景耀印象深刻。
他告诉记者，采用导光管
入自然光，节能又环保，值
得学习借鉴。

首次参观大兴国际机
场、来自中华两岸人民和
平交流协会的强富翔感到
非常震撼。在他看来，机
场内部设置了介绍北京中
轴线等历史文化内容的景
观 ，犹 如“ 小 型 博 物 馆 ”，
能让出行的民众借此了解
传统文化。参访机场前已
提前做过功课的他还为此
次没有参观智能停车楼表
示遗憾。

为期近一周的参访行
程 中 ，“ 天 差 地 别 ”“ 变 化
太快”是参访团成员们常
提及的词语。在此前举办
的 京 台 社 区 发 展 交 流 会
上，参访团基层代表表示，
北京经济社会快速发展，
变化日新月异，每次来京
参访交流都有新的收获。
希望两岸交流不再受到岛
内人为因素阻碍，两岸双
向交流尽快恢复。

作 为 参 访 团 成 员 ，同
时也任中华两岸活动交流
总会理事长的王懋昌告诉
记者，此次参访大家收获
满满，不仅深刻感受到中
华文化的源远流长，还看
到了大陆快速发展的科技
事业。

在 他 看 来 ，两 岸 基 层
社区交流，能够取长补短，
相互学习、相互进步，让社
区蓬勃发展，共同创造我
们的家园。未来还有很多
可以发挥大家想象和创造
能力的空间。

22 月月 2323 日至日至 33 月月 11 日日，，台湾高雄里长暨基层社团台湾高雄里长暨基层社团
参访团在北京开展参访交流活动参访团在北京开展参访交流活动。。 陈建新 摄陈建新 摄
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3 月 1 日 ，兰 花 种 植 户
张德胥（左一）给客人介绍
兰花品种。春季是兰花的
生 长 旺 期 ，为 了 提 高 兰 花
的 株 数 和 生 长 质 量 ，福 建
省南靖县兰花种植户紧抓
春 季 好 时 机 ，积 极 开 展 兰
花分株分苗工作。福建省
漳 州 市 南 靖 县 是 我 国 建
兰 、墨 兰 等 兰 花 主 产 区 之
一 。 近 年 来 ，该 县 鼓 励 兰
花 企 业 研 发 新 优 品 种 ，大
力 开 发 兰 花 资 源 ，并 将 兰
花 与 乡 村 产 业 振 兴 、旅 游
等深度融合发展。

新华社记者林善传摄
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八华综合学校举行高中生毕业升学座谈会

【本报讯】八华教育基
金会主席梁世桢和夫人李
丽英于 2 月 27 日中午 1 时，
特邀梁世锐教授在八华综
合学校 D 座大楼第 9 层多
功能大厅举行为即将毕业
后的高中生升学方向的座
谈会。

梁 世 锐 （Liong
Shie-Yui）教授上世纪 60 年
代末毕业于雅加达八华中
学，高中到雅加达著名的
基督教大学（SMAK2）继续
学习，毕业于该大学。他
是八华综合学校教育基金
会主席梁世桢工学士的堂
弟。也是老八华创办人之
一的梁辉运的曾孙。

梁 世 锐 （Liong
Shie-Yui）教授团队是新加
坡最早使用 WRF 模型研究
东南亚和新加坡气候变化
的小组之一，2010-2014 期
间研究组应用 WRF 模型开
展了东南亚和新加坡的洪
水风险研究。他们曾采用
水稻生长模型和 DSSAT 的
气候模型输出结果开发了
越南水稻生产风险图集。
另外，他们以干旱指数作
为主要衡量标准制定了印
度尼西亚农业部的宏观指
数定价，还用观测数据进
行干旱分析并为保险行业
如何应对预期的气候变化
提供决策。

有人说，高中阶段的学
生是决定其今后的人生轨
迹。目前新八华的创办人
就是高中时期的的优秀骨
干成立的领导班子。因此
为了培养新八华高中学子
继承现阶段的领导班子薪

火相传，让即将毕业的高
中生各奔前程前夕有个清
晰的人生轮廓。

八华教育基金会主席
梁世桢工学士和夫人李丽
英校董于 2 月 27 日中午 1
时特邀梁世锐教授在八华
综合学校 D 座大楼第 9 层
多功能大厅举行为即将毕
业后的高中生升学方向的
座谈会。

272 名高中生在两位男
女高中生（Adryan Nathanael
和 Angelica Rachael Gracie-
la ）当 主 持 人 。 他 俩 用 流
利的英语与梁世锐教授沟
通和笔录。掌握了 5 种语

种的梁世锐教授讲述他在
雅 加 达 高 中 毕 业 后 到 英
国、德国、法国、美国等国
学习的人生经验。

他说，1.大学毕业后的
专业和工作。一定有你真
正感兴趣的主题和事物，
尽情发挥你的青春去探索
吧！ 在做决定时，要保持
开放的心态。听听别人的
意见，尤其是你父母的意
见。找时间与父母讨论和
协 商 ，双 方 不 要 发 生 冲
突。 没有决定是永久的，
所 以 不 要 太 执 着 于 一 件
事。要运用好奇的心态并
不断学习。 确保每一个决

定都经过深思熟虑，不要
做出不合理的决定。确实
有一些研究领域可以在世
界工作领域中持续更长时
间，但请确保您遵循自己
的需求。不要随波逐流，
因为这样最终我们不会在
自己选择的道路上快乐。
选择专业时，客观地寻找
每个选项的优点和缺点。

2.大学的选择、地点、
语言的差异。大多数学士
学位使用各自国家的当地
语 言 ，而 硕 士 生 使 用 英
语。 对于 S1，所有大学都
是一个很好的选择。选择
一所适合您的需求和愿望

的大学。 对于硕士，你可
以开始了解大学的排名和
背景。大学排名是找工作
的一个重要因素。选择大
学时时考虑的因素之一是
本人学习语言的能力。 学
习另一种语言的最好方法
是使用大学提供的设施，
并不断寻找支持学习新语
言 的 环 境 。 每 个 人 都 会
经历落失阶段，这是很痛
苦的，但我们必须利用它
继续成长，变得更好。中
国有句名言“失败是成功
之母”（shi bai shi cheng gong
zhi mu），意 思 是 失 败 是 成
功的先导。 每一个决定都

必须会有风险，有大风险
也有小风险。我们必须管
控如何避免大风险。一个
国家很大，国内每个地区
的情况都不一样。 -投票
过程中注意环境安全、清
洁及周边居民生活习惯。
每 个 国 家 都 有 不 同 的 经
济 、政 治 和 社 会 文 化 条
件。然后每个国家的职位
空缺也会有所不同，根据自
己 的 目 标 找 资 料 确 定 专
业。在选择学习时，尽量做
到最好。因为时间不能重
来，如果机会浪费了，那将
是一种耻辱和遗憾终身。

3. 社 交 媒 体 - 社 交 媒
体可以作为信息来源。 大
学可以使用社交媒体来查
看关于我们自己的信息，因
此明智地使用社交媒体并
建立良好的个人品牌。在
职业场中，学习经验和获得
的学位非常重要。当然没
有大学轨道也有可能取得
成功，但机会很小。 社交
媒体可以作为一份工作，但
不能保证这个职位能持多
久。

梁世锐教授的幽默生
动的讲话激起千层浪，高中
生们纷纷举手用英语和印
尼语发问，梁教授细心、耐
心地听取问题，简要、系统
地回答学生们问题，全场掌
声连连。

两个小时的座谈会结
束后，梁世锐教授与梁世桢
伉俪及有关的师生合影留
念。

(Adryan Nathanael 和
Angelica Rachael Graciela
文梁成柱图译)

左起左起：：Any Mawar Tanjung,Any Mawar Tanjung, 梁世桢梁世桢，，
李丽英李丽英，，梁世锐梁世锐，，Lia SolemanLia Soleman

文科提问者文科提问者Gibert(Gibert(左左 11））和和 JovanJovan（（左左 55））
与梁世桢与梁世桢，，李丽英李丽英，，李世锐合影李世锐合影

校董李丽英讲话校董李丽英讲话 梁世锐讲话梁世锐讲话

Any Mawar TanjungAny Mawar Tanjung 赠送赠送
纪念品给李世锐教授纪念品给李世锐教授 发问的学生们与学校领导和梁教授合影发问的学生们与学校领导和梁教授合影

万隆十多团体慕名参观华族历史纪念馆

【万隆讯】万隆渤良安
福 利 基 金 会（YDSP）理 监
事：余毅琪、罗观汉、林德
焕、李振山、范均发、吴文
范、黄伟强、陈开明等，于 2
月 23、24 日接待了来参观

“华族历史纪念馆”的几个
团队，他们都是慕名而来
的团队，想要看看华族历
史纪念馆里到底有什么？
都想要满足那份好奇心。

22 日 早 10 时 ，来 自 万
隆 13 个团体约 90 位代表，
来参观的是：印尼退伍军
人子弟团队（FKPPI）、教会
团 体 代 表 和 基 督 徒 代 表
（PGPK）、万隆妇女团结论
坛（FPBB）、全 国 祷 告 链
(RDN,Rantai Doa Nasional)、华
裔 总 会 芝 麻 墟 分 会（INTI

Cimahi）、给佐科维的百良
安 社 区（PARJO Komunitas
Parahyangan keur Jokowi）、印
尼天主教妇女团（WKRI）、
万隆繁荣狮子会（LC Band-
ung Sejahtera）、零点功社区
（Komunitas Ling Tian Kung）、
万 隆 环 保 局（DLH）、西 爪
哇 基 督 教 大 会（MUKI Ja-
bar）、法律援助机构（LEM-
BAKUM）、班扎玛尔伽青年

团（PPM Pemuda Panca Marga)
都 来 到 了 现 场 参 观 ，由
YDSP 理事们接待并陪同参
观。提出问题的参观者都
获得满意的答复和介绍。

23 日早 10 时，约 30 位
来自 Batu Nunggal 住宅区的
圣. 布 里 吉 塔 的 妇 女 团 队
（Kom. Santa Brigitta）来到华
族历史纪念馆参观，由温顺
发、吴文范、余毅琪、范均

发等接待并陪同参观，讲述
与华族祖先怎样来到印尼，
在印尼怎么奋斗，怎么参加
独立战争等等有关事宜。

参观者看到纪念馆内
那么多的图片和印汉双语
的介绍，让他们知道了很
多与华人祖先来到这里后
参 与 印 尼 建 国 的 奋 斗 事
迹，以及有关文化习俗等
等，都很赞赏也很惊讶，因

为他们都不知道这些历史
事件。他们只模糊地知道
自己是华人的后裔，至于
祖先怎么来，在这里怎么
过生活，对印尼国家有没
有贡献，更是不知道。很
多信息不单来参观的友族
朋友不知道，连华裔参观
者也不知道。

圣.布里吉塔领导蒂安
娜（Diana）女士致词：“这个

纪念馆的信息量很大，提
供了很多人都不知道的信
息。许多被封闭的历史，
现在很多人都知道，原来
华裔的祖先们，和现时代
的华裔族群，在各样领域
里，对印尼国家的贡献那
么多。但愿这些属于历史
的事实，能成为族群间的
粘合剂，因为我们华族是
印度尼西亚不可分割的族
群之一。”

参观了华族历史纪念
馆 ，他 们 还 去 参 观 百 氏
祠。当看到那些祖宗的姓
氏牌位时，更是让那些已
不用中文名字的参观者更
惊讶万分。有中文名字的
就深感兴趣地去找自己的
姓氏在哪一个牌位上。

参观后的人们都感到
此行真的打开了眼界，对
华族文化又有了另一番认
识，有的甚至兴起了更深
入了解的心思。

（雪妮报道）

罗观汉致欢迎感谢词罗观汉致欢迎感谢词

吴文范吴文范、、温顺发温顺发、、余毅琪余毅琪、、范均发与圣范均发与圣..布里吉塔妇女团队合影布里吉塔妇女团队合影

罗观汉赠送纪念刊后与团队代表们合影罗观汉赠送纪念刊后与团队代表们合影 来自十几个团队的参观者与理事在百氏祠合影来自十几个团队的参观者与理事在百氏祠合影

罗观汉赠送纪念刊给参观者罗观汉赠送纪念刊给参观者 林德焕正给参观者讲述馆内图片林德焕正给参观者讲述馆内图片 温顺发正给参观者讲述与纪念馆有关事宜温顺发正给参观者讲述与纪念馆有关事宜 第二次来参观者分享自己的感受第二次来参观者分享自己的感受
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希腊两列火车相撞已致至少43人丧生
总理称主要由人为错误导致

中新社北京 3 月 2 日
电雅典消息：据希腊《每日
报》网 站 当 地 时 间 1 日 晚
报道，日前发生在该国中
部的火车相撞事故已致至
少 43 人 丧 生 。 希 腊 总 理
米佐塔基斯表示，目前收
集到的数据显示，事故主
要由人为错误导致。

2 月 28 日 深 夜 ，一 列

客运火车与一列货运火车
在希腊中部城市拉里萨附
近的滕皮镇迎面相撞，造
成部分车厢脱轨并引发火
灾。

米 佐 塔 基 斯 3 月 1 日
说：“这样严重的事故在我
们国家历史上前所未有，
数 十 名 希 腊 人 ( 其 中 大 多
数 是 年 轻 人) 丧 生 。 国 家

将 与 遇 难 者 家 属 站 在 一
起。”

米 佐 塔 基 斯 介 绍 称 ，
希腊基础设施和交通部长
卡拉曼利斯及铁路系统的
有关负责人已提出辞职。

“因为目前的一切都表明，
这场悲剧主要是由人为错
误造成的。”此外，米佐塔
基斯已要求有关部门尽快

组建一个独立的专家委员
会，以全面调查事故背后
的原因。

该事故发生后，泛希
腊铁路员工联合会号召举
行一次 24 小时的罢工。因
此，希腊境内在 3 月 2 日或
将没有正常运行的火车。

据 希 腊 媒 体“Greek
Reporter”报 道 ，由 于 火 车
在行驶过程中有一些乘客
上下车，所以尚不清楚目
前的数据统计是否完全精

确。希腊消防部门表示，
一 些 着 火 区 域 的 温 度 极
高，导致部分死伤人员的
识别工作比较困难。有些
失踪人员的家属则开始在
社 交 媒 体 上 发 布 寻 人 信
息。

希 腊 官 方 宣 布 3 月 1
日 至 3 日 为 全 国 哀 悼 日 ，
所有公共建筑降半旗，各
类公共活动暂停举行。各
政党也暂停举办相关竞选
活动。

【环球网报道】据美国
《国会山报》报道，美国众
议院“美中战略竞争特别
委员会”首次听证会于当
地时间 2 月 28 日召开，但
在听证会过程中，有抗议
者举着“中国不是我们的
敌 人 ”的 标 语 ，还 有 人 大
喊，“这个委员会是关于加
剧紧张的，而不是关于和
平”。

报道称，这些抗议者
来自一个名叫“粉红准则”
(“CODEPINK”) 的 团 体 ，该
团体反对美国参与战争以
及“ 试 图 促 使 ( 他 国) 政 权
更迭”。根据该团体发布
的新闻稿，“粉红准则”的
组织者奥利维亚·迪努奇
在听证会上举着“中国不
是我们的敌人”的标语，迪
努奇在被带出听证会会场
前传达了“美国人民需要
合作，而不是与中国竞争”
的信息。

《国会山报》称，在迪

努奇被带出后，另一名“粉
红准则”成员站起来，举着

“停止对亚洲的仇恨”标语
并大喊“这个委员会是关
于加剧紧张的，而不是关
于和平”。该团体还在新
闻稿中表示，“除了推动对
亚裔美国人的仇恨外，这
个委员会的成立和这些听
证会什么也没做”，“这种
令人发指的战争贩子行为
对亚太地区的人民和原始
环境造成了破坏”。

关于美国政客对这些
抗 议 的 反 应 ，据《国 会 山
报》报道，在抗议者被带出
会场后，当时正在作证的
在特朗普政府时期的总统
国家安全事务助理麦克马
斯特竟然宣称，这种抗议
活动“显示了中国统战工
作的效果”。

在共和党获得多数席
位后，美国新一届国会众
议院成立“美中战略竞争
特别委员会”，研究如何应

对中国日益增长的经济和
战略影响力。

对 该 委 员 会 的 成 立 ，
中国外交部发言人汪文斌
1 月 11 日 表 示 ，我 们 希 望
美方有关人士客观理性看
待中国和中美关系，从美
国自身利益和中美共同利
益出发，同中方相向而行，
推动发展相互尊重、和平
共处、合作共赢的中美关
系。
据媒体此前报道，当地时
间 2 月 16 日，奥利维亚·迪
努奇曾发起另一次抗议活
动。美国共和党籍联邦参
议员乔希·霍利当日在华
盛顿一家智库活动上发表
关于中国和乌克兰问题的
演 讲 ，期 间 被 迪 努 奇 打
断。报道称，在被安保人
员带离现场时，她喊道“中
国不是我们的敌人，气候
危机才是”，“我们的军费
开支比 100 个国家的总和
还要多”。

“美中战略竞争特别委员会”首秀就尴尬：
现场有人打出“中国不是敌人”

中新网吉隆坡电马来
西亚航空一架客机1日下午
发生危险化学品合成树脂外
泄事件，未造成人员伤亡。

据 介 绍 ，此 次 事 件 发
生在沙巴哥打基纳巴鲁国
际机场，泄露的合成树脂

约为 4 公升。消防人员当
日下午 3 点 20 分左右接报
后赶往现场，并向马航建
议立刻开始清洗工作。
沙巴消防部门介绍，清洗
行 动 在 下 午 4 时 左 右 结
束，现场已安全。

马航客机发生危险化学品外泄

海外网 3 月 2 日电据
彭 博 社 1 日 报 道 ，菲 律 宾
政界人士反对美国扩大在
菲律宾驻军的计划，他们
不希望自己国土上有外国
势力指手画脚，并表示如
果外部势力进驻，居民们
将寝食难安。

菲律宾国会外交关系
委员会主席、参议员伊米·
马科斯当天在听证会上质
疑为何要给予美国更大的
军事准入权，并表示，扩大
美军驻扎并不能加强菲律

宾的防御。卡加延省省长
曼努埃尔·曼巴表示，该省
居民唯一的希望就是领土
上没有外部势力驻扎，如
果外部势力进驻，居民们
将寝食难安。

美 媒 去 年 11 月 曾 报
道，美军正推动考虑在菲
律宾新增四个军事基地，
并寻求在菲律宾获得更多
军事准入权。考虑驻扎地
点两个在卡加延省，一个
在伊莎贝拉省，另一个在
巴拉望岛。

菲律宾政界反对美国扩大驻军：
外部势力进驻，居民将寝食难安

3 月 2 日，在越南首都河内，新当选的越南国家主席武文赏宣
誓就职。据越南国家电视台 2 日报道，越南第十五届国会第四次
特别会议当天上午在首都河内召开，经投票表决，越共中央政治
局委员、中央书记处常务书记武文赏当选为越南国家主席，武文
赏随后宣誓就职。 新华社/越通社

武文赏当选越南国家主席

3 月 1 日，联合国秘书长古特雷斯（左）在巴格达会见伊拉克外长
侯赛因。联合国秘书长古特雷斯 3 月 1 日在巴格达会见伊拉克领导
人时强调，联合国支持维护伊拉克安全、稳定以及促进伊拉克可持续
发展的努力。这是古特雷斯 6 年来首次访问伊拉克，他上次访问伊拉
克是在 2017 年。 新华社发（哈利勒·达伍德摄）

古特雷斯强调联合国对伊拉克的支持
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印尼印尼印尼GEMGEMGEM在雅加达国际博览会举办在雅加达国际博览会举办在雅加达国际博览会举办
202320232023绿色能源技术展览会绿色能源技术展览会绿色能源技术展览会

【本报讯】2023 年 3 月
2 日 至 4 日 ，GEM Indonesia
筹展公司，在雅加达克玛
腰 兰 国 际 博 览 会（JIExpo
Kemayoran Jakarta）再 次 举
办东南亚最大的绿色能源
技术展览会（Solartech Indo-
nesia 2023）、其 中 也 包 括

INALIGHT 2023 、Battery &
Energy Stor Smart Home + LoT
Indonesia 2023、Cable Indone-
sia 2023、INATRONiCS 2023
和 INAGREENTECH 2023。

印尼 GEM 总裁 Baki Lee
表示，这个享有盛誉的展
会 有 来 自 20 个 国 家 和 地

区 的 431 家 参 展 商 ，目 标
是 在 3 天 内 吸 引 超 过
20000 人 次 来 自 国 外 的 参
观者、商人和投资者。

他说，“展览将分为几
个区域，如太阳能电池/面
板、太阳能电池板机器和
材料、电池储能系统、LED
灯、物联网（LoT）、智能家
居 、电 力 电 缆 、电 子 元 件
和其他环保技术。”

在 开 幕 礼 上 ，我 国 能
源和矿产资源部专员阿古
斯（Ir. Agust Tjhajana）表示，
致 力 于 实 现 到 2025 年 设
定 为 23% 的 新 可 再 生 能
源结构目标。本次展览有
望 为 2060 年 前 实 现 净 零
排放计划做出贡献。

参 展 中 资 企 业 在
2023 INALIGHT 2023LED 灯
光展馆上，广东品其金智
能科技有限公司项目总裁
王集全表示，丰富的人力
资源和自然资源使东南亚
成 为 当 今 世 界 经 济 发 展

最具活力和潜力的地区之
一。

人均照明需求也会相
应増加。东南亚本土 LED
企 业 缺 乏 使 其 极 度 依 赖
中 国 进 ロ, 尤 其 印 尼 本 土
企 业 生 产 的 产 品 数 量 尚
不 能 完 全 满 足, 这 也 因 此
导致印尼 LED 照明市场对
外 依 存 度 较 高, 而 中 国 作
为 世 界 上 主 要 的 LED 出
口 国, 也 成 为 了 印 尼 LED
照 明 灯 具 的 重 要 进 ロ 国
之一。

他说，“印尼政府正在
大力发展太阳能、风能、灯
光照明工程,巨大市场需求
成为我国企业 开拓海外市
场的首选国家。如今,印尼
仅有 4 家发光二极管电灯
生产企业。由于印度尼西
亚是世界第四大人口大国,
按照国民经济总体实力等
标准,印尼已被国际相关机
构评价为世界第 16 大经济
体。”本报记者明光报道

启动揭幕礼仪式启动揭幕礼仪式

Baki LeeBaki Lee 赠纪念品予赠纪念品予 阿古斯阿古斯

Baki LeeBaki Lee 陪同阿古斯及协会领导参观参展单位陪同阿古斯及协会领导参观参展单位

与会嘉宾在揭幕礼上与会嘉宾在揭幕礼上

王集全总裁王集全总裁、、李宇婴营销总监等合影李宇婴营销总监等合影

推迟拜顿蒸汽发电站早退役的另项选择
国电提高生物质混烧发电

【本报讯】PLN Nusanta-
ra Power（PNP）有限公司正
在 探 索 机 会 ，通 过 未 来 三
年将生物质和煤燃料混烧
比例提高至 100%，推迟蒸
汽发电厂的早退役。

PNP 有 限 公 司 总 经 理
鲁 利（Rully Firmansyah）解
释 说 ，使 用 生 物 质 作 为 主
要 燃 料 的 计 划 ，将 在 拜 顿
（Paiton）蒸汽发电站进行。

目前，PNP 公司已与一
家 日 本 制 造 公 司 合 作 ，研

究 100%混用的潜力。
鲁利于周三（1/3/2023）

在雅加达被采访时说：“如
果 拜 顿 成 功 达 到 100 兆
瓦 ，我 们 跟 政 府 商 量 不 要
早退役。”

鲁 利 说 ，将 共 燃 程 序
优 化 到 100% 转 换 燃 料 的
做 法 ，比 在 不 久 的 将 来 早
淘汰一些蒸汽发电站更为
现实。

他 说 ：“ 如 果 200 兆 瓦
的拜顿蒸汽发电站换为太

阳 能 电 池 板 发 电 站 ，将 需
要 1,500 公顷土地，在爪哇
是非常困难的。”

目前，容量为 2x400 兆
瓦 的 拜 顿 蒸 汽 发 电 站 ，仅
实 施 5% 与 木 屑 颗 粒 和 锯
末作为伴生燃料混烧。

而 容 量 为 1x600 兆 瓦
拜顿九号蒸汽发电站一直
与 5%的木屑共烧。

去年生物质的利用量已
达到 211,890.38 吨，发电量
为229.41吉瓦时。 （松鹤）

推动2023 年业务增长
以下是Netciti Persada的策略

【本报讯】基于光纤到
户和宽带网络的电信设施
提 供 商 Netciti Persada 有 限
公司，通过推出智能数字
社区的概念来支持印尼数
字经济的加速度。

Netciti Persada 有 限 公
司总裁 Luk Phin Tirtokuntjoro
表示，该公司通过无线技
术的开发，推出智能数字
社区的概念，使控制房屋
变得容易，以支持数字经
济的加速发展。

Luk Phin 在 他 的 官 方

声明中说：“智能数字生活
的技术，让房主管理、控制
照 明 、安 全 系 统 、甚 至 娱
乐，在任何地方只用智能
手机就行了。”

Netciti 目 前 已 与 印 尼
七 大 城 市 的 35 家 开 发 商
合作，提供最好的互联网
服务，如南丹格朗、茂物、
棉 兰 、泗 水 、万 隆 、巴 厘 、
三宝垄和雅加达。

Luk Phin 表 示 ，未 来
Netciti 将 继 续 扩 展 到 其 它
城市。截至目前，Netciti 用

户 总 数 已 超 过 10,000 人 。
到 2023 年底，目标是通过
公司进行的各种创新和与
房地产开发商的合作，增
加超过 20,000 个。

PT Netciti Persada 商 务
总 经 理 吉 米（Jimmy Jo）补
充说，智能数字社区的发
展让许多房地产公司有兴
趣与 Netciti 合作。

Netciti 为客户提供的互
联 网 产 品 包 括 Unlimited
Go、Unlimited Fast 和 Unlim-
ited Maxx 三种选择。（松鹤）



世界最长地铁环线在莫斯科全线通车
中新社莫斯科电 俄罗

斯首都莫斯科地铁大环线
全线通车仪式 3 月 1 日举
行，俄总统普京以视频连
线形式出席通车仪式。

普京表示，长达 70 公
里的大环线成为世界上最
长的地铁环线。大环线将
为整个首都地区的交通体
系带来极大改变，它将减
轻 多 条 高 速 路 的 运 载 压

力，成为发展和完善首都
毗邻地区的重要动力，使
得都市居民的生活出行更
加方便快捷。

当天，莫斯科地铁大环
线最后 9 个车站投入运营，
标 志 着 大 环 线 的 全 线 开
通。莫斯科市长索比亚宁、
莫斯科地铁员工和工程建
筑人员等参加了通车仪式。

莫斯科地铁大环线是

俄罗斯最大的地铁建设项
目，也是世界上最大的地
铁项目之一，由 31 个车站
和 3 个电力车库组成，总长
为 70 公里。大环线采取分
段建设和开通方式，第一
标 段 于 2018 年 2 月 通 车 。
其中，中国铁建中标承建
莫斯科地铁第三换乘环线
(即大环线)西南段项目，标
段全长 5.4 公里，包含阿明

耶沃站、米丘林大街站、韦
尔纳茨基大街站 3 个车站
和 9 条盾构隧道建设任务，
这也是俄罗斯首次在地铁
施工领域引进中国企业。

莫斯科地铁线路设计
主要采用辐射及环行布局，
线路中绝大多数是辐射线，
相互之间换乘不便。而大
环线将有效联通各条辐射
线，极大地提高出行效率。
此外，大环线全线开通将显
著改善莫斯科 34 个区 330
万名居民的交通服务。
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新华社日内瓦电 联合
国人权理事会 2 月 28 日和
3 月 1 日连续两天召开高级
别会议，纪念《发展权利宣
言》(下称《宣言》)通过 35 周
年。

联合国常务副秘书长
阿明娜·穆罕默德在会议上
表示，《宣言》强调了人作
为发展的推动者和最终受
益者的核心地位，可持续发
展目标只有在每个人都参
与 的 情 况 下 才 能 真 正 实
现。遗憾的是，发展权作为
一项人权还远未获得广泛
承认，“现在是时候承认发
展权是一项与其他人权同
等重要的人权了”。

联合国人权事务高级
专员图尔克在致辞中指出，
目前 2030 年议程涵盖的 15
年期限已经过半，但是这一
可持续发展目标的进程已
经严重偏离轨道，希望今年
9 月举行的可持续发展峰
会能为推动实现发展权和
确保实现可持续发展目标
提供重要助力。

阿塞拜疆外交部长巴
伊拉莫夫在发言中表示，
《宣言》明确将发展权确立
为一项人权，联合国人权事
务高级专员办公室有责任
将发展权纳入更广泛的联
合国系统并采取切实措施
帮助各国更好地实现这一

人权。
联合国开发计划署署长

施泰纳在发言中强调，发展
权与人类发展密不可分，开
辟新的资金来源将是确保发
展权得以实现的关键。联合
国贸易和发展会议秘书长格
林斯潘表示，发展权不仅仅
是一个理论概念，是对人类
普遍真理的承认，也是一种

“行动号召”。推动实现发展
权关键在于创造一个让人人
免于贫困、饥饿、疾病和压迫
并有尊严地生活的环境。

世界卫生组织总干事谭
德塞在会上表示，《宣言》明
确指出，人民的参与对于实
现发展权尤其是健康权至关

重要。为了确保发展权的实
现，各国有义务相互合作。
发展中国家政府间智库组织
南方中心高级顾问李月芬在
发言中说，《宣言》对于正在
经历重要结构转型的当今世
界作用重大。在各国努力实
施 2030 年可持续发展议程
的背景下，促进、保护和实现
发展权至关重要。

1986 年 12 月，联合国大
会通过《发展权利宣言》。
2022 年 3 月，联合国人权理
事会通过决议，决定在 2023
年联合国人权理事会第 52
届会议期间举行纪念《发展
权利宣言》通过35周年高级
别会议。

联合国召开高级别会议
重申实现发展权的重要性

中新网 3 月 2 日电 据
俄罗斯卫星网报道，俄罗
斯 副 外 长 里 亚 布 科 夫 表
示，俄罗斯 2 月 28 日向美
国转交了关于莫斯科暂停
履行《新削减战略武器条
约》的正式照会。

据 报 道 ，里 亚 布 科 夫
说：“2 月 28 日，我们向美
方转交了正式照会，其中
确定，(俄方)暂停履行《新
削减战略武器条约》，但其
核心规定，即限制相关系
统数量条款，俄方将继续

遵守。”
里 亚 布 科 夫 指 出 ，莫

斯科愿意与美国讨论他们
感兴趣的任何问题，但这
不会对《新削减战略武器
条约》现状产生影响。

2 月 21 日 ，俄 罗 斯 总
统普京在莫斯科向议会两
院发表国情咨文时宣布，
俄方暂停履行与美国签署
的《 新 削 减 战 略 武 器 条
约》。俄国家杜马(议会下
院)和俄联邦委员会 (议会
上 院)22 日 一 致 通 过 关 于

俄暂停履行该条约《新削
减战略武器条约》的法案。

28 日，普京签署关于
俄暂停履行《新削减战略
武器条约》的法律。根据
俄法律信息网站当天公布
的相关文件，该法律自正
式公布之日起生效，俄罗
斯暂停履行《新削减战略
武器条约》，何时恢复履行
将由俄总统决定。

《新 削 减 战 略 武 器 条

约》由俄美两国于 2010 年
签 署 ，2011 年 2 月 5 日 生
效，有效期 10 年。2021 年
2 月 3 日，俄美双方互换外
交照会，完成延长《新削减
战略武器条约》有效期协
议的相关内部程序，协议
即日生效。条约有效期随
后 延 长 至 2026 年 2 月 5
日。俄美《中导条约》2019
年失效后，这一条约成为
两国间唯一军控条约。

俄称就暂停履行《新削减战略武器条约》 正式照会美国

这是 2 月 27 日在西班牙巴塞罗那拍摄的世界移动
通信大会上的华为公司展区。世界移动通信大会 2 月
27 日在西班牙巴塞罗那会展中心开幕，聚焦 5G 加速、
开放网络、金融科技和数字化领域等新技术、新趋
势。在为期 4 天的大会上，中国通信和科技企业备受
瞩目，向世界展示了在前沿通信和电子科技领域的最
新成果。 新华社记者 孟鼎博 摄

世界移动通信大会上的中国元素

3 月 1 日，一辆轻轨列车驶过巴西里约热内卢市
中心街道。巴西第二大城市里约热内卢 3 月 1 日迎
来建城 458 周年纪念日。里约热内卢坐落在瓜纳巴
拉湾，依山傍水，风景优美，是世界著名的旅游观光
胜地。 新华社记者 王天聪 摄

巴西里约热内卢城市掠影

中新社巴黎电 法国总
统马克龙 3 月 1 日开启非洲
四国访问行程。他此行首
站到访加蓬，随后还将前往
安 哥 拉 、刚 果 ( 布) 和 刚 果
(金)访问。

马克龙于当地时间 1
日晚抵达加蓬首都利伯维
尔，与加蓬总统邦戈举行会
谈。根据行程安排，马克龙
将于 2 日同邦戈一同出席
在加蓬举行的“一个森林”
峰会。这是马克龙访问加

蓬期间的重要活动。
“一个森林”峰会已于

1 日揭幕，为期两天。峰会
旨在推动国际社会对热带
雨林生态价值的认识，助力
森林保护。峰会选择在加
蓬举行具有现实考量，加蓬
所在的刚果盆地被认为拥
有仅次于亚马孙地区的世
界第二大热带雨林。

外界普遍预期，马克龙
将通过峰会进一步阐述保
护热带雨林的意义，并表明

森林在应对气候变化方面
所起的积极作用。法国生
态转型部长贝丘表示，保护
热带雨林对于控制全球变
暖等方面“至关重要”。

马克龙 3 日至 5 日将访
问安哥拉、刚果(布)和刚果
(金)。除了与这三国的领
导人分别会面，马克龙还将
出席在当地举行的经贸论
坛、文化交流等活动。

马克龙本周早些时候
发表演讲阐述法国与非洲

的关系，表示法国计划“明
显减少”在非洲的军事存
在。他还表示法国必须帮
助促进和非洲的经济和商
业联系，并对新一代法国和
非洲企业家之间的合作寄
予希望。

目前法国与非洲的关
系受到舆论关注。法新社
的报道称，马克龙此访试图
通过外交驱动力“检验法国
与非洲之间新型‘负责任的
关系’”。

法国总统马克龙开启非洲四国访问行程

中新社北京 3 月 2 日
电 赫尔辛基消息：据芬兰
《赫尔辛基时报》报道，芬
兰议会当地时间 3 月 1 日
投票批准了政府关于芬兰
加入北约的提案以及与加
入北约相关的国际协议和
立法提案等。

芬 兰 议 会 共 200 席 。
投票当天，共有 184 票赞
成、7 票反对。芬兰总统
绍利·尼尼斯托此前表示，
他将在议会投票通过后立
即签署确认相关提案。

去年 5 月，芬兰和瑞
典同时申请加入北约。根
据规定，新成员国“入约”
需要所有现成员国同意。
目前，土耳其和匈牙利暂
未正式批准芬兰、瑞典加
入北约。

据土耳其阿纳多卢通
讯社今年 3 月 1 日报道，土
耳其外交部长梅夫吕特·
恰武什奥卢近日对芬兰、
瑞典两国入约一事发表意
见说，土耳其对于两国入
约 的 立 场 是 明 确 和 透 明
的。恐怖主义是北约面临
的两大威胁之一，希望芬
兰和瑞典能够回应土耳其
对打击恐怖主义的关切。

据《纽约时报》消息，
北约秘书长斯托尔滕贝格
在 2 月 28 日表示，相信芬
兰和瑞典将会很快加入北
约。北约希望土耳其和匈
牙利在 7 月举行的北约峰
会前达成一致意见。

土耳其将于 3 月 9 日
恢复与瑞典和芬兰关于两
国加入北约的对话。

芬兰议会批准该国加入北约

中新社北京 3 月 2 日
电 河 内 消 息 ：据 越 南 通
讯社 2 日报道，越共中央
政治局委员、中央书记处
常 务 书 记 武 文 赏 当 选 越
南国家主席。

据越南国家电视台 2

日报道，经越南国会投票
表决，武文赏正式当选越
南国家主席。

3 月 1 日 ，越 共 中 央
委员会在河内举行会议，
对 新 任 国 家 主 席 人 选 进
行审议。

武文赏当选越南国家主席

海外网 3月 2日电 美
国俄亥俄州列车脱轨致有
毒气体扩散事件近期持续
引发关注。据《纽约邮报》
3 月 1 日报道，美国多个大
型铁路工会当天表示，清
理“毒列车”脱轨事故的数
名铁路工人已出现生病的
情况。

3 月 1 日，全美十几个
工会主席会见了联邦政府
官员，对“毒列车”事故泄
漏的化学物质可能会造成
长期健康风险表示担忧，
并敦促联邦政府采取更多
的安全措施。在会议召开
之前，有工会主席表示，在

列车脱轨现场工作的工人
们已经出现了头痛和恶心
等不适症状。

美国铁路系统联合会
曾告诉美交通部长，他们
收到的报告显示，涉事公
司诺福克南方铁路公司没
有向这些铁路工人提供适
当的个人防护装备，像是
可以在氯乙烯环境下安全
工作的防毒面具、防护服
等。除了铁路工人外，事
故现场附近的居民也出现
了包括支气管炎在内的各
种健康问题，医护人员怀
疑这与接触泄漏的化学品
有关。

美国铁路工人清理“毒列车”现场后生病
工会担忧长期健康风险

新华社巴格达电 联
合国秘书长古特雷斯 3 月
1 日在巴格达会见伊拉克
领导人时强调，联合国支
持维护伊拉克安全、稳定
以及促进伊拉克可持续发
展的努力。

据伊拉克总统府发表
的声明，伊拉克总统拉希
德与古特雷斯在会谈时讨
论了巩固伊拉克安全与稳
定的举措、流离失所者及
水资源等问题。

拉希德表示，希望与
联合国合作解决流离失所
者 以 及 水 资 源 问 题 。 他
说 ：“ 伊 拉 克 是 受 气 候 变
化 影 响 最 严 重 的 国 家 之
一 ，缺 水 、干 旱 和 荒 漠 化
给当地人生活带来负面影
响，伊拉克寻求获得公平

份额的水资源。”
古特雷斯表示，联合

国愿为流离失所者提供帮
助，并支持维护伊拉克安
全与稳定的一切努力。

古特雷斯当天还与伊
拉克总理苏达尼举行了会
谈。古特雷斯在会谈后的
联合记者会上表示，此访
旨在强调联合国支持促进
伊拉克的和平、可持续发
展和人权。古特雷斯呼吁
国际社会支持伊拉克应对
环境挑战、实现经济多元
化。苏达尼表示，伊拉克
期待联合国在经济改革、
打击腐败和应对气候变化
问题等方面提供支持。

这 是 古 特 雷 斯 6 年 来
首次访问伊拉克，他上次
访问伊拉克是在 2017 年。

古特雷斯强调联合国对伊拉克的支持

中新社北京3月 2日电
综合消息：据《以色列时报》
报道，以色列当地时间3月1
日发生多起抗议示威活动。
抗议者与警方发生冲突致至
少11人受伤、超50人被捕。

报道称，为反对以色列
总理内塔尼亚胡的司法改革
计划，以中部城市特拉维夫
等地在 3 月 1 日爆发抗议活
动。一些抗议者封锁了特拉
维夫的阿亚隆(Ayalon)高速

公路，警方在此控制和驱散
人群时动用了高压水枪和眩
晕手榴弹。

美联社称，内塔尼亚胡
的妻子萨拉也受到了抗议活
动的波及。她当晚在特拉维
夫的一家发廊中理发时，大
群抗议者聚集在该地附近并

高呼口号。警方随后出动警
力护送萨拉离开。

内塔尼亚胡同日发表声
明呼吁停止暴力以平息紧张
局势，“抗议自由并不是将国
家推向无政府状态的许可
证”。今年1月，内塔尼亚胡
政府宣布将对司法系统进行

改革，目的是恢复权力平衡、
防止部分法官越权干预政
治。有媒体称，相关计划将
强化总理对司法任命的控
制，并削弱最高法院推翻立
法或行政部门决定的能力。

该决定随即引发舆论争
议。一些民众走上街头抗议
示威，要求政府停止推进相
关改革计划。2 月 13 日，约
10万人聚集在以色列议会外
举行抗议活动。

以色列多地爆发抗议
至少11人在与警方冲突中受伤



黄一君黄一君、、邱观珍和家属与牧师邱观珍和家属与牧师 Harry LiongHarry Liong 合影合影

【本报讯】印尼广肇总
会总主席、印尼江夏堂黄氏
宗亲总会永久荣誉主席黄
一君令岳父，邱观珍令尊邱
显家老伯，于 2 月 27 日（星
期 一）下 午 1 时 55 分 在
Alam Sutra EMC 医院寿终，
享年 88 岁。遗体移至天堂
殡仪馆一楼 106-107-108 室
治丧，并于 3 月 1 日举行天
主教弥撒仪式，17:00 举行
盖 棺 礼 。 3 月 2 日 上 午 7:
30，依天主教仪式举行告别
礼后，上午 9:00 在天堂火化
场火化。

治丧期间，政府政要、

华人社团，各界人士、亲朋
好友及亲属等前往吊唁，或
登挽告、送花牌致哀。

告别晚会以弥撒拉开
帷 幕 由 Harry Liong 牧 师 主
持。随后，邱观珍代表家属
的致感谢词，并讲述了她敬
爱的父亲的故事。父亲是
一个谦虚的人物，从不打扰
别 人 ，乐 善 好 施 ，平 易 近
人。

她说：“父亲，愿您一路
走好，上帝的怜悯迎您在天
堂永恒的幸福中！”

本报记者明光报道
Bam 摄影黄一君黄一君、、邱观珍邱观珍、、郭再源伉俪郭再源伉俪 、、黄德新黄德新、、黄财利黄财利、、黄裕祥黄裕祥、、美妲美妲、、曾丽云等曾丽云等 INTIINTI 成员合影成员合影
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黄一君令岳父、邱观珍令尊邱显家老伯安息主怀
政府要员、华人社团、各界人士等前往吊唁

邱观珍代表家属邱观珍代表家属
致感谢词致感谢词

左至右左至右：：黄一青夫人黄一青夫人、、黄一青黄一青、、
吴其顺吴其顺、、黄一君黄一君 、、邱观珍邱观珍 郭再源伉俪郭再源伉俪、、黄德新在灵堂前吊唁黄德新在灵堂前吊唁 陈家隆陈家隆、、黄一君黄一君、、Andi HakimAndi Hakim 、、黄淼雄黄淼雄

黄一君黄一君、、邱观珍邱观珍、、黄德新黄德新、、黄财利黄财利、、张锦泉张锦泉、、黄淼雄黄淼雄、、
黄贤安黄贤安、、Wong EddyWong Eddy、、IvanaIvana、、Reza SjarifReza Sjarif 及黄氏宗亲理事等及黄氏宗亲理事等 黄一君黄一君、、Teresa WibowoTeresa Wibowo 、、黄柏黄柏、、黄贤安黄贤安、、Jacky SjarifJacky Sjarif 和江夏堂龙狮团领导与成员合影和江夏堂龙狮团领导与成员合影

黄一君黄一君、、邱观珍邱观珍、、何泉源何泉源、、张锦雄张锦雄、、伍展利伍展利、、谭自强谭自强、、
Rony WongkarRony Wongkar、、谭锦强谭锦强 和印尼广肇会馆成员等和印尼广肇会馆成员等 黄一君黄一君、、邱观珍邱观珍、、杨秀珍杨秀珍 、、陈社栋陈社栋、、刘佳平刘佳平 以及以及PSMTIPSMTI 成员等合影成员等合影

左至右左至右：：黄一我黄一我、、RobertRobert、、黄一君黄一君、、邱观珍邱观珍、、
Melinda TedjaMelinda Tedja 、、Alexander TedjaAlexander Tedja

左至右左至右：：Adri Widya KrisnadiAdri Widya Krisnadi、、Prabowo WK,Prabowo WK,
黄一君黄一君、、邱观珍邱观珍, Joni, Joni 夫人夫人, Joni S, Joni S（（退役退役））中将中将、、

Ijek Widya KrisnadiIjek Widya Krisnadi 、、Tasya WKTasya WK
左至右左至右 Jacky SjarifJacky Sjarif、、黄柏黄柏、、黄一君黄一君、、

丘昌仁伉俪丘昌仁伉俪、、Andren WijayaAndren Wijaya

Ariel WibowoAriel Wibowo、、Dasep SuryantoDasep Suryanto、、黄一我黄一我、、邱观珍邱观珍、、黄一君黄一君、、国会议会副议长国会议会副议长
Lodewijk F PaulusLodewijk F Paulus、、Teresa WibowoTeresa Wibowo、、黄一青黄一青、、Glenn HajadiGlenn Hajadi 和和 Daniel TrisnoDaniel Trisno 广东社团联合会领导和理事在灵堂前吊唁广东社团联合会领导和理事在灵堂前吊唁

邱氏宗亲会领导在灵堂前合影邱氏宗亲会领导在灵堂前合影 Harry LiongHarry Liong 牧师率领作弥撒仪式牧师率领作弥撒仪式
黄一君黄一君、、马咏南马咏南、、张锦泉张锦泉Budi S TanuwibowoBudi S Tanuwibowo、、

UlungUlung、、RusmanRusman、、Jeanne LaksanaJeanne Laksana、、LilianiLiliani、、FanitaFanita 等人等人



华社新闻 BB55■ 2023年3月3日（星期五）

■ Friday, March 3, 2023
Lt:Win

三位佛友为三位佛友为 JustinJustin 诵经祈福诵经祈福

以关爱之心做事 以感恩之心做人
日里棉兰扶轮社基金会为社会服务活动

【本报讯】2 月 25 、26
日 , 棉 兰 善 心 人 不 提 名 ,
大 发 慈 悲 心 包 善 款 红
包 , 每 包 条 半 ，共 计 100
包 , 交 予 日 里 棉 兰 扶 轮
社 基 金 会 , 由 基 金 会 辅
导 周 世 美 代 领 。

据 周 世 美 称 , 该 善 款
以 略 分 发 给 特 别 贫 困 民
众 , 让 他 们 安 心 度 日 。
受 惠 民 众 亚 华 双 脚 弹 震
Jl.SidodameGg.Saudara, 其 母
每 天 与 人 洗 衣 过 活 。
AGek 老 妇 Jl.DurianGgA 跌

伤 双 脚 不 能 跑 。 英 兰 老
妇 PantaiBurung88B 其 孙 女

患 疫 病 。 张 桂 萍 每 天 卖
卫 生 纸 和 矿 泉 水 过 活 。

Kim Heng Jl.B.Katamso Gg
Lampu I 特 贫 困 民 众 。

Huang A Meng Jl.Katamso 。
Tan Hua Ciong Titi Kuning Gg

Perak 不 能 起 床 。 Vendy
Kampung Baru 。 HuSuiIngSei.
BuluhSimpangBalaraj 。 又 于
2 月 28 日 , 基 金 会 保 送 一
位 男 婴 Justin Christwi 患 心
脏 病 赴 马 来 西 亚 吉 隆
坡 National InstitutJantung
Negara 治 疗 。 在 此 周 世
美 代 表 日 里 棉 兰 扶 轮 社
基 金 会 同 仁 , 向 不 提 名
善 心 人 致 以 崇 高 感 谢 ,
大 家 一 起 完 成 善 举 , 造
福 社 群 。

（国强报导）

图片说明图片说明：：前排左起戴坤宗前排左起戴坤宗、、李福贵李福贵、、黄瑞琴黄瑞琴、、苏淑英苏淑英、、庄钦华庄钦华、、陈金扬医生陈金扬医生、、黄建霖黄建霖，，张国鑫张国鑫、、李友翠李友翠、、SukiranSukiran

【本报讯】棉兰
印 华 百 家 姓 协 会
PSMTI Medan Mai-
mun 镇支会于 2 月
26 日星期日假座
美佳乐大酒楼举行
新 理 事 会 就 职 典
礼，出席包括国会
议员陈金扬医生，
棉兰市议会议长黄
建霖，苏北 PSMTI
顾 问 团 主 席 圧 钦
华，苏北 PSMTI 副
主席张国鑫，李福
贵及李友翠，苏北
Perwanti 主席黄瑞
琴，文艺组苏淑英
．组织部 Sukiran，
棉兰PSMTI主席章
生荣，筹委会主席
Willis Zhang . 顾问
戴 坤 宗 ，秘 书
Samudera 及各位理
事们。

首先全体来宾
肃立合唱“大印度
尼西亚”国歌，宣读
印华百家姓协会使命书，接
着由棉兰PSMTI 主席章生荣
主持棉兰 Maimun 镇支会理
事会主席Musdy Chang ，副主
席 Willis Zhang ，秘书 Susan-

to ，副秘书 Nina Cen ，财政
Warni ，副 财 政 Elly Yana
Zhang及各位理事就职典礼，
任期为 2023- 2027 年，并移
交委任书及佩挂徽章予各位

理事们。
国会议员陈金扬医生

致 辞 宣 称 ，PSMTI 是 非 常
良好的团体，它的宗旨是
造福社会，不分种族肤色

及宗教信仰，一视同仁，其
组织内部拥有许多优秀人
才投入国家建设的大洪流
中．希望再接再厉！棉兰
市议会议长黄建霖致辞指

出 ，PSMTI Kecamatan Medan
Maimun 在棉兰各镇之中最
为特出，它为社会慈善事
业及发扬文化艺术作出了
积极贡献．棉兰 PSMTI 主

席章生荣致辞希望
在 新 理 事 会 主 席
Musdy Zhang 领导之
下 ，把 会 务 更 推 上
一 层 楼 ，并 感 谢 旧
任 理 事 会 主 席 Lisa
Tio 在 任 期 中 所 作
出之贡献。

值 得 一 提 ，印
华 百 家 姓 协 会 现
今 已 在 我 国 从 亚
齐 省 至 巴 布 亚 省
31 个 省 内 成 立 了
分 会 ，自 从 在 1998
年 发 生 的 黑 色 五
月 騷 乱 暴 动 事 件
后 它 就 成 立 ，至 今
已 度 过 了 25 个 春
秋 ，在 PSMTI 大 家
庭中出现了几位华
族精英包括国会议
员 陈 金 扬 医 生 ，苏
北省议员梁鸣伟及
麦 伟 业 ，市 议 员 黄
椿 升 ，顾 问 兼 苏 北
WALUBI 主 席 莫 粧
量 ，他 们 经 常 通 过

在国会及省市议会传达我
国各族包括华族的心声及
愿望，为我国经济建设，社
会和谐提供宝贵的意见。

陈平治报道

棉兰印华百家姓协会Maimun镇支会新理事会举行就职典礼

周世美交紅包予亚华母亲周世美交紅包予亚华母亲 FentyFenty 交善款予陈雪莲老妇交善款予陈雪莲老妇

FentyFenty 交紅包予交紅包予A GekA Gek老妇老妇 周世美交紅包予张桂萍周世美交紅包予张桂萍 周世美交紅包予周世美交紅包予Kim HengKim Heng

周世美交紅包予周世美交紅包予Hu Siu IngHu Siu Ing 周世美交善款予周世美交善款予Tan Hua CiongTan Hua Ciong 周世美交紅包予周世美交紅包予Huang A MengHuang A Meng

周世美交紅包予周世美交紅包予VendyVendy Justin ChristwiJustin Christwi 婴儿赴吉隆坡医治婴儿赴吉隆坡医治
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夜幕留下我
昨天的梦捆在故里

乱了思绪的人
寻找一颗星
爸爸就在那里

岁月老去
蹉跎 搓 搓成团
制成难忘味道

我活在三明治的世界
手一片夹一片
暖暖的掌心

一袋米一袋米

统筹统筹：：寒川寒川

第第497497期期 马来西亚篇马来西亚篇

组稿人：苏清强

新春佳节，亲友欢聚，
谈时事，谈心事；谈过往，
也谈将来。心情好，无事不
可谈，一谈就投契。真的
是：好时光难得几回有，有
说有笑，有吃有喝，似乎这
才是真正品尝到人生的味
道。人生七情六欲，新春所
调配出来的，正是大家自然
而然喜欢的那种格调。

换年转运，几乎是每一
个人的祈求。岁末总是百
感交集的时刻。这一年，疫
情埋伏在暗处，人们步步为
营，探索着种种可能的生
计。生活回复不了疫情前
的随心所欲，拘谨中却没有
停止跨出与前行的脚步。
时间运转，生灵日渐成长。
病毒的潜在与变种是人们
生存智慧的挑战。各行各

业、各种存活形态，在直接
与间接波及的状况之下，或
主动或被动地应对。乐观
者寻找机会，积极发挥，以
期闯出更宽广的空间。被
动者也会看风转舵，形势怎
样变，自己也就跟着怎样
转。生活中总有许多无可
奈何的事，冲击着人的生活
形态。感情起起伏伏；尤其
是见到亲友在汹涌的时潮
冲击下，有的扑倒了，有的
出乎意料之外离开了这个
世界；有的病痛消沉，有的
挫折潦倒，有的糊里糊涂、
听 信 谗 言 而 处 处 碰
壁 。。。。。 而 世 界 局 势 紧

绷，物价高涨，影响所及，
不少行业 都在凄风苦雨中
挣扎。。。。就这样，来到了
岁末，大家都疲累了，都希
望卸下所有有形与无形的
担负，以一颗更轻松自在的
心，迎接美好，生活中生起
更多的正能量。随着身心
感受的转变，好日子就在前
头。

迎接农历癸卯新年，对
饱受三年新冠疫情肆虐的
子民来说，有重大的意义。
过往两三年，在居家管制令
的影响之下，过年的气氛与
味道不是完全没有，却是变
了样。村镇庙堂的香火暗

淡了，餐馆食肄没有开门做
生意，没有堂聚欢庆，没有
舞狮闹起热潮。。。而这个
癸卯兔年，文静的福兔却让
这一些节庆的气氛和热潮
回来了。各行各业都投入
了正常的运作，市场渐渐转
好。人们 的购买能力不比
疫情前强，但是，该有的都
会设法跟进，喜悦的气氛此
起彼落；大家见面也多了一
些祝福，一些好预兆的话
语。

有喜悦，有祝福，带起
了节庆的气氛。愿过往的
晦气从此远去，愿好运当
头，日子越来越安泰祥和。
而今，节庆过了，而节庆的
祝福还在，节庆的喜悦还鼓
舞着大家，继续在生活中冲
刺和前进。 （6.2.2023）

清艾

喜悦和祝福

走 过 那 条 路 ，经 过 那
间 医 院 ，总 叫 心 头 悲 凉 ，
牵引我回到年少时代，有
着悲痛落泪的故事。

那 时 ，我 住 在 江 沙 火
车 轨 道 后 面 的 一 块 菜 园
地，一间矮小的木板亚答
屋 ，地 上 是 泥 土 的 ，家 具
都是木板，屋边有一个厨
房 ，是 用 木 柴 煮 食 ；不 远
的 香 蕉 树 下 有 一 间 小 猪
寮。

在 一 个 贫 穷 的 家 庭 ，
家中有六个孩子，爸妈就
靠着一双手，早上忙到天
黑，一双手磨出了厚厚的
茧。爸爸个子一向瘦小，
在生活折腾之下，虽然只
有五十多岁，却瘦得像一
个小老头，走路总是抬不
起头，挺不起胸。

记得我在 13 岁那年，
弟弟刚好要出世，母亲留
在医院。一大早，爸爸就
向观音菩萨上香，跪在地
上 ，不 断 在 膜 拜 ，口 中 念
念 有 词 ，后 来 ，爸 爸 自 言
自语的大小声说话，不断
在屋里兜来兜去，我上前
叫他，他一双惊慌的眼神
盯着我，好像不知道我在
叫他，也认不得我是他儿
子。看见爸爸这个样子，
吓得我拉紧爸爸的手，哭
叫起来，哥哥弟妹也跟着
一 起 哭 ，爸 爸 看 见 我 们
哭 ，也 没 有 反 应 ，两 粒 惊
慌的眼神，呆呆的看着我
们。这时，好心的邻居听
到我们的哭声，跑过来叫
唤爸爸，爸爸还是呆呆的
望着他，不说一句话。邻
居 就 到 街 上 去 告 诉 我 的
姨丈，姨丈放下裁缝店的
工 作 ，来 到 我 家 ，看 见 爸
爸这个样子，紧张得找车
载爸爸去医院，我们把爸

爸送上了车，姨丈叫我们
要照顾好弟妹，不要让妈
妈 知 道 ，让 她 在 医 院 担
心 ，傍 晚 他 会 再 来 看 我
们。我和哥哥十多岁了，
简单起居都还能照顾的。

傍 晚 的 时 候 ，姨 丈 拿
来了食物给我们吃，叫我
晚上到医院看守爸爸，我
骑着脚踏车，跟着姨丈越
过火车轨道，走着一条草
丛 小 径 ，不 久 就 来 到 医
院 ，走 上 二 楼 ，就 看 见 爸
爸 双 手 用 白 布 绑 在 医 院
的床栏上，我眼泪就禁不
住 掉 下 来 ，慈 祥 的 爸 爸 ，
可 怜 的 爸 爸 。 姨 丈 见 我
哭 ，就 轻 手 拍 着 我 肩 旁
说 ：“ 我 们 穷 人 家 要 勇
敢 、坚 强 ，你 爸 是 个 好
人，一定会好起来的。”

我 走 到 爸 爸 面 前 ，拉
紧 他 的 手 ，哭 着 说 ：“ 爸
爸 ，你 要 坚 强 ，你 一 定 要
回 家 ，家 里 兄 弟 姐 妹 、妈
妈 都 很 需 要 你 啊 ！”爸 爸
还是目呆呆地看着我，我
的 心 一 楸 ，又 哭 泣 起 来
了 。 一 个 马 来 护 士 走 过
来 ，微 笑 拍 着 我 的 肩 旁 ，
让我感受到有点温暖。这
时 ，我 握 着 姨 丈 的 手 说 ：

“ 姨 丈 你 可 以 回 去 了 ，你
家里的人也等着你，我会
看顾爸爸，谢谢你。”

晚 上 我 在 床 边 陪 着
爸爸，爸爸还是木呆呆的
眼 神 ，语 无 伦 次 在 说 话 ，
我的心一阵阵绞痛，禁不
住 热 泪 满 眶 。 不 久 一 个
医院看守员，看见我坐在
床 边 ，就 指 示 我 要 离 开 ，
不能在这里睡觉，我说我
要 照 顾 爸 爸 ，他 说 不 可
以 ，这 是 医 院 规 矩 ，我 苦
苦 央 求 他 ，他 就 说 ：“ 你
可以在厕所边的地上睡，

如 果 你 爸 爸 有 事 你 才 出
来 看 他 ，现 在 就 出 去 。”
我 看 他 那 么 凶 神 恶 煞 样
子 ，又 怕 又 担 心 爸 爸 ，心
头 楸 得 很 紧 ，眼 泪 掉 了 ，
眼泪就是一滴滴的爱。

睡 在 医 院 厕 所 旁
边 ，一 阵 阵 尿 味 流 窜 过
来 ，一 只 只 蚊 子 ，就 往 身
上可叮之处就叮，我无法
入 睡 ，就 坐 了 起 来 ，靠 在
冰凉的墙壁，想起爸爸那
发 呆 的 表 情 ，更 叫 我 心
痛。这时，医院是一片寂
静，只听到蚊子嗡嗡叫和
病 人 声 声 哀 叹 。 我 望 着
那昏黄的灯光，想到家的
贫 穷 ，面 对 那 么 多 的 苦
难 ，静 静 地 ，我 低 声 哭
泣 ，双 手 合 十 ，祈 求 观 音
菩 萨 庇 佑 ，爸 爸 快 点 康
复 ，早 日 回 家 ，就 这 样 ，
我睁眼到天明。

第 二 天 下 午 ，到 医 院
看到爸爸在微笑，手也没
有绑起来，我心头一阵欣
慰 。 当 父 亲 见 到 就 问 妈
妈呢。我说妈妈在家，你
放 心 吧 ！ 很 快 你 就 可 以
回 家 了 。 他 却 是 回 答 ：

“ 你 妈 不 在 家 吗 ？”我 即
刻回答：“在，在，在。”听
到爸爸语无伦次，我心头
在 抽 搐 。 我 看 见 护 士 就
问 ，我 爸 爸 什 么 时 候 会
好 ，可 以 回 家 去 ，护 士 望
了望我说，明天就会可以
回家了，我也不知道是真
是 假 ，感 觉 她 好 像 在 哄
我。

第 三 天 中 午 ，母 亲 从
医院抱着弟弟会来，就说

要去看爸爸，她安置好弟
弟，头上绑起一块割胶用
的 红 头 巾 ，骑 上 脚 踏 车 ，
我 跟 在 后 面 ，来 到 了 医
院 ，走 进 病 房 ，爸 爸 一 见
到 母 亲 ，大 声 的 笑 着 说 ：

“ 你 割 胶 回 来 啦 ！”看 到
爸爸的表情，心头一阵的
难 受 。 妈 妈 就 大 声 说 ：

“ 我 没 有 事 ，家 也 没 有
事，你要赶快好起来回家
去 。”我 看 到 妈 妈 的 眼 眶
盈满了泪水，向着护士打
听爸爸病情，护士交代妈
妈一些话，妈妈不断在点
头。妈妈拉着我的手说，
我们先回家去，明天再看
怎样。我望爸爸的背影，
心头沉重，真不想离开爸
爸。一路上跟着妈妈，心
里说不出一句话，整条小
径 ，小 草 低 下 头 ，风 儿 不
来 ，我 一 颗 又 苦 又 重 的
心 ，脚 踏 着 脚 踏 车 ，越 踏
就沉重，一阵伤感涌上心
头 ，我 心 在 问 ，为 什 么 我
比人家穷，为什么我的父
亲 会 这 样 ，但 ，我 找 不 到
答案，于是我泪水又掉了
下来。

那 一 天 傍 晚 ，我 坐 在
猪寮边的香蕉树下，一片
黑幕掀起来，天色渐渐暗
了 ，草 丛 里 的 虫 儿 ，不 断
发 出 悲 鸣 ，沟 溪 里 的 青
蛙 ，声 声 在 叫 唤 ，声 音 是
那 么 的 悲 戚 ，我 听 着 听
着，心头一阵的悲凉。我
在想，为什么我活得那么
苦 ，那 么 穷 ，不 能 上 学 ，
吃得也不温饱，日子总是
那 么 苦 ，想 着 想 着 ，很 想

不 活 下 去 ，但 是 ，又 想 起
在医院的爸爸，爸爸不是
更苦吗？不管怎样，我要
活下去。

今 天 早 上 ，我 到 医 院
去，脚踏车后架载着妈妈
煮 的 饭 ，送 去 给 爸 爸 吃 ，
我越过火车轨道，走在轨
道 旁 的 小 径 。 上 路 妈 妈
对 我 说 ：“ 饭 格 里 的 饭 不
多 ，是 给 爸 爸 吃 的 ，你 回
家 来 吃 粥 。”我 心 想 ，只
要爸爸能快出院，我少吃
一餐都心甘。

来 到 医 院 ，走 进 病
房 ，爸 爸 一 见 到 就 招 手 ，
我急步上前，爸爸就问我
他在医院几天了，我说第
五了。爸爸就说，他要见
医 生 给 他 出 院 ，他 没 有
病。看见爸爸的样子，听
他说话，知道他已经没有
事了，我激动得抱住爸爸
哭 起 来 。“ 不 要 哭 ，你 很
乖 ，我 就 会 回 去 了 。”爸
爸抚摸着我的头。

中 午 的 时 候 ，我 又
到医院去，看见爸爸站在
医院大门边，我高兴的急
忙 放 下 脚 踏 车 ，跑 了 过
去，差一点撞到一个印度
大 婶 。 爸 爸 就 紧 紧 抱 着
我 说 ：“ 走 ，我 们 回 家
去。”

爸 爸 骑 上 脚 踏 车 ，叫
我坐上后面铁架，爸爸踏
起 脚 踏 车 ，车 头 有 点 摇
晃 ，我 说 由 我 载 他 ，他 不
肯。慢慢的，走到那火车
轨道旁的小径，小径就是
那么弯弯曲曲，就像我的
人 生 路 。 我 抱 着 爸 爸 的
腰 ，一 阵 阵 温 暖 ，透 入 我
的心灵深处，这就是爱。
我望着那一片菜园屋，很
想 大 声 地 叫 喊 ，好 让 妈
妈 、哥 哥 弟 妹 听 到 ：“ 爸

爸 回 家 喽 ！ 爸 爸 回 家
喽！”

当 我 和 爸 爸 回 到 家
门 ，哥 哥 弟 妹 ，妈 妈 抱 着
小 弟 ，一 起 走 出 来 ，大 家
放声笑起来，真是欢天喜
地，没有什么再能比得上
这 种 快 乐 了 。 爸 爸 就 放
下脚踏车，进屋点起三支
香 ，跪 在 观 音 菩 萨 前 膜
拜 ，就 对 大 家 说 ：“ 没 事
了 ，大 家 放 心 ，菩 萨 会 保
佑。”这时，左邻右舍都纷
纷过来道喜。我站一旁，
感觉到人间充满了爱。

晚 上 ，夜 已 深 沉 ，哥
哥弟妹都睡了，我躺在帆
布 床 上 ，高 兴 的 睡 不 着 ，
静 静 的 ，听 到 爸 妈 的 说
话 ：“ 你 为 什 么 会 进 医 院
去 ？ 你 一 向 都 没 有 病 痛
的。”

“ 你 进 了 医 院 ，孩 子
出世日子已过了，我很担
心，还有杂货点又欠一笔
钱 ，就 求 观 音 菩 萨 保
佑 。”爸 爸 说 到 这 里 ，声
音沙哑了。

“ 后 来 你 就 发 呆 了 ，
谁 送 你 进 院 知 道 吗 ？”妈
妈说。

“ 后 来 我 什 么 都 不 知
道 了 。”爸 爸 低 沉 的 语
气。

“是孩子的姨丈啊！”
“ 明 天 我 要 去 感 谢

他 ，我 知 道 他 是 个 好
人。”

听 着 爸 妈 的 对 话 ，我
心 里 很 是 难 受 。 前 面 贫
穷 的 路 还 有 很 长 很 长 要
走 ，还 有 多 少 苦 难 要 去
熬。我望着漆黑的屋子，
等待天明到来。我想，人
生路不管怎样，活着走下
去，一定会有天明的一天
……

爸爸回家喽！
章 钦

去年年中，忽然想种棵
桑葚树，需要泥土。于我这
种懒人而言，想要做的事，
总是需要一些动力和一些
时间来酝酿。这酝酿的程
序像蜂鸣，嗡嗡嗡嗡在心里
叫嚣到自己不想忍受这种
自我催促的烦躁后，始会付
诸行动。所以，过了几个月
后的某一天，我施施然地进
入多皆半路那间由两位老
夫妇在经营的花圃。

走进花圃的我是一个
眼睛贪婪，心不在焉，抓不
定主意的女人。我看繁花
盛开灿烂，会把这美丽绽
放的花影通过脑子的剪辑
和背景更换，变成我家某
个角落的美景而忽略了其
实 我 是 一 个 不 通 农 耕 文
化，不擅种植，不勤浇水的
女 人 。 我 总 是 越 过 " 衡 量
自己"这环节，只一心一意
奔向品尝鲜花怒放的喜悦
和结果。有时候，被遗漏
了的无知不愧是一种意外
的幸福。即使它短暂，但
是曾经在脑海美丽过，不

是吗！
当我尾随这老板的推

车，要把十包黑泥搬上后
车厢时，眼尾无意中扫到
一盆白居易叫"紫阳花 "，
日本人叫"绣球花"的小花
树时，我随意问了身后的
老板娘一句："这盆小花树
多少钱？"

她开心地回答："就剩
这一棵，如果你要，就卖你
六块钱。" 还不忘加句行
销 名 言 ：" 很 多 人 找 这 种
花，我来不及接驳这样多
给他们。" 所以？我当然
马上就要了，我也让无上
光荣感给冲击到心灵，因
为今天给我抢到了一株带
回家呀！

日来峰顶千株粉红嫩
紫浅绿的一幕幕，一团团
瞬间在脑子里巡回。而千
万株里，我只要一株就够，

就开几朵，我心足矣！我
下定决心，这一次，我一定
要好好对这株紫阳花负责
起它的生死和开花结蕾之
旅。白居易先生，您老喜
欢过的花，我也喜欢呀！

紫阳花被我安置在角
落一个阴凉的地方。我怕
它不耐热，我担心它太娇嫩
易受伤，因受不了太阳的热
情而死亡。我小心翼翼地
与它共着人间每一日的日
出日落。每日与我共黄昏，
却问不了我"粥可温"？

我每日给它施水，吃了
的水果，削下的果皮给它
作堆肥。每天看看它，撩
撩它的叶子，悄咪咪问它：
" 还 有 多 久 ，你 才 要 开 花
呀？"

就这样，过了半年，平
静的日子有时也会有一些
泛浪翻波的小事儿偶尔激

起一些浪花，荡得心里有些
不舒服的；久不久就听说某
某人睡死了，某某邻居意外
身亡，父亲的某某青梅竹马
走了，某某国家发生地震，
某某国家火山爆发…..。就
这紫阳花活得最舒服，啥都
不懂，啥都不知。好吧！你
就简简单单地活着，就只负
责为我开一次花吧！

果然，上个星期，我看
到树心冒出花蕾了。终于
呢！我可以喻你此刻是你
成长历程里"花样年华"多
灿烂的里程碑，与你分享成
长开花的喜悦过程。我也
走过此一程，说不上灿烂，
甚至有些酸苦，因此，我希
望我以自己的方式，用我的
心，我的水我的泥，陪你慢
慢走过成长，花开，花落的
路程，给你的成长之路走得
快乐心安。我用相机记录
了花开的喜悦，如果能够，
我想尝试接驳，让你永远长
存人间，不需要问我："粥可
温 "，你 做 不 到 ，只 需 ，陪
我立黄昏….！

戴舒娟

紫阳花

佩莲

带回一片海
(外一首)

我载着梦想在车里
有些梦在天上飞
一些破碎如尘埃
转过旅程消失

603 公路是个孤寂的人
找寻回家的方向
紧紧攬住希望
不发一言

画面前我像一个人活着
阳光充满幸福、欢笑
新的一天又开始
朝阳与我互换角色
躺在海的鳞光上
歌唱

一棵雨树两根藤

一头花豹两头猴

豹立树头猴晃藤

你追我躲闲渡日

一方池塘两尺地

一枝荷花两枝柳

荷立水波柳遍地

红花绿叶共享月

一座园林两节气

一季春日两季秋

春立晨曦晚来秋

水暖天凉又一年
赖美玲赖美玲

生态园生态园
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【本报讯】春节期间听闻书法
界一位好友称，美国克利夫兰州
立大学李惠文博士给我国著名书
法家叶维汉老师发来电文，对叶
老师的书法作品予以极高评价。
于是笔者于癸卯年年初六上叶老
师住家，除了给叶老师拜年外，也
顺便就其书法作品得到评价事宜
作了专访。

叶维汉老师早期被著名伟大
的教育家李春鸣的书法所吸引及
深度影响，于是深入钻研和学习，
终成我国著名书法家。叶老师的
书法作品深受国际达官名人的点
赞，不少作品被收录珍藏。台湾
前领导人马英九、前国民党主席
洪秀柱、厦门大学施雪琴教授、台
湾著名大作家琼瑶都对叶老师的
书法作品大加赞赏，曾有书信往
来，足见叶老师的书法作品在国
际政界和文坛都有一定的影响。

叶老师向笔者展示了李惠文
博士的三封电文。一是2021年发
给叶老师的电文写道：“久仰您的
大名，今得见叶老师墨宝图片，幸
甚幸甚！叶老师之书法有苍劲、
古朴、灵动、雅逸之特性，师古但
不泥古，实乃上乘佳作！今后需
要多向您请教、学习！”另一封李
博士发来的电文写道：“叶老师行
草作品丰富，笔法精湛、墨韵流
畅、篇章得体，自始至终一气呵
成，笔走龙蛇，令人赏心悦目。盼
叶老师不断创作更多如此美品！”
还有一封是李博士刚发来的电文
称：“感谢叶老师赐书法人生及诸
多墨宝，感谢您丰富的履历，光辉
的经历、辉煌的业绩！希望叶老
师继续在海外以中华书法为平
台，促进国际交流和友好，继续作
海外华人的典范！”

李惠文博士任职于美国克
利夫兰州立大学，负责汉语教学
科研等工作，研究领域包括教师
专业发展、教学法、科研开发、汉
字书法等，独立或合作发表论文
论著数十篇/部。李博士还担任
美国 Chinese Language Teaching
Methodology and Technology（《汉
语教学方法与技术》）期刊主编，
美国外语教学委员会（ACTFL）
会员、美国中文教师学会（CL-
TA）会员、美国书法教育学会
（ASSCE）主席。

去年，李惠文博士在腾讯会
议平台为国际教育学院师生做
了题为《美国汉语教育框架下的
课题研究》的学术报告。李惠文
博士介绍了美国汉语教学与研
究框架，列举了当代汉语教学理
论、策略和方法，并据此分析了
课题的遴选、科研设计、撰写报
告的思路。另外李博士也介绍
了美国有关汉语教学研究的期
刊和论文写作方法。该报告有
系统、有广度、有深度，对于国际
汉语教学研究、教师专业成长都
具有启发意义。报告的最后，在
座师生与李博士进行了讨论，加
深了大家对汉语国际教育领域
课题研究的理解。

另外，美国普林斯顿大学东
亚语言中文系主任周质平教授也
赞赏叶维汉老师的书法书艺精
湛，望日后另有请益的机会。

叶维汉老师自幼（十岁）起即
书写书法，前后达70年，功底深
厚，深受国内外书法同道及书法
爱好者的赞扬推崇。叶维汉多年
来被多家书法机构团体聘为书法
辅导老师及顾问。其书法尊重传
统继承，以楷为主，后期攻修草

书，字体逸俊秀美，天趣自成，体
现了个人修养品位和知识实践积
累上的出类拔萃。古有书圣、著
名行草书法家王羲之、怀素、孙过
庭，而今有叶维汉恐怕也不为过
兮！

在金门的一个公园双鲤湖畔
的小丘上，为纪念1945年6月日
军在各村强征马匹与马夫，父母
泪送孩子出家门的惨景一幕，竖
立了一块椭圆形石碣，刻写“马夫
泪”，以示纪念，书写这三个墨宝
的是印尼书法家叶维汉。

叶维汉于1990 年参加在北
京举办的“祖国万岁”世界华人
书法大奖赛，荣获《弘扬东方文
化艺术金奖》；1997年荣获《世界
华人书画大赛优秀奖》；1999年
入选《世界华人当代名人大词
典》，向叶维汉颁发了《世界华人
当代名人资格证书》；2003年荣
获台湾民间团体“中华资深青商
总会”主办的《全球中华文艺薪
传奖》，奖状有马英九（后任台湾
领导人）、吴伯雄盖章；2005年荣
获《纪念颜真卿逝世 1220周年
全国书画剪纸大赛》金奖；鉴于
叶维汉老师在国际艺术领域的
杰出成就和广泛影响，于2007年
被《21世纪中华翰墨家大典编委
会》聘请担任本卷辞书扉页，以
示权威地位。

叶维汉的书法作品以苍劲有
力著称，其作品不但笔力遒劲、且
体秀笔健。作品多被国内外名人
收藏，其中有世界富豪比尔盖茨、
我国前总统梅嘉娃蒂、前总统苏
加诺私人华裔秘书司徒眉生、沈
君山等。香港著名的武侠小说鼻
祖金庸和获得美国奥斯卡导演奖
的李安也高度评价叶维汉老师的

书法，特致函予以嘉奖。
叶维汉老师于2012年 6月

5 - 6日，在雅加达举行个人展，大
获好评，成为书法界一大盛事。

叶维汉老师于2021年著有
《我的书法人生》，其中华中校友
徐筑予以极高的评价，称《我的书
法人生》，是叶老师坚持中国书法
的研究和实践，更是对传承和发
扬中华传统文明的信念。就该书
的出版，希望读者能认识这本书
的重大价值和深远意义！

叶维汉老师发表了其感言：
“在我艰难攀登书艺巅峰的时刻
有两位令我终身难忘的鼓励和
支持者他们是：徐筑学长和中国
前驻印尼文化参赞金洪跃先生
借此特写数言向徐学长及金参
赞致以最衷心的感谢！”注：金洪
跃参赞在印尼任职两年多，十分
欣赏叶老师的书法作品，两人成
了莫逆之交。叶老师赠送墨宝

“自强不息”予中国驻印尼大使
馆，由时任中国驻印尼大使谢锋
（现任中国外交部副部长）亲自
接待受领，并一起共进午餐。金
参赞称，在弘扬中华民族优秀文
化的道路上，与叶老师相濡以
沫，志同道合，携手向前，结下了
深厚友谊。后来金洪跃任职于
罗马尼亚中国大使馆，中国在罗
马尼亚的“中国文化中心”也由
叶维汉老师题词。

叶老师在《我的书法人生》一
书内曾写道：“中国的书法艺术不
单是中国艺术之冠，也是世界艺
术之冠！也是全人类共有的文化
艺术瑰宝！”。这金玉良言让我们
共勉之!

（附：叶维汉书写李叔同诗词
《送别》）

美国克利夫兰州立大学李惠文博士发来电文
高度评价我国著名书法家叶维汉老师的书法作品

欲阅《我的书法人生》可点击：
http://huachung.freebbs.tw/

刘甡华 报道

三年前花里逢君别，喜迎花开又
一年。

春回大地，万象更新。如今的春
节不再是单纯的举国欢腾的日子，她
也是举世共庆的喜庆佳节。2023年2
月19日，“爱心”福利基金会又迎来了
乐龄们早盼晚盼、向往的敬老春节团
拜活动。

几天来苏埠总是乌云密布、细雨
连绵，大雨不断，有时是倾盆大雨。
我们最担心的是天不作美。可能是
乐龄们的真诚与热情，受到天老爷的
眷顾，是日苏埠是千里晴空，大好的
艳阳天，可喜可贺，我们心中的阴霾
顿时消失得无影踪，窗外是阳光灿
烂，窗内是心花灿然！

十时半左右，大厅里感人的一幕
立时闯入眼帘：戴着口罩的乐龄们相
互揶揄，串串笑语声，此起彼落，激情
忘了疫情，紧紧相拥，久别重逢，激情
和喜悦释怀，真情架起“连心桥”。一
声声问候，一句句关切，一回回探望，
一团团和气，字字充满欢愉，句句盈
溢了真诚，语言声和欢笑声在空间交
融在一起，它像一把钥匙打开了每一
个人的心扉，使欢情和激情之花怒
放！不同的年龄，相同的热情，情切
切，意浓浓，平凡之中见真情。真情
相融，微笑让我们相识相知！我深深
感到有一种幸福盈满心间，真诚流
露，牵动人心！一股股爱心暖流在这
座充满爱心的小山城汇聚、流淌、奔
腾……

今年活动现场的主色调为梅红
色与椒红色，舞台的装饰是：红灯笼
高悬，五色彩球点缀，左边四个红底
黄色大字：新年快乐，梅花瓣中有一
只大红玉兔，右上角“爱心”会徵高
挂。两位司仪衣着特点是：椒红色有

米黄色滚边短衬衫，中间一行有米黄
色盘扣，衫底椒红中有淡红图纹，间
中有好多个淡黑纹圈，中间有一个醒
目的“福”字，左前衫是一只长尾淡褐
色和米黄色镶金丝的凤凰，右前衫是
一株淡褐色镶金线的朵朵淡紫色花
瓣、米黄色花蕊的正盛开的梅花，很
是醒目耀眼。“爱心”会员们的服饰
是：梅花红短衬衫配淡灰色领子靠边
沿处有梅红、白色条纹，梅红色袖子
靠边沿处是淡灰底有梅红、白色条
纹，很柔和、精致，左胸是醒目的会
徴。会员们及司仪穿梭在来宾中，犹
如一朵朵绽放的梅花，形成一道耀
眼、靓丽、很吸睛的风景线！是日，外
地的来宾有来自雅加达、展玉及牙律
的贵宾，三百余名乐龄耄耋集聚“爱
心”，偌大的厅堂，座无虚席。十一时
半，司仪为这次春节敬老团拜活动，
打开了序幕謂：“今天我们又迎来了
一年一度的敬老春节团拜活动，相约
在这个青春飞扬的舞台，感谢大家抽
出宝贵的时间应邀莅临本福利基金
会，三年来由於新冠肆虐我们无法欢
聚，今天的重逢，是缘分使然，请大家
好好珍惜！虽然春节和元宵节的跫
音已经离我们渐行渐远，但是这里红
灯笼高挂，梅花盛开，大厅里春意盎
然，充满浓浓的节日气氛；我们把春
风和爱心带到这里，在这春满大地的
时刻，首先我向大家拜个晚年,并送上
最美好的祝愿和祝福：癸卯兔年伊
始，恭祝大家像万年青一样充满活力
与激情、快乐幸福又安康，事事顺心、
好运天天、好事连连、好梦圆圆！祈
祝大家有一个安逸、健康、幸福的晚
年，谢谢！”

接着“爱心”福利基金会主席吴
训民先生致辞，介绍了“爱心”乐龄俱

乐部成立至今已有13个年头了，於去
年改组成“爱心”福利基金会，并介绍
八个发起人上台亮相，有几个因年事
已高、俗务缠身、健康等问题，退居第
二线，由青壮年来接棒主持常务，希
望今后会有更多的乐龄参加活动。

接着锣鼓喧天，一对黄色和金黄
色醒狮跃上舞台献演：醒狮献瑞。

十二时左右，本市市长由助理陪
同应邀莅临“爱心”，上台致辞时感慨
说：由於是首次，凭请柬没找到地址，
心中嘀咕，“爱心”到底在哪儿？距大
路大约十米深处才见到印着“爱心”
会徵的铁门，从外面看，很不起眼，地
点有些“隐蔽”，但当进入停车场下车
后，吓了一大跳，眼前一亮，哇！宽敞
的大厅展现在眼前，闻知乐龄们的活
动后，心有感触，心情激动，顿时已经
为“爱心”的规模吓了一跳，禁不住感
叹再三，应允今后当地市政府每个月
1-2次会派卫生局人员给乐龄老人免
费做体检！这对“爱心”乐龄耄耋是
一大喜讯！

今年的节目特点是：老、中、青、
少儿四结合，华族与兄弟族(Pencak
Silat和小提琴演奏 )同台演出，是一
个华族文化和印尼文化交融、兄弟般
亲密无间的舞台！

独唱有卢福宏、梁万华、林国明、
张细平、梁丽香、牙律的辛韻吟和陈
美珍对唱《戏凤》，还有林士萍由三位
小天使伴舞献唱《游牧时光》、李旭文
和林士萍对唱《敖包相会》等，这是一
首古老的经典歌曲，好歌不厌百回
听，低回百转！乐龄组献唱3首歌（祝
你平安、爱的奉献、Manuk Dadali）、乐
龄竹筒乐器演奏《甜蜜蜜》、乐龄健身
操（由《三月里的小雨》伴奏）、乐龄舞
蹈《梅花》、乐龄舞蹈（Line Dance）、乐

龄组舞蹈（Manuk Dadali）、壮年组《功
夫扇》（由《中国功夫》伴奏）、武术(少
年献演)、印尼武术（Pencak Silat）、小
提琴独奏（2首歌）、芭蕾舞（3组少儿
组献演）。

舞台上演员们的服色五花八门，
有的鲜艳，配以传统的花色，不落俗
套，更显雅致，加上有特色的盘扣，中
国风尽显，男孩也着唐装，献演中华
武术，虽稚气未泯，却也英姿勃勃！

“台上一分钟，台下十年功”。只有台
下的汗水与付出，才能在台上绽放。
娴熟的身法、手法和技巧，扣人心弦，
荡气回肠！

是日的节目丰富多彩，其中少儿
们明丽娇艳，宛如骄阳当空 ，照亮了
美丽的舞台，舞蹈活泼、动感十足，舞
姿有的柔和，有的奔放，充满朝气、活
力与激情，一首歌，万份情，一份爱，
暖人间，唱出的都是我们的心里话，
跳出的都是我们的心中情！虽然有
个别节目演出不尽如人意，但贵在参
与。

是日的菜肴有春节吉庆的春卷、
鱼鳔、冰淇凌、甜淡老少适宜的保健食
品等等很丰富，节目的高潮是财神爷
下凡派发红包给乐龄老人，“物轻情
重”，但满载着孝心之意、祝福和愿望!

在现场我们为乐龄耄耋派发将
近两百份爱心福禄寿红包（七十五岁
以上），八十岁以上和九十岁以上各
加礼品、每位来宾临别礼品，礼轻情
切暖人心。乐龄们神采奕奕地展示
自己的骄人年岁，大家满面春风，精
神抖擞，神采奕奕，乐也融融!真是“人
在春怀抱，春在人心中”啊！，在我们
相聚的短暂时刻里，以心相交，以情
相会，大家都陶醉在相聚的欢乐气氛
中！活动在融洽、热情、和谐、感恩与

不舍，临别依依、浓郁的情感交融中
落下帷幕！

“羊有跪乳之情，乌有反哺之
义。”莫因善小而不为，本基金会犹如
小小萤火虫般闪闪发亮，照亮周围，
一人一点光，多人一片光，也许世界
不会因为我们的这一点无足轻重的
善举而改变，但我们却成了这个“爱”
的世界的那个小小“天使”，毕竟扬善
是美举，齐心协力办“爱心”，同心同
德谱华章，为关爱老人撑起一片天，
丰富老人的精神生活，让老人们有一
个安乐、舒适、幸福的晚年！

万里长征始于足下。“爱心”已成
立十三年。如今“爱心”已改组成“爱
心”福利基金会，虽已起步，缺乏经
验，资金有限，在这漫漫征途上，我们
还在艰辛跋涉。爱在，温暖就在，希
望就在。爱心福利基金会大门为大
家敞开，冀望有更多的男乐龄加入，
一改历来“阴盛阳衰”的“奇观”，今后
希望有更多的敬老爱心人士站出来，
和我们一起，用一颗炽热的心，同心
协力，群策群力，合力才会走得更远，
让本福利基金会发挥最大的作用，让
更多乐龄们能融入这个大家庭中。

冀望今后本福利基金会在资金、
人力资源不断充实下，不负众望，日
日开放！让我们齐心协力，同步同唱

“同一首歌”，携手努力去演绎明天会
更好！

大家共同祝愿明天会更好！此
时此刻，我心潮澎湃，万分激动，深有
感触：苏甲巫眉虽只是弹丸之地的小
山城，但山青水秀人更美！

我为身处这充满爱心正能量的
小山城而感到自豪，我真正乐在其
中！

林淑贞报道

乐龄聚首天赐缘，欢庆佳节献爱心
——记苏加巫眉“爱心”福利基金会节日联欢活动
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本报北京3月1日电 中共中央
党校3月1日举行建校90周年庆祝大
会暨2023年春季学期开学典礼。中共
中央总书记、国家主席、中央军委主席
习近平出席并发表重要讲话。他强调，
党校始终不变的初心就是为党育才、
为党献策。各级党校要坚守这个初心，
锐意进取、奋发有为，为全面建设社会
主义现代化国家、全面推进中华民族
伟大复兴作出新的贡献。

中共中央政治局常委蔡奇、丁薛
祥出席。

上午10时，会议开始。全体起立，
高唱国歌。

在热烈的掌声中，习近平发表重
要讲话。他指出，围绕中心、服务大局，
是党校事业必须始终坚持的政治站
位，是践行党校初心的必然要求。必须
始终坚持以党的旗帜为旗帜、以党的
意志为意志、以党的使命为使命，自觉
在党的新的伟大事业和党的建设新的
伟大工程中精准定位，自觉为党和国
家工作大局服务。必须坚持正确办学
方向，始终坚持党校姓党，坚持党性原
则，自觉服从服务于党的政治路线，严
守党的政治纪律和政治规矩，坚持在
党爱党、在党言党、在党忧党、在党为
党，增强“四个意识”、坚定“四个自
信”、做到“两个维护”，在思想上政治
上行动上自觉同党中央保持高度一
致。必须找准党校工作与党的中心任
务的结合点、切入点、着力点，紧扣党
之所需、发挥自身优势，做到党需要什
么样的干部，党校就培养什么样的干
部；党需要研究解决什么重大问题，党
校就努力在那些方面建言献策。

习近平强调，为党育才，是党校的

独特价值所在。党校是干部教育培训
的主阵地，必须在培养造就堪当民族
复兴重任的执政骨干队伍上积极作
为，做好新时代的传道、授业、解惑工
作，传好马克思主义真理之道，授好推
动改革发展稳定之业，解好改造主观
世界和客观世界所遇之惑。

习近平指出，理论修养是领导干
部综合素质的核心，理论上的成熟是
政治上成熟的基础，政治上的坚定源
于理论上的清醒。对领导干部来说，马
克思主义这个看家本领掌握得越牢
靠，政治站位就越高，政治判断力、政
治领悟力、政治执行力就越强，观察时
势、谋划发展、防范化解风险就越主
动。党校要进一步加强马克思主义理
论教育培训，重点抓好用马克思主义
中国化时代化最新成果统一思想、统
一意志、统一行动，坚持不懈用新时代
中国特色社会主义思想凝心铸魂。

习近平强调，党校是领导干部锤
炼党性的“大熔炉”。各级党校要把
党性教育作为教学的主要内容，深入
开展理想信念、党的宗旨、“四史”、
革命传统、中华民族传统美德、党风
廉政等教育，把党章和党规党纪学习
教育作为党性教育的重要内容，引导
和推动领导干部不断提高思想觉悟、
精神境界、道德修养，树立正确的权
力观、政绩观、事业观，保持共产党
人的政治本色。

习近平指出，履行好党和人民赋
予的新时代职责使命，领导干部必须
全面增强各方面本领，努力成为本职
工作的行家里手。各级党校要紧紧围
绕党中央重大决策部署，紧密结合国
家重大战略需求，组织开展务实管用

的专业化能力培训，重点提升领导干
部推动高质量发展本领、服务群众本
领、防范化解风险本领，同时加强斗争
精神和斗争本领养成，着力增强防风
险、攻难关、迎挑战、抗打压能力，不断
提高专业化水平，更好胜任领导工作。

习近平强调，党校作为党的思想
理论战线的重要方面军，承担着为党
献策的重要职责。要做好理论研究、对
策研究这个探索规律、经世致用的大
学问，在党的创新理论研究阐释、推进
党的理论创新、为党和政府建言献策
等方面推出高质量成果。这也是党校
的独特价值所在。

习近平指出，党校是党的意识形态
工作的重要前沿阵地，必须掌握在忠于
党、忠于马克思主义的人手里。党校要
宣传党的主张，有针对性地批驳各种歪
理邪说，当好党的创新理论的积极宣讲
者、马克思主义在意识形态领域指导地
位的坚定维护者、用党的意识形态引导
社会思潮的可靠排头兵。

习近平强调，坚守党校初心，就必
须始终坚持从严治校、质量立校，遵循
最严格的政治标准、学术标准、教学标
准、管理标准，发挥不正之风“净化
器”、党性锻炼“大熔炉”、全面从严治
党“风向标”的作用。要加强党校光荣
传统和优良作风教育，加强政治纪律
和政治规矩教育，引导党校教师潜心
治学、虔诚问道、悉心育人。各级党校
要敢抓敢管、严抓严管，让学员一进党
校就感受到学习之风、朴素之风、清朗
之风。要把质量立校作为办学治校的
生命工程，坚持高标准办学。要抓好人
才队伍这个关键，大力实施人才强校
战略。 （下转第三版）
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习近平同白俄罗斯总统卢卡申科举行会谈

新华社北京3月1日电 3月1日，国家主席习近平
就希腊发生列车相撞事故向希腊总统萨克拉罗普卢致慰
问电。

习近平表示，惊悉贵国发生列车相撞事故，造成重大人
员伤亡。我谨代表中国政府和中国人民，向遇难者表示沉痛
的哀悼，向遇难者家属致以诚挚的慰问，祝愿伤者早日康复。

习 近 平 就 希 腊 列 车 相 撞 事 故
向希腊总统萨克拉罗普卢致慰问电

新华社北京3月1日电 3月1日，国家主席习近平
致电尼科斯·赫里斯托祖利季斯，祝贺他就任塞浦路斯
共和国总统。

习近平指出，当前，中塞战略伙伴关系保持高水平

发展，两国友谊历久弥坚，政治互信持续深化，各领域
交流合作日益密切。我高度重视中塞关系发展，愿同赫
里斯托祖利季斯总统一道努力，推动中塞战略伙伴关系
取得更多成果，更好造福两国人民。

习近平致电祝贺赫里斯托祖利季斯
就 任 塞 浦 路 斯 总 统

■ 党校始终不变的初心就是为党育才、为党献策。各级党校
要坚守这个初心，锐意进取、奋发有为，为全面建设社会主义现代
化国家、全面推进中华民族伟大复兴作出新的贡献

■ 围绕中心、服务大局，是党校事业必须始终坚持的政治站
位，是践行党校初心的必然要求。必须始终坚持以党的旗帜为旗
帜、以党的意志为意志、以党的使命为使命，自觉在党的新的伟大
事业和党的建设新的伟大工程中精准定位，自觉为党和国家工作
大局服务。必须坚持正确办学方向，始终坚持党校姓党，坚持党性
原则，自觉服从服务于党的政治路线，严守党的政治纪律和政治
规矩，坚持在党爱党、在党言党、在党忧党、在党为党，增强“四个
意识”、坚定“四个自信”、做到“两个维护”，在思想上政治上行动
上自觉同党中央保持高度一致。必须找准党校工作与党的中心任
务的结合点、切入点、着力点，紧扣党之所需、发挥自身优势，做到
党需要什么样的干部，党校就培养什么样的干部；党需要研究解
决什么重大问题，党校就努力在那些方面建言献策

■ 为党育才，是党校的独特价值所在。党校是干部教育培训
的主阵地，必须在培养造就堪当民族复兴重任的执政骨干队伍上
积极作为，做好新时代的传道、授业、解惑工作，传好马克思主义
真理之道，授好推动改革发展稳定之业，解好改造主观世界和客
观世界所遇之惑

■ 理论修养是领导干部综合素质的核心，理论上的成熟是
政治上成熟的基础，政治上的坚定源于理论上的清醒。对领导干
部来说，马克思主义这个看家本领掌握得越牢靠，政治站位就越
高，政治判断力、政治领悟力、政治执行力就越强，观察时势、谋划
发展、防范化解风险就越主动。党校要进一步加强马克思主义理
论教育培训，重点抓好用马克思主义中国化时代化最新成果统一
思想、统一意志、统一行动，坚持不懈用新时代中国特色社会主义
思想凝心铸魂

■ 党校作为党的思想理论战线的重要方面军，承担着为党
献策的重要职责。要做好理论研究、对策研究这个探索规律、经世
致用的大学问，在党的创新理论研究阐释、推进党的理论创新、为
党和政府建言献策等方面推出高质量成果。这也是党校的独特价
值所在

■ 坚持党对党校工作的全面领导，是我们党办党校的根本
经验，也是推动党校事业健康发展的根本保障。要坚持全党办党
校，各级党委和政府、相关职能部门要以实际行动支持党校事业
发展

新华社北京3月1日电（记者刘
华） 3月1日，国家主席习近平在人民
大会堂同来华进行国事访问的白俄
罗斯总统卢卡申科举行会谈。

习近平指出，去年 9 月我们在
撒马尔罕共同宣布将中白关系定位
提升为全天候全面战略伙伴关系，
为两国各领域合作注入强劲动力。
今年是中国全面贯彻中共二十大精
神的开局之年，中国的高质量发展
和现代化进程，将给包括白俄罗斯
在内的世界各国带来新机遇。面对
充满不稳定性、不确定性的国际形
势，中方愿同白方一道努力，推动
两国关系在高水平上健康稳定发展。

习近平强调，中白友谊牢不可

破，双方要不断增进政治互信，始
终不渝做彼此的真朋友和好伙伴。
中方高度赞赏白方在涉台、涉疆、
涉港、人权等问题上坚定支持中方
正当立场。双方要坚定支持彼此选
择的发展道路，支持对方维护本国
核心利益，反对外部势力干涉内
政，维护两国主权和政治安全。要
充分发挥两国政府间合作委员会作
用，扩大经贸合作，建设好中白工
业园，以共建“一带一路”为主
线，推进中欧班列等互联互通建设
合作。要深化医疗卫生合作，拓展
地方合作，密切人文交流，让中白
友好更加深入人心。

习近平指出，世界正面临百年

未有之大变局，维护世界和平与发
展任重道远。中白是国际公平正义
的共同维护者。中方赞赏白方支持
全球发展倡议、全球安全倡议，愿
同白方在联合国等多边平台加强协
调配合，共同应对全球性挑战，携
手构建人类命运共同体。

卢卡申科再次热烈祝贺中共
二十大胜利召开，表示习近平主席
深受中国人民拥戴，在世界享有崇
高威信，我 深 表 钦 佩 。 我 坚 信 ，
在习近平主席坚强领导下，中国
将不断取得新的辉煌成就。白俄
罗斯人民的心始终同中国人民连在
一起，将在任何时候都和中国坚定
站在一起。 （下转第三版）

3月1日，中共中央党校建校90周年庆祝大会暨2023年春季学期开
学典礼在北京举行。中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平
出席并发表重要讲话。 新华社记者 谢环驰摄

3月1日，中共中央党校建校90周年庆祝大会暨2023年春季学期开
学典礼在北京举行。中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平
出席并发表重要讲话。 新华社记者 谢环驰摄
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3月1日，国家主席习近平在北京人民大会堂同来华进行国事访问的白俄罗斯总统卢卡申科举行会谈。这是
会谈前，习近平在人民大会堂北大厅为卢卡申科举行欢迎仪式。 新华社记者 刘 彬摄
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新华社北京3月1日电 国务院
总理李克强3月1日上午在人民大会
堂会见来华进行国事访问的白俄罗
斯总统卢卡申科。

李克强表示，中白关系建立在
相互尊重、相互信任基础上，互利
合作不断取得新成果。中方高度重
视发展中白关系。习近平主席将同
你举行会谈，全面规划两国关系发
展。希望双方落实好业已达成的共
识，深化务实合作，在国际和地区
事务中加强沟通协调，维护世界和
平稳定，造福双方人民。

李克强指出，中白合作优势互
补、互利互惠。中方愿同白方发挥好
两国政府间合作委员会等机制作用。
做好中白工业园建设，支持两国企
业按照市场化、商业化原则开展合
作。稳步推进两国农产品等领域贸

易。深化人文和地方等交流与合
作，夯实两国关系发展的民意基础。

卢卡申科感谢中方为白经济社
会发展提供的支持和帮助，他表
示，白方乐见中国发展强大，白中
合作旨在造福双方人民，不针对任
何第三方。白方愿做中方友好合作
伙伴，希同中方深化各领域合作，
推动白中全天候全面战略伙伴关系
进一步发展。

王毅、何立峰等参加会见。
新华社北京3月1日电 全国人

大常委会委员长栗战书 1 日在北京
会见白俄罗斯总统卢卡申科。

栗战书表示，近 10 年来，在
习 近平主席和总统先生战略引领
下，中白关系提升至全天候全面战
略伙伴关系的历史最高水平。中国
式现代化将给包括白俄罗斯在内的

国际社会带来新机遇。中方愿同白
方共同努力，本着相互信任、合作
共赢的精神，全面落实两国元首重
要共识，推动中白关系和双方全方
位合作实现更大发展。中方坚定支
持白方维护自身主权、安全和发展
利益，愿同白方密切协作，维护好
两国和广大发展中国家共同利益。
两国立法机构要加强交流合作，更
好促进两国发展。

卢卡申科表示，白方坚定坚持
一个中国原则，支持中国和平统一
大业，反对任何干涉中国内政行
径，在涉及双方核心利益问题上坚
定相互支持，愿同中方一道深化经
贸合作，扩大人文交往，在国际事
务中相互支持，推动白中全天候全
面战略伙伴关系不断向前发展。

艾力更·依明巴海参加会见。

李克强栗战书分别会见
白俄罗斯总统卢卡申科

新华社北京3月1日电 国务院
总理李克强3月1日上午在中南海紫
光阁应约同国际货币基金组织总裁
格奥尔基耶娃通电话。

李克强表示，面对当前纷繁复
杂的国际地区形势，中国同基金组
织持续开展友好合作，不仅有利于
双方，也有利于国际社会共同应对
面临的挑战。中国是世界最大发展
中国家，也是南南合作的积极推动
者，一直致力于缩小南北差距。解
决低收入国家债务问题需要所有债
权人共同参与。中方愿在多边框架
下建设性参与解决相关国家债务问

题，同时主张各方共同行动、公平
负担，帮助低收入国家克服经济困
难，实现可持续发展。

李克强指出，中国经济去年
受 到 疫 情 等 超 预 期 因 素 严 重 冲
击，我们及时果断应对，靠前实施
既定政策举措，推出稳经济一揽子
政策和接续措施，稳住了宏观经济
大盘，全年城镇新增就业 1200多万
人。在全球通胀高企的背景下既稳
增长也防通胀，居民消费价格涨幅
只有 2%。疫情发生以来的三年，
我们坚持创新宏观调控，着力通过
减税降费等激发市场活力和社会创

造力，经济年均增长 4.5%，高于
世界平均水平。当前中国经济增长
正在企稳回升，未来发展具有广阔
空间。

格奥尔基耶娃表示，中国经
济近期表现出色，为世界经济发
展作出积极贡献，将继续成为世界
经济增长的主要动力。基金组织已
大幅调高中国经济增长预期。感谢
中方为支持发展中国家应对债务危
机所采取的积极建设性态度和作
出的相关努力，愿同中方就此加
强协调合作。

何立峰、肖捷等参加上述活动。

李克强同国际货币基金组织总裁格奥尔基耶娃通电话

新华社北京3月 1日电 3 月 1
日，全国妇联在京举行“三八”国
际妇女节纪念暨表彰大会。中共中
央政治局常委、中央书记处书记蔡
奇出席大会并为受表彰的先进典型
代表颁奖。

全国人大常委会副委员长、全
国妇联主席沈跃跃出席会议并讲话。

大会表彰了 10名全国三八红旗
手标兵、298 名全国三八红旗手、199
个全国三八红旗集体、996 名全国巾
帼建功标兵、1992 个全国巾帼文明
岗、500 个全国巾帼建功先进集体，

向广大妇女发出“巾帼心向党 奋
进新征程”的倡议。受表彰的先进
典型代表钱素云、杨佳、吴骊珠、
王晖作了发言。

会议强调，党的十八大以来，
习近平总书记高度重视、亲切关怀
妇女和妇女事业发展，就妇女和妇
女儿童工作以及家庭家教家风建设
作出一系列重要论述，领导我国妇
女事业取得历史性成就。广大妇女
要坚持以习近平新时代中国特色社
会主义思想为指引，深入学习贯彻
党的二十大精神，深刻领悟“两个

确立”的决定性意义，坚决做到
“两个维护”，始终听党话、坚定跟
党走；要高举旗帜，用党的创新理
论凝心铸魂；要团结奋斗，在扎实
推进中国式现代化建设中贡献巾帼
力量；要注重家庭家教家风建设，带
头践行社会主义核心价值观；要争
做伟大事业的建设者、文明风尚的
倡导者、敢于追梦的奋斗者，为全面
建设社会主义现代化国家、全面推进
中华民族伟大复兴而不懈奋斗。

全国妇联党组书记、书记处第
一书记黄晓薇主持会议。

“三八”国际妇女节纪念暨表彰大会在京举行
蔡奇出席并颁奖

新华社北京3月1日电 二十届
中央纪委常委会 3 月 1 日召开会议，
传达学习贯彻党的二十届二中全会
精神，中共中央政治局常委、中央
纪委书记李希主持会议。他强调，
各级纪检监察机关要深入学习贯彻
二中全会精神，切实把思想和行动
统一到党中央决策部署上来，坚定
拥护“两个确立”，坚决做到“两个
维护”，忠实履行党章宪法赋予的职
责，深入推进全面从严治党，为实
现新时代新征程党的使命任务提供
坚强保障。

李希指出，党的二十大以来，
面对严峻复杂的国际环境和艰巨
繁重的国内改革发展稳定任务，以
习近平同志为核心的党中央团结带
领全党全国各族人民，坚持稳中求
进工作总基调，更好统筹国内国
际两个大局，更好统筹疫情防控
和经济社会发展，更好统筹发展和
安全，凝心聚力、攻坚克难，各项
工作迈出新的步伐。各级纪检监察

机关要深刻领悟“两个确立”的决定
性意义，坚持不懈用习近平新时代
中国特色社会主义思想武装头脑、
指导实践、统领纪检监察一切工
作，更加主动围绕中心、服务大
局，以时时放心不下的责任感、积
极担当作为的精气神把工作抓紧抓
实，持续推进纪检监察工作高质量
发展。

李希强调，深化党和国家机构
改革是贯彻落实党的二十大精神的
重要举措，是推进国家治理体系和
治理能力现代化的一项重要任务。
各级纪检监察机关要深刻把握党和
国家机构改革的重大意义、目标任
务、部署要求，切实履行好监督执
纪问责和监督调查处置职责，加强
对落实党中央决策部署和机构改革
进展情况的政治监督，压紧压实推
进机构改革的政治责任，确保贯彻
落实不打折、不变形、不走样。要
严明组织纪律、财经纪律、保密纪
律，确保改革不受干扰、各项任务

如期顺利完成。
李希强调，二中全会对全面从

严治党、正风肃纪反腐提出了新任
务新要求。各级纪检监察机关要
时刻保持解决大党独有难题的清
醒和坚定，认真落实健全全面从严
治党体系任务要求，推进政治监督
具体化、精准化、常态化，推动
学习宣传贯彻党的二十大精神持续
走深走实；坚持以严的基调强化正
风肃纪，持续深化纠治“四风”；保
持零容忍震慑不变、高压惩治力量
常在，坚决铲除腐败滋生土壤和条
件；促进纪律监督、监察监督、派
驻监督、巡视监督统筹衔接，推动
健全党和国家监督体系。要按照党
中央部署扎实开展全国纪检监察干
部队伍教育整顿，打造忠诚干净担
当、敢于善于斗争的纪检监察铁
军，真正做到让党中央和习近平
总书记放心、让人民群众满意。

中共中央书记处书记、中央纪
委副书记刘金国出席会议。

李希主持召开中央纪委常委会会议

传达学习贯彻党的二十届二中全会精神

新华社北京3月1日电 中共全
国人大常委会党组 1 日举行会议，
传达学习习近平总书记在党的二十
届二中全会上的重要讲话和全会精
神。全国人大常委会委员长、党组
书记栗战书主持会议并讲话。

会议指出，习近平总书记受中
央政治局委托作的工作报告，实事
求是总结了党的二十届一中全会以
来中央政治局的工作。大家一致认
为，面对严峻复杂的国际环境和
艰巨繁重的国内改革发展稳定任
务，以习近平同志为核心的党中央
总揽全局、锐意进取、奋发有为，
坚持稳中求进工作总基调，更好统
筹国内国际两个大局，更好统筹疫
情防控和经济社会发展，更好统筹
发展和安全，着力推动经济稳步回
升、促进高质量发展，各项工作迈
出新的步伐，党和国家各项事业朝
着党的二十大确立的奋斗目标稳步
前进。

会议强调，党的十八大以来，
以习近平同志为核心的党中央把深
化党和国家机构改革作为推进国家

治理体系和治理能力现代化的一项
重要任务，党和国家机构职能实现
系统性、整体性重构，为党和国家
事业取得历史性成就、发生历史性
变革提供了有力保障。党的二十届
二中全会审议通过的 《党和国家机
构改革方案》，有利于推动党对社会
主义现代化建设的领导在机构设置
上更加科学、在职能配置上更加优
化、在体制机制上更加完善、在运
行管理上更加高效。要站在党和国
家事业发展全局高度，充分认识党
和国家机构改革的重要性和紧迫
性，坚定改革信心和决心，不折不
扣把机构改革任务落到实处。

会议强调，全会审议通过的拟
向十四届全国人大一次会议推荐的
国家机构领导人员人选建议名单和
拟向全国政协十四届一次会议推荐
的全国政协领导人员人选建议名
单，是党中央从战略和全局高度、
着眼党和国家事业长远发展作出的
战略决策，体现了坚持党的领导和
充分发扬民主的结合。要提高政治
站位，讲政治、讲大局、守纪律，

以实际行动确保党中央关于人事布
局决策部署的全面实现。

会议强调，开好十四届全国人
大一次会议和全国政协十四届一次
会议，对进一步动员全党全国各族
人民为全面建设社会主义现代化国
家、全面推进中华民族伟大复兴而
团结奋斗，具有重大意义。要坚持
以习近平新时代中国特色社会主义
思想为指导，更加紧密团结在以
习近平同志为核心的党中央周围，
深刻领悟“两个确立”的决定性意
义，增强“四个意识”、坚定“四个
自信”、做到“两个维护”，深入贯
彻党的二十大精神，把思想和行动
统一到党的二十届二中全会精神上
来，认真抓好大会筹备工作，确保
将大会开成一次民主、团结、求
实、奋进的大会。

全国人大常委会党组副书记王
晨出席会议，全国人大常委会党组
成员曹建明、张春贤、沈跃跃、吉
炳 轩 、 艾 力 更·依 明 巴 海 、 王 东
明、白玛赤林、杨振武出席会议并
发言。

全国人大常委会党组举行会议
学习贯彻习近平总书记在党的二十届二中全会

上的重要讲话和全会精神 栗战书主持并讲话

本报北京3月1日电（记者叶晓
楠） 中央社会主义学院 2023年春季
开学典礼 1 日在京举行。中共中央
政治局委员、中央统战部部长石泰
峰出席并讲话。

石泰峰指出，广大党外代表人
士要在全面学习、全面把握、全面
落实中共二十大精神上下功夫，特
别是要深刻领悟“两个确立”的决
定性意义，坚定不移地坚持以习近平
同志为核心的中共中央的领导，始
终用习近平新时代中国特色社会主

义思想凝心铸魂，不断夯实统一战
线团结奋斗的共同思想政治基础，
坚定拥护“两个确立”、坚决做到

“两个维护”。
石泰峰强调，希望党外代表人

士牢牢把握团结奋斗的时代要求，
紧紧围绕贯彻落实中共二十大决策
部署献计出力。要增强风险防范意
识，做好所联系群众的思想引导工
作，帮助党和政府有效防范化解各
种风险隐患。要积极参与构建中国
话语和中国叙事体系，在对外交往

中现身说法讲好中国故事，为全面
推进中国式现代化营造良好环境。

石泰峰指出，党外代表人士是
党和国家人才队伍的重要组成部
分，希望大家进一步加强自身建
设，着力提升政治能力、增强履职
本领、改进工作作风，不断增强代
表性，把所联系群众更加紧密地团
结在中国共产党的周围。

全国人大常委会副委员长、中
央社会主义学院院长郝明金出席并
讲话。

新华社北京3月 1日电 3 月 1
日，国务院总理、党组书记李克强
主持召开国务院党组会议，学习贯彻
党的二十届二中全会精神。

会议指出，习近平总书记在全会
上作的工作报告，系统总结了党的二
十届一中全会以来，中央政治局团结
带领全党全国各族人民，更好统筹国
内国际两个大局，更好统筹疫情防控
和经济社会发展，更好统筹发展和安
全，推动各项工作迈出新的步伐。全
会审议通过了拟向十四届全国人大
一次会议推荐的国家机构领导人员
人选建议名单和拟向全国政协十四
届一次会议推荐的全国政协领导人
员人选建议名单。全会审议通过的

《党和国家机构改革方案》，以习近平
新时代中国特色社会主义思想为指
导，以加强党中央集中统一领导为统

领，以推进国家治理体系和治理能力
现代化为导向，坚持稳中求进工作总
基调，适应统筹推进“五位一体”总体
布局、协调推进“四个全面”战略布局
的要求，适应构建新发展格局、推动高
质量发展的需要，统筹党中央机构、全
国人大机构、国务院机构、全国政协机
构，统筹中央和地方，深化重点领域机
构改革，具有重大意义。要充分认识党
和国家机构改革的重要性和紧迫性，
深刻领悟“两个确立”的决定性意义，
增强“四个意识”、坚定“四个自信”、做
到“两个维护”，自觉把思想和行动统
一到党中央决策部署上来，不折不扣
把机构改革任务落到实处。

会议指出，要深入学习宣传贯彻
党的二十大精神，作为当前和今后一
个时期首要政治任务，在全面学习、
全面把握、全面落实上下更大功夫。

要更加紧密地团结在以习近平同志
为核心的党中央周围，切实把党的二
十大精神落实到位。

会议指出，全国两会即将召开，
今年是政府换届之年。要在前期基础
上进一步修改好政府工作报告和配套
的国民经济和社会发展计划报告、财
政预算报告等，实事求是总结工作，科
学安排重点任务，依法接受人民监督。
国务院部门要通过多种方式认真听取
代表和委员意见建议，把真知灼见体
现到报告和实际工作中。当前经济增
长正在企稳回升，但仍面临诸多困难
挑战。国务院党组和国务院部门要慎
终如始做好当前工作，巩固经济增长
企稳回升态势，着力稳增长、稳就业、
稳物价，推动经济迈向高质量发展。

韩正、孙春兰、胡春华、刘鹤、魏
凤和、王勇、王毅、肖捷、赵克志出席。

李克强主持召开国务院党组会议

学习贯彻党的二十届二中全会精神
韩正出席

新华社北京3月1日电 中共全
国政协党组3月1日召开会议，传达
学习贯彻习近平总书记在党的二十
届二中全会上的重要讲话和全会精
神。全国政协主席、党组书记汪洋
主持会议并讲话。

会议认为，习近平总书记在全会
上作的工作报告，系统总结了党的二
十届一中全会以来，中央政治局团结
带领全党全国各族人民，不忘初心、
勇担使命，推动党和国家各项事业取
得的新成绩。全会讨论了拟向十四届
全国人大一次会议推荐的国家机构
领导人员人选建议名单和拟向全国
政协十四届一次会议推荐的全国政

协领导人员人选建议名单，对于党和
国家事业发展具有重要意义。

会议认为，全会审议通过了党
和国家机构改革方案，是贯彻落实
党的二十大精神的有力举措，有利
于进一步提高党的执政能力和领导
水平，加强党中央集中统一领导，
确保党始终总揽全局、协调各方，
不断增强社会主义现代化建设的动
力和活力，把我国制度优势更好转
化为国家治理效能。

会议强调，要把思想和行动统
一到全会作出的重大决策部署上
来，深刻领悟“两个确立”的决定
性意义，增强“四个意识”、坚定

“四个自信”、做到“两个维护”，找
准为改革发展贡献力量的着力点，
积极建言资政，做好宣传政策、解
疑释惑、凝聚共识工作，进一步引
导社会各界稳预期、强信心，努力
为全面建设社会主义现代化国家开
好局起好步作出贡献。要全力以赴
抓好全国政协十四届一次会议各项
组织工作，确保会议民主团结、凝
心聚力、风清气正。

全国政协副主席、党组副书记
张庆黎，全国政协副主席、党组成
员刘奇葆、卢展工、马飚、夏宝
龙、杨传堂、李斌、巴特尔、汪永
清、何立峰出席会议。

全 国 政 协 党 组 召 开 会 议
传达学习贯彻习近平总书记在党的二十届二中

全会上的重要讲话和全会精神 汪洋主持并讲话

新华社北京3月1日电 根据全
国政协十三届常委会第二十五次会
议授权，全国政协3月1日在京召开
第八十五次主席会议，审议全国政
协十四届一次会议有关事宜。全国
政协主席汪洋主持会议。

会议审议通过了全国政协十四
届一次会议主席团成员、主席团常
务主席和秘书长、副秘书长人选建
议名单 （草案），全国政协十四届一
次会议提案审查委员会人选建议名
单 （草案），全国政协十四届一次会
议预备会议日程，全国政协十四届
一次会议分组办法 （草案）、委员小

组召集人名单 （草案）、秘书处机构
设置和工作任务 （草案）。会议决定
将上述有关草案分别提请全国政协
十四届一次会议预备会议和主席团
第一次会议审议。

会议推举十三届全国政协主席
汪洋在全国政协十四届一次会议上
作常委会工作报告、十三届全国政
协副主席邵鸿作提案工作情况报告。

会议确定郭卫民担任全国政协
十四届一次会议新闻发言人。

会议审议通过了关于接受向
东同志辞去政协第十四届全国委
员会委员的决定、关于撤销郝宏

军政协第十四届全国委员会委员资
格的决定。

会议还听取了全国政协十四届
一次会议筹备工作情况的汇报、关
于 2022年全国政协协商议政质量评
价工作情况的汇报。

全国政协副主席兼秘书长李斌
等就有关议题作了说明和汇报。

全国政协副主席张庆黎、刘奇
葆、万钢、何厚铧、卢展工、马
飚、陈晓光、夏宝龙、杨传堂、巴
特尔、汪永清、苏辉、郑建邦、辜
胜阻、刘新成、何维、邵鸿、高云
龙出席会议。

汪洋主持召开全国政协主席会议

中央社会主义学院春季开学典礼举行
石泰峰出席并讲话
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粤港澳大湾区，春潮涌动，活力迸发。
近日，一系列利好政策措施密集亮相，为大湾区高质量发

展注入强劲动力。粤港澳大湾区首个国家未来产业科技园启
动，聚焦电子科技、生物医药、未来汽车等前沿技术领域；粤
港澳大湾区内地城市试点实施“往来港澳人才签注”政策，六
类人才在签注有效期内可以不限次数往来香港或者澳门；横琴
和前海“金融30条”重磅发布，涵盖金融市场互联互通、促进
跨境贸易、加强金融监管合作等方方面面……《粤港澳大湾区
发展规划纲要》 发布满 4周年之际，随着一项项政策措施发布
实施，粤港澳三地规则衔接、机制对接不断深化，助力大湾区
建设迈入高质量发展的新阶段。

建设粤港澳大湾区，是习近平总书记亲自谋划、亲自部
署、亲自推动的重大国家战略。4 年时光，擘画的蓝图，正在
一步步变成实景：香港正奋力谱写由治及兴新篇章，向世界讲
述香港发展新故事；澳门在多重利好下推进经济适度多元发
展，力争人旺业兴发展提速；大湾区内地 9市去年进出口总值
达 7.94 万亿元 （人民币，下同），占广东省进出口总值的
95.6%。截至 2022 年底，粤港澳大湾区经济总量近 13 万亿元，
比 2017 年增长约 3 万亿元，大湾区常住居民超过 8600 万，民
众获得感、满足感、幸福感更加充实。科技融合、人才融合、
产业融合……这张“湾区答卷”亮点满满，一个发展潜力无
限、想象空间巨大的世界级活力湾区，已雏形显现。

这 4年来，粤港澳三地协力，始终坚持高水平谋划推进大
湾区建设。香港、澳门分别成立了参与大湾区建设的统筹协调
机构，并将相关工作纳入行政长官施政报告及发展规划。近
日，香港特区行政长官李家超马不停蹄走访广州、深圳、澳门
等多个城市，并表示未来香港将与湾区内兄弟城市在科研、金
融、贸易、文旅等多个重点产业“强强联手”。广东始终坚持

“中央要求、湾区所向、港澳所需、广东所能”，举全省之力推
动大湾区建设。粤港澳三地携手同心、协力共进，推动国际一
流湾区和世界级城市群建设迈出坚实步伐。

这 4年来，粤港澳三地协力，不断促进交通基础设施“硬
联通”、规则机制“软联通”、湾区人民“心联通”，湾区“向心
力”不断增强。从港珠澳大桥、广深港高铁香港段正式通车运
营，“1 小时交通圈”基本形成，到深中通道、黄茅海跨海大
桥、狮子洋通道等项目建设加紧推进，架起大湾区横向“黄金
走廊”；从大湾区探索“一事三地、一策三地、一规三地”，实
施好“澳车北上”、加快推动“港车北上”，到便利港澳居民在内地
生活就业的政策举措陆续出台，港澳青年在大湾区逐梦圆梦……
宜居宜业宜游的优质生活圈在大湾区加速成形，粤港澳三地文化
相融、民心聚合，“硬核湾区”“活力湾区”“民生湾区”成为大湾区的新名片。

这4年来，粤港澳三地协力，着力推动产业优势互补、融合发展，全面提升湾
区国际竞争力。港澳现代金融、专业服务等优势，叠加广东制造业、庞大市场等优
势，形成“1+1+1>3”的效果，吸引越来越多跨国企业和科创新星落子大湾区。去
年底，粤港澳三地政府联合举办首次粤港澳大湾区全球招商大会，达成853个合作
项目，投资总额达2.5万亿元。埃克森美孚、西门子、阿斯利康、现代汽车等跨国企
业“用脚投票”“跑步入场”，对企业在大湾区的发展前景充满信心。大湾区科技创
新激情被点燃，目前已集聚独角兽企业达51家，约占全国的1/6、全球的1/20，跻
身世界最重要的科创中心之一。

今年是全面贯彻落实党的二十大精神的开局之年，也是实施“十四五”规划承
上启下的关键之年。随着内地与港澳人员往来全面恢复，粤港澳大湾区人员之间、
企业之间、机构之间、政府部门之间的“双向奔赴”正密集涌现，大湾区建设的

“加速键”已经启动。在这片充满希望的沃土，
处处跳动着发展的音符，处处充盈着活跃的创
造，处处留下了追梦者的脚步。而这些，正是
一首首春天的进行曲。

扬帆大湾区，奋进正当时。
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湾 区 观 潮

本报北京3月1日电 中共中央台办、
国务院台办主任宋涛 1 日在北京会见台湾
佛光山寺住持心保一行。

宋涛对佛光山开山宗长星云长老辞世表
示深切哀悼，高度评价星云长老为两岸关系
和平发展作出的贡献。

宋涛表示，心保住持率团来访，表达佛
光山坚定支持两岸关系和平发展和两岸交流
合作的立场，我们高度赞许。我们将深入贯

彻习近平总书记重要指示精神，始终尊重、
关爱、造福台湾同胞，致力两岸经济文化交
流合作，深化两岸各领域融合发展。希望佛
光山坚持传承弘扬中华文化、促进两岸交流、
推动两岸同胞心灵契合，为促进和平统一、实
现民族复兴作出新的贡献。

心保表示，佛光山将继承星云法师宿
愿，继续为推动两岸关系和平发展、实现
民族复兴奉献心力。

宋涛会见台湾佛光山寺住持心保一行宋涛会见台湾佛光山寺住持心保一行

本报北京3月1日电 （记者金晨） 由香
港特区政府驻北京办事处与恭王府博物馆联
合主办的“春风·粤韵”香港竹韵小集五架
头专场音乐会近日在北京恭王府大戏楼举
行。这是香港与内地恢复全面通关后，香港
驻京办首次邀请香港艺术团体到北京演出，
百余名观众到场共赏香江粤韵。

粤乐又名广东音乐，是粤港澳大湾区最
具代表性的传统音乐。此次音乐会由香港乐
团竹韵小集的 5 位演奏家组成粤乐中常见的

“五架头”组合演绎。该乐团成立于 2003
年，多年来在世界各地推广粤乐，积极对粤
乐文化进行保护、传承、拓展，并支持新生
代音乐家传承中华优秀传统文化。

音乐会分为“南国的春风”“香江风物
志”“粤乐无极限”三部分。节目选取多位粤
乐名家名作，既有传统粤乐的牌子曲，又有融
合爵士乐、流行乐风格的名曲串烧，曲目丰富
多元，充分展现了香港“根植岭南，融会中西”
的文化艺术特色。多位观众在演出结束后表
示，表演非常有特色，令人耳目一新。

据介绍，此次“春风·粤韵”音乐会是
香港驻京办主办的“春风”系列首场音乐
会，除北京以外，还将到天津和哈尔滨巡回
演出。今年还将有更多香港艺术团体到访内
地演出交流，包括视觉艺术、音乐、舞蹈、
戏剧、戏曲、电影等多个领域，以大力推动
两地在文化艺术上的交流。

展示香港多元文化艺术魅力——

香港竹韵小集五架头专场音乐会在京举办
展示香港多元文化艺术魅力——

香港竹韵小集五架头专场音乐会在京举办

图为香港竹韵小集五架头专场音乐会现场。 香港特区政府驻京办供图图为香港竹韵小集五架头专场音乐会现场。 香港特区政府驻京办供图

环新英湾地区位于海南省西北部，包括海南省洋浦经济开发区和海南省儋州市白马井镇、排浦镇、王五镇、新州镇、中和镇、
木棠镇、峨蔓镇，总面积约2582平方公里；其中，陆域面积约772平方公里，海域面积约1810平方公里。该地区是西部陆海新通道
国际航运枢纽，将建设成为海南自贸港产业新城。图为近期在海南省儋州市白马井镇拍摄的环新英湾地区。

新华社记者 蒲晓旭摄

（上接第一版） 白方坚定支持中方维护自身
核心利益，坚定支持、积极参与习近平
主席提出的共建“一带一路”倡议、全球
安全倡议和全球发展倡议。白方愿同中方
加强科技、工业、农业、旅游等领域合
作，推进中欧班列和白中工业园建设，欢
迎中国企业赴白投资，加强地方和人文交
流。中国是维护世界和平的中流砥柱。白
方愿同中方就重大国际地区问题加强协
作，共同致力于维护国际地区安全稳定。
预祝中国即将召开的全国两会取得圆满成
功，相信这将对中国和世界的未来产生重
要影响。

两国元首还就乌克兰危机等问题交换了

意见。习近平指出，中方在乌克兰危机上的立
场是一贯的、明确的，已经发布关于政治解
决乌克兰危机的中国立场文件。中国立场的
核心就是劝和促谈。要坚持政治解决方
向，抛弃一切冷战思维，尊重各国的合理
安全关切，构建均衡、有效、可持续的欧
洲安全架构。有关国家应该停止把世界经
济政治化、工具化，真正做有助于停火止
战、和平解决危机的事情。卢卡申科表
示，白方完全赞成和支持中方关于政治解
决乌克兰危机的立场和主张，这对化解危
机具有重要意义。

会谈后，两国元首共同签署《中华人民
共和国和白俄罗斯共和国关于新时代进一步

发展两国全天候全面战略伙伴关系的联合声
明》，并见证签署经贸、工业、农业、海
关、科技、卫生、旅游、体育、地方等领域
多项双边合作文件。

会谈前，习近平在人民大会堂北大厅为
卢卡申科举行欢迎仪式。

卢卡申科抵达时，天安门广场鸣放 21
响礼炮，礼兵列队致敬。两国元首登上检
阅台，军乐团奏中白两国国歌。卢卡申科
在习近平陪同下检阅中国人民解放军仪仗
队，并观看分列式。

会谈结束后，习近平在人民大会堂金
色大厅为卢卡申科举行欢迎宴会。

王毅、何立峰等参加上述活动。

（上接第一版）
习近平最后强调，坚持党对党校工作的

全面领导，是我们党办党校的根本经验，也
是推动党校事业健康发展的根本保障。要坚
持全党办党校，各级党委和政府、相关职能
部门要以实际行动支持党校事业发展。

陈希在主持会议时表示，习近平总书记
的重要讲话回顾总结了中央党校90年历史成
就和光辉业绩，围绕坚守“为党育才、为党

献策”的党校初心作了全面深刻阐述，是指
引新时代党校事业发展的纲领性文献。各级
党校要深入学习贯彻习近平总书记重要讲话
精神，深刻领悟“两个确立”的决定性意
义，增强“四个意识”、坚定“四个自信”、
做到“两个维护”，在新征程上不断开创党
校工作新局面，为全面建设社会主义现代化
国家、全面推进中华民族伟大复兴贡献智慧
和力量。

会议在雄壮的 《国际歌》 声中结束。
李干杰、李书磊、刘金国出席。
中 央 有 关 部 门 负 责 同 志 ， 中 央 党 校

（国家行政学院） 和中国浦东、井冈山、延
安干部学院领导班子成员及教职工代表、
在校学员，中央党校 （国家行政学院） 原
校 （院） 领导、离退休老同志代表等参加
会议。会议以电视电话会议形式召开，中
国浦东、井冈山、延安干部学院设分会场。

本报电（陈星华、周世超） 近日，在办
结海关监管验放手续后，48个标准集装箱的
跨境电商专列由上合示范区多式联运中心发
出，经满洲里口岸出境后，将抵达白俄罗斯
首都明斯克。

这趟专列主要装载出口跨境电商货物，
包括鱼竿和帐篷等产品，货值 400 多万美
元，通过跨境电商企业对企业直接出口清单
模式申报。“凭借稳定的质量和高性价比，
我们的跨境电商出口产品在白俄罗斯很受欢

迎，尤其是当地年轻人，对网
购产品需求量很大。”青岛欧
顺航跨境电子商务有限公司
总经理卢俊霖说，去年公司通
过中欧班列出口了 6000 多万
美元货值的跨境电商产品。

青岛海关所属胶州海关
副关长徐月静介绍，海关针对中欧班列货
物配套专窗办理、预约通关、即查立放等
监管服务，创新开展“中欧班列+跨境电商
出口”通关模式。“企业可在本地完成全部
通关手续，货物搭乘中欧班列转关运输到
铁路口岸，核销信息后即可离境，大幅提
升口岸通关效率。”徐月静说。

中欧班列聚焦山东省重点产业进出口需
求，为外向型企业解决国际物流供应链难
题，提供“点对点”“门到门”定制化班列
服务。“为保障重点外贸企业‘白名单’中
企业货物搭乘中欧班列出口的需求，我们通
过‘铁路快速通关’模式改革，提升通关效
率，保障班列运行。”徐月静说。

随着“一带一路”建设深入推进，我国
与“一带一路”沿线国家经贸往来发展迅
速，物流需求旺盛。中欧班列作为联通“一
带一路”沿线国家的一条重要物流方式，开
行数量持续增加，覆盖范围不断扩大。目前
上合示范区多式联运中心已常态化开行19条
国际班列线路，通达上合组织和“一带一
路”沿线23个国家53个城市。

48个标准集装箱 货值400多万美元

上合示范区到发中欧班列实现“开门红”
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新华社上海3月1日电（记者周蕊） 从
机器人到舌尖上的美食，全球企业的这些好
物都有机会通过中国国际进口博览会的平台
进入中国，分享大市场的大机遇。1日，第
六届进博会发布首批采购商意向需求，涉及
26个品类、100种产品。

第六届进博会将于 2023 年 11 月 5 日至
10 日在上海举办。“采购商意向需求发布”
是进博会秉持“综合展、专业办”理念，持

续提升参展商和采购商参会获得感的积极举
措，旨在为展客商打开供需沟通新窗口，助
力双方更加精确地找到“连接点”，发现合
作共赢新商机，共享市场发展新机遇。

本次发布的采购商意向需求主要来自国
家卫生健康委交易团所属医院和上海交易
团、浙江交易团、深圳交易团相关企业，覆
盖进博会全部 6 大展区，涉及 26 个品类、
100 种产品，不仅有手术机器人、新能源汽

车制造装备、半导体器件等
高新技术产品，还有与老百
姓 消 费 息 息 相 关 的 生 鲜 食
品、时尚箱包、户外用品等。

中国国际进口博览局表示，下一步，将
不断收集梳理采购商需求信息，持续推新发
布，希望参展商积极关注相关信息，通过进
博会展示新成果，结交新朋友。

自首届以来，进博会迎五洲客、计天下利，
为全球企业搭建“买全球、卖全球”的国际采购
大平台，众多新产品、新技术、新服务汇聚于此，
广大展客商乘兴而来、满意而归。据统计，前五
届进博会累计意向成交额超过3400亿美元。

第六届进博会发布首批采购商意向需求
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划定红线
为保障粮食安全护航

每年5月起，农民种植的小麦陆续迎来成
熟期。由南向北，全国麦收工作紧锣密鼓展
开，为全年粮食丰收奠定基础。

然而，去年 5 月中旬，眼看华北平原的
小麦就快成熟，河南、安徽等地却传出了“割
青麦作饲料”的消息：有农民提前收割还未成
熟的小麦，做成青贮饲料卖给饲料企业。

“用小麦作青贮并不罕见，正常年份也
有，但出于小麦生物产量和种植成本等因
素，一般不会被用作青贮饲料原料，青贮小
麦需求量很小。”山东省农业科学院畜牧兽医
研究所研究员赵红波告诉本报记者。

“把小麦做成青贮饲料并不划算。”农业农
村部农村经济研究中心研究员曹慧算了笔账：
站在养殖场经营者的角度，5月上旬大部分地
区的小麦刚开始灌浆，营养价值不高，去年网
传每亩 1500 元的收购价格偏高；从农户的立
场看，按照小麦籽粒收获亩产 1000 至 1200 斤
计算，去年面粉企业小麦收购价格约每斤 1.6
元，行业新麦收购价约每斤1.5元，算下来籽粒
小麦亩收益和青贮小麦相当，甚至偏高。正常
情况下，农户对卖青贮小麦没有动力。

那么，为什么部分地区去年会出现“割青
麦作饲料”的情况？

“主要是前年秋汛和病虫害等因素，导致
一些奶牛场青贮料不足。而青贮饲料的替代
产品较少，且有限的补充产品价格偏高，所以
有企业选择用青贮小麦作为补充。”曹慧说。
对于个别麦田长势较差、预期产量较低的农
户来说，割青小麦转作青贮饲料售卖似乎更
加稳妥，便出现了提前割青麦的情况。

“这虽然属于个别现象，但也反映了国内
口粮与饲料粮边界被‘打穿’的趋势。如果不
能有效管控，将给我国口粮安全带来隐患。”
曹慧分析。

农民出于种粮收益、饲料商忙于喂料“救
急”，选择青贮小麦作为饲料补充，可以理

解。但盲目“割青毁粮”的行为必须制止。“要
严防破坏粮食安全的违法违规行为，尤其是
耕地转建设用地、毁麦开工等。对于真正用
于发展畜牧业的专业青贮饲料，应该给予大
力支持。”赵红波说。

今年中央一号文件提出“全力抓好粮食生
产”“严防‘割青毁粮’”。中国农业科学院农业
经济与发展研究所教授蒋和平告诉本报记
者，这是进入本世纪以来，中央一号文件在
粮食生产领域提出的首个“严防”，政策导向十
分鲜明——各种肆意毁粮行为违法违规。

“我国粮食生产虽然实现‘十九连丰’，但
并不意味着可以高枕无忧，国内粮食产需在

今后相当长的时间里仍将处于紧平衡态势。
小麦是中国人的主粮，必须反对和制止盲目
收割做成青贮饲料的现象。中央一号文件提
出严防‘割青毁粮’，既是提醒饲料商提前做好
储备规划，也体现了国家对广大农民和农业
科技工作者辛勤劳动的尊重。”蒋和平说。

聚焦痛点
大力发展青贮饲料

专家认为，去年割青麦作饲料的行为范
围小、处理及时，对口粮安全影响有限。不

过，这也反映出当前国内畜牧业饲料短缺的
问题。

伴随人们生活水平提升，中国人对畜产
品即肉禽蛋奶等需求量不断增长。国家统计
局发布的数据显示，2022年，国内居民膳食
结构进一步优化。中国人均粮食消费量为
136.8 公斤，比上年减少 7.8 公斤，下降 5.4%；
人均肉类消费量为34.6公斤，增长5%，其中
人均猪肉消费量增长 6.7%，人均牛肉消费量
增长 2.9%；人均蛋类消费量为 13.5公斤，增
长2.4%。

“随着我国居民食物消费结构转型升级，
人们对传统粮食的消费量有所下降，对肉禽

蛋奶的消费需求正在增加，这直接扩大了饲
料需求，也倒逼我国饲用大豆原料进口量逐
年上涨。”蒋和平告诉记者，目前国内粮食饲
用消费占比较高，从品种看，国内动物生产
产业主要以玉米作为能量饲料、大豆豆粕为
蛋白饲料，形成了对玉米、进口高蛋白大豆
的高度依赖。“但国内蛋白质饲料原料生产领
域仍存在一些‘卡脖子’问题，比如非粮饲料
原料综合利用和多元化发展不足、已有的饲
料转化利用效率较低、新型饲料蛋白质研发
尚未形成支撑产业的科技能力等。”

要满足人们饮食需求的变化，关键在于
加强饲料供应，不断提升动物产能产量。在
此情况下，今年中央一号文件提出“大力发展
青贮饲料”，引起业内人士广泛关注。

“国家提出大力发展青贮饲料，一方面是
由青贮饲料本身的特点决定的。”赵红波告诉
记者，青贮饲料由水分较多的植物性饲料经
密封发酵而成，包括一般性青贮、半干青贮和
添加剂青贮，主要用来喂养反刍动物。这类
饲料能有效保存青绿植物中的营养成分，提
高饲料的适口性，且受天气因素影响较小，
冬春季节也能为家畜提供青绿多汁的饲料，
从而提高动物的生产性能。

“另一方面，发展青贮饲料主要还是以构
建多元化食物供给体系和‘大食物观’为指
导，根据各地资源禀赋，宜粮则粮、宜牧则
牧，既要满足口粮需求，也要满足饲用需求，
防止‘人畜争粮’。”赵红波说。

丰富来源
构建多元化食物供给体系

在关注青贮饲料的同时，今年中央一号
文件还提出，建设优质节水高产稳产饲草料
生产基地，加快苜蓿等草产业发展。

采访中，多位农业领域专家表示，这样
的要求可谓“对症下药”，将有效助推中国饲草
料产业实现快速发展。

“目前我国草产品结构和种植模式较为单
一，市场上常见的饲草料产品主要是草颗
粒、草块、草捆、草粉等初级产品，使用效
率和附加值都较低，再加上国内饲草料收
货、调制、加工等技术也较为落后，饲草料
自然无法得以有效发展，每年都得从国外进
口大量优质饲草。”蒋和平说。

就拿苜蓿来说，养牛出奶需要大量饲草
料，作为反刍动物获取蛋白质的优质粗饲
料，苜蓿被业界视作“牧草之王”。然而，目前
国内紫花苜蓿的产量和质量远远无法满足农
户需求。数据显示，2021年，全国苜蓿草产
量超400万吨，而牛用优质苜蓿供应仅100多
万吨。国内苜蓿供应仍较依赖进口，苜蓿进
口来源国包括美国、西班牙、加拿大、阿根
廷等，其中美国的苜蓿占了中国进口苜蓿的
大头。因此，今年中央一号文件提出加快发
展苜蓿等草产业，将推动降低进口依赖，进
一步助力国内畜牧业发展，进而满足人们的
饮食需求。

不论是大力发展青贮饲料，还是加快苜
蓿等草产业发展，在中央一号文件中，这些
目标任务都被置于“构建多元化食物供给体
系”要求之下。农业农村部部长唐仁健表示，
保障粮食安全，一要稳住面积，二要提升产
能，另外还要树立大食物观，分领域制定方
案，加快构建多元化食物供给体系，丰富食
物品种来源。

“‘大食物观’之‘大’，就是要跳出传统的
‘粮食即食物’的观念，全方位、多途径开发食
物和饲料资源，在保障食物和饲料供给的前
提下保证食品安全和营养健康，响应人民群
众饮食结构的变化和多元化食物消费的需
求。”赵红波说。

全方位开发食物来源，具体咋操作？蒋
和平告诉记者，树立大食物观，要充分利用
盐碱地、坡地、旱地、沙土地等丰富的土地
资源，在全国适宜区域全面实施“粮改饲”，种
植苜蓿、青贮玉米、燕麦、狼尾草等多种草本和
木本高产高蛋白优质饲料品种，建设高标准
优质饲料生产基地。此外，还可以综合利用
食品工业等产生的大量玉米渣、甘蔗渣、咸
蛋清等副产品，拓宽饲料资源，持续提升动
物产能产量，从而满足人们的饮食需求。

“全市计划投入8.9万台（套）以上
的农机具参与春耕生产。目前各类农
机具已备足备齐，截至2月22日，全市
已投入7.89万台（套）农机具投入春耕
生产机械化作业，完成水稻、甘蔗等农
作物机耕面积 49.68 万亩。”在广西壮
族自治区来宾市兴宾区忙碌的春耕现
场，该市农机部门负责人兴奋地介绍。

今年入春以来，来宾市各级农机
部门充分发挥职能作用，调动各方力
量，备足备齐各类农机具投入春耕生
产。组织农机技术人员深入田间地
头，指导农户检修、维护农机具，宣
传农机补贴政策，检查农机具质量，
指导农户购买农机具投入春耕生产。

2月16日，兴宾区三五镇广荣农
机合作社热闹非凡，兴宾农机中心组
织 50 多名农机技术人员现场指导合
作社检修保养拖拉机、水稻育秧机、
插秧机、植保无人机等农机具，现场
培训水稻机械化育插秧技术，为合作

社开展春耕生产保驾护航。
2月20日，该区在五山镇马则村启

动建设1000亩的区域性水稻产业中心
项目。项目负责人广西五关生态农业有
限公司董事长石景财介绍，公司通过土
地流转承包了2200亩水田，实施水稻生
产全程机械化技术种植，为水稻种植户
提供作业服务，2022年为100多农户提
供作业服务面积达到 5000多亩。该公
司今年启动建设区域性水稻产业中心
项目，总投资439.8万元。项目建成后，
水稻耕、种、管、收、烘干、加工等环节
全程实施机械化，可为周边农户提供
2万亩以上的水稻机械化作业面积。

来宾市委书记何朝建介绍，近期，
来宾市各级农业农机部门积极协调农
机具，帮助农民抢时抢种农作物。截至
2月23日，来宾全市已组织干部、技术
人员、维修人员下乡指导春耕生产
1130多人次，检修各类农机具14786台
套，实施机械化作业面积53.67万亩。

近日，在天津市蓟州区下窝头镇
西马营村连片农田上，满载着春小麦
种子和化肥的播种机来回穿梭；村民
们忙着开展春耕作业。

蓟州区农业中心主任韩光远说，
为保障春耕备耕工作顺利开展，蓟州
区组建了一支 100多人的农机专业人
员队伍，根据种植户的需求“扎点驻
村”，深入田间地头服务指导。

加强农资供应保障，加快检修
6000台套农机设备，耕地整地、春小
麦播种有序展开……作为全市粮食主
产区的宝坻区一派繁忙景象。

据介绍，宝坻区近年在大田作物
生产中推广水肥一体化滴灌技术，实
现了灌溉与施肥同步进行，达到节肥
增产、有效节水的效果。

“今年，宝坻区稳定粮食播种面积
在 128 万亩以上，新启动 6.45 万亩高
标准农田建设项目；提升种粮技术，
持续改良农作物品种，大力引进名特

优新品种，提高生产者技能水平，不
断提高单产、增加总产。”宝坻区农业
农村委主任闫秀余说。

走进农田、农资经营门店和农机
合作社，查看越冬小麦苗情，查阅农资
购销凭证，查看农机保养记录……近
日，天津市农业农村委派出工作组，深
入农村一线督导检查春耕备耕工作。

天津市农业农村委要求各级农业
农村部门，加强田间生产管理，积极
开展麦田查苗情、查墒情、查病虫害
活动；动员和帮助种植户早备耕，合
理调剂调配作业机具，强化农资市场
监管，打通农资运输通道；组织农业
专家和技术人员深入田间地头，帮助
农民解决生产中遇到的问题；密切关
注天气变化，做好防灾准备。

天津市委主要负责人表示，要为
保障粮食和重要农产品稳定安全供给
作贡献，千方百计稳定粮食播种面
积、提升粮食产能。

松土、播种、施肥……
正值春耕备耕时节，全国多
地农民抢抓农时，春小麦播
种有序展开，农田间一派繁
忙景象。

聚焦抓好粮食生产，今
年中央一号文件明确，严防

“割青毁粮”。这是本世纪以
来中央一号文件在粮食生产
领域提出的首个“严防”，意
义重大。

“割青毁粮”有什么影
响？它与人们的饮食生活是
何关联？听听农业领域专家
怎么说——

““一号文件一号文件””新提法新提法

传递哪些信号③传递哪些信号③

春耕备耕已经开启。今年中央一号文件提出——

全力抓好粮食生产，严防“割青毁粮”
本报记者 廖睿灵

广西来宾：万台农机闹春耕
本报记者 庞革平

天津：抢抓农时耕种忙
本报记者 武少民

▶甘肃省平凉市推广秸秆青
贮技术，将废弃的玉米秆加工成
营养价值高的牲畜饲料，推动养
牛产业发展。图为近日，平凉市崆
峒区花所镇玉米地里，农户在搬运
打包玉米秸秆。

黄蔚林摄 （人民视觉）

◀安徽省宿州市砀山县大力发展生态化、集
约化特色养殖产业，探索形成了“养羊—羊粪—种
牧草—羊饲料—养羊”的循环发展模式。图为日
前，在砀山县田丰牧业科技有限公司养羊基地，
工人正用羊粪循环种植的牧草饲喂湖羊。

崔 猛摄 （人民视觉）
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早春时节，随着气温回升，山东省临沂市平邑县农民不误农
时，积极开展春耕春种工作，为新一年的农业丰收打好基础。图为
日前，平邑县地方镇大广良村农民为种植的土豆覆膜。

武纪全摄 （人民视觉）



0505中国故事
责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com

2023年3月2日 星期四2023年3月2日 星期四

潘碧灵委员——
为生态环保屡献良策

宽阔的水面上，江豚畅游嬉戏，
它们时而结伴跃出水面，时而追逐潜
入水中……去年底，全国政协委员潘
碧灵在湖南省岳阳市调研洞庭湖生态
疏浚项目时，又一次看到了江豚活泼
的身影，“这些‘微笑天使’在水中
逐浪，尽显生态之美。”潘碧灵欣喜
地说。

潘碧灵是湖南省政协副主席、民
进湖南省委会主委、湘潭大学校长，
在生态环境领域工作了十多年。自
2008 年成为全国政协委员以来，他
所提的提案大都涉及生态环保领域，
为生态环保屡献良策，不少提案都得
到了及时反馈和落实。

“紧密围绕业务工作履职，往往
可以事半功倍。”这是潘碧灵履职实
践中的最深感触。

在潘碧灵看来，持续关注和跟踪
一个问题非常重要。2011 年，他第
一次在提案中提出了关于生态补偿的
建议。此后，他对这个问题的认识不
断深化，多年来，持续建议建立湿地
生态补偿机制。党的十八大以来，生
态保护补偿加速推进，初步建成了符
合中国国情的生态保护补偿制度体
系，推动美丽中国建设。潘碧灵“鼓
与呼”数年的建立湿地生态补偿机制
的提案“落地开花”。

“国家层面已确定建立湿地生态
补偿机制，但具体要怎么建？”在
2020 年两会上，潘碧灵再次提交相
关提案，提出在洞庭湖区建立湿地补
偿机制。“这既是对洞庭湖湿地为维
护生态安全作出贡献的一种奖励和补
偿，也将对修复长江流域生态环境起
到促进作用。”

潘碧灵进一步提出，生态环境治
理不能“各扫自家门前雪”，要推动
洞庭湖周边省份出台排放标准和管控
规范，强化畜禽粪污、水产养殖尾水
污染治理；协调组织长江流域上下游
各省份共同采取措施深入推进总磷
削减攻坚战，严控含磷洗涤用品；
建立定期省际调度会商机制，指导
各省份从法律、政策、标准、技术
等方面开展交流对接，建立流域横
向生态补偿机制。

“要保证提案的质量，就得坚持
深入调研。”潘碧灵深有感触地说。5
年来，潘碧灵先后参加全国政协开展
的脱贫攻坚、污染防治、国家生态文
明示范区建设、中华传统文化“进课
本、进课堂、进校园”等 10 次专题
调研，足迹遍布云南、四川、海南、
江西、安徽、湖南、湖北、宁夏等
地，一本本厚厚的调研考察手记，记
录着他的奔忙与投入。

潘碧灵记得，2019 年 3 月 3 日，
在全国政协十三届二次会议的“委员
通道”上，他讲述了江豚腾出水面的
壮观场景，“我当时说，‘这从侧面反
映出长江流域水质已经得到了很好改
善’，这样生动的描述取得了很好的
效果。”2019年，他撰写的 《系统推
进长江经济带大保护的调查和思考》
被评为“各民主党派、工商联、无党
派人士为全面建成小康社会作贡献”
建言献策优秀成果。

今年初，潘碧灵获评 2022 年度
全国政协委员优秀履职奖。“从业务
工作出发，依托领域资源，可以获取
更多信息资料，更有条件深入调查研
究，从而确保建言高质量；履好职又
可以推动做好本职工作，当建议得到
采纳和落实，会对生态环保事业产生
正向推动力，从而实现双赢。”潘碧
灵说。

今年两会即将召开，潘碧灵最关
注的还是生态环保问题，将针对系
统治理农业面源污染、长江流域水
资源保障、长江水生态保护等话题
提交提案。

李丰代表——
关注的都是基层群众的身边事

“我是一名来自基层的人大代
表 ， 关 注 的 都 是 基 层 群 众 的 身 边
事。”上海熊猫机械 （集团） 有限公
司采购经理李丰再次当选全国人大代
表，这让他感到肩上的责任更重了。

过去5年里，李丰提交了10余份
建议，内容涉及灵活用工人员的社会
保障、困境儿童保障、老旧小区改造
等民生话题。

李丰来自于基层一线，“我自己
就是来沪打工的，在 21 岁时当上了
一名卡车司机，通过不断学习培训，
晋升为公司采购经理，现在成为了
一名业务骨干。”李丰自豪地说，他
还曾被评为上海市优秀农民工先进
个人。

当选全国人大代表的头两年里，
李丰连续呼吁推进困境儿童保障机制
建设。“这个建议来自于生活，我有
个爱好——骑自行车，也结交了很多
骑友，从中发现不少人正为‘自己在

上海打工，孩子却不能带在身边’而
烦恼。”

对此，经过深入调研，李丰呼吁
进一步完善困境儿童保障制度，建立
困境儿童发现机制。连续两年就这个
话题提交建议后，李丰发现，从中央
到地方，针对困境儿童，有了越来越
多的关注和政策支持。

“作为全国人大代表，最重要的
是要有一双发现问题的眼睛。”李丰
说，自己在基层工作，发现的困难和
问题往往都是农民工等群体普遍遇
到的，基层群众对国家一些政策可
能不太了解，或者不知道如何反映
意见，这就需要人大代表去发现和
呼吁。

这两年，李丰又重点关注新就业
群体的权益保护。“我发现，一些新
类型的就业岗位，比如外卖员、快递

员、网约车司机、家政服务等行业人
员，就业期限与形式灵活，岗位和人
员流动性大，部分人没有渠道缴纳社
保。”对此，他提出利用区块链技术
解决流动劳务人员的社会福利保障问
题的建议。此外，李丰还和其他代表
一起提交了一份“关于对进一步规范
外包类灵活用工模式提升就业质量的
建议”，就进一步健全劳务外包法
规、畅通维权解纷渠道、强化监管责
任落实建言发声。

“我现在走在公司里，不少人会
直接喊我‘李代表’，一些在其他企
业工作，和公司有业务往来的人也会
特地打电话来找我反映情况。”李丰
说，“能得到大家的信任，当好桥梁
和纽带，我就觉得自己这个代表没有
白当。今年，我还会继续将群众的心
声带到两会上。”

王静委员——
建言守护“舌尖上的安全”

今年 1 月 1 日，新修订的农产品
质量安全法正式实施，令全国政协委
员、中国农业科学院农业质量标准与
检测技术研究所研究员王静欣喜的
是：农产品质量安全追溯目录、食
用农产品承诺达标合格证制度、快
速检测结果可作为行政处罚的证据
写入法律里。

在这背后，王静不仅作为科学家
为此提供技术支持，也作为政协委员
推动了溯源体系建设、承诺达标合格
证制度化、快速检测的应用等。

那么，什么是农产品质量安全的
快速检测呢？2021年7月，在全国政

协“推进重点区域农产品质量安全追
溯体系建设先行先试”提案办理协商
会上，王静现场做了一个小实验。

“我当时是将两杯茶水中的一杯
添加了3种农药，然后用两个滴管分
别取茶水样品滴入 6 孔样品池中各 5
滴，再分别放入有条形码的不同农
药 残 留 检 测 胶 体 金 免 疫 层 析 试 纸
条，5 分钟后，将试纸条放在 6 通
道的阵列托盘上，用安装有小程序
的智能手机拍照上传图片，很快，
手机上就显示出了检测结果：3 份
阳性，3 份阴性。”王静回忆说，整
个过程加上泡茶的时间，还不到 10
分钟。

这一快检技术源于王静带领团队
经过十余年的攻关，研发出“基于胶
体金试纸条及移动终端的食品安全和
体 外 诊 断 智 能 图 像 识 别 技 术 和 系

统”，用试剂条结合微信小程序检测
农药残留，技术全球领先。

王静说，“2022 年，我们团队研
发的技术已实现了居家检和田间地头
随时检，为发挥委员示范作用及提高
履职成效打下了基础，也为农产品质
量安全保障提供了科技支撑。”

作为长期从事农产品质量研究的
科学家，王静在提案中关注的话题，
大多涉及到筑牢农产品质量安全基
石，建言守护“舌尖上的安全”。
2019 年，她参与 《关于推进农产品
质量安全追溯体系建设的提案》，建
议建立农产品质量安全追溯机制，让
消费者参与监督。

成为政协委员以来，王静的切身
感受是，自己认真提出的提案，件件
有落实，事事有回音。正因如此，她
更加积极地参加实地调研，并在今年
初获评 2022 年度全国政协委员优秀
履职奖。对此，王静谦虚地说：“我
只是专心做了两件事，一件是专心
做科研，一件是专心做委员，我所
坚持的，是‘路至山水沃土，书及
国计民生’。”

今年两会，王静还将继续围绕农
产品质量安全话题提交提案，“就在
去年 12 月下旬，我们还赶到海南进
行现场驻点调研，这次，我将就建立
农药登记绿色通道、加快制定小宗作
物农残限量标准等问题建言献策。”

杨昌芹代表——
用非遗竹编编织美丽乡村

5 年前的 2018 年 3 月 5 日上午，
全国人大代表、来自贵州省赤水市的
苗族姑娘杨昌芹以一身苗族盛装出现
在两会的“代表通道”上，当时她手
里拿的，是手工制作的竹编水杯，热
情地向大家介绍家乡的传统工艺。

“竹编是我热爱的事业，我要用它编
织出乡亲们的小康之路。”杨昌芹说。

身为一名 90 后，杨昌芹是贵州
省级非物质文化遗产“赤水竹编”传
承人，当选全国人大代表以来，她从
自己的经历出发，一直关注促进非遗
传承与乡村振兴融合发展。

杨昌芹从小就有个犟脾气，2007
年从印江民族职业技术学校幼师专业
毕业后，她接触到了竹编。看着一根
根竹子在经历刮青、破竹、起篾、染
色、煮篾、拉丝、编制等工序后，成
为精美的竹编工艺产品，杨昌芹很感
兴趣，于是投身到这一行。十余载春
秋交替，她见证了赤水百姓种竹、用
竹、卖竹，见证了漫山翠竹逐渐成为
富民强市的产业，见证了蕴藏万亩
竹林的自然宝库逐渐成为“生态宝
藏”，也见证了自己手上的水泡磨破
变成血泡、血泡磨破变成伤疤。凭
借这股韧劲，杨昌芹成长为省级非
物质文化遗产传承人，推出了竹丝
扣瓷、竹编书画、竹编灯饰、竹编
提包、竹编配饰、竹家具等各具特
色的创意产品。

“竹编作为非遗项目，既是文化
也是产业。”杨昌芹说。她相信，有
了致富的本领，竹乡的乡亲们必能依
靠自己的双手脱贫致富，走上共同富
裕的道路。

2012 年，杨昌芹成立了牵手竹
艺公司，“我给公司取这个名字，寓
意就是要牵手更多人，努力发展竹
编技艺。”杨昌芹说，“我的目标
是，通过将竹编产业化、品牌化，
用 市 场 养 活 竹 编 ， 用 文 化 提 升 市
场，让竹编惠及更多群众，用非遗
竹编编织美丽乡村。”

当选全国人大代表以来，杨昌芹
以带动群众就业、解决群众所需所想
为目标，带动上下游近万人从事竹编
相关产业。2021 年，杨昌芹的公司
产值超过 1000 万元，拥有 34 项注册
商标，12 项发明专利，多款产品被
列入国家级扶贫产品。

随着赤水竹编的市场大门越开越
大，村里的竹编手艺人也逐步多了起
来。杨昌芹表示，“通过学习竹编工
艺，以前的‘留守妇女’变成上班
族，每个月不仅有 4000 元左右的收
入，还能兼顾家庭，收入提高了，好
日子有了盼头。”

杨昌芹还一直关注非遗传承和发
展，所提的建议得到了相关部门的
关注。令杨昌芹鼓舞的是，去年，
中国与国际竹藤组织共同发起“以
竹代塑”倡议，“这对包括竹编在内
的非遗保护和传承，是一大利好，”
杨昌芹认为，目前许多独具特色的
传统技艺 以 及 产 品 还 没 有 形 成 品
牌，缺乏规模效应。“传统手工艺
要 想 得 到 更 好 的 发 展 和 传 承 ， 就
要 开 发 出 更 多 适 合 生 活 应 用 场 景
的产品。”

“今年两会，我还会带一些竹编
工艺品上会，继续就做好非遗传承提
出建议。”杨昌芹说，她认为，应该
通过产业基地的建立，整合技术资
源 ， 完 善 培 训 体 系 ， 打 通 产 销 渠
道，塑造文创品牌，开拓出更大市
场，让非遗传承和乡村振兴更好地
融合发展。

田间地头察民情 建言资政解民忧

听代表委员讲述履职故事听代表委员讲述履职故事
本报记者 叶晓楠

聚焦生态补偿机制建设、关注基层群众

的身边事、建言守护“舌尖上的安全”、着眼

非遗传承与乡村振兴融合发展……一年来，

全国两会代表委员走进田间地头体察民情，

用心用情关注民生所需，通过实地调研，以

一份份扎扎实实的建议和提案，建言资政解

民忧，交出了精彩的履职答卷。

全国两会即将召开。近日，本报采访了

四位代表委员，听他们讲述深入一线调研的

履职故事。

杨昌芹杨昌芹

潘碧灵潘碧灵

李丰李丰李丰

王静王静

春天的中国春天的中国，，生机盎然生机盎然。。图为四川省泸州市龙马潭区油菜花盛开图为四川省泸州市龙马潭区油菜花盛开，，动车组列车在花海中穿行动车组列车在花海中穿行。。 刘学懿刘学懿摄摄 （（新华社新华社发发））
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欧盟破产企业数量为何创新高？

美国政府近日发布全美电动汽车充
电网络新规定，要求所有接受美国联邦政
府补贴生产的电动车充电桩，必须在美国
本土制造。此前，美国政府还表示，受政府
补贴的道路、桥梁等基础设施建设项目，
其所需的“油漆、砖头、木材”等一般建筑
材料，也要使用“美国货”。

专家表示，美国激进推行“美国制
造”，将使制造业成本大幅增加，不仅将使
通胀高烧难退，还会损及经济效率。同
时，美国升级保护主义，将持续损害与贸
易伙伴关系，加剧美国在国际贸易领域

“信誉降级”。
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“买美国货”

继推出多项本土电动汽车补贴政策
后，美国政府又开始鼓励在本土制造电
动汽车充电桩。近日，美国白宫发布新
规称，所有享受 《两党基础设施建设法
案》 资助的电动汽车充电桩即日起必须
在美国制造。同时，所有钢或铁制的充
电桩外壳，其生产和组装环节也必须在
美国本土进行。到 2024 年 7 月，还要实
现充电桩55%的组件由美国制造。

在此之前，美国白宫管理和预算办公
室还发布了一项新的政策指南，表示受

《两党基础设施建设法案》资助的基础设
施建设项目，应使用更多“美国制造的木
材、玻璃、塑料、石膏板、光缆”。《日本经济
新闻》报道称，该政策指南计划在3月中旬
前征集民众意见，之后就将付诸实施。

路透社称，美国 《两党基础设施建
设法案》 已大大提高了美国基建项目中
本土钢铁等材料的使用比例。如今，连

“油漆、砖头、木材”等一般建筑材料也进
入了美国政府的视野。

近年来，美国政府不遗余力地推进
“美国制造”。2021 年 1 月，美国政府签
署“买美国货”行政令，要求联邦政府
采购更多本土产品与服务。此后，美国
政府相继出台 《两党基础设施建设法
案》《芯片与科学法案》《通胀削减法
案》 等多项法案，以增强美国供应链安
全为由，对涉及电动汽车、半导体、太
阳能电池板、风力涡轮机等产品的本土
高端制造业提供巨额投资和补贴。

2022 年 3 月，美国政府进一步升级
“买美国货”行政令，要求政府采购的产
品中，必须有 55%的组成部分为“美国
制造”。2022 年 10 月，美国政府又将该
比例提高到 60%，同时提出 2024 年该比
例要达到65%，2029年要达到75%。

“随着政策推进，美国对本土制造业

的扶持范围，已经由所谓涉及国家经济安
全的‘关键领域’，延伸到了基础制造业领
域和一般工业产品。扶持手段也由贸易
保护，拓展到了包括投资等在内的全产业
链环节。”中国现代国际关系研究院美国
研究所副研究员孙立鹏接受本报记者采
访时表示，“这本质上是一种升级版保护
主义，是对国家安全、经济安全概念的泛
化，其目的是把产业和就业留在美国，但
成效或许并不如美国所想。”

代价高昂

中国人民大学首都发展与战略研究
院研究员、国际关系学院教授李庆四对
本报记者表示，美国基础设施多兴建于
上世纪 50年代，如今，大量基础设施已
陈旧老化，存在更新和修缮需求。同
时，过去 30多年的产业转移造成了美国
制造业空心化，由制造业繁荣而产生的
中产阶级群体也随之萎缩。因此，美国
近几届政府都有意振兴本土制造业，但
政策均未取得明显效果。本届美国政府
继续加大资金投入和政策扶持，希望促
成制造业回流。然而，冰冻三尺非一日
之寒，激进推行“美国制造”可能要付
出高昂代价。

有关“美国制造”的新政策一出，
不少美国媒体和企业都表达了忧虑。据
美国 《大西洋月刊》 网站报道，由于实
施“美国制造”，纽约市交通局在纽约第
二大道地铁线的第一阶段建设中就花费
了45亿美元，高昂的成本“令人汗颜”。

美国建筑承包商协会发布声明称，白
宫的新提议给承包商和企业主带来了更
多问题。“美国建筑业马上要到工程旺季，
但联邦政府却在持续制造不确定性。”

彭博社网站日前发表专栏文章称，要
求所有基建项目都用“美国制造”，对美国
来说是个坏主意。美国现有的基础设施
成本已经太高，而该做法将“无缘无故增

加更多成本”。文章称，推行“美国制造”
将使美国中低端制造业领域就业过热，增
加企业用人成本。人力成本和建筑材料
成本一起上升，将进一步推高通货膨胀压
力，对美国经济造成广泛影响。

“每次听到政府提倡‘买美国货’，都
可以将其理解成‘我们要额外花钱’或‘我
们要买质量次一等的产品’。”美国《洛杉
矶时报》 网站近日刊文称，让所有基建
项目都用“美国制造”，是“针对美国消费
者和纳税人的阴谋”。如今，“国家安全”
被美国政府拿来作为保护高科技产业的
理由。一些非重要行业也装作对国家安
全至关重要，以获得特殊待遇，“这些做
法都没有考虑经济因素”。

“美国劳动力成本高企，以‘美国制
造’重振基础设施和制造业，比较优势十
分有限。同时，美国政府大规模增加建
设投资，必然会推升通胀预期，使美国
绵延已久的高通胀更加难以缓解。以高
成本推动制造业回流，长期来看也难以
为继，金融企业及共和党对此也不会表
示支持。如果政策步子迈得太大，匆忙
建设间还可能导致烂尾工程的出现。总
体而言，激进推行‘美国制造’并不符合
美国国情。”李庆四说。

“美国政府大力扶持本土制造业，短
期内或许会给部分行业带来就业岗位和
商机，增强所谓的‘供应链安全’，但此举
也将带来一个更严重的后果，即无论美国
本土产品的价格和质量如何，美国制造业
都只能选择本土供货商。这有可能使部
分行业丧失创新动力，长远来看将导致社
会经济效率的损失，对美国经济来说肯定
是弊大于利。”孙立鹏说。

扰乱全球

“美国的保护主义给盟友间关系带来
了恶劣影响。”《日本经济新闻》 日前报
道称，围绕 《通胀削减法案》 有关电动

汽车的歧视性税收优惠和补贴条款，日
本、欧洲、韩国正在和美国接触，要求
美国改弦更张。在此背景下，美国政府
还要力推“美国制造”，加强美国的贸易
保护主义倾向、强化“美国优先”政策，这
势必会加剧美国与日本、欧洲、韩国等盟
友间的摩擦。

目前，加拿大的制造商和加拿大驻
美国大使已经“迅速表达了对美国新政
策的忧虑”。据美国能源及环境新闻网站

“E＆E 新闻”报道，美国每年从加拿大
进口价值超过 10亿美元的木材，而美国
政府去年却将加拿大木材产品的关税提
高了一倍。现在，美国已经面临来自加
拿大和其他建筑材料供应国的压力。

李庆四表示，美国对国际贸易规则
“合则用，不合则弃”，暴露了典型的霸
权逻辑，损害了与贸易伙伴间的经贸关
系，使得美国的国际信誉不断下滑。

孙立鹏表示，美国出台的一系列歧
视性法案和政策，违反了世贸组织框架
下补贴与反补贴规则，同时是对国际贸
易规则中的“国家安全例外”条款的滥
用。该举措破坏了国际经贸秩序和市场
规则，扰乱了全球产业链发展和经济全
球化进程。

“当美国实施‘买美国货’的规定时，
其他国家可能会效仿我们，也对其贸易施
加限制。”美国《大西洋月刊》网站报道称，

“在特朗普政府时期，美国为保护洗衣机、
钢铁和制铝产业工人而提高进口关税。
这引发了其他国家的报复性措施。突然
之间，美国的洗衣机价格失去竞争力，导
致美国出口大幅下降。受损失最多的，恰
恰是政策一开始想帮助的对象。”

“美国的保护主义行为，还可能引
发‘破窗效应’，导致其他贸易伙伴也出
于对自身产业链安全的考虑，出台相应
的反击措施，由此引发一系列补贴竞赛
和贸易战。此举将挫伤全球商业和投资
者信心，最终可能反噬美国自身利益。”
孙立鹏说。

泰国芭提雅近日举办海滩风筝节。图为游客在芭提雅海滩观赏风筝。
新华社记者 王 腾摄

去年第四季度，欧盟申请破
产的企业数量升至 8 年来最高水
平，中小企业生存尤为艰难。国
际观察人士认为，对俄罗斯制裁
反噬欧盟经济，外加政府援助措
施停止，企业生存环境恶化，发
展前景不容乐观。

欧盟统计局最新数据显示，
2022 年欧盟企业申请破产数量呈
现增长趋势。其中，第四季度申请
破产企业指数达 113.1，申请破产
企业数量较三季度增长 26.8%，达
到 2015 年 有 记 录 以 来 的 最 高 水
平 。 欧 盟 申 请 破 产 企 业 指 数 自
2015 年开始统计，当年基期指数
定为 100，定期公布增减比例，不
反映破产企业具体数量。

欧盟统计局指出，按经济活动
分类，去年第四季度所有行业申请
破产企业数量都高于上一季度。其
中，运输和仓储业、住宿和餐饮服
务业的申请破产企业增加最多，较
上一季度分别增长72.2%和39.4%。

从企业规模来看，中小企业处
境更加艰难。法国商业数据公司阿
尔塔雷斯公司称，由于能源成本上

升，法国去年申请破产企业数量较
2021年增加50%，而陷入破产困境
的中小企业数较上一年增加 78%，
且有三成以上在第四季度正式提出
破产申请。

阿尔塔雷斯公司研究部主管蒂
埃里·米永担忧，中小企业破产将
导致整个经济网络受到影响。

观察人士认为，欧盟破产企业
数量增加与经济增长放缓、经营成
本飙升、政府援助减少等密切相
关。乌克兰危机升级以来，欧盟追
随美国对俄施加多轮制裁，其反噬
效应日益显现。欧洲陷入能源危机
加剧、供应链阻滞未解等窘境，企
业外部环境愈发艰难。

德国零售商联合会首席执行官
斯特凡·根特说，能源成本上涨令企
业处境艰难，加剧全行业生存困境。

德国咨询企业法尔肯施特格控
股公司合伙人蒂尔曼·佩特斯认
为，当前经济形势恶化，“有些公
司既无法转嫁成本，又受到需求疲
软影响，（破产） 将首当其冲”。

一些经济界人士还指出，欧
盟国家政府结束援助是部分企业

无法维持经营的原因。2020 年，
欧盟各国政府向受新冠疫情影响
的企业推出大量援助措施后，企
业破产数量大幅下降。但这一举
措 招 致 诟 病 ， 被 认 为 是 在 救 助

“僵 尸 ”企 业 。 随 着 政 府 取 消 援
助，越来越多企业倒闭。以法国
为例，去年下半年，在政府结束
相关援助措施后，企业破产申请
数量增加近 16%。

德国安联保险公司首席经济
学家卢多维克·苏布兰表示，很多
企业在 2020 至 2021 年间获得政府
援助，“这些勉强维持经营的企业
获得的支持越来越少，同时融资
和工资成本在增加，已经完全无
法立足”。

展望今年，不少专家认为企业
经营前景仍不乐观。米永说：“导
致企业破产的负面因素没有消除，
今年第一季度可能很难熬。”佩特
斯表示，企业破产数量增加的趋势
不会在短期内停止，今年恐怕还将
持续。

（据新华社电 记者单玮怡、
康逸）

环 球

掠 影

图为1月25日在美国加利福尼亚州凯特尔曼城拍摄的电动汽车充电桩。 新华社/路透图为1月25日在美国加利福尼亚州凯特尔曼城拍摄的电动汽车充电桩。 新华社/路透

日前，美国加利福尼亚州
洛杉矶县宣布进入紧急状态，
以应对日趋严重的无家可归者
危机。新冠疫情发生以来，美
国无家可归者不断增多。美国
媒体分析指出，不断上涨的住
房成本以及汽油和食品等生活
必需品价格的持续上涨，正使
越来越多民众流落街头。

据 《华盛顿邮报》 报道，
由于难以满足基本生活需求，
全美各地正有越来越多的人向
庇护机构寻求帮助，一些庇护
机构报告的等候帮助人数在短
短几个月内就增加了两倍。根
据美国联邦政府的统计数据，
美国在 2022 年 1 月有超过 58 万
无家可归者，其中洛杉矶和纽
约是无家可归者最多的城市。

以洛杉矶县为例，自 2015
年以来，该县无家可归者人数
增长了 55%。目前，该县超过
1000 万人口中，有近 7 万是无
家可归者。尽管部分无家可归
者在政府或福利机构开设的庇
护所居住，但仍有 70%的无家
可归者流落街头。

英国 《卫报》 网站指出，
过去两年，加州无家可归者面
临的人道主义问题持续恶化，
街头死亡人数不断上升。加州
大学洛杉矶分校的研究人员和
一个无家可归者联盟共同发布
的报告显示，自 2020 年 3 月至
2021 年 7 月 ， 洛 杉 矶 有 至 少
1493 名无家可归者死亡，平均
年龄为 47 岁。这些死者中，非
洲裔占比达 25%，远超当地人
口结构中非洲裔占比。

无家可归者死亡地点主要
在高速公路地下通道、公园、
人行道、废弃建筑、公交车站
等。“我们总是听到这个人或那
个人去世的消息，令人心碎。”
洛杉矶36岁无家可归者安吉·坎
波斯说。

洛杉矶县官员在声明中表
示，美国公民沦为无家可归者
有复杂的社会和经济根源，包
括失业、健康、保险等因素，
其中许多人有精神疾病或者滥用药物等问题。“政府
希望通过实施紧急状态令更好调集资源，加大救助
无家可归者的力度。”

《华盛顿邮报》文章认为，这一脆弱群体没有从
政府得到多少急需的帮助，“政府既没有让他们享受
到经济刺激计划的红利，也没有制定防止他们被驱
逐的保护措施”。以加州为例，该州拥有全美数量最
多的亿万富翁和美国最富有的社区，但却拥有占全
美总量30%的无家可归者。很明显，“黄金之州”并
没有出台与之财富规模相匹配的解决方案，来应对
这场延宕数十年的危机。据估计，未来 12年，加州
政府需要每年投资 81 亿美元来解决无家可归者问
题。此外，美国部分地区甚至把“无家可归者”在
城市流浪定义为犯罪，把在公共场合定居定为重
罪，并清除无家可归者居住的帐篷。

分析认为，无家可归者危机给美国政府敲响了警
钟。“如果在世界其他地方看到这些数据，我们都会认
为那是非常贫困、无法保障人权的国家。”加州大学洛
杉矶分校不平等与民主研究所所长安纳亚·罗伊说。

“有些家庭带着孩子住在汽车里，老弱病残在大街上流
浪。”洛杉矶无家可归者权益倡导者西奥·亨德森说：

“我们在很多方面都失败了。”
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在阿尔卑斯山割酸模是什么体
验？为何说喜欢独居的仓鼠和番茄
有天性相通之处？旅途中，如何识
别入侵植物白花鬼针草，让女儿过
一把摘花瘾？这些都能在 《花与鸭
嘴兽》中找到答案。

作为一本不那么“科普”的科
普书，植物达人天冬从旅行见闻和
园艺实践着笔，在小说般的叙事
中，呈现出不同寻常的他乡风物。
作者以拟人化的手法生动道出植
物的喜怒哀乐，兼顾知识性、文学
性与趣味性；每章所配彩色插画清

新可爱，让文中“出镜”的动植物
有了具体形象，方便读者了解自然
知识。

作者将生活感悟与花草相结
合，由自己的经历讲到与花草、动
物的故事，赋予花草动物人类的情
感和语气。在他笔下，万物皆有自
己的脾气：花园里的月季、石榴、
牵牛花会相互攀比自己的“伙食”
待遇；啃食喷了橘子皮水的月季，
红蜘蛛们会讨论今日食物的口味不
佳；有个性的驴子会对人类一厢情
愿添进草料的昂贵虫草不屑一顾；

开拓地盘的青年黄鼠狼在争抢战斗
后躺在草地上“惺惺相惜”……在
天冬眼中，动植物虽无法口吐人
言，但也有情感，会对无法改变的
外界条件加以抱怨，会对自身条件
的限制自嘲调侃，甚至会对人类做
出的“错误”操作报以嘲笑。

正如作者在后记中所言，这本
书“更主观，更感性”，与科普相
比，更“想要记录与表达”。从旅
途中的见闻，到生活中的日常情
景、侍弄花草的遭遇，再到久远的
回忆与听来的故事……作者由生活
讲到植物，再由植物讲回到人。

其实，动人的故事不一定需要
多么惊天动地，更未必有繁复或华
丽的辞藻。作者用细致幽默的叙
述，娓娓道来一处处旅行见闻、一

个个生活感悟：辛苦种植的番茄在
即将成熟时被鸟类“袭击”、独自
跑去杭州植物园在初降的夜色中邂
逅白色樱花、去爱丁堡植物园路上
偶遇执着于常青藤的男子、与渐行
渐远的故友交流时蓦然想起悉尼水
族馆中的儒艮……人生中的所行、
所见、所感，融入一个个小故事；
不时宕开一笔的点滴体悟，令人读
来会心一笑。

在这本书中，各有脾性的万物
共同构成了一首隽永的风物诗。正
所谓“人同此心，情同此理”，或
许对于自然界而言，植物与动物有
着与人类相似的情感。清新幽默的
行文、不失严谨的科普，跟随作者
的文字，读者也进行着一场独特的
旅行。

2 月 24 至 26 日，中国国际展览中心
（朝阳馆） 里人头攒动，被誉为中国出版业
“风向标”的第 35 届北京图书订货会 （下
称“订货会”） 在这里火热举行。不论是
携孩子前来沐浴书香的学生家长，还是来
京旅游顺路逛逛的外地游客，抑或是守在
手机屏幕前认真观看直播的爱书人，浓浓的
阅读氛围伴随着京城的春风氤氲开来……
往日的行业盛会如今已火爆“出圈”，是大
家的共同感受。

据组委会统计，本届订货会共有 2793
个展台，710 家参展单位，展示了近 40 万
种图书，现场参展和参观人数超 10 万人
次。火热的购书热情，密集的商业洽谈，
深入的同行交流，昭示着出版行业复苏的
前景。

新书好书琳琅满目

订货会不仅是业内人士的一次欢聚，
更是爱书人的一场文化盛宴。短短几天时
间，各大参展出版社将自己的镇社之宝和
最新出版的精品佳作带到展厅现场。亲炙
好书，极大激发了读者的阅读兴趣。

北京出版集团展区人头攒动，主题图
书展区、融媒体展区、北京文化新地标展
区等 5 大区域巧妙分割，重点展示了 《远
去的白马》《平安批》《北上》《云中记》

《西海固笔记》《心居》《青城》 等精品力
作。《梅兰芳年谱长编》《金墟》《熊猫小
四》《北斗牵着我的手》《伍连德画传》 等
近期面世的图书，也被不少读者拿在手中
翻阅。

文学类图书方面，中国作协“新时代
文学攀登计划”和“新时代山乡巨变创作
计划”入选作品是各大文艺类出版社向大
家推荐的重点。其中，人民文学出版社带
来了新晋鲁迅文学奖得主葛亮的 《燕食
记》，该书从岭南饮食风物着眼，写出了大
湾区的世纪沧桑；魏微的 《烟霞里》 以编
年体形式为 70 后知识女性立传；邵丽的

《金枝 （全本）》从一个小小村庄上周村出
发，是献给中原故土的一曲深情颂歌；徐
坤的 《神圣婚姻》 聚焦新时代青年融入时
代浪潮的抉择与牺牲，充满速度感。北京
十月文艺出版社带来了 70后实力派作家乔
叶的新作《宝水》，该书塑造了乡建设计师
孟胡子、基层干部大英等新人形象，是一
部乡村振兴的工笔画和水墨图。湖南文艺
出版社带来了水运宪的《戴花》，该书以工
厂里两代炉工劳模的奋斗史，写出了两代
技术工人身上共同的劳动者精神；中信出
版社带来了李凤群的《月下》，该书以一个
小城女性的情感史，勾勒出城与人的紧密
联结。

作家出版社作为“新时代山乡巨变创
作计划”的具体承办单位，本次展出了该
计划最新出版成果。其中，关仁山的 《白
洋淀上》 以雄安新区规划建设和全面推进
乡村振兴为背景，讲述了白洋淀王家寨人
立足时代的新生与成长；杨志军的 《雪山
大地》 将目光投向青藏高原，深情回望父
辈与几代草原建设者的艰辛足迹。据了
解，“新时代山乡巨变创作计划”名刊名社
拓展计划已于近日启动，首批签约的 11家
知名文学期刊和 17家知名文艺出版社将在
作品刊发、图书出版、宣传发行等方面与
该计划开展深度合作。

订货会现场，多种传记类作品引人注
目。中国民主法制出版社带来的 《历史的
厚赠：国家级传统工艺传承人的匠艺之
路》，描摹陶瓷艺术大师夏侯文、竹工艺大
师何福礼、漆艺漆画大师郑修钤等 10位国
家级传统工艺代表性传承人的匠艺之路。
漓江出版社 《与时间书——刘硕良口述回
忆录》 是中国韬奋出版奖获得者刘硕良对
平生的回顾，书中谈到策划出版“获诺贝
尔文学奖作家丛书”等外国文学作品及创
办 《出版广角》 等书刊的情况，是当代翻
译史、文学史、出版社的宝贵记录。现代
出版社带来的 《中国群星闪耀时》 全方位
展现蔡元培、鲁迅、梁漱溟、沈从文、钱
锺书、陈寅恪等大师的真实人生，还原他
们在时代风云中的命运流转与个人选择；

《李叔同传：从风华才子到云水高僧》寻访
李叔同鲜为人知的人生踪迹和隐秘曲折的
心路历程，力图还原一个真实而有温度的
弘一法师，呈现一代中国人在由传统向现
代转型中的生动侧影。

阅读活动丰富多彩

“ 《父父子子》 比 《人世间》 的格局
要大一些。历史的厚重感也比 《人世间》
更有分量。”茅盾文学奖得主、作家梁晓声
现身订货会现场，为读者分享新作 《父父
子子》 的创作经过。他说：“‘父父子子’
有着一种代代传承、继往开来的含义在
内，传承的是一种爱国主义情怀。”《父父
子子》 是梁晓声的长篇小说封笔之作，该
书以东北高氏、纽约赵氏等 4 个家族四代
人的命运为线索，串联起20世纪30至80年
代的宏阔时空，创造性地以哈尔滨和纽约
为空间坐标，呈现国人和海外同胞异地同
心的“双城记”。

在订货会现场，全民阅读“红沙发”
系列访谈，各出版社组织的新书发布会、
分享会、直播带货等活动丰富多彩，吸引
了大量观众参与。

浙江文艺出版社展台，江南烟雨与大

漠孤烟交相辉映。茅盾文学奖得主王旭烽
“茶人四部曲”新书见会面上，精心修订、
装帧一新的“茶人四部曲”首次亮相。该
书包含 《南方有嘉木》《不夜之侯》《筑草
为城》《望江南》 4册，地地道道的茶人故
事，塑造出生动鲜活的纸上杭州。浙江文
艺出版社总编辑王晓乐表示，《望江南》自
上市以来已销售超 25万册，凸显出纯文学
作品对读者较强的吸引力。鲁迅文学奖获
得者叶舟入选“新时代文学攀登计划”的
鸿篇巨制 《凉州十八拍》 由浙江文艺出版
社于2022年12月出版，不到一个月即已加
印，并已签订英文版权输出合作协议，实
现走向海外的第一步。该书总计 134 万
字，呈现出清末民初河西走廊，尤其是凉
州故事的壮怀激烈。

湖南文艺出版社 2023年“原创之春·湖
南作家专场”新书发布会以“湖南主力作
家集群春天再出发”为主题，共有 6 部讲
述中国故事、描绘时代气象的长篇新作集
中亮相，包括王跃文入选“新时代文学攀
登计划”的 《家山》、阎真的 《如何是
好》、何顿的 《国术》、万宁的 《城堡之
外》、一泓的《孑孓——镇上人城里生存文
本》 等。评论家张莉主编的 《霞光映照之
地：2022年当代散文20家》 和 《比时间更
久：2022 年短篇小说 20 家》，作家纪红建
讲述长沙彩瓷走向世界的报告文学 《彩瓷
帆影》也于订货会期间举行新书首发式。

广西师范大学出版社和四川文艺出版
社举行的罗伟章作品分享会上，长篇小说

《谁在敲门》和非虚构作品《凉州叙事》引
发线上读者兴趣，不少网友隔空向嘉宾抛
出问题。长篇小说 《谁在敲门》 入选 《亚
洲周刊》 2021 年全球华人十大小说、《当
代》 2021 年度长篇五佳、《长篇小说选刊》
2021长篇小说金榜·领衔作品等多项文学榜
单，《凉山叙事》是一部反映大凉山彝族脱
贫攻坚历程的长篇非虚构文学，寄托了作
者对民族文化现代化的多维观察和思考。

河南文艺出版社举办的赵大河新书
《燃烧的城堡》分享会邀请作家邱华栋与作
者对谈。邱华栋谈到，《燃烧的城堡》融会
现代主义叙事技法，用文学想象描绘抗日
战争风云下的时空，塑造了难以忘怀的人
物形象。该书讲述了日军入侵云南腾冲
后，这座多山多雨多骨头的城市，如何在
熊熊火焰中凤凰涅槃的故事。

据统计，本届订货会期间举办的文化
活动多达 345 场，极大丰富了读者的阅读
生活。

共话中外版权交流

订货会上，外国来宾的身影引起不少
人关注。在青岛出版集团 《柴可夫斯基四
季音乐绘本》 新书发布暨版权输出仪式
上，中俄艺术家联袂打造的 《柴可夫斯基
四季音乐绘本》 图书版权输出至俄罗斯。
该绘本包括 《金色麦田》《云雀之歌》《梦
飞田野》《林中雪国》 4册，以俄罗斯著名

诗人创作的有关四季的诗歌以及俄罗斯作
曲家柴可夫斯基谱写的 《四季》 钢琴套曲
为基础，邀请包括国际安徒生奖得主欧尼
科夫在内的 4 位中俄顶级插画家绘制，并
由俄罗斯钢琴演奏家安德烈·伊万诺维奇配
乐演奏，是一套音乐、文学、绘画多元呈
现的艺术绘本。

近年来，中国图书版权贸易在“引进
来”与“走出去”方面都有可圈可点之
处。“走出去”方面，新书出版呈上升趋
势，为中文原创图书版权输出提供强大内
容支撑。全国新书首发中心 2022年度新书
市场报告发布会上公布的数据显示，2022
年全国上市新书共 17万余种，占市场总品
种7.32%，新书出版效率上升至新阶段。

“截至 2022 年底，译林出版社共输出
版权项目603种，与全球40多个国家、130
多家出版机构建立良好业务往来，涉及语
种 36 个。”译林出版社总编辑袁楠介绍。
近年来，该社积极推动中国当代文学走出
去，将鲁敏、徐风、阿乙等作家的重要作
品输出 30余种外文版，不断提升中国文学
美誉度和影响力。其中，作家鲁敏的 《六
人晚餐》 瑞典文版入选瑞典文化部 2020年
度好书，英文版获 《出版人周刊》 等国际
权威媒体书评推荐，入选英中贸易协会
2022年最佳中国小说首选名单；《此情无法
投递》 英文版由国际出版巨头西蒙与舒斯
特公司出版，获国内外主流媒体深度报道，
塞尔维亚文版荣登当地权威媒体好书榜。

“引进来”方面，有 72 年历史的人民
文学出版社风华正茂，该社的“网格本”

（“外国文学名著丛书”）是新中国第一套系
统翻译、出版、介绍外国文学经典作品的
大型丛书，因其朴素典雅的网格状封面，
被读者冠以“网格本”的爱称。该社重启

“网格本”项目后，截至 2022 年，新“网
格本”系列共出版147种、172册，涉及20
余个国家的百余位外国经典作家。人民文
学出版社社长臧永清认为，尽管该社在外
国文学经典领域深耕多年，但在外国当代
文学领域存在短板。“这些年我们努力引进
外国当代文学作品。去年，安妮·埃尔诺的

《悠悠岁月》获得诺贝尔文学奖，我们出版
的中文版在此之后发行了 20万册，取得了
一定成绩。”臧永清在订货会系列活动“阅
读X论坛”上介绍。

与人民文学出版社这样的老牌出版机
构相比，年轻的果麦文化传媒股份有限公
司在外国图书引进方面也颇有作为。果麦
签下 《蛤蟆先生去看心理医生》 版权后，
利用强大的私域流量进行推广，累计销售
360多万册。“我们每次加印都要向原著的
英国出版方要防伪标签，一次要 30万，过
了一个月又要了 30万，颠覆了英国出版界
对中国出版业的认识。”果麦文化传媒股份
有限公司总裁瞿洪斌介绍。

国际化是订货会的办展方向之一，北
京图书订货会组委会表示：订货会期间出
版业所展示的成果和韧性，让大家更加从
容自信，看到了书业希望。

提 起 赵 元 任 ， 人
们能够想到的是“中
国语言学之父”“清华
四 大 导 师 ” 等 头 衔 。
赵元任可谓天才，留
学 期 间 ， 他 主 修 数
学，又获哲学博士学
位，毕业后还曾讲授
物理。此外，赵元任
精通7门外语，会讲33
种方言，对音乐乐理
也有很深造诣。

赵 元 任 之 所 以 能
在 诸 多 领 域 成 为 大
家，与他的性格气质
密切相关。常人眼中
艰涩、枯燥的学术研
究，却被赵元任当作
有趣的事业、好玩的
工作。他有一个活泼
而欢动的灵魂，女儿
曾问赵元任，为何要
研究语言学，他的回
答 简 洁 而 出 乎 意 料 ：

“因为好玩儿。”同我
们印象中的“老学究”不同，“好玩儿”这几个字
贯穿了赵元任的一生。他曾写下同音文 《施氏食
狮史》 来反对废除汉字，又用微积分、线性代数
谱曲。而在赵元任诸多兴趣爱好中，摄影是以往
较少被人谈及的。

赵元任酷爱摄影，根据赵元任夫人杨步伟在
《杂忆赵家》 中回忆，1937年，赵元任迁抵长沙，
所到之处，他经常举起相机拍摄，以致当地警察
怀疑赵元任是日本间谍。后经友人朱经农出面作
证，才澄清了误会。

而今，赵元任生前拍摄的上万张照片，以
“赵元任影记”为题，由商务印书馆分批次整理出
版，首部《赵元任影记之学术篇——好玩儿的大师》
于2022年问世，其中大多数影像资料首度公开。

《好玩儿的大师》 分为“留学十年”“忙碌的
一年”“环绕地球到中国”“清华国学研究院”
“‘中央研究院’史语所”“流离转徙”“海外萍
踪”7章。以往，我们了解赵元任的生平，多是借
助赵元任生前所记日记和他夫人的回忆文章。如
今，数量丰富的图像资料经过整理出版，立体、
直观地还原出赵元任人生中的重要节点与生活片
段，使我们得以更加具象地了解这位学术大师的
精神气质与传奇人生。

《好玩儿的大师》中的不少图像资料，具有极
高的史料价值。该书侧重于赵元任20世纪20年代
至40年代在中国的学术活动及其与中国学人的往
来关系，有助于增强人们对20世纪前半期中国学
术史的具体感知。此外，这些珍贵图片对于还原
中国近代史的微观细节也颇有裨益。比如1937至
1938年间，抗日战争全面爆发，赵元任曾辗转上
海、长沙等地。书中不少照片记录了日机轰炸后
的凄惨景象，可谓日军侵华战争罪行的铁证。又
如，赵元任任职“中研院”史语所期间，出于方
言研究的需要，曾多次参与田野调查，并拍摄了
大量中国乡村生活的画面，这在今天已是难得一
见的宝贵资料。

后人评价赵元任，说他拥有“哲学家的头
脑，音乐家的耳朵，文学家的才气，数学家和物
理学家的思维”，堪称“文艺复兴式的智者”。而
在高深艰涩的学术研究中，他却始终葆有一颗真
诚、有趣的心灵。《论语》 有言：“古之学者为
己，今之学者为人。”《好玩儿的大师》 给我们的
最大启迪或许是，赵元任突出的学术成就，得益
于他能用“玩”的精神在自己所钟爱的事业中全
情投入。
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参展图书近40万种，参与者超10万人次，北京图书订货会——

中外图书双向交流结硕果
本报记者 张鹏禹

自然与人间的风物诗
本报记者 黄敬惟

湖南省长沙市岳麓区谷山，隐身在森林
里的几何书店艺术感十足。

郭立亮摄 （人民图片）

书 店 欣 赏
▲订货会展台。
陈晓根摄（人民图片）

◀一名工作人员在订
货会现场直播。

新华社记者 鞠焕宗摄
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癸卯春启，在绵绵的阴雨中，我坐上了从希斯罗机场开
往剑桥的车。得知我第一次来到英国，接机的当地司机很是
热情，一路上不停地问我对这里的第一印象、来这里做什么
以及未来打算。他的热心和对于我所学专业的好奇，让我忽
然灵光一闪，认为似乎可以给自己的这次行程冠以一个略显
神秘的目的——这是一场“穿越时空”的旅行。

我的专业是历史民俗学，大部分时间都在同过去对话，
探寻平凡世界里的陈年往事。最近几年，“打交道”最多的便是
非物质文化遗产的传承与保护。出于专业需要和个人爱好，
我的学习、工作甚至业余时间基本都泡在博物馆、古村落，
有时为研究，有时只为感受。这次来剑桥，正是冲着这里的
博物馆而来。

来英之前，我就对英国人热衷于博物馆略有耳闻，亲
眼见到后确实名不虚传。我也大致了解英国对于非物质文化
遗产概念源自传统的审慎态度，更想了解其中深意。

在与外方教授初步交流后，我决定从自身专业和兴趣出
发，对英国的博物馆进行田野调查，后续有了更多思考之后
再引入非遗话题。同时，进行比较研究，探寻博物馆之于文
化遗产 （尤其是非物质文化遗产） 保护传承的现实功用与未
来方向。

就此，以剑桥为中心，我开始了徜徉在博物馆里的奇妙
时空之旅。

第一站是我所在研究所的考古与人类学博物馆——一座
虽小却带给我很多启发与震撼的博物馆。这所博物馆设在一
个具有百余年历史的建筑里，存放着大量文物，贯穿起 200
万年的人类历史，讲述着许许多多故事——博物馆的网站首
页便以此为简介，令人遐思。

在博物馆里驻足、漫步，真的如同乘坐时空旅行机，穿
梭于世界各地的过去与当下。或是由于人类学背景的关系，
这里展陈的分类标准更显专业，注重物件之间的联系及其背
后的整体社会环境，因而每进入一个小的展区，就好像走进
了那个时空。博物馆工作人员也非常重视历史与当下的关
联，比如，一个展柜中陈列着不同年代、不同地域的人们利
用自然材料制作的手工艺品，暗含着人与自然的和谐、人与
人之间的共美。

博物馆里也有中国文化藏品，让我印象最深的是紫砂
壶。除了器具及工艺流程的介绍之外，还有一张展板这样写
道：在中国，紫砂壶是越养越润、越用越漂亮的，但是出于
博物馆保存的需要，这一实践理论不太容易被接受，不过最
终工作人员还是妥协了，决定对某个紫砂壶进行“处理”，使其
产生光泽和润度。我个人倒是觉得，这一态度印证了英国人
对物质文化遗产中的“非物质”的接受。

同考古与人类学博物馆相距大约百米的还有塞奇威克地
球科学博物馆——据称是剑桥大学最古老的一座博物馆。亚
当·塞奇威克是现代地质学奠基人，达尔文的老师，而这座博
物馆储藏展览的也多是岩石、矿石和化石标本，据说涵盖世
界五大洲四大洋，串起了地球14亿年的历史。

其实，由于个人专业的人文属性，我原本对这种类型的
博物馆感触不深，但一路参观下来，依然收获不少。首先，
博物馆的展陈方式是知识性与趣味性的结合，某些展柜揽聚
的是想要探讨更深刻内容的专业人员，某些展柜则是一如我
这样的“化石小白”也很容易被吸引的，会被带入地质发展的
大背景中，了解石头背后的故事。其次，博物馆的开放性与
秩序性让人印象深刻。塞奇威克博物馆曾被选为英国“家庭友
好博物馆”，由于很多家长带孩子来此参观，难免吵闹，但博
物馆在参观路线里设置了很多家庭互动区，家长与孩子的交
流也多在此处进行，并没有给其他参观人群造成太大困扰。
最后，听闻这个博物馆还经常走进社区，带领当地居民学习
化石知识，进而一起寻找身边的化石，让博物馆真正走进普
通人的生活。

古典博物馆是另一个比较专业的展馆，拥有世界上现存
最大的希腊和罗马雕像石膏模型。漫步其中，好像身处众神
和英雄之间，猛然回头就会被某座雕像“吓到”。令我多少有些
意外的，还有一个小小的投票箱——一个关于是否支持藏品
归还的投票。事实上，我也知道这样的形式对结果并不能起
到决定性作用，但我还是毫不犹豫投了一票，投给“支持”，
希望它们有回归故土的机会。在英国某些博物馆 （比如上文
所写的考古与人类学博物馆） 也表现出反思殖民历史的明确
态度，恳切接受人们对于藏品描述过程中任何带有民族歧视
倾向或是殖民意味的更正，也愿意讨论藏品归还的可能性和
可操作性。

每座博物馆里，每隔一段就有可供自取的折叠椅，我看
到许多人都会拉开一把，端坐在某件展品前，写写画画，很
是认真。而在这附近，还坐落着动物学博物馆、菲茨威廉博
物馆、极地博物馆等有大有小、有综合有专类的若干博物
馆，都在脚步可及的范围内。一座一座踱步而观，为我这一
场“穿越时空”之旅开了个好头。

很珍惜，这一场时空旅行里的各种遇见；也无比期待，
某些遇见可以有回到故乡的那一天。

（作者系剑桥大学访问学者）

学会面对枪击避险

枪击事件发生后，中国驻芝加哥
总领馆发布 《提醒领区中国公民加强
安全防范》，并就该事件答记者问。
总领馆发言人严厉谴责凶犯滥杀无辜
的残忍犯罪行径，同时提醒领区包括
中国留学生在内的广大中国公民密切
关注当地治安状况，进一步增强风险
意识，加强安全防范与自我防护。如
遇安全威胁，立即拨打美国报警求助
电话，并联系总领馆寻求领事协助。

罗静宜在美国宾夕法尼亚州上
学，她认为美国允许私人持枪的确给
留学生带来对安全隐患的担忧。“当学
校周围发生危险事故时，我会收到校
方发送的‘alert’邮件，其中不少是关
于附近街区发生的持枪暴力事件。有
一次就在离学校不远的马路上，两名
司机起了争执，其中一名随即开枪泄
愤，类似案例频繁发生。尽管社区、
校方加强了安保措施，但在美国枪击
事件真的很难被杜绝。”

国际安全教育专家王学军认为，
即使学过安全知识，在枪击事件发生
时做出正确反应仍较难。王学军说：

“应对枪击事件需要经过刻意练习和
演练。因为发生枪击是一瞬间的事。
当枪声响起，人的正常反应是吓一

跳、呆愣在原地，甚至四处观望，想
看看声音从哪儿来，之后慌乱逃跑。
这是一种应激反应，但可能导致自己
暴露在危险区域。如果经过反复练
习，在疑似枪声响起的时候，我们可
以降低身体高度、瞬间做出冷静判断
前往安全区域逃生。”

保护人身财产安全

安全是相对而不是绝对的，即使
在犯罪率低的国家或者区域，也有可
能遭遇风险。

朱雨玲是西班牙巴塞罗那大学的
一名学生，就在不久前，她亲身经历
了街头被抢事件。“当天晚上12点，我
和朋友聚会后独自回家。走在路上，
我突然感到身后一个人影冲过来，他
一瞬间就夺走了我手中的电话，飞奔
而去。当时我虽受到了惊吓，但还算
镇定。为了安全我没有上前去追，立
即打车回家，然后报警。”

“出门在外，要随时随地保持安
全意识，绝不可大意。”朱雨玲事后复
盘了整个事件，她说：“由于事发地在
巴塞罗那市中心，那段路是市民口中

‘安全’的地方，我之前也曾独自晚上
回去过，所以没有意识到潜在的安全
风险。”

对于如何有意识主动规避风险，

王学军建议：“从时间上讲，夜间比白
天相对危险，特别是凌晨。此外还有
一些敏感时间点，比如新生入学。人
生地不熟时遇到诈骗、盗抢等事件的
风险更大。从地点上讲，不要去相对
危险的区域，包括没有摄像头覆盖的
区域、偏僻之处等。从行为上讲，坦
白说，遭遇抢劫时暂且妥协示弱比简
单反抗更安全。”

“巴塞罗那是南欧较为热门的旅
游目的地，当地流动人口多，发生在
我周围的治安事件不算少。”朱雨玲
说：“我的同学曾在街道座椅休息时，
被人拽走了脖子上戴的金项链。因
此，我建议在巴塞罗那的同学出门少
带现金和贵重物品，如果遭遇抢夺，
先确保人身安全，再向警察求助。”

警惕自然环境风险

在海外留学，各国的地形、气候
情况不尽相同，其中潜藏的风险也会
危及人身安全，学子们不可忽视。

据外媒报道，此前一名中国留学
生在澳大利亚塔斯马尼亚自由潜水时
脚踝被渔线缠住，不幸溺水身亡。澳
大利亚部分海域地形、洋流等情况复
杂，中国学生溺水的悲剧不止一例。
近日，澳大利亚新南威尔士州高校新
学期陆续开学，中国驻悉尼总领馆发

布安全提醒，希望学生在进行水上活
动时注意涉水安全，只在指定时段和
有救生员值守的红黄双色旗帜之间的
海滩和海域活动，多留意海面变化，
特别要注意离岸流。同时，海边游览
时要注意有关安全标识，切勿涉险在
海浪所及处或悬崖边拍照。

在地形多山地的北半球国家，近
期正是冰雪运动盛行之时。就读于瑞
士苏黎世大学的李玥是一名滑雪爱好
者，她说：“瑞士是欧洲冰雪运动大
国，一到冬季，我身边的同学就冲向
了雪道，其中不乏因滑雪受伤的。我
认为，要对雪场的自然环境保持敬
畏，不要高估自己的能力。一次，我
和朋友一起去滑雪，当看到他滑下一
个较陡的坡道时，我一时兴起也冲了
下去，结果自己摔倒受了轻伤。”

参与冰雪运动时如遇恶劣天气，
一定要及时调整行程，避免冒险出
行。据奥地利媒体报道，奥地利阿尔
卑斯山区日前发生多次雪崩，造成包
括一名中国公民在内 8 人死亡。中国
驻奥地利使馆提醒中国公民冬季山区
天气多变，在行前要详细了解目的地
天气、路线、补给点等情况。此外，
根据自己的身体状况和运动水平挑选
合适的项目，量力而行。行前务必告
知亲友出行地址、登山或滑雪线路、
同伴联系方式、预计返回时间等必要
信息，以防万一。

万神殿是安妮公主和乔第一次相遇的地方，是我
游览中的最后一站。它是罗马穹顶技术的最高代表，
被米开朗基罗称为“天使的设计”。起初，万神殿用于
供奉奥林匹亚山上的诸神，后来改作教堂使用。从正
前方看，24根柱子一目了然，后面是圆形穹顶，走进教
堂，您会发现一个巨大无比的球体。透过穹顶上方，阳
光肆意倾洒，顿时照亮了四周，这是整个建筑的唯一
光源，仔细一看，内部没有一扇窗户、没有一根横梁。
这里看似没有支撑，其实非常牢固，都是由混凝土浇
筑而成，完美诠释了力学作用。设计者既考虑到了墙体
受重程度，还兼顾了建筑美学，真是不愧于它的称号！

罗马之行短暂却令人难忘。当我循着黑白胶片的
记忆来到这里，它便瞬间成了多姿多彩的罗马。它穿
越历史向我走来，把震撼与感动留给了我。

（寄自匈牙利）

日前，美国密歇根州立大学发生枪击事
件，造成3人遇难、5人受伤，其中有2名中
国留学生中枪受伤，目前正在当地医院救
治。枪击事件让留学安全问题再次引发关
注，学子身在海外，需要熟知各类人身安全
风险，了解有效应对措施，时刻绷紧留学安
全这根弦。

留学期间，安全这根弦不能松
本报记者 周姝芸
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据 澳 大 利 亚 教 育 部 官 网 消 息 ，
从 2023 年 7 月 1 日起，在澳大利亚教
育机构毕业的具有合格高等教育资
格的国际学生将获得延期 2 年的毕业
后工作权利。

澳大利亚最新出台的留学签证政
策规定，从 2023 年 7 月 1 日起，指定的
短缺技术专业的本科学位国际毕业生
工作签证有效期从 2年延长至 4年，硕
士学位国际毕业生从 3年延长至 5年；

所有博士学位的国际毕业生从 4 年延
长至 6 年。同时，留学生法定打工时
间上限从每周40小时增至48小时。

对于符合条件的毕业生来说，这
种延期将被添加到临时毕业生签证

（子类 485） 中；对于已经持有 TGV
（临时毕业生签证） 并将寻求延期2年

的特定学生来说，能够进行新的签证
申请。

澳大利亚政府已经考虑了工作小
组的建议，并宣布有关该措施的更多
细节，包括职业的指示性清单和合格
资质。接下来，澳大利亚内政部和教
育部网站将提供进一步信息。

据了解，符合
条件的资格清单是
通过将技能优先清
单上需要的职业与
相关资格进行对比
而制定的，相关部
门每年将监测和审查职业和资格清
单，以应对劳动力市场出现的变化，
并处理可能出现的风险。

（来源：中国侨网）

澳大利亚部分留学生可延长毕业工签

一提到意大利罗马，大家往往会
想到一部好莱坞电影——《罗马假
日》。从电影播出到现在，已经过去
了 70多年，但这部经典老片仍在观
众心里留下了深刻印象。虽然当时的
黑白电影没有彩色电影的绚丽，它的
每一帧景与物却都是那么纯粹，让我
感受到了一种强大的吸引力，将自己
拉进那个浪漫的故事里。

因此，趁着周末，我决定去一趟
意大利。去罗马，去那电影里的名胜
古迹走一走。

罗马假日
李旖林文/图

右图：2 月 14 日，在美国密歇根州立
大学校园内，人们悼念枪击事件遇难者。

新华社/美联

人在旅途

留学服务站

第一站 罗马斗兽场

罗马斗兽场是世界八大名胜之一，也是电影
《罗马假日》的取景地。眼前的这座雄伟建筑，用
时8年才完工，被誉为建筑史上的“典范”“奇迹”。
它不仅见证了时代变迁，还经历着自然灾害的摧
残。在时间的冲刷下，斗兽场虽已残缺不全，但
丝毫不影响它的壮观和大气。身处其中，不禁感
叹人类的智慧。

场馆内部有 4 层结构，外部则由大理石筑
成，内设 80多个出入口，若同时打开可以疏散 5
万多名观众离场。角斗台下的地窖是用来关押猛
兽和角斗士的，一想到 2000 多年前，这里曾发生
过触目惊心、惨不忍睹的生死对决，就不禁唏嘘，
对于当时的贵族来说，这里只不过是他们闲暇取
乐的场所。如今穿越时空，透过斗兽场，人们了
解了古罗马历史，也了解了意大利的文化渊源。

许愿池是奥黛丽·赫本饰演的安妮公主与男主
角乔约会的地方。作为罗马最后一件巴洛克式建
筑杰作，吸引许多游客慕名而来。

大清早，喷泉前已是人山人海。大家摩肩接
踵，只为能站在最佳拍照地点，留下最满意的照
片。我也不甘示弱，“左避右挡”，最终成功挤到许
愿池前。透过阳光，池里的水显得格外清澈。池
边雕塑造型各异，千姿百态，它们仿佛在隔空对
话，诉说着一段往事。

许愿池是力量的象征，也是爱情的象征。罗
马人有个美丽的传说，据说只要背对喷泉，右手
握硬币、将手放置于心脏前的位置，再从左肩上
方抛一枚硬币到水池里，就能实现愿望。情侣如
果共同向池中投入硬币，俩人的爱情就能天长地
久。来此一趟，我也留下一个心愿在这里。

第二站 许愿池 第三站 万神殿

上图：罗马斗兽场
右图：许愿池

剑桥大学考古与人类学博物馆内的莫兹利厅 （Maudslay Hall）。
图片来源：剑桥大学考古与人类学博物馆官网
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山里娃爱上了3D打印

地处秦巴山区的文县，位于甘、川、
陕三省交界处。这里曾是秦巴山区集中连
片特困县和甘肃省深度贫困县，落后的教
学条件难以支撑孩子们的学习需要。去年
8月，中国记协联合腾讯公司向文县二中
捐赠了“未来教室”。教室近日落成启用
后，开设了图形化编程和3D打印等课程。

“在软件上设计好模型，导入到3D打
印机系统中，笔头加热后就开始打印
了。”讲起第一次使用3D打印机制作出笔
筒的场景，12岁的廖文婷滔滔不绝。“我
想深入了解 3D 打印技术，以后还想学习
编程，制作一些‘大项目’。”

据介绍，文县二中的“未来教室”包
括多媒体教学系统、互联与直播录播设
施、开源硬件、VR、3D打印、科技体验
设备等，可开设硬件编程、3D 打印、激
光切割、教育机器人和兴趣拓展课程，还
可提供 AR/VR 互动、眼动追踪等科技体
验项目。

文县二中副校长、信息技术课教师董
文超还记得“未来教室”第一次开放时的
样子。“教室刚建成时，我说带孩子们去
体验一下，教室里爆发出从未有过的欢呼
声，从孩子们的眼睛里，我看到了他们内
心的渴望。”

看到孩子们在“未来教室”中兴趣盎
然、收获满满，文县二中校长许伟深有感
触。“孩子越小，对科技的兴趣就会越

大。两三年以后，他们就会设计出很复杂
的东西和程序，这对学生的成长来说太重
要了。”

教育帮扶助力乡村振兴

2021年，中国记协的张业亮派驻文县
挂职副县长。自 1998 年在文县进行定点
帮扶以来，教育帮扶一直是中国记协的重
要着力点。

“改变年轻一代，最优的路径是通过
教育和知识去改变他们的人生。”在学校
走访调研的过程中，张业亮发现，由于当
地财政不宽裕，文县二中等学校的教学设
施比较落后。“数字鸿沟”的存在，让文
县的教师和学生们缺少利用新技术手段学
习、提高的途径。

“以前学校每次参加科创比赛，我们
都挑‘最便宜’的项目。”许伟无奈地说
道，“有时参加一项比赛，光是购买参赛
用品就要几万元钱，学校的经费支撑不
了。”

同样是在 2021 年，腾讯互娱推出了
未成年人保护创新项目“智体双百”计
划。这一计划旨在通过建设“未来教室”
和“未来运动场”，提供硬软件支持，为
孩子们带去多一种可能，同时助力素质教
育和乡村振兴。

很快，中国记协与腾讯公司对接协
商。通过考察和评比，“未来教室”项目
最终落地文县二中。张业亮说，中国记协
过去两年间在文县实施了 11 个教育帮扶

项目，“未来教室”是最大的一项。“‘未
来教室’的技术装备先进、理念新颖、互
动性强，对于提升学校的素质教育水平有
非常大的帮助。”

为了给“未来教室”留下足够的空
间，许伟和同事们把学校唯一一间会议室
腾了出来。“很多老师说，只要能把最新
的知识带给孩子们，咱们可以打游击，哪
怕在操场上开会都行。”许伟说，“大家有
这种热情，这事儿一定能干成！”

点燃心中的科技之火

文县二中老师冉玲莉教了 10 多年的
信息技术课，但是来到“未来教室”这样
的教学环境，还是第一次。

“以前的信息技术课侧重于理论知识
和常规应用的学习，比如我们常用的
Word、Excel 等办公软件。但现在不同
了，老师需要激发学生的创造力，让他
们把自己脑海中的想法变成现实。”冉
玲莉说。

对于 3D 打印机等科技设备，冉玲莉
和同事们过去从未见过，更别说教孩子
了。针对类似情况，腾讯“未来教室”在
全国范围内开展了 46 场教师培训，把课
程输出给乡村老师，让科技课更加“适村
化”，以“硬件+课程+师训+赛事”的立
体化措施，实现项目的可持续运行。

腾讯成长守护高级总监郑中提及可持
续运行背后的动因时说：“‘未来教室’要
培养孩子们科学使用网络，激发他们的想

象力、好奇心、对科技的热情，需要专业
老师指导，也需要多和发达地区的孩子交
流碰撞、开阔眼界。我们不希望把‘未来
教室’局限在一间教室，而是希望它成为
孩子们面向未来的窗户。”

在许伟看来，全面参与“未来教室”
项目，比建造硬件的教室更有意义。“科
技的迭代非常快，通过与腾讯的联系，我
们可以为孩子们带去最前沿的知识，不断
更新老师的教学理念。”

以前准备一堂信息技术课只要几小
时，现在要花上好几天备课、学习——老
师们的变化，许伟看在眼里。有天晚上 9
点多，许伟回学校办事，发现“未来教
室”里的灯光还亮着。

“我进去一看，原来冉玲莉老师和同
事还在研究 3D 打印机呢。”许伟笑着
说，“老师们有这种劲头和精神，我就放
心了。”

从教 23 年、在全县多所学校担任校
长 15 年，在许伟看来，农村地区实现教
育均衡和教育公平，必须要发挥科技教育
的作用。

“乡村振兴需要科技振兴，而科技振
兴重在教育。如果能够点燃孩子们心中的
科技之火，在乡村振兴的过程中，就会有
更多具备科学思维和科学素养的劳动
者。”许伟说，有了“未来教室”的帮
助，他的信心更足了。最近，他又和董文
超“琢磨”起了科创比赛的目录。

“我希望 3 年之内带领孩子们参加比
赛，而且要获奖！”许伟说。

⑦

“未来教室”打开科技之窗
本报记者 刘 峣

在甘肃省陇南市文县二中的教
室里，一堂“听音探案”课正在进
行。30 多名初一学生围坐在圆桌
前，在老师的带领下，通过比对声
音频谱图的方式，找出隐藏在背后
模拟的“电信诈骗犯”。

与普通的教室不同，从教师授
课使用的触摸屏到 3D 打印和虚拟
现实等设备，近140平方米的教室
里充满了科技元素。在这间“未来
教室”中，已有数百名“山里娃”
学习科技知识，遨游科学世界，播
下梦想的种子。

从湖南乡村到美国希望之城国家
医疗中心，从医学博士生到四川大学
二级教授、四川省学术和技术带头
人。傅湘辉坦言，想做出好的科研成
果是他从未忘记的初心，也是他一路
前行的动力。

傅湘辉出生于湖南省湘乡市的一
个乡村，勤学苦读的他凭借优异的成
绩考入了海南大学，并在学校热带作
物生物技术国家重点实验室攻读硕
士，彼时，傅湘辉在老师带领下开始接
触科研工作。硕士毕业后，傅湘辉进入
北京协和医学院基础医学研究所医学
分子生物学国家重点实验室攻读博
士，在科研的道路上继续上下求索。

“我很幸运，总是遇上学识渊
博、有责任心的好老师。”傅湘辉
说，“在海南大学我师从陈守才研究
员，他是国家重点实验室的科研领军

人才，是他教会我要脚踏实地，认真
努力做好科研。在北京协和医学院基
础医学研究所，我的老师刘德培院士
告诫我要‘永远当好学生’，不要停
下求知的脚步，我一直铭记在心。”

恩师的谆谆教导时刻在傅湘辉耳
边 响 起 ， 激 励 他 奋 勇 前 进 。 2004
年，傅湘辉前往挪威卑尔根大学从事
博士后研究，启程海外，这一去便是
10年。

“在挪威的日子里，我深刻体会
到目标感在科研工作中的重要性。”
傅湘辉回忆说：“北欧的工作节奏较
慢，上级管理相对宽松，如果不靠自
我督促，很容易陷入‘躺平’的状
态。我知道自己的目标是做出好的科
研成果，它就像一盏明灯指引我度过
每一天，所以无论在什么样的环境，
我都不愿降低自我要求。”

3年后，傅湘辉得到了在美国希
望之城国家医疗中心工作的机会。美
国的工作节奏更快，压力不小，这对
傅湘辉的能力提出了更高要求。在紧
锣密鼓的科研工作中，傅湘辉愿意比
别人多下功夫、多花时间，勤奋认
真，不仅工作得到了实验室上级的称
赞，个人成长也在不断突破。

“海外漂泊多年，我始终想回到
祖国，为国家生物医学研究出一份
力。”2014 年，傅湘辉来到四川大
学，开启了新的征程。在华西医院生
物治疗国家重点实验室，傅湘辉建立
了“代谢与疾病”研究室，带领团队
一头扎进了糖脂代谢的研究当中。

“糖脂代谢为机体提供能量和生
物合成原料，是正常生命活动的基
础，其紊乱是糖尿病、脂肪肝、肝癌
等重大疾病的重要驱动力，致病机理
复杂且远未完全清楚。”傅湘辉说，

“我们的研究聚焦在糖尿病、非酒精
性脂肪性肝病和肝癌等糖脂代谢紊乱
相关疾病，致力于从非编码 RNA 角
度发现致病新机制和临床新靶点，推
动基础研究成果的应用转化，最终提
升临床诊疗水平和人民健康，服务健
康中国战略。”

傅湘辉认为，糖尿病和肿瘤是对
国民健康和社会发展日益严重的威
胁，两者的发病机制具有很多相似之
处且关联密切。“代谢在糖尿病和肿
瘤等人类重大疾病发展过程中发挥关

键作用，是当前生物医学的重要突破
方向。”傅湘辉说。

在科研工作的推进中，功夫不负
有心人，傅湘辉的团队发现了一种
RNA高级结构通过非编码RNA等靶
点调节糖脂代谢及其相关疾病发生发
展的作用和机制，并将相关成果发表
在 了 Journal of Hepatology、 Hepa-
tology等国际期刊上，这为糖脂代谢
研究提供了新方向，受到了国内外的
广泛关注。

在繁忙的科研工作外，傅湘辉也
在四川大学任教。“作为一名基础研
究工作者，我想把积累的研究经验向
后辈分享，帮助他们少走弯路，取得
创新突破。此外，科研工作并不轻
松，需要踏实刻苦的工作态度、持之
以恒的钻研精神，我想凭微薄之力，
立足三尺讲台，鼓励年轻人践行和发
扬科学家精神。”傅湘辉一席真诚话
语，道出了一名师者的初心。

教育的硕果已挂满枝头。傅湘辉
的多名学生以第一作者身份在国际知
名期刊发表论文，荣获国家奖学金、
义翘神州奖学金等荣誉，多名毕业生
广泛分布在四川、甘肃、贵州等西部省
份，助力西部大开发战略。傅湘辉指导
的博士后获得多项国家基金委青年项
目、中国博士后创新人才计划等。

“在科研道路上追梦，在科研过程
中育才。”傅湘辉说，这是始终激励他
的箴言，也是他不懈奋斗的方向。

逐梦科研 潜心育人
本报记者 周姝芸

逐梦逐梦科研科研 潜心育人潜心育人
本报记者 周姝芸

经过两年的大规模修缮，上海佘山天文台以及上海天文博物馆焕然一
新，即将面向公众开放。上海佘山天文台兴建于 1900 年，于次年正式建
成，是我国首座拥有大型光学望远镜的天文台，“镇台之宝”是当时亚洲最
大的40厘米双筒折射望远镜。作为我国现代天文事业的起点之一，佘山天
文台于2004年建成常年面向公众开放的上海天文博物馆。

下图为上海佘山天文台“镇台之宝”——40厘米双筒折射望远镜。
新华社记者 张建松摄

百年天文台焕新颜百年天文台焕新颜

正值春耕备耕，科技赋能助力绿色农业发展。图
为在浙江杭州临安於潜镇光明农场，来自於潜现代农
事服务中心的人才团队操控无人机，给650亩小麦和油
菜开展追肥工作。 任 龙、范晶晶摄影报道

无人机春耕显身手

据新华社电（记者王丰） 由南
方电网深圳供电局研制的国内首条
10 千伏三相同轴高温交流超导电
缆，近日在深圳福田中心区顺利通
过大负荷测试。本次试验历时54小
时，其间，在电流从 700 安陡增到
1100 安、从 1000 安骤降到 500 安，
以及液氮泵切换等特殊工况过程
中，超导电缆各项指标均正常稳定。

南方电网深圳供电局资产管理

部技术专家黄炜昭表示，与三相分立
的超导电缆相比，三相同轴超导电缆
节省了一半的超导材料和超过 1/3
的电缆铺设空间，可广泛应用于城市
电网、高铁供电网、数据中心等情景，
具有重要的经济和社会价值。

据悉，南方电网深圳供电局研
制的超导电缆是国内首条在高负荷
密度区域商业化运作的三相同轴超
导电缆，已于2021年9月正式投运。

首条10千伏三相同轴高温交流
超导电缆通过大负荷测试

首条10千伏三相同轴高温交流
超导电缆通过大负荷测试

傅湘辉在实验室指导学生。 采访对象供图

本报电 （记者黄超） 为抢抓春季
开学后促就业工作关键期，加快推动
就业工作进展，教育部办公厅日前印
发通知，部署各地各高校 2月—4月开
展 2023 届高校毕业生春季促就业攻坚
行动，多措并举全力促进高校毕业生
顺利就业、尽早就业。

春季促就业攻坚行动以“抢抓春
招关键期 全力攻坚促就业”为主题，
通过开展五大行动，挖潜创新开拓更
多市场化岗位，做实做细就业指导服
务，加力加快推进就业工作进程，为
确保 2023 届高校毕业生离校前后就业
局势稳定奠定坚实基础。

通知要求深入开展“访企拓岗促
就业”行动，在高校书记校长访企拓
岗的基础上，进一步扩大参与范围至
二级院系领导班子成员，带动高校全
员深入参与做好高校毕业生就业工
作。新建普通本科高校、高等职业院
校书记、校 （院） 长走访用人单位不
少于100家，2022届毕业生去向落实率
低于当地平均水平的高校校领导班子
新开拓用人单位不少于100家；突出学
科专业精准对接，2022 届毕业生去向
落实率低于本校平均水平的二级院
系，每个学科专业点联系走访用人单
位不少于 10 家。“走出去”和“请进
来”相结合，广泛开拓就业渠道和就
业岗位，深入开展社会需求、毕业生
就业状况跟踪调查，积极推动高校优
化学科专业结构、深化教育教学改
革，不断提高人才培养与社会需求的
契合度。

通知要求，抓紧开展“万企进校
园”招聘活动。各地各高校要抓住春
季招聘关键期，用好校园招聘主渠
道，创造条件主动邀请用人单位进校
招聘。创新开展招聘宣讲、职场体验、直播带岗等形
式多样的活动，支持二级院系开展小而精、专而优的
小型专场招聘活动，鼓励高校通过组团、联盟等方式
共享岗位资源。发挥全国普通高校毕业生就业创业指
导委员会作用，广泛开展行业性、区域性、联盟性招
聘活动。

教
育
部
开
展
高
校
毕
业
生
就
业
攻
坚
行
动

甘肃省陇南市文县二中学生在甘肃省陇南市文县二中学生在““未来教室未来教室””上课上课。。 资料照片资料照片
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随着最后一根废木被扔进货车，莫万强
的老屋仅剩几面旧砖墙。“旧墙为啥不拆？不
能大拆大建，得修旧如旧，老房子才好派上
大用场。”莫万强说。

在贵州省黔南布依族苗族自治州荔波县
洪江村，像莫万强家这样的老房子有上百
栋，大多年久失修，十分破败。村子地处深
山、位置偏远，曾是空心村、贫困村。

改变始于2016年，在时任驻村第一书记
马丽华带领下，洪江村走出一条“唤醒山
水，激活老屋，打造艺术村落”的路子，给
老屋拍照，展示给外地的艺术家，吸引艺术
家前来参观采风。

同年，来自北京的12名艺术家来到洪江

村，通过“认养”修缮等方式同村民签约、
改造老屋，不到一年便签订52份合同。

2020年，荔波县出台 《农村集体经营性
建设用地入市试点实施方案》，在洪江村开
展试点。“经过摸底梳理，全村共有闲置宅
基地、废弃空闲地 304 亩，老旧房屋 114
栋。”洪江村驻村干部韦永俊介绍，目前已
有 108 名艺术家与村民签约，通过对梁、
墙、砖等进行改造，一栋栋老屋被打造成

“土语南屋”“雁西书院”“拉岜公社”等艺
术工作坊。

如今，群山环抱的坝子间，曲折蜿蜒
的乡道旁，一栋栋老房变新居，极富艺术
韵味。村民们说，老屋成了金疙瘩，“特别
吃香”。

“艺术创作离不开自然，更离不开乡
土，洪江村是一份惊喜。”2018 年，雕塑艺
术家李庆文入驻洪江村，多年来投入 30 多

万元进行老屋改造。
“艺术展览、文化论坛等活动走进村里，

吸引了大量游客到来。”在韦永俊看来，洪江
村正在蜕变成艺术村，文旅融合潜力无限：

“我们还以乡村精神文明建设为契机，基层党
建为引领，探索设立‘艺术家联户长’制
度，为乡村发展出谋划策。”

游客增多了，对住宿、餐饮的需求随之
增加。青山绿水间，一栋白色 3 层小楼静静

伫立，大门上写着“醉茵山居”4 个大字。
“之前，我们这里只有几家规模不大的农家
乐，无法接待大批量游客。于是，村里制定
扶持措施，鼓励大家经营农家乐和民宿。
2019 年，我用积蓄创办了这间民宿。”醉茵
山居负责人韦开科说。

2022 年，洪江村获得全国中小学生校
外研学实践教育基地授牌。每逢节假日，
不少省内外学生前来参观学习，平均一天
接待约 260 人。

“2015 年 ， 全 村 人 均 年 收 入 不 到 3000
元，集体经济收入只有 5 万元。自打端起艺
术‘饭碗’，2021 年全村人均年收入达到
10115 元，集体经济收入达 163 万元，‘空心
村’成了‘艺术村’。”韦永俊说，目前村里
还办起 5 家农家乐、9 家民宿，村民们的生
活越过越红火。

教育赋能，树立生态环
保意识

“同学们，你们知道青藏高原的鼠
兔到底是老鼠还是兔子吗？”“如果在野
外遇到棕熊该怎么办？”……春季开学
前，青海省共青团第四期生态环保小
课堂来到中国科学院西北高原生物研
究所，小课堂在中国科学院西北高原
生物研究所连新明博士生动有趣的科
普和提问中开始了。

连新明通过讲述鼠兔安家的过程，
引导青少年思考高原草原退化与鼠兔之
间的关系，向大家讲述青藏高原植物的
生活习性，让同学们直观了解青藏高原
树木不同于其他地方树木的生长特点。
一个个有趣的环保小故事加强同学们对
青藏高原生物多样性的认识。

参加环保小课堂的李绍婷同学说：
“通过参观学习，我清楚地认识到保护
生物多样性的重要性，今后，我要主动
学习研究野生动植物知识，为野生动植
物保护贡献自己的一份力量。”

今年以来，共青团青海省委深入
社区、博物馆、研究所等，为全省青
少年精心打造了 4期生动有趣的“美丽
中国·青春行动”共青团寒假生态环保
小课堂，共计 5.5 万青少年参与。“这
次活动是团省委开展青少年生态文明
教育的一次有益探索，获得了青少年
的支持和喜爱，下一步我们将走进三
江源国家公园、祁连山国家公园、青
海湖、野生动物园等地，为全省青少
年 带 来 更 多 寓 教 于 乐 的 生 态 环 境 课
程。”青海省环境教育协会负责人尤鲁
青介绍说。

为了给青少年提供融入自然、享受
自然、了解自然的渠道和平台，团省委
联合相关单位共制作了 20 期生动有趣
的“美丽中国·青春行动”共青团生态
环保小课堂，共计14.5万青少年在线学
习观看。

同时，青海深化绿色学校建设，开
展“生态文明教育”系列主题团队课，
以生态环保为主题，在学校内通过组织
队员观看视频、图文讲解、环保手工社
团、分享交流等形式，有效落实每周 1
课时少先队活动课；在校外，开展研学
旅行、垃圾分类等形式多样的主题队
日实践活动，引导队员争当“红领巾
环保小卫士”，将文明、低碳和环保理
念贯穿校园生活，为绿色校园建设提
供助力。

凝聚力量，夯实生态保
护队伍

在每年 6 月 5 日世界环境日期间，
共青团青海省委、青海省生态环境厅、
青海省青年联合会、青海省环境教育协
会等多部门开展一系列环境日系列主题
宣讲活动。

主题宣讲从不同角度讲述青藏高原
的生态实践、生物多样性保护成果、青
年参与生态志愿服务的途径等内容，
使 青 年 认 识 到 保 护 生 态 环 境 的 重 要
性，树立生态文明价值观。

据介绍，共青团青海省委结合青海
省委省政府打造生态文明高地工作目
标，通过专家讲座、共青团大讲堂、青
联大讲堂、青春故事分享会、微团课、

微队课等途径宣讲习近平生态文明思
想。在全省范围内开展宣讲报告会 98
场，覆盖青年 20 万余人次，凝聚了广
大青春力量。

生态文明建设关系人类命运共同
体建设，关乎人类代际持续安全繁荣
发展。而生态系统保护和修复，生态
环境改善并不是一蹴而就的，需要付
出长期艰苦努力，需要在青海全社会
号召更多的人做生态文明建设的实践
者、推动者，持之以恒，久久为功。
让 更 多 的 青 年 成 为 生 态 文 明 的 宣 传
者、行动者和受益者，三江之源青海
才能确保一江清水向东流。同时，无
论是水土流失的治理、退耕还林、复
垦复耕、矿山治理都是从保护和改善
生态环境出发，都需要青年党员干部
参与其中，持续有力推动生态文明建
设的落实。

来自青海社会各行各业的参与群
体 不 断 增 加 ， 从 省 级 机 关 、 环 湖 乡
镇、各大企业到徒步爱好者、环湖群
众、高校学生等群体，社会各界参与
生态保护志愿服务的热情高涨，生态
保护的氛围愈加浓厚，青年志愿服务
力量不断壮大。

如何有效凝聚青年志愿队伍的力
量？青海持续完善和发展青年志愿服务
参与生态文明建设工作的机制和载体。
共青团青海省委及时印发五级生态文明
青年志愿者队伍组建方案，明确全省志
愿服务工作组织架构、经验推广、机制
保障等方面的工作计划和要求，加强队
伍建设。

“我们积极建立省、州、县、乡
（镇）、村 （社区） 五级生态文明青年志
愿者队伍，对志愿者服务队伍和志愿者
全面推行实名注册制度，加强志愿服务
队伍建设，交流培训、考核评价、典型
选树等进行线上管理。”共青团青海省

委志愿者指导中心刘静介绍说。
同时，共青团青海省委联合青海省

林草局、省教育厅印发《国家公园示范
省自然教育基地认定指南》，明确了全
省青少年自然教育基地申报条件、基
本要求和认定标准，在全省范围内认
定 31 个国家公园示范省自然教育基
地，组织青少年前往自然教育基地参
观学习。

绿色实践，落实生态文
明理念

在青海省西宁市湟水河湿地公园，
一场春雪过后，天空清澈，沿河骑行的
青少年多了起来。多年来，青海持续倡
导青少年使用公共交通工具、骑车或步
行，主动参与并带动家长参与生态环保
公益活动。

“全社会共同参与，将各类环保口
号变成实实在在的行动。”这是青年环
保志愿者共同的心愿。青海在全省范围
内开展“争当‘河小青’活动，发挥

“河小青”参与环境社会监督作用，以
区域内的水质监测、河流垃圾清理、文
明 劝 导 、 污 染 监 督 等 为 重 点 ， 开 展
“‘河’我一起 保护母亲河”“保护三
江源，共筑生态屏障”等生态环保志愿
服务活动 200 余场次，全省共计 116 支
团队、5703名志愿者参与，捡拾清理垃
圾共21.5吨，并形成案例入选了全国河
流守望者百佳案例。

目前，青海大学、青海师范大学、

青海民族大学被推荐为试点，参加全国
低碳驿站试点活动，通过开展低碳打
卡、旧电器兑换、旧衣服回收及“生物
多样性”、“碳达峰、碳中和”课程学习
等方式，培养青少年低碳意识，1000余
名学生参与，以实际行动投身美丽中国
建设。

近年来，共青团青海省委争取各类
项目，累计筹资 130余万元，重点建设
和支持了一批保护母亲河行动青年林、
生态草原项目。从 2021 年起累计在三
江源头果洛藏族自治州玛多县投资 100
万元，建立“保护母亲河行动”青年草
场 2 个；在海晏县投资 30 万元，建立

“保护母亲河行动”青年林 1 个；累计
投资 1000 万余元，持续打造团省委北
山“青少年自然教育基地”；全省各级
团组织实施“保护母亲河行动”青年林
建设植树活动 315场、种植各种各类树
苗 30 万株……各类绿色实践，让生态
文明理念落在实处。

青年参与生态文明的内容也在不断
丰富。共青团青海省委围绕减排、减
塑、资源节约等领域开展主题实践活
动逐年增多；以绿色、科技、环保为
主题开展的“青年岗位能手”“青年文
明号”职业技能竞赛也得到越来越多
青年的支持；结合“返家乡”社会实
践活动，青海高校的设计类专业 900余
名优秀学生深入乡村振兴示范村镇开
展微设计、微改造、微整治等“青春
设计师”培养计划，积极参与建设美
丽宜居家园。

“青 年 是 生 态 文 明
建设的最大受益者，也
应当成为积极参与者和
重要贡献者。我们将生
态文明种子播撒进广大
青少年心田，积极搭建
青少年参与生态建设的
载体、场景、平台，以
知 促 行 ， 以 行 求 知 ，
建 设 好 大 美 青 海 ， 守
护好地球第三极。”董
玉毅说。

张
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绘
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贵州省荔波县洪江村：

“空心村”变为“艺术村”
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青海：生态文明建设的青春力量
本报记者 何 勇 王 梅

在青海湖畔，有多支沿湖县域

志愿服务队，还有一支五级生态文

明青年志愿者服务队长期开展活

动，这支服务队由青海省内三项计

划志愿者、大学生、团员青年组成。

在共青团青海省委书记董玉毅

看来，通过五级生态文明青年志愿

服务活动，青年参与到生态保护工

作中，不仅树立爱绿护绿的意识，

也为传播和践行生态文明理念打下

基础。

青海是中国乃至亚洲重要的生态

安全屏障。近年来，青海守护好“中华

水塔”，发挥青年在生态文明建设中的

“生力军”作用，印发《共青团青海省委

关于贯彻落实省委省政府打造“八个

新高地”工作部署的实施方案》，启动

实施了一系列项目和行动。

作为党的二十大代表参加盛会，是无
上光荣的政治荣誉。党的二十大代表履职
经历，让我更加坚定了服务群众、笃行不
怠的信心和决心。

从北京回来后，我第一时间和基层干
部群众分享了参加党的二十大的喜悦以及
会议精神。当好党的二十大精神的宣传员
是我的重要职责。我一方面认真领会大会
精神，另一方面在带头宣讲上狠下功夫。
我尽量用老百姓耳熟能详的语言、喜闻乐
见的形式、普遍认可的道理进行宣讲，让

老百姓能听得懂、能领会。在机关、企
业、乡镇、村庄，我和各族干部群众一同
学习讨论，气氛融洽。随着对党的二十大
精神学习的深入，基层广大党员干部对新时代的伟大变革和辉
煌成就感受更加深刻，对以中国式现代化全面推进中华民族伟
大复兴的光明前景满怀信心。

下一步，民和回族土族自治县将认真贯彻落实好大会精
神，自觉把民和发展放到国家区域协调发展大布局中去思考和
定位，把民和工作放到青海省打造生态文明高地、建设产业

“四地”的火热实践中去把握和布局，努力将民和的区位、气
候、人口优势转换为推动县域经济协调发展的动力，为奋力谱
写中国式现代化的青海篇章作出民和贡献。

民和将着力推进现代农业提质增效。抢抓绿色有机农畜产
品输出地建设机遇，依托民和资源禀赋和农业传统，做深高原
粮仓、瓜果之乡、蔬菜基地三篇文章，因地制宜发展带农益农
产业项目，全力引进一批全国驰名的农畜产品加工龙头企业，
加快推进牛羊屠宰加工、冷链仓储和配送中转基地建设，以

“农业+”业态融合推动一二三产融合发展。
民和将着力推进传统工业绿色转型。引导县域内电解铝、

铁合金、氧化镁等 11 家工业传统企业主动适应双碳工作要
求，推动技术升级、节能改造、绿色转型，着力构建低消耗、
低排放、高效率、高产出的循环经济产业体系。按照“强龙
头、补链条、聚集群”思路，围绕现有企业延链招商，通过产
业链的培植与整合，加快产业集聚，培育发展一批符合民和实
际、具有民和特色的“专精特新”企业。

民和将着力推进第三产业提质升级。充分发挥民和承东接
西、左传右递的区位优势，打造占地300亩的物流中转基地和
建材综合市场，加快推动商贸物流发展，努力建设成为兰州—
西宁城市群中心节点商贸物流服务业高地。

民和将着力融入兰西城市群建设。扎实推进民和—红古创
新发展先行区建设，协同推进湟水河流域生态环境综合治理和
沿黄村庄污水处理及管网建设，合力打造黄河、湟水河生态绿
色廊道。借鉴红古区设施农业先进经验，发展高效高质果蔬产
业，打造川海一体化蔬菜生产基地。优化两县区产业布局，引
导红古区现有铝产业下游环节向民和县工业园区转移，延链打
造新型铝产业集群发展基地。全面深化与红古区在教育、农
业、医疗、文旅等方面的合作，努力让民和成为甘青两省群众
生态宜居、绿色宜游、创新宜业的目的地。

（作者马晓瑜为党的二十大代表、青海省海东市民和回族
土族自治县人民政府县长）
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生态文明建设、生态环境根本改善不在一朝一夕，需要付出
长期艰苦的努力，锲而不舍、久久为功，这就需要在全社会特别
是在青少年心中播撒生态文明的种子，让青年成为生态文明建设
的实践者、推动者。只有广大青年身体力行，用实际行动参与其
中，才能持续有力推动生态文明建设向前发展。

青海是青藏高原生态屏障区的重要组成部分，承担着保护多
样独特生态系统、涵养大江大河水源和调节气候作用的生态功
能，生态地位十分特殊。保护生态环境是青海发展的前提，也是
底线，青海牢固树立绿色发展理念，敢于担当、主动作为，始终
牢记“国之大者”。近年来，共青团青海省委在全省范围内开展一
系列生态文明青年志愿服务活动，传递爱护环境、保护生物多样
性和绿色发展等环保理念，并将生态文明志愿服务活动常态化、
机制化，力争在全社会形成践行环保理念、争当环保卫士的局
面，为推动生态文明建设提供不竭动力。

让生态文明志愿服务活动常态化

王 梅

让生态文明志愿服务活动常态化

王 梅

青少年在西宁市园博园绘制生态青少年在西宁市园博园绘制生态
环保画卷环保画卷。。 吕晓宇吕晓宇摄摄

““保护青海湖保护青海湖，，我是志愿者我是志愿者””进进
校园活动校园活动。。 杨出云杨出云摄摄

在中国科学院西北高
原生物研究所举办的生态
环保小课堂。 吕晓宇摄

在中国科学院西北高在中国科学院西北高
原生物研究所举办的生态原生物研究所举办的生态
环保小课堂环保小课堂。。 吕晓宇吕晓宇摄摄

底图为青海湖鸟岛湿地底图为青海湖鸟岛湿地。。
杨杨 涛涛摄摄 （（新华社新华社发发））
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春回大地，但在平均海拔 4500
米以上的可可西里，寒冬的影子仍
未远去。

抵达索南达杰自然保护站时，
太阳还没有落山，阳光呈现出温暖
的橙色，把整个保护站包裹在一种
宁静的暖色调里。保护站前方树着
一块石碑，石碑一侧是一座藏羚羊
的雕像。阳光洒在雕像上，在藏羚
羊高高扬起的双角顶端形成了一个
高光点，耀眼夺目。

我正在打量这座藏羚羊雕像，
忽然听到一阵麻雀的啁啾声，几只
麻雀随之从雕像的一侧飞过。看着
它们的翅影，我心里不由感叹：这
种小巧的鸟儿，生来与人类共相厮
守，即便在这海拔 4500 米的高地，
它们依然追随人类而来，以轻巧的
飞翔和尖细的鸣叫陪伴人类。

休整一夜后，第二天清晨，我们
从索南达杰自然保护站出发，踏上了
可可西里巡鸟之旅。伴随着春天的来
临，位于可可西里腹地的库赛湖逐渐

“开湖”，湖面上的寒冰在春风劲吹下
不断断裂，碎裂的冰块又被春风吹到
了湖岸，挤挤挨挨地堆积在一起，形
成高大的冰墙，十分壮观。在这里，同
行的巡山队员发现了一头野牦牛的
残骸，便停下车，前往查看。巡山队员
们确认这是一头年老而亡的野牦牛，
被山上的狼群拖拽至此，它的残骸不
断被狼群啃食，能够食用的东西所剩
无几。正当我们准备离开时，我在草
丛中发现一只认真啄食碎草和草籽
的地山雀——它的尾巴高高翘起，小
小的鸟头快速地起伏着，执着而专
注。我向它靠近时，它以短促的鸣叫

“提出警告”，于是我匍匐在离它不到
10 米远的地方，拍下了它勤奋觅食
的可爱样子。

地山雀是青藏高原常见的鸟儿，
俗称“土钻钻”，这是因为它有一只细
长尖锐的喙，挖洞能力超强。一到春
天，地山雀需要筑巢哺育后代，便开
始四处挖洞。牧民的屋墙和羊圈由于
是用相对松软的黏土夯成，于是成为

它们挖洞的首选，所以地山雀在牧民
居住地附近是不受欢迎的，或许，这
是它们走向荒野的原因之一。可可西
里边缘处的牧民把地山雀叫做“夏
嘎”，意思是喜欢吃肉的鸟儿。在可可
西里，一些大型动物老死或被食肉野
兽捕杀，最先处理这些动物残骸的，
是野狼、棕熊等猛兽，其次便是秃鹫、
胡兀鹫等猛禽，而把这些残骸收拾干
净、除了骨架不留下任何残渣的，便
是地山雀，它们是这片土地上的“入
殓师”和“清洁工”。

虽然拍下了地山雀，但我心里却
波澜不惊。因为在青藏高原上，地山
雀只是寻常鸟儿。

进入可可西里的第三天，我们抵
达了豹子峡。狭长的谷地两边群峰对
峙，怪石嶙峋，一看就是雪豹出没的
地方。这里有一处饮用水源地，一条
溪流在镜面一样的寒冰下悄无声息
地流淌着，水中偶尔还能看到细如牙
签的小鱼悄然游动。我们便在这里扎
下帐篷准备过夜。帐篷扎在一处背风
的山窝里，我陪着巡山队员去打水，
在这里我发现了进入可可西里后的
第三种鸟：一群在溪流边缘觅食的白

腰雪雀。
在青藏高原，雪雀十分常见。但

它之所以引起人们的好奇与关注，是
因为“鸟鼠同穴”的共生习性——雪
雀时常入住鼠兔的洞穴御寒取暖，并
在鼠兔的天敌鹰隼等来临时，发出叽
叽喳喳的叫声，为鼠兔报警。那一天，
我虽然拍下了雪雀，但心里依然有些
遗憾：进入可可西里见到的还是平时
在青海湖等地常见的鸟儿，什么时候
才能发现一只让我惊奇的鸟儿呢？

到达卓乃湖后，一场大雪覆盖了
可可西里，白色成为这里唯一的统
领。在那个下雪的早晨，一只角百灵
飞入卓乃湖自然保护站。它长着褐色
的羽毛，微胖，脖子上有一条黑色“围
巾”，眼睛上方两撮黑色羽毛向上翘
起，像一对可爱的犄角。它降落在雪
地上，像一滴饱满的墨汁溅落在宣纸
上，十分显眼。我马上走回保护站的
房间取相机，在一块木板的掩护下把
镜头对准了它。这只鸟儿在我们的房
间附近发现了一些方便面碎渣，趁附
近无人，便迅速衔走了碎渣中最大的
一块。我的镜头恰好记录下它满载
而归的起飞瞬间。

卓乃湖的管护员向我走来，想看
看我刚刚拍下的照片。他一边认真地
看照片，一边对我说：“这里的鸟儿都
飞得很低。”他的话引起了我的好奇，
我开始观察路上遇到的每一只鸟儿：
依然是雪雀、角百灵、地山雀等稀松
平常的鸟儿，偶尔也见到几只赤麻鸭
从我们汽车顶上飞过，还有一只红尾
鸲闪电般消失在卓乃湖自然保护站
墙外……它们共同的特点的确是飞
得很低。

原来，这是它们为了适应可可西
里的高海拔环境而作出的选择。在这
片空气稀薄、氧气含量低的地方，它
们放弃“天高任鸟飞”，选择贴近地
面，守护在保护站里的管护员身边。

我想，这些寻常的鸟儿，因身
处可可西里，已不再寻常。

题图：豹子峡的雪雀。
下图：可可西里风光。

可可西里巡鸟
龙仁青文/图

去年春天，友人约我同去湄潭
巡山觅茶。彼时正值春和景明，本
就是出游的好时节，何况是去湄潭
的茶园呢。

湄 潭 绿 茶 有 一 个 绝 好 听 的 名
字，叫翠芽，饱含着新生与希冀，
与这蓬勃的春日相得益彰。

一下高速，满目翠绿掺杂着温
暖的春煦扑面而来，环顾四周，远
远近近的山坡上，满布着高高低低
的茶树。友人说，湄潭人真有福，一年
四季，都生活在茶园里，浸泡在茶香
中。我说，可不是。湄潭这地方是枕着
茶香入梦，伴着鸟鸣醒来。

湄潭在贵州省北部，境内多丘
陵山地，全域平均海拔高度约 900
米，地处北纬 27°至 28°之间，年
均日照数1160小时左右，属典型的高
海拔、低纬度、寡日照地区。

这里终年云雾缭绕，有野生春
兰、春剑、蕙兰等兰科种植物；楠木、
黄杉、红豆杉等国家重点保护野生植
物；还有白鹭、画眉、猕猴、猫头鹰、红
腹锦鸡、豹猫、林麝、黑叶猴等珍稀野
生动物出没，自然条件优越，是孕育
好茶的地方。

徐徐前行，茶树层层叠叠，绿
意也随之蔓延，不时有白鹭从茶园
里惊起，骄傲地飞过茶园上空。在
这里，穿越漫长冬日的绿茶悠然地
从枝头萌发，携带着山林草木与幽
谷芝兰的气息。

山重水复之中，我们到达了老
金的茶园。茶农老金，彼时正站在
茶园中，巡视着这一季新生的翠
芽。茶园里的茶树，是老金亲手植
下的，已有 20 多年了，全是当地老
品种苔茶。这个品种的茶叶颗粒饱
满，茶青修长敦实，是茶农们的最
爱，也是高品质湄潭翠芽的保证。

老金说，湄潭产茶历史悠久，
且位于世界茶树原产地核心区之一
的大娄山山脉地区。清光绪 《湄潭
县志》 记载：“物产，湄较他邑为
备 ， 除 五 谷 外 …… 又 产 茶 、 漆 、
辣、棓、桐棬各物，民间均沾其
利。”“茶，所产盛丰，其味极佳。”

老金的茶园里套种着樱花、桂
花。林茶相间，不仅点缀了茶园，
还能为茶树遮挡日头。茶树下的伴
生植物也在春风中争先恐后地往外
挤着、碰着，不时会有一两株从茶
垄里探出头来。

“茶树需要同类和异类植物形成
一个共生体系，在这种生态环境中
长出来的叶子，保存着芳香物质，
遇热水释放出来，就构成茶叶独特
的风味。”多年种茶，老金早已是一
位茶专家。

湄潭翠芽是典型的芽茶，只取
中间的嫩芽加工而成。采摘也十分
讲究，茶农采茶要赶早，“须是清
晨，不可见日。晨则夜露未晞，茶

芽斯润，见日则为阳气所薄。”采摘
时要使茶芽完整，需用指尖提采，
不可用指甲掐。新鲜采摘的茶芽要
放置在阴凉处，并及时收青，还要
经过摊青、杀青、二炒、三炒、提
香、挑拣等多道工艺，才能做出成
品。“就像做人一样，必须经过多次
锤炼洗濯，才能成器。”老金说。

老金拿了几泡新鲜的翠芽给大
家试喝，一壶沸水入杯，沉睡的翠
芽仿佛被瞬间唤醒，踮起脚尖翩翩
起舞，像一队身着新绿的芭蕾舞
者。冲泡后的翠芽汤色嫩绿明亮，
叶底均匀，如同氤氲着翠山春水。
入口只觉香气清芬，回甘绵长，仿
佛饮尽春色，甚是惊艳。

“湄潭有好生态、好茶树，而我
们茶农有好制作，所以就能出好
茶。”老金得意地说，茶农们生活一
年比一年好，一辆皮卡加一栋洋房
是种茶人家的标配，家中装修也不
输城市里的人家。如今，水泥路修到
了家门口，快递站建在了村里面，农
产品走出大山的路越来越通畅。

老金还讲起自己紧跟潮流，利
用电商直播卖茶的故事，他的眼里
满是希冀，如同茶园里新生的翠芽。

湄
潭
访
茶

周
小
霞

湄
潭
访
茶

周
小
霞

本报电 （记者罗兰） 早春二
月，万物复苏。以“春”为序的各项文
旅活动在浙江义乌展开。

市民在咖啡轻食中满足着味
蕾，在非遗技艺中感受着传统文化

底蕴，在“上新”的文创产品中体
验创意的精湛……这是目前正在开
展的义乌文旅消费季系列活动中的
一项——“妙趣文旅集”。该活动围绕

“浙有趣”“义有情”“乌有味”三个方

面开展，融合美食小集、文创展
陈、非遗体验、线上直播、乐队演
出、帐篷露营等多种文旅业态，为
大家构建了一个可互动、可参与、
可体验的场景。

不少市民趁着大好春光前来
“赶集”。“好吃、好玩、好风景，
看，我还抢到了大额的美食消费
券，晚上带父母去吃一顿大餐。”谈
及利好的惠民政策，刚在义乌定居
的小王喜不自胜。

小王口中的“消费券”也是来
自义乌文旅消费季系列的活动。记
者了解到，由于 2023 年首期 400 万
元文旅消费券发放取得较好成效，
义乌在这次活动中又推出第二轮
2000万元文旅消费券，不仅发放额
度、优惠力度更大，适用范围也更
广。除了携程平台，还可以在美团
参与活动，涵盖酒店住宿、景区门
票、度假线路、餐饮美食、电影演
出等领域。仅仅 2 小时，电影演

出、餐饮美食消费券全部“秒杀”
完毕。

近年来，义乌为重振旅游市
场，刺激文旅消费，推出了迎新春
惠民系列活动、旅行社招徕组团奖
励、做实做精“五百五千”工程、
全面启动“文艺星火赋美”工程、
高质量筹备义乌文旅博览会、发放
文旅专项消费券等十项举措。同
时，作为今年文旅部举办的第一个
全国性大型展会，第17届中国义乌
文化和旅游产品交易博览会将于 3
月31日正式举行，桥头遗址申遗正
在紧张筹备，大剧院和博物馆新馆的
建设正在有条不紊地推进，双江湖景
区的建设也在如火如荼地推进……
据悉，接下来，义乌将努力建成文旅
深度融合的义乌样板，打造文旅“义
乌上河图”，开启文旅融合新篇章。

左图：小朋友在“妙趣文旅
集”现场体验画脸谱。

义乌市文旅局供图

义乌奏响旅游发展“春之曲”

2月27日，由于重庆气温回升，阳光明媚，位于重庆佛图关公园的美人梅
进入盛花期，轨道2号线穿越花海，犹如画卷。

徐春茂摄 （人民图片）
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院递交上诉状及副本，上诉于北京市高级人民法院。逾期未上诉的，本判决即发
生法律效力。
北京知识产权法院公告 多来公司：我院受理的（2021）京73行初11072号原告扬
州乐友家庭用品有限公司诉被告国家知识产权局、第三人多来公司商标权行政
纠纷一案，现依法通知你方作为第三人参加诉讼，并依法向你方公告送达第三人
参加诉讼通知书、告知当事人合议庭成员通知书、举证通知书、原告起诉书副本
及证据、被诉决定副本、被告答辩状及证据、开庭传票。自发出公告之日起，经过
90日，即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期满后次日起 30日内。
我院定于 2023年 10月 19日 11时，在我院第 28法庭公开开庭审理本案。届时你
方若无正当理由拒不到庭，我院将依法缺席审理。
北京市西城区人民法院公告 魏玉树：本院受理魏莉莉诉你及魏蓓蓓等法定继
承纠纷一案，诉讼请求：1.请求依法分割被继承人魏和声和龚美春所留遗产，即位
于北京市西城区百万庄南里4号楼2门10、11号房屋征收安置利益，暂估价200万
元；2.诉讼费由被告承担。现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通
知书及开庭传票、证据。自公告之日起经过90日，即视为送达。提出答辩状的期限
和举证期限为公告期满后30日内，并定于举证期满后第1日9时（遇法定节假日
顺延）在本院北区三层第八法庭公开开庭审理此案，逾期将依法缺席裁判。
北京知识产权法院公告 德国世纪宝马集团有限公司：我院受理的（2021）京 73
行初10184号原告宝马股份公司诉被告国家知识产权局、第三人德国世纪宝马集
团有限公司商标权行政纠纷一案，现依法通知你方作为第三人参加诉讼，并依法
向你方公告送达第三人参加诉讼通知书、告知当事人合议庭成员通知书、举证通
知书、原告起诉书副本及证据、被诉决定副本、被告答辩状及证据、开庭传票。自
发出公告之日起，经过90日，即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期
满后次日起 30日内。我院定于 2023年 10月 19日 9时 30分，在我院第 28法庭公
开开庭审理本案。届时你方若无正当理由拒不到庭，我院将依法缺席审理。
河南省洛阳市涧西区人民法院公告 KELVIN XIE：本院受理原告李萌诉你离婚
纠纷一案，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书及开庭传
票。自本公告刊登之日起，经过三个月即视为送达。答辩和举证期限均为公告
期满后30日内，并定于举证期满后第3日上午9时（遇法定假日顺延）在本院审判
庭公开审理，逾期将依法缺席裁判。
北京知识产权法院公告 韩世梦有限公司：本院已审结原告青岛三月风包装有
限公司诉被告国家知识产权局、第三人韩世梦有限公司商标权撤销复审行政纠
纷一案，现依法向你公告送达（2021）京73行初2339号行政判决书。判决内容如
下：一、撤销被告中华人民共和国国家知识产权局作出的商评字［2020］第333662
号关于第17036879号“你好云朵”商标撤销复审决定；二、被告中华人民共和国国
家知识产权局就第三人韩世梦有限公司针对第17036879号“你好云朵”商标提出
的撤销复审申请重新作出决定。案件受理费人民币一百元，由原告青岛三月风
包装有限公司负担（已交纳）。如不服本判决，原告青岛三月风包装有限公司、被

告中华人民共和国国家知识产权局可在本判决书送达之日起十五日内，第三人
韩世梦有限公司可在本判决书送达之日起三十日内，向本院递交上诉状及副本，
并交纳上诉案件受理费人民币一百元，上诉于中华人民共和国北京市高级人民
法院。上述判决自发出本公告之日起经过九十日即视为送达。
江苏省无锡市新吴区人民法院公告 （2022）苏0214民初7485号 高盈：本院受
理倪心钢与你离婚纠纷一案，现依法向你公告送达诉状副本、应诉通知书、举证
通知书、民事裁定书、证据材料、诉讼须知及开庭传票。自公告之日起经过三个
月，即视为送达。提出答辩状和举证的期限为公告期满后的30日内，并定于举证
期满后第3日上午9时15分（遇法定休假日顺延）在江溪法庭大法庭公开开庭审
理此案，逾期将依法缺席裁判。
北京市第四中级人民法院公告 王靖安：本院受理原告天津中新技术咨询服务
合伙企业（有限合伙）与被告王靖安、袁宇峰、北京聚财进科技有限公司民间借贷
纠纷一案，现依法向你公告送达（2021）京04民初440号民事判决书。王靖安自公
告之日起90日内来本院领取民事判决书，逾期则视为送达。如不服本判决，可在
公告期满后30日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市高级人民法院。逾
期未上诉的，本判决即发生法律效力。
北京市第四中级人民法院公告 于松龄：本院受理原告李海涛与被告北京银河
实星卫浴科技有限公司、于松龄、邵丹、朵日娜、洪亮民间借贷纠纷（2022）京04民
初779号一案，现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证通知书、合议
庭组成人员通知书、原告证据材料、司法公开告知书、地址确认书及开庭传票。
自本公告发出之日起经过90日即视为送达。提出答辩状的期限和举证期限分别
为公告期满后的30日和30日内，并定于2023年7月12日14时在本院第二法庭开
庭审理，逾期将依法缺席判决。
北京市西城区人民法院公告 张丝萦：本院受理的（2021）京0102民初12642号原
告崔晓方诉被告崔晓东、张强、张丝萦共有物分割纠纷一案，现本院依法向你公
告送达判决书。自公告之日起，期满三个月即视为送达。公告期满后30日内，如
不服本判决，可以向本院递交上诉状，预交上诉案件受理费，上诉于北京市第二
中级人民法院。
广东省深圳市龙岗区人民法院公告 （2023）粤0307清申1号 香港佳声电器有
限公司：申请人深圳巴士集团股份有限公司与被申请人深圳佳声电器有限公司
申请公司清算一案，案号为（2023）粤0307清申1号。原告向本院提出申请对深圳
佳声电器有限公司进行强制清算。现因你下落不明，依照《中华人民共和国民事
诉讼法》第二百七十四条之规定，向你公告送达强制清算申请书副本、证据副本、
参加诉讼通知书、举证通知书、听证通知书、合议庭组成人员通知书。自本公告
发出之日起，经过三个月即视为送达。你应在公告期届满之次日起三十日内向
本院提交答辩状，并按对方当事人的人数提出副本，并于公告期届满之日起三十
日内向本院提交证据。本院定于2023年7月31日9时30分在龙岗第二十四审判
庭（新）公开听证审理本案。逾期不出庭，本院将依法缺席裁判。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 香港花王电器股份有限公司：本院受理
原告花王株式会社、被告国家知识产权局、第三人吴棠恩、香港花王电器股份有
限公司商标权无效宣告请求行政纠纷一案，已经审理终结。现依法向你方公告
送达（2020）京73行初4061号行政判决书，判决如下：一、撤销被告中华人民共和国
国家知识产权局作出的商评字［2019］第303818号关于第17856218号“HUAWANG
花王”商标无效宣告请求裁定；二、被告中华人民共和国国家知识产权局就原告花
王株式会社针对第17856218号“HUAWANG花王”商标提出的无效宣告请求重新
作出裁定。案件受理费人民币一百元，由原告花王株式会社负担（已交纳）。如不服
本判决，原告花王株式会社、第三人香港花王电器股份有限公司可在本判决书送
达之日起三十日内，被告中华人民共和国国家知识产权局、第三人吴棠恩可在本

判决书送达之日起十五日内，向本院提交上诉状及副本，并交纳上诉案件受理费
人民币一百元，上诉于中华人民共和国北京市高级人民法院。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 生力啤酒国际有限公司：本院受理的（2021）
京73行初20232号原告承德森源绿色食品有限公司诉中华人民共和国国家知识
产权局、第三人生力啤酒国际有限公司商标行政纠纷一案，依法通知你方作为本
案的第三人参加诉讼，并依法向你方公告送达起诉状副本、第三人参加诉讼通知
书、举证通知书、当事人参加诉讼须知、被告答辩状、原告证据、被告证据以及开
庭传票。上述材料自发出公告之日起经过三个月即视为送达，你方的答辩期限
和举证期限均为公告送达期满之日后的30日内。本院定于2024年3月11日上午
10时在本院第十一法庭公开开庭审理本案件，届时若你方无正当理由拒不到庭，
本院将依法缺席审理。
中华人民共和国北京知识产权法院公告 施俊棋：本院受理的（2021）京73行初
12879号原告曼彻斯特联合有限公司诉被告中华人民共和国国家知识产权局、第三人
施俊棋商标无效宣告行政纠纷一案，现依法通知你方作为本案第三人参加诉讼，并依
法向你方公告送达起诉状副本、第三人参加诉讼通知书、举证通知书、当事人参加诉讼
须知、原告证据、被告答辩状、被告证据以及开庭传票。上述材料自发出公告之日起经
过90日即视为送达。提出答辩和举证期限均为公告送达期满之日后的30日内。本院
定于你方答辩、举证期满后的第3日下午15时30分（遇法定假日顺延）在本院第十五法
庭公开开庭审理本案，届时你方无正当理由拒不到庭，本院将依法缺席审理。
北京市海淀区人民法院公告 （2020）京0108民初19054号 ZHAO ELLA YIN（中
文名：赵音）：本院受理原告关盛盈与被告金声及你遗嘱继承纠纷一案，依法向你
公告送达（2020）京0108民初19054号民事判决书及上诉状，判决如下：位于北京市
海淀区车公庄西路20号东2区10号楼1层2单元101号房屋中50%份额由关盛盈、
金声和 ZHAO ELLA YIN（赵音）共有，其中 16.68%由关盛盈继承所有，其中
16.66%由金声继承所有，其中 16.66%由 ZHAO ELLA YIN（赵音）继承所有。原
告关盛盈对该判决不服，提出上诉，请求：1.撤销一审判决，判决北京市海淀区车
公庄西路20号东2区10号楼1层2单元101号房屋属于金永堂的份额由上诉人继
承，归上诉人所有；2.诉讼费由被上诉人承担。自公告之日起三个月内来本院领
取民事判决书及上诉状，逾期则视为送达。如不服本判决，可在公告期满后三十
日内，向本院递交上诉状及副本，上诉于北京市第一中级人民法院。逾期未上诉
的，本判决即发生法律效力。
湖北省襄阳市襄州区人民法院公告 （2022）鄂0607民初4104号 车氏锦：本院
受理原告杨定虎诉你离婚纠纷一案，因你下落不明，无法向你直接送达法律文
书。现依法向你公告送达起诉状副本、应诉通知书、举证须知及开庭传票等应诉
材料。自发出公告之日起，经过90日即视为送达。提出答辩状及举证的期限为
公告送达期满后次日起30日内，并定于举证期限届满后第3日9时（遇法定假日
顺延）在本院双沟人民法庭开庭审理，逾期将依法缺席判决。
安徽省芜湖市繁昌区人民法院公告 （2023）皖 0211 民特 3 号 杨守芳：本院于
2023年2月20日立案受理申请人陆先秀申请宣告自然人杨守芳失踪一案。申请人
陆先秀称，陆先秀与自然人杨守芳系母女关系。杨守芳于2006年3月离家出走，至
今联系不上、下落不明，故申请宣告杨守芳失踪。下落不明人杨守芳（女，1950年2
月5日出生，汉族，住安徽省芜湖市繁昌区孙村镇汪洋村桃源组，公民身份号码：
340222195002056041）应当自公告之日起3个月内向本院申报本人具体地址及联系
方式。逾期不申报的，下落不明人杨守芳将被宣告失踪。凡知悉下落不明人杨守芳
现状的人，应当自公告之日起三个月内将知悉的下落不明人情况，向本院报告。
广西壮族自治区防城港市中级人民法院公告 （2022）桂06民终818号 尹斌：本院
受理上诉人李燕平与被上诉人陈振铭，一审被告尹斌、黄志维、吴明峻、李伟宁、
李艳芳，一审第三人阮燕莲被继承人债务清偿纠纷一案，现依法向你方公告送达

二审案件应诉通知书、举证期限通知书、合议庭组成人员及书记员告知书、告知
审判委员会委员名单及申请回避权利通知书、开庭传票、广西法院阳光司法网启
用告知书、随案廉政监督卡等诉讼文书。自本公告之日起满三个月视为送达。
提出答辩状及举证的期限为公告送达期满后30日内，并定于举证期限届满后第1
日上午9时（遇节假日顺延至节假日后的第1日）在本院第三审判庭公开开庭审理
本案。逾期不到庭，本院将依法缺席审理并作出判决。
安徽省蚌埠市禹会区人民法院公告 泰和光电股份有限公司：原告凯盛光伏材
料有限公司诉你公司买卖合同纠纷一案，现依法向你公司公告送达损失鉴定申
请书、索赔金额费用明细、选择司法评估机构通知书、起诉状、应诉通知书、举证
通知书、开庭传票及合议庭组成人员通知书。通知你公司于2023年5月31日9时
到本院立案庭选择司法评估机构，如不按时到场，人民法院将依法组织选定鉴定
评估机构；若公告期满对评估结果未提出异议，则视为认可评估报告书。自公告
之日起经过90日视为送达，提出答辩状和举证通知书为公告期满后30日，并定于
2023年 7月 20日 9时在本院第 5号法庭公开审理。开庭时将组织当事人对鉴定
评估报告予以举证质证，若当事人未按期出庭，视为放弃相应权利，逾期依法缺
席裁判。
中华人民共和国广东省广州市海珠区人民法院公告 （2022）粤0105民初22386号
傅国彪（男，1970年4月18日出生，户籍地：广州市海珠区紫山大街28号803房）：本
院受理原告梁洁玲诉被告傅国彪离婚纠纷一案，原告诉讼请求如下：1.判令原告与
被告离婚；2.位于广州市荔湾区逢源路宝德一街1号603房所有权归原告所有。因你下
落不明，现依法向你公告送达起诉状、传票、证据、举证通知书等材料，自公告之日起满
三个月视为送达。答辩期为公告送达期届满后起算30日内，举证期从答辩期届满后起
算15日内。本案定于2023年7月20日9时15分于本院第16法庭适用一审普通程序开
庭审理。逾期不到庭，将依法缺席判决，并在大洋网公告送达裁判文书。
中华人民共和国广东省广州市海珠区人民法院公告 （2022）粤0105民初21986号
余美贤（女，1966年10月29日出生，户籍地：广州市海珠区明远大街10号701房）：
本院受理原告白荣荣诉被告余美贤离婚纠纷一案，原告诉讼请求如下：判令原告
与被告离婚。现因你下落不明，现依法向你公告送达起诉状、传票、证据、举证通
知书等材料，自公告之日起满三个月视为送达。答辩期为公告送达期届满后起
算30日内，举证期从答辩期届满后起算15日内。本案定于2023年7月20日10时
45分于本院第16法庭适用一审普通程序开庭审理。逾期不到庭，将依法缺席判
决，并在大洋网公告送达裁判文书。
湖北省麻城市人民法院公告 （2021）鄂1181民初1168号 周珍惜（英文名：GRACE
ACOSTA MARA）：本院受理原告周良诉你离婚纠纷一案，现依法向你公告送达
起诉状副本、应诉通知书、举证通知书和开庭传票，自公告之日起经过90日即视
为送达。提出答辩状和举证的期限分别为公告期满后的15日和30日内，并定于
举证期满后第三日上午9时在本院第三法庭开庭审理。逾期将依法缺席判决。
吉林省安图县人民法院公告 全海燕、李哲浩：本院执行的（2023）吉2426执223
号方春玉与全海燕、李哲浩民间借贷纠纷执行一案，因你们下落不明，依照《中华
人民共和国民事诉讼法》第九十五条的规定，向你们公告送达本院（2023）吉2426
执223号立案通知书、执行通知书、报告财产令、限制高消费令、执行裁定书、选择
评估机构通知书等。本公告自发出之日起，经过三十日即视为送达。公告期满
后第3日（遇节假日顺延）9时到安图县人民法院选择评估机构。
河南省新乡市牧野区人民法院公告 陈耀皇：本院受理王新凤诉你离婚纠纷一
案，现依法向你公告送达起诉书副本、应诉通知书、举证通知书、开庭传票等。自
本公告发出之日起满90日即视为送达。提出答辩状的期限和举证期限均为公告
期满后30日内，并定于举证期满后第3日上午9时（遇法定假日顺延）在本院家事
审判庭公开开庭审理，逾期将依法缺席裁判。
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沉浸式体验受欢迎

数字艺术是用计算机编程，用数码设备
创建或处理，多是通过屏幕呈现图像，表达
思想和观念的一种艺术形式。与传统绘画、
雕塑、装置艺术的物质性不同，数字艺术依
赖于计算机系统控制的显影设备等，其以数
据的形式被存储于设备中，需要被程序读取
和解码才能展示，具有虚拟性的特征。

相较于传统影像艺术，数字艺术更注重
观众直接参与互动的沉浸式体验。艺术家通
过编程读取观众的指令，数据信号传输至计
算机，屏幕上的图像随之发生变化。现在，
已经不仅仅是屏幕，还有很多复杂的机械装
置用以丰富数字艺术的呈现形式。VR和AR
设备是观众体验数字艺术常见的辅助用具。

一般来说，数字艺术在创作上需要艺术
家和编程人员共同完成，前者负责创意和审
定视觉图像，后者负责编程与展览硬件设备
的调试。艺术家既可以通过雇佣编程人员完
成其创作意图，也可以与编程人员达成紧密
合作，成立工作室，共同创作。

如果追溯数字艺术的历史，大抵以上世
纪60年代为始。彼时，德国、美国、英国的
艺术机构开始举办名为电脑艺术的展览。在
中国，改革开放后，这种新的艺术形式传
入，涌现了一批影像艺术家，如王功新、何
介鸣、邱志杰等。

21世纪以来，计算机技术飞速发展，硬
件设备和相关编程软件开发应用日益成熟，
超高清影像录制、播放新设备层出不穷，催
生了以超大画面、超高清投影或屏幕播放为
代表的新的影像艺术。

具有代表性的展览是2014年底至2015年
初，北京林冠艺术基金会推出的美国艺术家
比尔·维奥拉个展“嬗变”。他以当时最高清
像素的录像机器拍摄影像，在展厅中以巨型
等离子显示器播放，通过极其缓慢的节奏展
示画面细节，让观众完全进入一种沉浸式的
超感官体验，无比震撼。

在人机交互方面，2015年，上海余德耀
美术馆引入英国艺术家团体兰登国际创作的
互动艺术装置《雨屋》，具有标志性意义。观
众步入一件面积达 150 平方米的黑屋子，屋
顶的水管一直在“下雨”，而当观众在其中走
动时，其身体上部的水管会自动关闭，形成
人在雨中行走而不会打湿身体的奇妙体验。
其运作原理是用3D跟踪摄像头，实时监控体
验者的动作，把位置坐标发送给计算机，再
由控制系统关闭相应位置水管的电磁阀。鉴

于作品受到热烈追捧，2019年下半年，余德
耀美术馆再次展示了《雨屋》。

这两个展览对中国数字艺术发展的影响
非常大。尤其是沉浸式体验，通过社交网络
平台的传播形成网红效应，很多体验性强、
互动性强，能够产生奇特视觉体验的展览演
变成为网红展，吸引了大量观众尤其是年轻
观众参观打卡。

相较于传统的绘画、雕塑和装置艺术，
观众只能站在防护栏外观摩，参观体验 《雨
屋》 类型的作品，并不需要复杂的知识储
备，自由舒展休闲的观展感受、极强的社交
属性，都是其广受观众喜爱的原因。

因此，今天双年展之类的大型展览，都
会邀约和展示部分数字艺术作品，以扩展作
品的类型与形式，增强展览面向未来的科技
属性，也吸引更多观众。这些数字艺术作品
往往成为展览中的亮点。

数字艺术创作活跃

今天，数字经济已经成为中国经济发展
中的重要部分，互联网、大数据和人工智能
应用与实体经济深入融合，中国数字艺术创
作领域佳作频出。

其中非常具有代表性的是胡增鸣、费俊
担纲视觉总监，领衔视觉团队为2023年中央
广播电视总台春晚舞台进行的整体视觉设计
和制作。团队运用虚拟现实、增强现实、扩
展现实、360度自由视角拍摄、人工智能图像
生成、大数据、程控灯光装置、动态机械装
置等前沿视觉技术，融合性地展示了数字艺
术的魅力。

费俊同时也是一名出色的数字艺术创作
者。他认为，从艺术史的维度来看，科技是
推动艺术语言发展的主要动力之一，艺术与
科技融合是全球性趋势；创造将虚拟与现实
不断交叠形成的混合现实，将是未来艺术家
实践的主要方向。

费俊新近创作的交互装置作品 《水曰》，
是让观众站在湖边一个类似传声喇叭的装置
前，对水倾诉，人工智能和算法通过观众的
声音识别其情绪，湖水会以涟漪的形式，用
更加感官性的方式回应观众，进行“更本
质”的沟通。例如，如果是忧伤压抑的情
绪，湖面会回应以雀跃欢腾的视觉形态；如
果是热烈激动的情绪，湖面则会回应以柔和
舒缓的视觉形态。

2019年，青年艺术家杨泳梁借鉴中国宋
代山水画的图式，创作了数字影像作品 《夜
游记二》。艺术家首先用先进的影视设备拍摄
了澳门 8 天，回到工作室后用计算机程序编
辑，形成混合了绘画、视频、照片和动画等
多媒体形式的影像作品。作品最终被呈现在
澳门美狮美高梅剧院内长69米、高11米的超
大屏幕上。走近作品，观众可以沉浸式地感

受澳门城市融入中国传统水墨山水画烟波浩
渺的意蕴之中，感受现代科技营造的超现实
视觉质感。

还有很多艺术家在借助计算机技术创
作，虽然不能被归入数字艺术的范畴，但与
数字艺术的关系非常紧密，观众能从中清晰
地看到数字艺术的印迹。例如，隋建国扫描
自己徒手抓握的泥团，然后用3D打印机以金
属材料打印出来，形成5至6米长的巨大雕塑
作品；陈琦的版画创作，前期用计算机画图
软件做画稿，分好版后，设定好程序，最后
送到激光雕刻机上直接输出雕刻，后期再手
工印制，以完成大型版画作品。

还有很多艺术家，尤其是青年艺术家，
都在大量使用计算机中的图形软件拼合、处
理和生成新图像，再用绘画的形式将之转换
到画布上，成为自己的创作。这些也是计算
机领域的新技术，在今天乃至未来艺术创作
中，将发挥更大的作用。

走向更深远的未来

伴随着数字艺术展览需求的日益增长，
国内外很多视觉艺术机构纷纷推出自己的数
字艺术作品，也出现了良莠不齐的现象。一
些数字艺术作品缺乏精神内涵，仅有空洞的
影像。其实，数字艺术只是一种语言形式，
其与传统绘画、雕塑、装置并无二致，核心
在于表达思想与精神。

近两年出现了以 Midjourney 为代表的人
工智能机器人，可以基于操作者的文字描述
指令生成图像，其令人惊艳的视觉效果，令
视觉领域的从业者感到危机。尽管如此，人
工智能的创作仍然受限于数据库资源，目前
也还存在局限性。

未来，科技的发展将打开艺术家更多的
思考空间。比如人工智能的新发展，虚拟现
实和增强现实技术对于元宇宙的建构，全息
影像、万物互联技术的广泛应用等。科技发
展为数字艺术创作提供了更为广阔的表现形
式和舞台，但核心仍然是艺术家的思想力和
创造力，是艺术家的精神维度的深刻。

数字艺术虽然可以给观众带来很多新感
知和新体验，但数字艺术作品的展示往往需
要大型展览空间和高造价的设备投入。这些
都制约了青年艺术家投身数字艺术创作的积
极性，也给很多美术馆展览运营的经费预算
带来了较大压力。因此，创作出真正具有思
想深度的数字艺术作品，才能让中国的数字
艺术真正走向更深远的未来空间。

这远比传统的个人绘画创作更加艰难。
艺术家需要跨越多个学科的知识界限，才可
能找到那个结合的点，让观众在休闲体验的
同时，更多地感知到作品中的精神和情感
力度。

（作者系中国美术馆研究馆员）

青年油画家杜海军是美术界一颗
冉冉升起的新星。作为他的朋友，我
一直关注着这颗新星的运行轨迹。因
为新星可能是常悬高天的恒星，也可
能是瞬间划破夜空的流星。海军的艺
术轨迹方向明确，运行稳健，而且在
稳健中不断呈现出连贯而富于变化的
可能，不断开拓着语言形式新的表现
力。我希望他成为一颗美术界持续闪
亮的恒星。

每颗新星都有它升起的时刻。据
海军自己回忆，2006 年那个炎热的夏
天，他做出人生的一次大胆决定，放
弃了高校教书工作，怀揣着一个巨大
的梦想，来到上海这座大都市。眼前
的上海，摩天大楼林立壮观，人流车
流川流不息。那种心理冲击就像扑面
而来的巨浪。上海在颠覆一个年轻人
审美定势的同时，也重建了他的审美
兴趣。这座城市吸引着海军，成为他
画布上和各种媒介上的主角。

海军看上海，是用三重眼光同时
聚焦的。

他用陌生的眼光，打量眼前的城
市。城市作为全新的审美对象，通体
上下洋溢着新鲜和挑战的力量。陌
生，是劣势，也是优势。因为陌生，
就会想要去了解、去接近，特别是当
你喜欢上它时，就会产生深入它内心
的冲动。对于上海，海军既是一个“在
场者”，又是一个“陌生人”。这是一种
有趣的“纠结”。因为陌生，就新鲜，
就使他能够直观地切入城市的肌理。

他用青春的目光，关注眼前的城
市。上海是一座有着悠久历史的城
市，同时也是一座青春勃发、每天都
在生长的城市。它与艺术家有着一种
特别的生命进行时的心灵呼应。海军
特别能感受上海的青春气息，理解上
海的青春气质。因为青春，海军的画
可以强烈展现出一种青年艺术家一往
无前的锐气。

他用艺术的眼光，凝视眼前的城
市。海军很喜欢意大利作家伊塔洛·卡
尔维诺和他的小说 《看不见的城市》，
但他的眼光又不同于以语言构建的城
市的文学家。虽然卡尔维诺的思想激
发了海军的灵感，引导他往深处去思
考城市的存在、城市和人的关系，但
文字中的城市，哪怕再感性，也是诉
诸思维的，而艺术则是感性的、直觉
的、形式的。也就是说，海军要把在
文字中飘忽无定、闪烁迷离的“看不
见的城市”，用色彩和画笔重构为“看
得见的城市”。他的艺术眼光是感性
的，更重要的是，是充满创造活力
的，是洋溢着想象光芒的。

陌生的眼光、青春的眼光、艺术
的眼光。在这三重眼光聚焦下，海军
构建了他心中的上海——没有喧嚣的
声浪，代之而起的是一片宁静，人们
静静地穿行于街头；没有十里洋场的
商业繁华，代之而起的是广阔的清
寂，大楼屹立在街区的转角，安详地
张望着世界；没有让人眼花缭乱的色
彩和太过丰富的线条变化，代之而起
的是单纯的平涂、沉静的中间色调、
简约的交错直线和大色块交替的明快
节奏。几乎看不到阴影，虽然写实，
却有意淡化了空间构成的立体感。他
以年轻人的二次元方式“再建”了上
海的都市形象。具体说，海军把立体
的上海平面化了，而且通过理性的安
排，使它有了富于装饰感、略带图案

化的视觉形式。
两年前，海军举办画展。我曾站

在他的外滩组画面前对媒体说：海军
以一个新上海人的视角，对上海人司
空见惯的建筑加以艺术化的表现。《百
年外滩》 系列画作用一种全新的视
角、全新的油画语言和样式，赋予人
们熟悉的上海陌生化的审美效果。

比如他画的外滩，从楼型看，我
们一眼就能辨别出是外滩的哪一栋建
筑。海军将这些建筑图案化地处理之
后，又在每个窗口小心翼翼地植入100
年前、几十年前和当下的生活场景。
这是海军最为喜欢也最为熟悉的一种
都市抒情方式，一种类似于小夜曲的
抒情。这样的处理让画面一下子有了
暖意，有了热情，进而进入了城市的
核心——人。那些占据了大幅画面的
墙体是理性的、坚硬的；窗口里的景
致是温馨的、柔软无比的。那里面有
夫妻的对话，有餐桌边的晚宴，有孩
子在温课……海军为了这些看似闲笔
的小场景，画了大量速写。如果仔细
琢磨，是非常有趣的。这些房子经历
了100年，在今天呈现出一种既有历史
感，又昂扬着时代气息的形象。实际
上，这些大楼现在并不是生活场所，
大都是办公楼。画家的作品，使我们
感受到了这些楼所经历的时间和沧
桑，带着上海这座城市独有的人间气
息和人文情怀。

所以，海军的画初看很冷峻、理
性，但仔细再看，里面实实在在地深
藏了一份画家独特的情怀。每个窗口
都是一部正在上演的人间戏剧，可以
从中听到海军进入这座城市时的心
跳，感受到他的呼吸。这种抽象和具
象、冷峻和热烈、理性和感性的混
合，让海军笔下的城市蒙上了一种好
似近在眼前、又好似远在天边，白日
梦般的梦幻情调。

海军是一个认真思考怎样画画的
画家。作为中国的油画家，他力图把
一些中国书画的技法融入油画中。他
植入到窗口的生活场景，大都带着逸
笔草草的写意情调。他喜欢书法，在
大片墙体的处理上，有意规避西画的
笔触而尽力凸显中国书法的笔调，借
助屋漏痕、飞白等笔法，更加生动地
展现老墙的斑驳，展现岁月留下的痕
迹。他喜欢用系列方式，将自己的绘
画探索一步一步向着纵深推进。同
时，他借助不同的媒介，画布、拆卸下
来的船木、铝板，开拓画法的各种可能
性，延伸自己对城市生存的思考，使
城市在他的艺术空间中走得更远。

看海军的画，我总感到，还有一
个看不见的、始终活跃在幕后的角
色，那就是阳光。海军描绘的街景大
都笼罩在阳光里，外轮廓线在天空下
清晰可辨。这阳光大多不耀眼、不强
烈，带着一种温和温馨的透明感。但
这阳光并不完全是自然光，因为即使
笼罩在万家灯火的夜色中，我们似乎
依然可以感受到来自阳光的暖意。这
阳光其实来自画家的内心。生活中，
海军就是那个走在大街上，阳光而温
和的青年。

海军的城市，屹立在阳光下，是
一片阳光下的风景，在诉说，在呢喃。

阳
光
下
的
城
市

毛
时
安

阳
光
下
的
城
市

毛
时
安

▲ 镜像 （油画） 杜海军▲ 镜像 （油画） 杜海军

▼

向
左
向
右
（
油
画
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杜
海
军

虚拟与现实交叠

数字艺术拥抱未来
魏祥奇

近日，首届上海数字艺术

国际博览会举办，通过沉浸式

光影、交互影像等形式，呈现

十多个国家 100多位艺术家的

作品。

在近几年时间里，数字艺

术迅速成为艺术展览语汇中的

热词。北京、上海、香港等地

都出现了数字艺术专题展，诸

如 2019 年至 2022 年期间，北

京已经举办四届亚洲数字艺术

展。那么，什么是数字艺术？

在信息技术发展日新月异的今

天，数字艺术又会给当代艺术

创作和展览带来哪些新的影响？

▲ 观众在安徽省美术馆“马克·夏加尔：物色之梦数字艺术展”参观。 李鹏飞摄 （人民图片）

▲

观
众
在2

0
2
2

亚
洲
数
字
艺
术
展
上
观
看
作
品
。

新
华
社
记
者

任

超
摄

▲ 观众在 2022 年服贸会首钢园区文
旅服务专题展区体验沉浸式数字艺术空间。

新华社记者 韩 旭摄
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江 门 日 报 讯 （ 记 者 / 钟 珍
玲） 2月23日，梁启超诞辰150周
年纪念座谈活动在国家图书馆举
行。活动期间，由江门市委宣传
部、江门市文广旅体局、新会区
委宣传部、新会区文广旅体局相
关人员组成的启超故里代表团，
专门与梁启超亲属代表们进行了
交流，共商今年办好纪念梁启超
先生诞辰150周年系列活动相关事
宜。

梁氏亲属非常关心新会梁启
超故居纪念馆的升级改造情况。
当得知新会区牵手清华大学，借
助清华大学研究资源和专业技术

力 量 ， 共 同 研 究 梁 启 超 相 关 史
料，并聘请清华大学相关专家团
队编制《新会茶坑村建筑修缮改
造与环境提升工程》《新会茶坑
村文化装饰展陈工程方案》，对
梁启超故居周边环境、旧建筑物
进行规划设计和修缮改造时，梁
氏亲属表示非常感谢江门市以及
新会区一直以来对传承弘扬启超
文化、启超家风的重视，非常期
待升级后环境更美、配套更优、
内涵更丰富的启超故里。

今年，江门、新会两级政府
将策划推出梁启超先生诞辰150周
年纪念大会等70多项活动，缅怀

先哲，激励后人，同时继续办
好“梁启超文化月”“少年
中国说”品牌活动，扩大启
超文化影响力，把打造好
“启超故里”文化品牌作
为推动文化强市建设的重
要抓手。

“作为梁氏亲属，我们
觉得非常感动。我们将一如
既往支持启超故里的建设，更
好地传承发扬先辈优秀品格、文
化精神。”梁启超孙女、梁思礼
女儿梁红表示。

江门日报讯 （记
者/吴健争） 2月24日，

恩 平 市 政 协 十 一 届 三 次 会
议、恩平市十七届人大三次会

议圆满完成所有议程，胜利
闭幕。

过去一年，恩平市全
力 抓 好 “ 四 项 工 作 ”

“三项任务”，经济社
会保持平稳发展，完
成 地 区 生 产 总 值
217.7亿元，同比增
长2.6%。全面完成
恩 平 市 人 大 代 表
票决的十件民生
实事。

今 年 ， 恩
平将坚持“扬
长补短强基、

守正高标发展”工作思路，持续抓好“增总
量、调结构、提速度、优服务”四项工作，
全力推进“珠西智造之城、广东绿美之城、
侨乡活力之城、县域繁荣之城、平安幸福之
城”五城共建，奋力谱写中国式现代化的恩
平篇章。

恩平今年经济社会发展主要预期目标
是：地区生产总值增长7%以上；规模以上
工业增加值增长7.5%；固定资产投资增长
6%；社会消费品零售总额增长6%；外贸进
出口总额增长3%；地方一般公共预算收入
增长5%。未来3年内，奋力实现“六个百
亿”目标：全市GDP突破300亿元，新招产
业项目投资总额突破200亿元，工业投资突
破百亿元，恩平工业园规上工业总产值突破
百亿元，智能装备制造产业集群突破百亿
元，社会消费品零售总额突破百亿元。

江门日报讯 （记者/张浩洋） 
2月20日，省农业农村厅发布2022
年“粤字号”农业品牌目录，我市
新会陈皮、柑普茶、象牙香粘、马
冈鹅、江门烤海鸭蛋等114个农业
产品入选，它们主要是我市六大特
色优势农业产业加工产品。

新会陈皮品牌位居“2022中
国区域农业产业品牌影响力指数
top100”榜首；打造全国首个镇域
行政区品牌“马冈优品”；培育省
特色农产品优势区11个、数量位居
全省第一；国家地理标志农产品13
个，数量位居全省第一……近年
来，我市农业品牌建设取得明显成
效，品牌数量明显增多、影响明显
增强、效益明显提升。

接 下 来 ， 我
市 将 把

“粤字号”农业品牌培育作为全面
推进乡村振兴、加快实施“百县千
镇万村高质量发展工程”的有力举
措，充分发挥“粤字号”农业品牌
目录在农业生产“三品一标”提升
行动的重要支撑作用，通过培优精
品品牌，加强扶持和监管，扩大宣
传推广，提升农业品牌效益和竞争
力。

推动入选“粤字号”农业品
牌目录的经营主体以推进品牌高质
量发展为主线，注重品质效益双提
升，积极开拓市场，强化联农带
农，切实发挥示范引领作用。

�江门日报讯 （文/图 张浩洋 
赵志浩 张鸣子） 2月22日，随着
中和互通主线桥右幅32#跨箱梁稳
稳落在下部盖梁的减震支座上，
上跨新台高速原B匝道首片25米箱

梁 架 设 成 功 （ 见 右
图），

这是黄茅海跨海通道项目涉路施
工的首次跨高速架梁，为项目向
粤西地区延伸奠定了坚实基础。

中和互通位于台山市斗山镇
五和村，是黄茅海跨海通道项目
连接西部沿海高速、新台高速公
路的交通枢纽。主线桥是项目架
梁的关键路线，全长共1805米，

上部结构采用装配式预应
力砼箱梁，下部结

构 为 两 个 圆
柱 墩 加

盖

梁。
为保证箱梁架设安全、有序

可 控 ， 黄 茅 海 跨 海 通 道 项 目 建
设 、 监 理 、 施 工 等 单 位 超 前 谋
划、紧密配合，编制详细方案，
在交通导改过程中，配备大量交
通导引标志及安全警示标志，由
多 名 交 通 协 管 员 在 现 场 指 挥 交
通，确保过往车辆行车安全。首
片箱梁的成功架设，为项目跨高
速预制梁安装任务积累了宝贵经
验，是项目迈向新征程的坚实一
步。

截至2023年2月22日，黄茅海
跨海通道项目建设进展顺利，海

域段两座主桥的5座主塔已完
成总量的90%左右，引桥

和4处互通立交也同步
推进中；象山隧道

已累计掘进2712
米，占总长度

的 8 4 % 左
右。

春来到，侨乡大地长
出了动人的模样。大街小 巷
里，簕杜鹃、炮仗花、黄花 风 铃
木竞相开放，姹紫嫣红；田野 间 ， 农
民忙着开垄起行，清淤通水，打田育 秧 ； 公 园
里，郊野上，人们步履轻快，踏春出游。春游、春花、春耕、春种
……到处生机勃勃，春意盎然。江门日报记者郭永乐 摄影报道

五邑鄉情 97二〇二三年二月二十八日  星期二（農曆二月初九）

　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Tuesday  February  28 , 2023

中国（深圳）跨境电商展览会举办

                                                                        

                                  黄茅海跨海通道项目又有新进展
    

游客在新会区罗坑镇一处林场踏春。

 (江门市宣传部供稿)

近50家江企寻求出海机会
江门日报讯（记者/凌雪敏） 

2月22日至24日，中国（深圳）跨
境电商展览会在深圳国际会议中心
举办。在市商务局组织下，我市近
50家企业参展。

记者在现场看到，我市参展企
业展位进行了统一特装，进一步提
升了区域品牌形象，秀出了“江门
制造”的实力。参展的江企带来了
不同品类的优质产品，例如小家
电、咖啡器具、不锈钢制品等，吸
引了众多客商关注，成为展会上优
质供货商。“得益于近年来的咖啡

热、露营热，来咨询我们手磨咖啡
壶等产品的客商特别多。”聊起此
次参展，江门市新会区凯宇实业有
限公司业务经理彭小姐说，最直观
的感受就是今年的客商明显多了。
“这是一个好信号。这个展会是我
们今年参加的第一个展会，接下来
我们会加大参展力度，把公司的品
牌打出去。”

江门外贸集团有限公司是我市
外贸出口的龙头企业。此次展会，
外贸集团带去4款全新产品，获得
客商高度关注。该公司负责电商的

陈经理表示：“目前我们已与200
多个客商进行了对接，随着会展业
的恢复，我们对未来也充满了信
心。”

市商务局相关负责人表示，通
过展会，企业可以对接跨境电商优
质资源，接触众多跨境电商平台和
服务商，助力品牌出海。本次展会
也在《江门市重点展览计划》的境
内专业性质展会之列，市商务局对
参加此次展会的出口企业进行了费
用 支 持 ， 每 个 展 位 最 高 支 持 1 万
元。

春来到，看侨乡动人模样

蓬江区白石大道的黄花风铃木。

台山市都斛镇田稠村，农民正在插秧。

启超故里代表团与梁启超亲属加强交流

                                      2022年“粤字号”农业品牌目录公布

我市114个农业产品入选

 恩平：持续抓好四项工作 
      全力推进五城共建

合力办好纪念梁启超先生诞辰150周年系列活动

上跨新台高速首片箱梁架设成功
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人们常说，细微之处方显大智慧。平凡生活
中的小事情、小行动、小方法，都会潜移默化地
影响身心。因此，很多事情看起来小，但往往蕴
藏着巨大力量，帮助我们振作精神，焕发活力。

“微休息”养精神

现代人时常感叹“生活太累”，休息不足。据
统计，国人失眠率高达 38%，人们普遍睡不着、
睡得少，即便是补觉也缓不过来。尤其是压力巨
大的城市年轻人，一年中至少会得 1~2次慢性疲劳
综合征，成都中医药大学研究发现，国人慢性疲
劳综合征患病率为 12.54％。

生活紧张忙碌，人们很难抽出大块时间去休
息。但无妨，来自美国北卡罗来纳州立大学的新
研究证实，如果你休息正确，5 分钟就可能有效。
沈阳市安宁医院精神康复中心主任、心理治疗师
王会秋说，“微休息”是在工作任务之间，自发
出现的一种短暂、非正式的缓解行为，是有效的

心理资源管理策略。每个人的心理能量可以看作
一个“银行账户”，每天从事的各种任务都会消耗
心理能量，“余额不足”的时候就“充值”。《应
用心理学杂志》的一项研究表明，如果员工可以
自由、短暂、即兴地“微休息”，他们会更投入，
减少疲劳，提高整体工作效率。可见，所谓上班

“摸鱼”，其实并非是有意为之，可能是“心灵宕
机了”，需要一场自我修复，等到“重启”那一刻
才能满血复活。

王会秋说，微休息的形式是多种多样的。工
作时留个茶歇时间，伸个懒腰、眺望窗外；就地
运动，如八段锦、广播操、手指操；听一些轻松
的音乐，闭目养神；正念冥想、放松肌肉等；补

充水分，吃些小零食，喝杯咖啡；或换换脑子，
与同事交谈、给家人或朋友打电话，等等。只要
这几分钟你可以暂时忘却工作任务，都有对抗疲
劳的作用。但时间不宜过长，以免影响工作效率
和质量。

“微行动”促改变

很多人都会给自己定目标，希望做出一些改
变或进步。但大多数时候我们会发现，自己不知
不觉就放弃了。其根本原因，可能是最初的目标
立得太大，执行时让自己望而生畏，坚持不下去。

畅销书《微习惯》作者斯蒂芬·盖斯曾提到自
己的亲身经历。他最开始计划每天做 30 分钟俯卧
撑，发现根本做不到。直到有一次，盖斯心想：

“管它呢，随便做一个也好啊。”一整年，他都只
要求自己每天做一个。在阅读和写作领域，盖斯
也用这个方法，对自己“要求”不高，但坚持去
做，最后成了畅销书作家。王会秋认为，从行动
理论来看，培养一个习惯需要立即开启行动，只
要你去尝试，哪怕只是一点点微小的改变，都能
创造和获得新的体验，而新的体验会自然而然地
推动你去继续尝试和改变。

要想真正地提升自己，不妨定个“小目标”，
即最小化的、可执行的微行动，只要稍微努力一
下就可以做到的改变。比如，每天早上醒来喝杯
水，每天记住一个单词，每天记录一段心情文
字，早上都要叠被子等，贵在坚持。

“微表情”读人心

人的面部有 44 块肌肉，可以组合成一万多种
表情，但很多短暂得我们都难以发现，这就是

“微表情”。很多情绪如绝望、尴尬、窃喜、无语
等，都藏在这些面部的细微变化上。

人们可以通过“阅读”每一张脸，来获取自

己想要的信息。但由于大部分微表情都一闪而
过，只有 0.2 秒，未经训练、没有探测工具的普通
人很难捕捉到。不过我们仍然可以利用眼睛，这
个“心灵的窗口”去读心。比如喜欢一个人时，
很容易不停地瞟视对方，想看不敢看；讨厌一个
人或不感兴趣时，会眼神呆滞，时不时看别处；
开心或受到表扬时，眉头会舒展，下眼睑和嘴角
会微微上扬，脸颊微微鼓起等。

生活中，我们也要善用微表情。例如某些场
合不适合说出来的话，可以眨眼、点头来暗示提
醒对方；微笑时，不要只咧开嘴，最好配上一副

“笑眼”，避免皮笑肉不笑，否则对方会觉得不真
诚。

“微笑”是良药

微笑是人类面孔中最动人的表情，是社会交
往中无声但语言。微笑面对生活，会使人更积极
乐观，对生理和心理健康也非常有利。美国加州
大学研究发现，面带笑容的患者，心率平复得更
快，压力也减轻得更快，身体免疫力改善，更加
长寿。

微笑时，体内会分泌“多巴胺”，帮助我们缓
解压力，舒展身心。有研究发现，人在不开心的
时候，可以试着微笑，即使假装也没有关系，都
能让我们心情变好。微笑也会感染身边的人，带
给他人好心情。藏族小伙儿丁真以微笑出圈儿，
很多人从他的微笑中，感受到了温暖与治愈。

王会秋说，微笑动作虽简单，但力量强大。
微笑着打招呼，是人际中最基本的礼仪；笑一
笑，可以消除误会、化解矛盾，让双方心情愉
快，留下好印象，结交新朋友；快乐、真诚的微
笑，可有效缓解病痛；微笑还可以带给自己鼓
励。所以，每天出门前给自己一个微笑，告诉自
己——我可以！

都说“少年夫妻老来伴”，人们通常觉得，老
夫老妻风风雨雨几十年，感情甚笃，没什么过不
去的坎儿，感情上也没啥别扭，闹离婚的可能性
很小。其实不然，近年来，结婚十几年甚至半辈
子的老夫妻离婚率逐年攀升，面对积攒了一辈子
的矛盾，老年夫妻可能更加忍无可忍。

随着全球老龄化程度加深，各国都步入了老
年人离婚潮。在美国，每 4对离婚者中就有一对超
过 50 岁，10 对中有一对超过 64岁；韩国的统计显
示，结婚 20 年以上的“黄昏离”，20 年来猛增 14
倍；日本离婚率高达 50%，其中不乏老年夫妻，尤
其是男性一方退休后，家庭矛盾更多，离婚也多。
我国民政部 2018年数据显示，国内老年人的离婚率
跟 30年前相比翻了一番，也迎来老年离婚潮。

都携手走了半辈子，儿女也大了，还有什么
不能凑合的？还有必要闹离婚吗？北京师范大学
心理学部教授王大华表示，老夫妻的矛盾多是从
婚姻生活开始时就埋下的，在相处的几十年间并
没有得到化解，一直淤积下来，在某些时刻表现
得更为强烈，成为婚姻危机的引爆点。王大华解
释说，人在一生当中都有强烈的情感需求，即使
结婚多年，我们仍然希望和伴侣有温暖、亲密的
依恋。然而，通过对 200对老年夫妻在依恋问卷调
查后发现，超过半数的夫妻至少一方缺乏安全依
恋。可见，在老一辈夫妻中，很多并不是纯粹的
感情在维系婚姻，而是“得过且过”。

中老年人婚姻出现矛盾乃至离婚的原因主要
有：1.双方性格差异较大，思想观念不同，无共同
语言，夫妻生活平淡无味；2.夫妻性生活不和谐；
3.一方对家庭无责任感；4.家庭暴力；5.一方或双
方“出轨”； 6.一方沾染赌博等恶习； 7.婆媳矛
盾、家庭矛盾；8.一方或双方无业，为生活所迫；
9.说不清原因，只是厌烦了、过腻了，想彼此分开
过一段时间。

老年夫妻关系的稳定和谐，对晚年生活质量
至关重要。随着年龄增长，老年人抵御外界风险

的能力下降，一旦离婚，涉及到子
女、财产等更多问题，带来的麻烦
更大，有的老人甚至因此出现严重
的心理及身体疾病。清楚了解这些
原 因 后 ， 并 不 是 为 了 “ 劝 和 不 劝
离”，而是可以做预防，避免矛盾激
化，用智慧维护来之不易的亲密关

系。王大华认为，老年夫妻在处理婚姻危机和家
庭矛盾时，要多些理解，双方共同努力：

通过行动来沟通。很多老年夫妻已经不太谈
论自己对关系的感受了，很多想法都憋在心里，
难以启齿；平时的吵架、不满也倾向于冷处理。
这些做法都非常被动，似乎等着哪天问题就会自
己解决，或者感情在哪天会突然升温。夫妻间不
论相处多久，仍需要通过沟通解决问题、增进感
情，如果口头表达比较难，就用行动表示。比如
惹对方生气了，拉不下脸来道歉，不妨给对方买
束花儿或者下厨做顿饭，想着给对方带些小礼
物、小惊喜等。

感到爱意要赞赏。都说老夫老妻牵手就跟自
己左手摸右手一样，没感觉了。其实是不懂给感
情保鲜。不能因为跟老伴在一起时间久了就感受
不到对方的好。仔细地去留意和观察老伴儿，他
是如何在日常生活点滴中关心着自己的，意识到
被照顾的时候，给对方一个拥抱或其他亲密动
作，表达出自己的感谢，不要理所应当地接受。

多些陪伴少分居。老夫老妻要避免长期分
居，尽量生活在一起，多一些陪伴，可以感受到
对方的情感回应，减少冷淡和生疏感。另外还要
加强陪伴的深度，可以培养一些相似的兴趣爱
好，让社交活动趋同，或者一起周末看看结婚时
的老照片、回到彼此读书的校园，重走曾经共同
旅游的地方。

亲戚子女可帮忙。作为子女，如果感觉到父
母之间最近关系有点僵了、冷了，要做爱的信
使，帮助调和，主动了解双方的想法，撮合父母
一同旅游、逛街、交流等。有时有外力推一把，
老夫妻的感情也能进一步。

但不可否认的是，家家有本难念的经，如果
夫妻确实因为各种原因无法维持关系，也不必勉
强生活在一起，在理性思考后，可以对自己的人
生重新选择，家人子女也不应阻止老人寻找新的
感情依托。

大骨头、羊蝎子是很多人钟爱的美食，其中的
“骨髓”滑腻醇香、味道独特，让人欲罢不能，在有
些人眼中能够“补精填髓”，但也有人表示，那跟肥
肉没什么区别，都是脂肪。骨髓里到底有多少营养？

骨髓本是一种好东西。与人的发育类似，幼年
的猪牛羊等动物的骨髓腔中，是能够制造血细胞和
淋巴细胞的红骨髓，其中富含铁元素和蛋白质。煮
熟后，红骨髓会变成褐色。但随着动物的不断长
大，红骨髓会不断转变成黄骨髓，失去造血功能。
黄骨髓煮熟之后，就是我们所看到的白色骨髓，吃起
来有一种油腻感。

一般来说，食物越美味，脂肪含量越高，因为香
味物质多数“蕴藏”在脂肪中，并且足够量的脂肪才
能给食物滑腻醇香的口感。骨髓也不例外，其主要成
分就是饱和脂肪、少量氨基酸，加上少量磷脂，包括
卵磷脂、脑磷脂和神经鞘磷脂等（没有蛋黄多）。如
果说它补磷脂，勉强说得过去。怎么知道黄骨髓里饱
和脂肪多？很简单。骨头汤熬好之后，只要稍微放凉
点，上面就有一层厚厚的白色脂肪——和猪油一样，
长链的饱和脂肪酸都有这个特点：熔点高，室温下容
易凝固，加热后就会化开。

有观点认为，那些颜色白白的汤，看上去很有营
养，肯定特别“补”。其实，一些久熬的浓汤之所以
呈现乳白色，只是脂肪的乳化现象：脂类物质的微球
均匀分散于水中，引起光线散射而变成乳白色。这只
是乳化效果带来的光学现象。比如，煮棒骨、鸡皮、
鲫鱼等食物时，会溶出一些胶原蛋白或其他可溶性蛋
白质，还有各种磷脂，它们具有天然乳化剂的效果。
在水滚动沸腾的条件下，蛋白质和磷脂可以帮助脂肪
微球稳定分散于水中，汤就能煮成乳白色。脂肪越
多，白色越浓郁，汤越黏稠。

还有人坚信，骨头汤能补钙。的确，动物体内的
钙主要存在于骨组织中，但主要以羟磷灰石结晶的形
式存在，不溶于水，很难煮出来。早在1999年就有研
究论文探讨了骨头汤能溶出多少钙这件事，结果发
现，正常熬煮时，汤中钙含量低到可忽略不计，即使
用压力锅煮上两小时，也没能明显增加汤中的钙含
量。所以，骨头汤和骨髓都不能补钙。

总之，骨髓以饱和脂肪为主，如果人不胖，可以
少量吃。如果已经肥胖、高血脂，不可随便多吃。
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香港文匯報訊 電影《掃毒》系列續作，由邱禮濤執導的
《掃毒3：人在天涯》（下簡稱《掃毒3》）2日曝光定檔海
報，正式公布將於暑期檔上映。影片由邱禮濤執導，劉青
雲、古天樂、郭富城、楊采鈺領銜主演，羅嘉良特別出演，
謝君豪、方中信、陳國邦、洪天明、劉浩龍、蘇宸褕（灰
熊）、丘占輝、林雪等主演，將於今年暑期震撼上映。

觀眾期待貢獻「名場面」
電影《掃毒3》在劇情和人物上與前兩部並無直接聯繫，

這次演員同製作上再度升級，邀請影帝郭富城重磅加盟，
《掃毒1》劉青雲強勢回歸，古天樂與《掃毒》系列主創演
員攜手另外兩位影帝首次同台飆戲，並從製作、場面、故事
等全方位升級 ，力求給觀眾帶來一場超乎想像、震撼刺激
的視聽盛宴。
《掃毒3》故事依然圍繞緝毒警員與毒梟及其團夥的生

死對決展開：毒梟康素差（劉青雲飾）一直帶手下張建行
（郭富城飾）從事毒品交易，新加入的成員歐志遠（古天樂
飾）也因一次意外與兩人有了過命交情，三人情同手足。康
素差在香港的販毒生意被警方查處後帶團隊逃到金三角發
展，卻意外發現身邊藏有臥底。 此刻，是敵是友，一片茫
然……此次故事主要發生地設置在泰國、緬甸、老撾交界處
的著名「金三角」地帶，也將進一步關注困境中的人性掙
扎，探討善惡正邪的邊界。
此次是古天樂、郭富城、劉青雲三位重磅級影帝首度同台

飆戲，觀眾相當期待三位將貢獻出怎樣精彩的「影帝級名場
面」。在曝光的定檔海報中，三人在危機四伏的金三角街
頭，郭富城神色兇狠持槍直抵劉青雲額心，但劉青雲面無懼
色並與其怒目相視，直接用手緊握槍管。而古天樂站在兩人
之間，神色凝重舉槍瞄準劉青雲，劍拔弩張的氛圍一觸即
發。

香港文匯報訊（記者達里）下周首播的新
劇《隱形戰隊》由馬國明、陳山聰、陳展鵬、
江美儀、唐詩詠、劉佩玥、劉穎鏇等人演出，
以反恐特勤隊（Counter Terrorism Response
Unit簡稱CTRU）及神秘部隊隱形任務戰略部
隊（POTT Phantom Operation and Tactic
Team）協力偵破案件為故事骨幹，當中不乏
精彩動作、槍戰、爆破及追逐場面。
陳山聰表示新劇有兩大挑戰，說：「特種部
隊是我第一次演，無論造型、身形要求都嚴格
好多，尤其是揸槍要得到好多方面的指導，包
括武指和專業人士，加上我們用真槍，槍聲是
好猛烈和有火花，變得拍攝時很容易眨眼。」
山聰稱拍開槍戲時難免會不斷眨眼，幸得監製
在後期下苦功幫他們做剪接。
飾演奸角的陳展鵬就開心表示相隔12年後
以「身份互換」形式再與馬國明合作，說：
「我在TVB第一套做男主角是《真相》，馬
國明就做反派，我們當時已做朋友又一起踢
波，記得我向他講過，將來他做主角時我可以
返來演反派，是我其中一個心願。」展鵬希望
新劇帶到新鮮感給觀眾，因為他已有多年沒有
演反派，記得拍攝時同時兼顧《童時愛上你》
及《廉政狙擊》，所以有點分身不暇，幸好有
監製和其他好拍檔支持。

香港文匯報訊（記者達里）由高海寧、彭慧中、
陳星妤主持的《吃貨橫掃曼谷》節目，高海寧化身文
青女神選擇畫蝴蝶畫，直言：「畫畫可以全神貫注，
令到我個腦可以停止思考，近年自己遇到人生轉折
點，有些不開心的事情，亦都試過好Depressed，嘗
試畫畫之後變得好平靜和平和，令自己靜下來和沉澱
一番。」
眾主持走訪咖啡店時，高海寧坦言喜歡帶書本去海
灘歎一杯咖啡，說：「做這行壓力比較大，需要有時
間和態度去享受生活，等生活可以放慢下來，再到工
作時就可以再衝過。」此外，3位女主持繼續享受特
色Spa，大晒她們的白滑玉背。之後，她們再到餐廳
品嘗泰國東北主打的「伊善菜」，男主持Michael指
泰國東北部因為沒有海鮮，所以專注肉類菜式，之後
他突然問陳星妤：「溝仔咪？」陳星妤一頭霧水，
Michael便解釋「溝仔咪」是泰文明不明白的意思，
星妤聞言即笑言要溝仔。晚上一眾主持到夜市遊玩，
Michael即場在夜市剪頭髮，彭慧中提議對方在兩邊
頭髮刻上「ML」兩字，Michael 笑稱應該刻上
「KL」（高海寧），被彭慧中取笑他太高調示愛。

中央社電 藝人林依晨原定去年舉辦的20周年粉絲
見面會，因新冠疫情延期，2月26日晚順利登場，好
友陳柏霖更為「程又青」以睡衣造型現身，歌手韋禮
安則和她合唱經典主題曲《還是會》。
延後一年的見面會，林依晨不僅邀請與她認識20

年的黃子佼擔任主持人，更精心設計「睡衣趴」主
題。本來她還擔心粉絲們會害羞不敢穿，沒想到所有
人都拚了，現場出現各式各樣睡衣，從動物裝到浴
袍、毛巾、拖鞋一應俱全。還有人從頭到尾敷面
膜，並守規矩地戴口罩，一進場就吸引林依晨注
意，果真成為最終造型獎得主之一。
登場的2名神秘嘉賓陳柏霖和韋禮安，是林依晨

2011年代表作《我可能不會愛你》的男主角和主題曲
演唱者，為見面會掀起最高潮。尤其「大仁哥」陳柏

霖現身時，全場爆出熱絡歡呼，讓林依晨忍不住吃醋
表示：「怎麼我出場的時候你們都好冷靜啊？」
而陳柏霖為了力挺他的「程又青」也穿上睡衣出
席，不過這幾天遇上寒流來襲，單薄睡衣讓他冷得直
打哆嗦，特別好奇為什麼林依晨看起來一點都不冷，
才發現原來她穿了兩條褲子。兩人也和粉絲玩起情境
劇，重現12年前的搭檔默契。
韋禮安則和林依晨合唱《我可能不會愛你》片頭曲
《還是會》，平常就愛下廚的韋禮安，甚至現場和林
依晨鬥整「炒飯」料理。最終由林依晨採用林媽媽配
方的清淡蛋炒飯，勝過韋禮安拿手的彩蔬火腿蛋炒
飯。相當關心環保的林依晨，事前也預告粉絲攜帶環
保餐盒，有九成粉絲都乖乖自備，最終抽出6名粉
絲，幸運把美味炒飯帶回家。

洪金寶師從京劇名伶于占元，兒時的梨園生涯
不僅讓洪金寶練得一身扎實基本功，為日後

叱咤動作電影奠下基礎，更培養出洪金寶刻苦耐
勞、敬業樂業的品德。洪金寶於超過60年的演藝
生涯中，為香港乃至華語電影界留下了濃墨重彩
的一筆。洪金寶坦言：「回首一生最自豪的事便
是自己當初選擇了電影這個行業。」

幕 前 幕 後 皆 備 受 肯 定幕 前 幕 後 皆 備 受 肯 定
洪金寶認為「成就」賦予自己的意義非常重

大，對於努力成果被人認同感到欣慰。從擔任演
員到動作指導，由導演以至出品人，洪金寶的名
字成為了品質和票房保證。洪金寶參演的電影多
不勝數，為觀眾帶來無數經典場面與角色，且題
材種類多元。他曾擔任多套電影的監製、導演、
編劇及動作指導，亦成立動作電影班底「洪家

班」，培養眾多優秀電影人才，為香港以至亞洲
電影創作注入不少力量。

年 至 古 稀 仍 堅 守 崗 位年 至 古 稀 仍 堅 守 崗 位
1982年，洪金寶由其執導並主演的警匪電影

《提防小手》榮獲第二屆香港電影金像獎最佳男
主角，同時憑藉其導演及參演的武打電影《敗家
仔》贏得最佳動作指導，幕前幕後的表現皆備受
肯定。 1988年，洪金寶主演改編自其師父于占元
及自身童年經歷的電影《七小福》，再次奪得金
像獎最佳男主角的殊榮。此外，洪金寶的貢獻亦
造就《葉問》系列電影的成功，並在眾望所歸下
以《葉問》與《葉問2》贏得第四十六屆及第四十
七屆金馬獎最佳動作設計的榮譽，同時憑住《葉
問2》洪拳師傅洪震南一角獲得了第五屆亞洲電影
大獎最佳男配角。

洪金寶為電影界貢獻超過半世紀，其對事業的
熱愛讓他年至古稀仍堅守工作崗位。繼2016年執
導及主演動作電影《我的特工爺爺》後，洪金寶
於2017年擔任《殺破狼．貪狼》的動作導演，再
次奪得香港電影金像獎最佳動作設計的殊榮。
2020年，洪金寶與六位香港知名導演聯手執導電
影《七人樂隊》，當中由洪金寶執導的故事《練
功》以上世紀五十年代的香港為背景，訴說自身
學藝成長的歲月，希望將功夫藝術傳承下去。
亞洲電影大獎學院主席王英偉表示︰「能
夠於第十六屆亞洲電影大獎頒發『終身成就
獎』予一代功夫巨星洪金寶，乃是亞洲電影
大獎的榮幸，亦是值得整個電影界歡賀的盛
事。期望洪金寶能夠創造更多活靈活現的電
影 角 色 ， 為 亞 洲 電 影 締 造 更 多 經 典 作
品 ！」

獲亞洲電影大獎獲亞洲電影大獎「「終身成就獎終身成就獎」」

第十六屆亞洲電影大獎「終身成就

獎」闊別兩年，今年將此榮譽獎項頒予一代功夫巨星

洪金寶，以表彰其為亞洲電影帶來的巨大貢獻及深遠影響。對

於獲得此獎項，洪金寶表示：「非常高興！同時亦十分驚喜在這個時候

還可以得獎，而且是一個對自己演藝生涯肯定的獎項。」洪金寶將出席3月

12日舉行的第十六屆亞洲電影大獎頒獎典禮，接受此榮譽獎項。

選擇了電影行業選擇了電影行業
洪金寶洪金寶：：洪金寶：最自豪

三大影帝首度同台飆戲
氣氛緊張決戰一觸即發

陳展鵬馬國明馬國明「身份互換」12年後再合作
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◆高海寧露小
蠻腰。

◆洪金寶主演美劇
《過江龍》。

◆◆洪金寶洪金寶《《葉問葉問
22》》大展拳腳大展拳腳。。

◆洪金寶、甄子丹《葉問
2》巔峰對決。

◆◆洪金寶覺得現在洪金寶覺得現在
的小朋友好幸福的小朋友好幸福。。

◆馬國明、陳山聰帥氣揸槍。

◆陳展鵬劇中飾演奸角，希
望畀到觀眾新鮮感。

◆高海寧化身
文青女神選擇
畫蝴蝶畫。

◆高海寧享
受做SPA。

◆林依晨與嘉賓韋禮安（前左）、陳柏霖（前右）
和現場粉絲開心合影。
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林依晨開睡衣派對會粉絲林依晨開睡衣派對會粉絲 陳柏霖現身撐「程又青」
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上午10時，會議開始。全體起立，高
唱國歌。

在熱烈的掌聲中，習近平發表重要講
話。他指出，圍繞中心、服務大局，是黨
校事業必須始終堅持的政治站位，是踐行
黨校初心的必然要求。必須始終堅持以黨
的旗幟為旗幟、以黨的意志為意志、以黨
的使命為使命，自覺在黨的新的偉大事業
和黨的建設新的偉大工程中精準定位，自
覺為黨和國家工作大局服務。必須堅持正
確辦學方向，始終堅持黨校姓黨，堅持黨
性原則，自覺服從服務於黨的政治路線，
嚴守黨的政治紀律和政治規矩，堅持在黨愛
黨、在黨言黨、在黨憂黨、在黨為黨，增強
「四個意識」、堅定「四個自信」、做到
「兩個維護」，在思想上政治上行動上自覺
同黨中央保持高度一致。必須找準黨校工作
與黨的中心任務的結合點、切入點、着力
點，緊扣黨之所需、發揮自身優勢，做到黨
需要什麼樣的幹部，黨校就培養什麼樣的幹
部；黨需要研究解決什麼重大問題，黨校就
努力在那些方面建言獻策。

為黨育才是黨校的獨特價值所在
習近平強調，為黨育才，是黨校的獨特

價值所在。黨校是幹部教育培訓的主陣
地，必須在培養造就堪當民族復興重任的
執政骨幹隊伍上積極作為，做好新時代的
傳道、授業、解惑工作，傳好馬克思主義
真理之道，授好推動改革發展穩定之業，
解好改造主觀世界和客觀世界所遇之惑。

習近平指出，理論修養是領導幹部綜合
素質的核心，理論上的成熟是政治上成熟
的基礎，政治上的堅定源於理論上的清
醒。對領導幹部來說，馬克思主義這個看
家本領掌握得越牢靠，政治站位就越高，
政治判斷力、政治領悟力、政治執行力就
越強，觀察時勢、謀劃發展、防範化解風
險就越主動。黨校要進一步加強馬克思主
義理論教育培訓，重點抓好用馬克思主義
中國化時代化最新成果統一思想、統一意
志、統一行動，堅持不懈用新時代中國特
色社會主義思想凝心鑄魂。

黨校是領導幹部錘煉黨性「大熔爐」
習近平強調，黨校是領導幹部錘煉黨性

的「大熔爐」。各級黨校要把黨性教育作
為教學的主要內容，深入開展理想信念、
黨的宗旨、「四史」、革命傳統、中華民
族傳統美德、黨風廉政等教育，把黨章和
黨規黨紀學習教育作為黨性教育的重要內
容，引導和推動領導幹部不斷提高思想覺
悟、精神境界、道德修養，樹立正確的權
力觀、政績觀、事業觀，保持共產黨人的
政治本色。
習近平指出，履行好黨和人民賦予的新

時代職責使命，領導幹部必須全面增強各
方面本領，努力成為本職工作的行家裏
手。各級黨校要緊緊圍繞黨中央重大決策
部署，緊密結合國家重大戰略需求，組織
開展務實管用的專業化能力培訓，重點提
升領導幹部推動高質量發展本領、服務群

眾本領、防範化解風險本領，同時加強鬥
爭精神和鬥爭本領養成，着力增強防風
險、攻難關、迎挑戰、抗打壓能力，不斷
提高專業化水平，更好勝任領導工作。

黨校是黨的意識形態工作重要前沿陣地
習近平強調，黨校作為黨的思想理論戰
線的重要方面軍，承擔着為黨獻策的重要
職責。要做好理論研究、對策研究這個探
索規律、經世致用的大學問，在黨的創新
理論研究闡釋、推進黨的理論創新、為黨
和政府建言獻策等方面推出高質量成果。
這也是黨校的獨特價值所在。
習近平指出，黨校是黨的意識形態工作
的重要前沿陣地，必須掌握在忠於黨、忠
於馬克思主義的人手裏。黨校要宣傳黨的
主張，有針對性地批駁各種歪理邪說，當
好黨的創新理論的積極宣講者、馬克思主
義在意識形態領域指導地位的堅定維護
者、用黨的意識形態引導社會思潮的可靠
排頭兵。
習近平強調，堅守黨校初心，就必須始
終堅持從嚴治校、質量立校，遵循最嚴格
的政治標準、學術標準、教學標準、管理
標準，發揮不正之風「淨化器」、黨性鍛
煉「大熔爐」、全面從嚴治黨「風向標」
的作用。要加強黨校光榮傳統和優良作風
教育，加強政治紀律和政治規矩教育，引
導黨校教師潛心治學、虔誠問道、悉心育
人。各級黨校要敢抓敢管、嚴抓嚴管，讓
學員一進黨校就感受到學習之風、樸素之

風、清朗之風。要把質量立校作為辦學治
校的生命工程，堅持高標準辦學。要抓好
人才隊伍這個關鍵，大力實施人才強校戰
略。
習近平最後強調，堅持黨對黨校工作的

全面領導，是我們黨辦黨校的根本經驗，
也是推動黨校事業健康發展的根本保障。
要堅持全黨辦黨校，各級黨委和政府、相
關職能部門要以實際行動支持黨校事業發
展。
陳希在主持會議時表示，習近平總書記

的重要講話回顧總結了中央黨校90年歷史
成就和光輝業績，圍繞堅守「為黨育才、
為黨獻策」的黨校初心作了全面深刻闡
述，是指引新時代黨校事業發展的綱領性
文獻。各級黨校要深入學習貫徹習近平總
書記重要講話精神，深刻領悟「兩個確
立」的決定性意義，增強「四個意識」、
堅定「四個自信」、做到「兩個維護」，
在新征程上不斷開創黨校工作新局面，為
全面建設社會主義現代化國家、全面推進
中華民族偉大復興貢獻智慧和力量。
會議在雄壯的《國際歌》聲中結束。
李干傑、李書磊、劉金國出席。
中央有關部門負責同志，中央黨校（國家

行政學院）和中國浦東、井岡山、延安幹部
學院領導班子成員及教職工代表、在校學
員，中央黨校（國家行政學院）原校（院）
領導、離退休老同志代表等參加會議。會議
以電視電話會議形式召開，中國浦東、井岡
山、延安幹部學院設分會場。

香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央黨校3月1日舉行建校90周年慶
祝大會暨2023年春季學期開學典禮。中共中央總書記、國家主席、中央軍委
主席習近平出席並發表重要講話。他強調，黨校始終不變的初心就是為黨育
才、為黨獻策。各級黨校要堅守這個初心，銳意進取、奮發有為，為全面建設
社會主義現代化國家、全面推進中華民族偉大復興作出新的貢獻。

中共中央政治局常委蔡奇、丁薛祥出席。

習近平：堅守黨校初心 為黨育才獻策
出席中央黨校90周年校慶暨2023年春季學期開學典禮

香港文匯報訊 據新華社報道，3月1日，
中國國家主席習近平在人民大會堂同來華進
行國事訪問的白俄羅斯總統盧卡申科舉行會
談。
習近平指出，去年9月我們在撒馬爾罕共

同宣布將中白關係定位提升為全天候全面戰
略夥伴關係，為兩國各領域合作注入強勁動
力。今年是中國全面貫徹中共二十大精神的
開局之年，中國的高質量發展和現代化進
程，將給包括白俄羅斯在內的世界各國帶來
新機遇。面對充滿不穩定性、不確定性的國
際形勢，中方願同白方一道努力，推動兩國
關係在高水平上健康穩定發展。

讓中白友好更加深入人心
習近平強調，中白友誼牢不可破，雙方要

不斷增進政治互信，始終不渝做彼此的真朋
友和好夥伴。中方高度讚賞白方在涉台、涉
疆、涉港、人權等問題上堅定支持中方正當
立場。雙方要堅定支持彼此選擇的發展道
路，支持對方維護本國核心利益，反對外部
勢力干涉內政，維護兩國主權和政治安全。
要充分發揮兩國政府間合作委員會作用，擴
大經貿合作，建設好中白工業園，以共建
「一帶一路」為主線，推進中歐班列等互聯
互通建設合作。要深化醫療衞生合作，拓展
地方合作，密切人文交流，讓中白友好更加
深入人心。

習近平指出，世界正面臨百年未有之大變
局，維護世界和平與發展任重道遠。中白是國
際公平正義的共同維護者。中方讚賞白方支持
全球發展倡議、全球安全倡議，願同白方在聯
合國等多邊平台加強協調配合，共同應對全球
性挑戰，攜手構建人類命運共同體。

推進中歐班列和白中工業園建設
盧卡申科再次熱烈祝賀中共二十大勝利召

開，表示習近平主席深受中國人民擁戴，在
世界享有崇高威信，我深表欽佩。我堅信，
在習近平主席堅強領導下，中國將不斷取得
新的輝煌成就。白俄羅斯人民的心始終同中
國人民連在一起，將在任何時候都和中國堅
定站在一起。白方堅定支持中方維護自身核
心利益，堅定支持、積極參與習近平主席提
出的共建「一帶一路」倡議、全球安全倡議
和全球發展倡議。白方願同中方加強科技、
工業、農業、旅遊等領域合作，推進中歐班
列和白中工業園建設，歡迎中國企業赴白投
資，加強地方和人文交流。中國是維護世界
和平的中流砥柱。白方願同中方就重大國際
地區問題加強協作，共同致力於維護國際地
區安全穩定。預祝中國即將召開的全國兩會
取得圓滿成功，相信這將對中國和世界的未
來產生重要影響。
兩國元首還就烏克蘭危機等問題交換了意

見。習近平指出，中方在烏克蘭危機上的立

場是一貫的、明確的，已經發布關於政治解
決烏克蘭危機的中國立場文件。中國立場的
核心就是勸和促談。要堅持政治解決方向，
拋棄一切冷戰思維，尊重各國的合理安全關
切，構建均衡、有效、可持續的歐洲安全架
構。有關國家應該停止把世界經濟政治化、
工具化，真正做有助於停火止戰、和平解決
危機的事情。盧卡申科表示，白方完全贊成
和支持中方關於政治解決烏克蘭危機的立場
和主張，這對化解危機具有重要意義。

兩國元首共同簽署《聯合聲明》
會談後，兩國元首共同簽署《中華人民共

和國和白俄羅斯共和國關於新時代進一步發
展兩國全天候全面戰略夥伴關係的聯合聲
明》，並見證簽署經貿、工業、農業、海
關、科技、衞生、旅遊、體育、地方等領域
多項雙邊合作文件。
會談前，習近平在人民大會堂北大廳為盧

卡申科舉行歡迎儀式。
盧卡申科抵達時，天安門廣場鳴放21響

禮炮，禮兵列隊致敬。兩國元首登上檢閱
台，軍樂團奏中白兩國國歌。盧卡申科在
習近平陪同下檢閱中國人民解放軍儀仗隊，
並觀看分列式。
會談結束後，習近平在人民大會堂金色大

廳為盧卡申科舉行歡迎宴會。
王毅、何立峰等參加上述活動。

習近平晤盧卡申科：推動中白關係健康穩定發展

中共中央黨校的前
身是1933年3月創辦
於中央革命根據地瑞
金的馬克思共產主義

學校。1935年隨中國工農紅軍長征到達陝
北後改稱中共中央黨校。毛澤東、劉少奇
同志都曾任校長。中共中央黨校為我國革
命、建設、改革事業培養了大批領導幹
部，在堅持黨的思想路線、推進黨的理論
創新中作出了重要貢獻，為推動黨和人民
事業發展特別是推進改革開放發揮了重要
作用。國家行政學院於 1988 年開始籌
建，1994年正式成立，主要培訓高中級公
務員、高層次管理人才和政策研究人才。

2018年3月，按照中共中央關於深化黨
和國家機構改革的統一部署，為全面加強
黨對幹部培訓工作的集中統一領導，統籌
謀劃幹部培訓工作，統籌部署重大理論研
究，統籌指導全國各級黨校（行政學院）
工作，將中央黨校和國家行政學院的職責
整合，組建新的中央黨校（國家行政學
院），實行一個機構兩塊牌子。中共中央
賦予黨校「一個學校、一個陣地、一個機
構、一個智庫」的職能定位。這在中國共
產黨和國家幹部教育培訓歷史上，具有重
大的里程碑意義。 來源：中共中央黨校

（國家行政學院）官網

中共中央黨校

◆ 3月1日，中國國家主席習近平在北京人民大會堂同來華進行國事訪問的白俄羅斯總
統盧卡申科舉行會談。這是會談前，習近平在人民大會堂北大廳為盧卡申科舉行歡迎儀
式。 新華社

◆3月1日，中共中央黨校建校90周年慶祝大會暨2023年春季學期開學典禮在北京舉行。中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席
習近平出席並發表重要講話。 新華社

◆ 3月1日，中國國家主席習近平在北京人民大會堂同來華進行國事訪問的白俄羅斯總
統盧卡申科舉行會談。 新華社

◆3月1日，中共中央黨校建校90周年慶祝大會暨2023年春季學期開學典禮在北京舉行。習近平
出席並發表重要講話。 新華社
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◆責任編輯：凌晨曦 2023年3月3日（星期五）

香 港 文 匯 報 訊
（記者 孔雯瓊 上海

報道） 上海易居房地產研究院
發布2023年2月內地重點城市新
房成交報告顯示，中國60個重
點城市新建商品住宅交易行情出
現積極的信號，在經歷了持續
20 個月交易數據下降的壓力
下，首次逆勢崛起，意味着購房
信心正逐漸恢復。

新房成交近兩年來首現轉正
今年2月，中國60個重點城市

新建商品住宅成交面積為2,005
萬平方米，環比增長47%，同比
增長37%，是自2021年6月來，
在新房成交面積持續下降20個
月後的首次轉正。

中
國
樓
市
信
心
正
逐
漸
增
強

研究報告：

香港文匯報訊 （記者馬翠媚） 直播帶貨在
內地大行其道，近年不少北上發展的香港藝人都
紛紛轉行加入直播帶貨行列。電視廣播TVB 1日
宣布，旗下上海翡翠東方傳播（TVBC）與淘寶
達成合作意向，雙方將於年內共同發展超過48
場電子商貿直播，此合作預計為公司帶來千萬元
級別的收益。

首場直播秀下周二進行
TVBC旗下之電商賬號「TVB 識貨」將與一

眾 TVB藝人於下周二（ 7 日）進行首場直播
秀，TVB 藝人將進駐淘寶直播間，借助淘寶強
大的流量與TVB 藝人線上直播，帶動實時互
動，為消費者打造更創新、更有價值，同時充滿

娛樂性的電商新體驗。
TVBC總裁彭明曄表示，在瞬息萬變的數字商

貿年代，直播帶貨已逐步成為消費常態，而TVB
也在積極地通過電子商貿投資、供應鏈業務合作
等方式入局，而淘寶作為中國最大的數字零售平
台，相信這次的合作將進一步完善TVB內地電
商業務的布局，令 TVB 在內地龐大的電商直播
行業上分一杯羹。
淘寶直播總經理程道放表示，TVB 擁有豐富

藝人資源，而淘寶直播正在加快內容化進程，資
源分配機制轉向「成交」和「內容」雙輪驅動，
成功吸引了大批名人入淘開播，他相信TVB入
淘開播，有望將其人氣轉化為購買力，實現雙
贏。

TVB子企夥淘寶推電商直播

香港文匯報訊（記者 岑健
樂）創科實業上周遭沽空機構
Jehoshaphat 發表研究報告狙
擊，報告聲稱創科實業不可能
在沒有借助「操縱性會計」和
「玩弄會計數字」的情況下，
連續十年期間，每半年度的毛
利率均有所增加。對此，創科
實業早前已表示沽空機構之報
告屬片面及誤導，而該報告所
載有關公司及其財務業績的結
論不正確。公司於1日發表長
達11頁的自願公告重申，強烈
否認所有指控。創科實業1日
收報80.25港元，升2.2港元或
2.82%，仍較上周沽空報告曝出
前的92.5元低13.76%。
該公司表示，公司在毛利率

增長、遞延開發費用處理方
式、庫存、物業廠房及設備、
預付、應收賬款健康、應付款
項等七方面，逐一反駁 Je-
hoshaphat的報告。毛利率增長
方面，創科實業作大膽的戰略
發展策略，投資發展充電式技
術，推動傳統電力技術邁向未
來新技術。

毛利率持續飆升因策略大膽
創科實業的營運周期依賴快

速開發高利潤的新產品，而該
等新產品將為額外策略投資提
供資金，促進研發、開拓新產
品、吸納駐店營銷專員、商店
地區覆蓋率和地域擴張。毛利
率增長和相關的策略性銷售及
一般行政開支的再投資創造了
良性循環，帶動毛利率有驕人
增長。

「長尾策略」優化庫存周轉率
庫存方面，該公司表示，其

基本發展元素是透過「長尾策
略」持續再投資於公司的系
統，以提升網絡的整體價值。
此策略雖然表面上增加了未清
庫存天數，但公司電動工具和
戶外園藝充電式市場的其他主
要競爭對手，則採用可完全交
替的電池平台。公司選擇庫存
密集型的「長尾策略」，該策
略通過提高運營效率和槓桿率
來帶動毛利率上升，同時優化
庫存周轉率。

去年少賺2% 派末期息0.9元
另外，創科實業1日於收市

後公布全年業績，營業額為
132.54億（美元，下同），按
年升 0.4%，股東應佔溢利為
10.77億，按年跌2%，每股基
本盈利58.86仙，每股派末期
息0.9港元。
展望未來，具備良好條件於

2023年表現優於市場，公司在
銷售及行政開支基礎作出合理
調整，亦精簡固定的管理費
用，在開發一系列創新產品的
同時審慎地管理生產水平。公
司對透過引入持續利潤增長的
新產品和提升生產效率以推動
毛利率上升的能力充滿信心。
創科實業主席Horst Pudwill1

日表示，憑藉自由現金流的強
勁回升和穩健的財務狀況，創
科實業已作好準備，進一步擴
大公司在全球工業、專業和消
費領域的領導地位。對繼續推
動市場份額的增長並於2023年
超越市場的能力充滿信心。創
科實業行政總裁Joseph Galli 則
表示，將於2023年表現優於市
場，在開發一系列創新產品的
同時審慎地管理生產水平。

內地公布的2月份製造業PMI升至52.6逾10年最高，表現好過預期，也顯示

疫後內地經濟復甦，加上香港1日取消「口罩令」，令復常的積極氣氛充斥市

場。亞太區內股市齊升，港股1日大升833點或 4.2%，結束六連跌，收報

20,619點，成功收復10天及250天牛熊線，成交亦增至約1,540億元（港元，

下同），「北水」淨流入34億元。 ◆香港文匯報記者 周紹基

內地數據鼓舞 港股飆833點
兩會前大挾倉 恒指結束6連跌 重上牛熊線

香港文匯報訊（記者蔡競文）澳門博彩收入
錄得好轉，澳門博彩監察協調局1日公布，澳門
2 月博彩收入為 103.24 億澳門元，按年升
33.1%，勝市場預期，並連續兩個月錄得按年上
升，惟按月就跌逾10%。以今年首兩月計，澳門
累計博彩收入為219.04億澳門元，按年增長
55.3%。受消息刺激，1日多隻濠賭股造好，永
利澳門、新濠國際漲逾7%，美高梅中國升
6.9%，澳博亦漲5.6%，金沙中國、銀娛則升近
5%、3.1%。

此外，澳門傳媒報道，梁安琪旗下凱旋門
娛樂與澳博簽署一項新的服務協議，未來三
年將繼續由凱旋門娛樂向澳博旗下的附屬公
司澳娛綜合提供服務，並授權其使用凱旋門
指定區域經營娛樂場。該協議的正式有效期
為今年1月1日至2025年12月底，梁安琪間
接全資擁有的凱旋門娛樂將營運娛樂場，凱
旋門娛樂將獲得博彩總收入的一部分作為回
報，該份額在今年的上限為2.531億港元，明
年將增至3.517億港元。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）隨着香港「口
罩令」1日起正式撤銷，社交距離措施全面結束，
香港與內地及國際間的商旅往來及復常將更添動
力。由香港貿發局主辦的第39屆香港國際珠寶展
及第9屆香港國際鑽石、寶石及珍珠展，是全面
復常後的首輪大型商貿展覽，1日起一連五日（3月
1日至5日）舉行，逾2,500環球商家積極參展。
展會籌備委員會主席馬墉宜1日在開幕典禮上表

示，珠寶雙展是政府全面放寬防疫措施後舉辦的
首項國際大型商貿活動，印證香港、中國內地以
及世界各地的經貿往來逐步恢復。他期待展覽能
為全球的展商帶來更多生意和合作機遇。

內地及海外展商積極參與
隨着全球經濟邁向復常，中國內地及海外展商

對參加這次珠寶雙展均表現積極。今年兩展匯聚

了來自36個國家及地區、超過2,500家展商參
與；大會同時組織了來自70個國家及地區、100
個買家團參觀。兩項珠寶展共設20個地區展館，
包括來自中國內地、台灣、日本、韓國、新加

坡、斯里蘭卡、泰國、印度、土耳其、以色列、
德國、意大利、比利時、巴西、哥倫比亞及美國
等地。知名的珠寶業界組織亦重臨展會，例如亞
太區創作師協會、國際有色寶石協會、坦桑石協
會，以及由香港珠寶玉石廠商會及Italian Exhibi-
tion Group合辦的T-GOLD+METS展館等，足
證國際企業對香港的商貿平台仍充滿信心。

企業對港商貿平台充滿信心
展商十分重視復常後的首輪行業展覽，帶來價

值不菲及特色的珠寶珍品參展。珠寶雙展期間舉
行多場專題講座、行業論壇及珠寶匯演等活動。
此外，兩項珠寶展還以「展覽+」線上線下融合
模式舉行，兩展的「商對易」智能商貿配對平台
開放日期為3月1至12日，讓買賣雙方於展後仍
可於網上洽商，促成更多合作。

市場人士指出，2月份港股的表現太差，可
說是超賣了，淡友在3月內地舉行兩會的

前夕都有所收斂，免得兩會有好消息釋出而被
大挾倉。淡友離場促使大市大幅回升，但分析
師預期現時至兩會期間，恒指會轉為牛皮。

成交增至1540億 北水淨流入
寶鉅證券董事及首席投資總監黃敏碩1日表

示，內地製造業數據好過預期，使大家都憧憬
經濟復甦步伐會進一步加快，帶動恒指升幅擴
大，而傳統上，兩會期間的大市都較為穩定，
相信今年情況會一樣，但估計後市會轉為窄幅
上落。
他又提醒，大市1日的回升很可能是技術性

反彈，如果投資者現階段衝動入市，所面對的
風險其實偏高。他估計，當恒指借勢反彈至接
近50天線，即差不多20,800至21,000點附近，
料會出現阻力，且看內地新一輪政策能否將動
力延續。

市場對復常正面看法加強
第一上海證券首席策略師葉尚志也表示，內

地2月份製造業採購經理指數表現好過預期，加
強市場對復常的正面看法，是觸發港股1日出現
反彈的催化消息。恒指目前已回到10天線「好
淡分水線」上，短期再出現加劇加速跌勢的機
會減少了，預料會先回穩。但他認為，外圍的
影響因素未能散去，特別是對美國加息預期仍
在升溫，值得留意。
野村1日亦發表評論，指2月份內地多個PMI

採購經理人指數，均遠高於市場預期。官方製
造業PMI由1月的 50.1，躍升至2月的52.6，是
2012年4月以來的最高，主要因為春節假期後
製造業活動迅速恢復，也顯示了疫情終告過
去，同時PMI亦反映了環比的增長勢頭。至於
反映更多中小企業和出口商的財新製造業
PMI，也由1月的49.2強勁回升至2月的51.6。
而2月份非製造業PMI亦由1月的54.4，進一步
改善至 56.3，反映面對面服務的復甦強勁。

科技股回勇 科指漲6.6%更威
大型科技股回勇，推動大市上升，當中AI股

尤為突出，科指重返4,000點關口，全日收報
4,185點，急升6.6%。國指亦升5.1%，收報
6,914點。ATMJ四股中，騰訊被掃高7.3%，

收368.8元，阿里巴巴大升6%，美團升5%，
京東升5.5%。
AI概念股中，百度AI聊天機械人「文心一
言」將在3月16日公布，加上其自駕服務平台
可覆蓋武漢530平方公里區域，使股價單日進
賬7.6%。知乎升8.3%，網易升8.4%，商湯升
7.5%，美圖升4.8%，超媒體更升10.6%。

AI概念股受捧 電動車股急升
《人民網》報道，從北京市商務局獲悉，為
加快老舊汽車淘汰更新，鼓勵汽車消費，北京
市今年繼續實施乘用車置換新能源車補貼政
策，補貼標準和方式與去年相同。電動車股尾
市升勢轉急，蔚來大升11%，小鵬升9.6%，理
想升8.6%，比亞迪升6.3%，吉利升4.3%。

海雅集團與蘭桂坊集團
簽全國戰略合作協議

除罩令後頭炮 港珠寶雙展吸逾2500商家參加

1日升幅顯著藍籌
股份
龍湖

碧服

舜宇

網易

碧桂園

潤啤

阿里健康

平保

百度

騰訊

百威

李寧

藥明

招行

比亞迪

1日收(港元)
24.55

15.84

96.95

131.30

2.60

62.65

6.05

57.50

145.00

368.80

25.15

71.25

58.30

45.25

224.40

變幅(%)
+9.6

+8.9

+8.9

+8.4

+8.3

+8.1

+8.0

+7.9

+7.6

+7.3

+7.0

+6.7

+6.6

+6.5

+6.3◆◆ 港股港股11日成功收復日成功收復1010天及天及250250天牛熊天牛熊
線線，，成交增至成交增至11,,540540億港元億港元。。 中通社中通社

澳門賭收勝預期 濠賭股炒上

◆ 港全面復常後的首輪大型商貿展覽，珠寶雙
展吸引逾2,500環球商家積極參展。

◆海雅集團與蘭桂坊集團簽署全國戰略合作協議。 受訪者供圖

香港文匯報訊（記者 郭若
溪 深圳報道）3月1日，「海
雅集團與蘭桂坊集團全國戰略
合作簽約慶典」在深圳海雅繽
紛城舉行。根據協議內容，
「中國海雅蘭桂坊」將把香港
「蘭桂坊」的商業模式複製到
深圳、中山及內地其他主要城
市。即將在中山海雅繽紛城落
地的「海雅蘭桂坊」，將是廣
東省首家。

將「蘭桂坊」商業模式複製至全國
活動當天，全國政協委員、

香港各界文化促進會主席、海
雅集團董事局主席涂輝龍博
士，全國政協委員、原深圳市
政協主席戴北方，深圳市委常
委、統戰部部長王強，香港蘭
桂坊集團董事局主席盛智文，
深圳市政協副主席、黨組副書
記田夫，全國人大常委、香港
再出發大聯盟秘書長譚耀宗，
全國政協常委、香港義工聯盟
主席譚錦球博士等嘉賓出席。
在與會嘉賓的共同見證下，海
雅集團董事局主席涂輝龍與蘭
桂坊集團主席盛智文簽署全國
戰略合作協議。

涂輝龍表示，希望以此次海
雅集團與蘭桂坊集團的戰略合
作為契機，助力雙方開創互利
共贏的新局面，在服務國家發
展大局中進一步推動深港兩地
的交流合作，為推動粵港澳大
灣區建設成為國際一流灣區和
世界級城市群貢獻力量。
盛智文表示，此次合作將使

蘭桂坊集團獨特的創意DNA大
幅增強大灣區的休閒娛樂產
品，共同為大灣區居民提供更
優質及多元的生活模式選擇，
進一步提升改善當地居民的生
活水平達到更高國際水平。

首個項目將落戶中山海雅繽紛城
深圳市政協委員、海雅集團

執行總裁涂爾帆在接受香港文
匯報記者採訪時表示，海雅集
團和蘭桂坊集團合作的首個項
目將落戶中山海雅繽紛城。該
項目是海雅集團全新打造的特
大型商業綜合體，總建築面積
超過120萬平方米，涵蓋高端
住宅、豪華公寓、超大型購物
中心、五星級酒店、步行街、
雙子塔寫字樓、文化中心、廣
東家電中心等多元業態。

創科實業大反擊
股價未收復失地
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提高人口綜合素質
轉型人才紅利社會

內地61年來首現人口負增長 專家倡制定長期發展規劃

智庫倡打造高質量「銀髮」產品和服務體系

2022年，中國61年來首次出現人口負增長，拉開了人

口將長期縮減的歷史序幕；放眼全球，聯合國預測中國人

口總量或在今年4月被印度超越，從而失落「世界第一人

口大國」的位置。前所未有的人口形勢新變局引發社會高

度關切，料成為本次全國兩會的熱點話題。時值中國人口

增長由正轉負的交叉點，人口學專家和出席本次兩會的代

表委員紛紛建言獻策，呼籲主動適應和積極應對人口負增

長，以前瞻性的戰略眼光制定國家長期人口發展規劃，通

過人口優化發展提高人口的綜合素質，從而為國家經濟社

會發展提供新的紅利和動能。

◆香港文匯報記者 王玨 北京報道

七七七七
七七七七
七七七七
七七七七
七七七七
七七七七
七七七七
七七七七
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關於如何應對人口發展新形勢，各民主黨
派將在本次全國兩會上提出針對性建言。香港

文匯報記者了解到，農工民主黨中央和民進中央擬提
交的多件提案，聚焦人口問題，積極建言獻策，促進中
國人口生育健康和人口長期均衡發展。

推動輔助生殖技術水平提檔升級
農工民主黨中央將提交《關於構建生育支持稅費政

策體系 促進我國人口長期均衡發展的提案》和 《關
於優化不孕不育問題關鍵支持政策 切實促進人口生
育健康的提案》。提案指出，目前，中國生育支持稅
費政策體系尚未完全建立，建議進一步擴大所得稅的
優惠力度，加快制定有利於提升生育意願的稅收優惠
政策，完善育養機構的稅收優惠政策，吸引民間資本
加大對於育養行業的投資力度，進一步擴大生育保險
費覆蓋面。此外，中國近年來不孕不育率逐年增加，
面對日益增長的生殖保健服務的需求，國家相關經濟
保障政策存在缺位，輔助生殖關鍵核心技術也存在瓶
頸，建議立足國情，逐步推進不孕不育相關經濟保障
政策，並充分完善不孕不育相關休假保障政策。同
時，發展母嬰保健和生殖健康教育及服務，特別是加
大科技驅動，大力推動輔助生殖技術水平提檔升
級。

加大普惠性託育機構補貼
近年來，越來越高的養育費用、公
共託幼服務的缺位和市場養育服務的

高成本讓家庭「生不起」「不敢生」。
民進中央提交的《關於提高嬰幼兒照護質量

讓家長安心送託的提案》提到，根據對某地調研發
現，該地千人口託位數1.33個，社區託育服務覆蓋率為

5.3%，由於託育機構運營成本中場地租金和人力成本佔比
達80.9%，該地託育機構平均月收費超過7,000元人民幣，
遠遠超出普通家庭承受範圍。提案建議，堅持公益性，推
進託育服務的普惠發展，由各地託育服務主管部門考慮區
域內平均經濟和收入水平確定託育收費標準區間，出台價
格指導意見，並加大普惠性託育機構的補貼力度。此外，
還要健全育嬰員、託育師培養培訓體系，提升從業者專業
化水平，讓家長安心送託。

多個研究顯示，人口負增
長與重度老齡化社會疊加是貫

穿中國21世紀的新國情，這為社
會經濟發展帶來嚴重負擔。業內人

士呼籲，應進一步構建多層次養老保
障體系，擴大普惠性養老服務，推動發展

「銀髮經濟」，並採取延遲退休等措施，應
對「少子老齡化」。

應視老年人口為資源非負擔
育媧人口研究智庫是致力於人口和相關公共政策研究

的公益性機構，由人口經濟學家梁建章、經濟學家任澤平
等牽頭組建，匯聚了國內一批優秀的人口和經濟專家。根據

梁建章、任澤平等專家發起的人口研究顯示，中國的老齡化速
度和規模前所未有，2022年65歲及以上人口佔比達14.9%，預
計2030年左右進入佔比超20%的超級老齡化社會，之後持續快
速上升至2060年的約36.8%，企穩一段後將再度上升至2084年
及之後的約46%。育媧人口研究智庫建議，積極應對人口老齡
化，打造高質量為老產品和服務體系，建設老年友好型社會：
一是加快推動社保全國統籌，發揮養老保障體系中第二、三支
柱的重要作用；二是構建老有所學的終身學習體系，鼓勵企業
留用和僱傭年長勞動力，推進漸進式延遲退休政策；三是加大
養老產業金融支持探索，優化養老服務供給，打造高質量的為
老服務和產品供給體系；四是建設老年友好型社會，大力發展
「互聯網+養老」的智慧養老服務體系，推進適老化改造，保障
老年人高質量、有尊嚴的退休生活。

中國社科院人口與勞動經濟研究所副研究員楊舸也表示，必
須為人口老齡化對社會經濟帶來的負面影響提前布局，加快經
濟發展方式轉型，迎接科技革命為老齡化社會創造的發展機
遇，打破人口老齡化進程中勞動供給下降的掣肘，推動知識
型、創新型經濟引領產業競爭力提升。此外，老年人口技術
大、佔比高，也蘊含着巨大的勞動力財富和消費潛力，應積極
開發老齡人力資源，發展銀髮經濟，推動養老產業發展。
北京大學人口研究所教授穆光宗則認為，目前中國處於老齡

化機遇期，低齡老年人佔老年人口比重超過50%，這部分老年
人總體上身體狀況較好，能夠在志願服務、隔代照料等活動中
發揮餘熱，同時初入消費生命周期的後一階段，消費需求和消
費能力都比較高，應重新認識老年人口，將其視為資源而非負
擔，積極應對人口老齡化，打造老年友好型社會。
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人口總量萎縮，不僅增加社會風險和負擔，也將
削弱中國大市場優勢，並對經濟增長和經濟規模以
及全球競爭力產生負面影響。北京專家期待，本次
全國兩會能釋放更多利好信息，盡快有效實施多種
生育支持政策，以提振日益低迷的生育率，推動實
現適度生育水平。
北京大學人口研究所教授穆光宗對香港文匯報記

者分析稱，2021年國家衞生健康委調查顯示，育齡
婦女生育意願繼續走低，平均打算生育子女數為
1.64個，低於2017年的1.76個和2019年的1.73個。
作為生育主體的「90後」「00後」僅為1.54個和
1.48個，出現了生育意願代際弱化的明顯趨勢。從短
期來看，低生育率會造成「新生兒赤字」，導致人口
數量減少，長期看還會造成「勞動力人口赤字」，形
成極不平衡的人口年齡結構。社會撫養負擔重、勞動
力相對短缺將削弱中國現代化建設的力量。

他認為，要想提高生育率，首先要提高生育意願，
國家要拿出真金白銀讓公民能享受生育的國民待遇，
分享改革紅利，提振過低的生育意願。其次要重視生
殖健康，保護人口的生育力，減少不安全性行為、流
產、墮胎等直接損害生育能力的行為以及不健康的生
活方式和環境污染帶來的生育力下降風險，將輔助生
殖技術納入醫保，降低不孕不育患者的生育風險、成
本和代價。
全國政協委員、中國人口與發展研究中心主任賀

丹建議，應完善生育保障基本制度的頂層設計，以
促進人的早期發展為目標，建立包括嬰幼兒照護、
生殖健康服務、生育保險、女性就業促進等內容的
生育支持政策體系，降低生育、養育、教育成本。
特別是要補齊民族地區、欠發達地區在人口健康服
務、嬰幼兒照護、學前教育方面的短板，對脆弱人
群有效實施生育支持政策。

提振生育 期待兩會釋放更多利好信息

◆◆ 專家表示專家表示，，須通過人口優化須通過人口優化
發展提高人口的綜合素質發展提高人口的綜合素質，，為為
國家經濟社會發展提供新的紅國家經濟社會發展提供新的紅
利和動能利和動能。。圖為圖為20232023年全國碩年全國碩
士研究生招生考試湖南中南大士研究生招生考試湖南中南大
學考點學考點，，考生在考場外複習考生在考場外複習。。

資料圖片資料圖片

◆高校畢業生早前在福建
福州一招聘會與用人單位
交流。 資料圖片

◆2021年5月31日，中共中央政治局會議指出，
進一步優化生育政策，實施一對夫妻可以生育三
個子女政策及配套支持措施。

◆2021年7月20日，中共中央、國務院發布《關
於優化生育政策，促進人口長期均衡發展的決
定》，內容包括：取消社會撫養費等制約措
施、清理和廢止相關處罰規定，配套實施積極
生育支持措施。

◆2022年8月16日，國家衞生健康委、國家發改
委等17部門發布《關於進一步完善和落實積極
生育支持措施的指導意見》，強化深入實施一
對夫妻可以生育三個子女政策及配套支持措
施。

◆2022年10月二十大報告提出，「優化人口發展
戰略，建立生育支持政策體系，降低生育、養
育、教育成本」，「實施積極應對人口老齡化
國家戰略」。

◆2022年12月召開的中央經濟工作會議強調，
「完善生育支持政策體系，適時實施漸進式延
遲法定退休年齡政策，積極應對人口老齡化少
子化」。

兩會兩會
人 口 篇

今年1月17日，國家統計局發布數據顯示，2022年末全國
人口141,175萬人，比上年末減少85萬人。這是中國人口

自1962年以來首次出現負增長；全年出生人口956萬人，首次
跌破1,000萬；部分省份出生人口數量同比降幅超過一成。

將進入負增長常態化時期
「我國人口負增長是人口轉變規律長期作用的產物，可謂如

期而至，但依然是具有標誌性意義的拐點。」北京大學人口研
究所教授穆光宗對香港文匯報記者表示，這意味着中國人口將
告別持續攀升的歷史，進入負增長常態化時期。
全國政協委員、中國人口與發展研究中心主任賀丹也表示，

發達國家也都在經歷人口負增長，從全球來看，是一個總體趨
勢。對於中國這樣的人口大國來講，人口負增長標誌着中國進
入了人口發展新的階段，人口發展的內在動力和外部條件發生
了顯著變化，人口數量壓力轉化為結構性挑戰，成為必須面對
的一個基本國情。
穆光宗認為，中國改革開放40多年的經濟高速增長，很大程

度上得益於數量型的「人口紅利」。當前這種紅利並未完全消
失，主要體現在：勞動力資源依然相對豐富，勞動年齡人口數
量和比重始終高於發達國家，保持人口數量的規模優勢；作為
人力資本最核心的要素，人口受教育水平和健康水平不斷提
高，2021年中國勞動年齡人口平均受教育年限為10.9年，高等
教育毛入學率為57.8%，人均預期壽命78.2歲；城鎮化水平快
速提高，農業剩餘勞動力進一步轉移到城鎮，實現了更有效的
人力資源配置。

須構建生育友好型社會
「與此同時，人口負增長慣性一旦釋放，會產生多米諾骨

牌效應，需要社會正視且積極應對。」他指出，當前，中國
處於人口增長由正轉負的交叉點，面對人口新態勢、新挑
戰，必須牢牢把握人口發展規律，以前瞻性的戰略眼光制定
國家長期人口發展規劃。中共二十大提出要「優化人口發展
戰略」，他認為，應該構建以優化生育為核心的生育友好型
社會，積極應對少子化老齡化，同時堅持以人為本的價值導
向，以人的全面自由發展為中心來消解人口風險，增強人口
優勢，從而使人口各要素達到並保持某種優良適宜的狀態，
促進人的高質量發展，為國家經濟社會發展提供新的紅利和
動能。

進一步提高人口受教育水平
中國社科院人口與勞動經濟研究所副研究員楊舸也對香港文

匯報表示，人口數量減少、人口結構的變化，對於中國的勞動
密集型產業發展帶來較大挑戰。作為人口大國，如何充分挖掘
中國人力資源的潛力，延續人口紅利，已經成為至關重要的
現實問題。他呼籲，進一步提高人口受教育水平，提升
人力資本水平和人的全面發展能力；構建科學合理的
人才制度，破除勞動力流動的障礙，以應對勞動年
齡人口減少的挑戰；進一步完善教育體系，讓人
才培養更貼近於社會經濟和產業發展需求，緩
解就業市場結構性矛盾；拓寬失業人員和退
休人員的再就業渠道，挖掘勞動力供給潛
力。通過這些措施，促進人口紅利逐步
向人才紅利轉變，使得中國人口資源
的優勢得到有效發揮，以促進人口
和經濟社會持續協調健康發展。

中國總人口近年變化

2022年 人口14.1175億，淨增長-85萬

2020年 人口14.1212億，淨增長204萬

2018年 人口14.0541億，淨增長530萬

2016年 人口13.923218億，淨增

長905.77萬

2014 年 人 口 13.764641 億 ， 淨 增 長

920.32萬
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香港文匯報訊（記者 海巖 北京報道）隨着疫情影響消退疊加穩經濟政策措施

進一步顯效，中國經濟景氣水平繼續回升。中國國家統計局3月1日公布的數據

顯示，2月中國製造業採購經理人指數（PMI）升至52.6%，較1月大升2.5個

百分點，創2012年5月以來新高。專家指出，2月經濟復甦強度超預期，前2

月經濟有望實現「開門紅」，但後續復甦進程仍有不確定性，需要宏觀政策發

力和精準施策鞏固經濟恢復基礎。

一一一一一一一一
一一一一一一一一
一一一一一一一一

港各界抗議英方干預港事

中國上月製造業PMI升至52.6%PMI 52.6%
大中小企業PMI均進入擴張區間 專家：需宏觀政策發力鞏固經濟恢復基礎

香港文匯報訊 綜合報道，俄羅斯首都莫斯
科地鐵大環線全線通車儀式3月1日舉行，俄總
統普京以視頻連線形式出席通車儀式。當天，
莫斯科地鐵大環線最後9個車站投入運營，標
誌着大環線的全線開通。
普京表示，長達70公里的大環線成為世界上

最長的地鐵環線。大環線將為整個首都地區的

交通體系帶來極大改變，它將減輕多條高速路
的運載壓力，成為發展和完善首都毗鄰地區的
重要動力，使得都市居民的生活出行更加方便
快捷。

俄首在地鐵領域引進中企
莫斯科地鐵大環線是俄羅斯最大的地鐵建設
項目，也是世界上最大的地鐵項目之一，由31
個車站和3個電力車庫組成，總長為70公里。
其中，中國鐵建中標承建莫斯科地鐵第三換乘
環線（即大環線）西南段項目，這也是俄羅斯
首次在地鐵施工領域引進中國企業。
莫斯科地鐵線路設計主要採用輻射及環行布
局，線路中絕大多數是輻射線，相互之間換乘
不便。而大環線將有效聯通各條輻射線，極大
地提高出行效率。此外，大環線全線開通將顯
著改善莫斯科34個區330萬名居民的交通服
務。

香港文匯報訊 據新華社報道，3月1日
起，錢塘江等浙江八大流域將同步進入為期
四個月禁漁「休眠期」。
今年是八大流域實行統一禁漁的第二年。
浙江自2022年開始實行錢塘江、甌江、椒
江、甬江、苕溪、運河、飛雲江和鰲江等八
大流域禁漁期制度。其中，苕溪和京杭大運
河幹流實施全年禁漁，其他水系禁漁時間統
一為3月1日0時至6月30日24時。
據介紹，禁漁期間，禁止除娛樂性遊釣以

外的所有作業方式。根據相關法律及條例，
對於違反禁漁管理規定的，將沒收非法漁獲
物和違法所得，處5萬元人民幣以下的罰
款；情節嚴重的，沒收漁具並吊銷捕撈許可
證；情節特別嚴重的，沒收漁船；構成犯罪
的，將依法追究刑事責任。下一步，浙江省
漁業執法總隊將聯合市場監管等部門，加強
對各地水產品批發市場、農貿市場、涉漁餐
館等場所的檢查，嚴厲打擊禁漁期各類非法
捕撈、非法銷售行為。

世界最長地鐵環線莫斯科通車

國家統計局數據還顯示，2月，非製造業商
務活動指數（非製造業PMI）較1月抬升

1.9個百分點至56.3%超預期。製造業和非製造
業兩大行業PMI雙雙提高，帶動2月綜合PMI
產出指數上升3.5個百分點至56.4%。三大PMI
指數均連續兩個月位於擴張區間（高於50%榮
枯線）。
國家統計局服務業調查中心高級統計師趙慶

河表示，2月穩經濟政策措施效應進一步顯
現，疊加疫情影響消退等有利因素，企業復工
復產、復商復市加快，中國經濟景氣水平繼續
回升。
製造業分項指數普漲，供需回升，外需明顯

改善，新出口訂單指數時隔21個月重新站上榮
枯線；大、中、小型企業PMI均進入擴張區
間，其中小型企業PMI自2021年5月份以來首
次高於榮枯線；生產經營活動預期指數升至一
年來最高，顯示生產生活秩序逐步恢復，企業
信心繼續增強。

房地產行業出現一定復甦跡象
非製造業景氣同樣持續回升，2月服務業商

務活動指數為55.6%，高於1月1.6個百分點，
其中道路運輸、租賃及商務服務等8個行業商
務活動指數位於60%以上高位景氣區間，表明
居民消費意願明顯增強，出行活動明顯改善、
市場活躍度回升。另外，隨着政策扶持力度持
續加碼，房地產行業出現一定復甦跡象，房地
產行業商務活動指數和新訂單指數均升至50%
以上。
「從統計局PMI數據來看，中國經濟復甦的

斜率明顯超出此前市場預期，各行業、各類型
企業生產經營狀況均出現廣泛好轉。」平安證
券首席經濟學家鍾正生分析指出，2月製造業
生產重回擴張區間，需求繼續回暖，各類型企
業景氣程度同步回暖，尤其是中小型企業改善
幅度更為明顯。生產經營活動預期指數基本回
升至2022年初水平，表明製造業企業信心有所
修復，市場預期轉弱的情況或邊際改善，小型
企業信心修復更加明顯，預期指數已高於大中
型企業且創下近五年新高。

專家：外需下行壓力需保持警惕
不過鍾正生強調，目前中國經濟恢復基礎尚

不牢固，經濟復甦進程仍有待觀察。一方面，
海外發達經濟體加息進程尚未結束，後續出口
形勢仍存在較大不確定性。2月新出口訂單指
數回升，可能主要是前期疫情影響下出口訂單
積壓的釋放，並不代表外需觸底反彈，對於外

需的下行壓力仍需保持警惕。
另一方面，居民資產負債表受損後地產、消
費能否持續復甦，以及地方政府財政壓力等問
題，都仍需保持謹慎。鍾正生還指，1月內地
新增確診病例仍處高位，又逢春節假期，2月
PMI超預期回升可能也受到低基數的推動。
因此，貨幣寬鬆和財政發力都仍有必要，對
房地產等經濟復甦的薄弱環節採取更多精準
的、有針對性的政策。
國家統計局也表示，調查中反映訂單不足的
製造業和服務業企業佔比較1月雖有所回落，
但仍超過50%，表明市場需求不足問題仍較突
出，中國經濟恢復基礎尚需鞏固，PMI後續走
勢有待進一步觀察。

香港文匯報訊（記者海巖北京報道）在國新
辦3月1日舉行的「權威部門話開局」系列主題
新聞發布會上，財政部部長劉昆等就今年積極
財政如何發力作出回應。
劉昆表示，今年積極的財政政策要加力提
效，「加力」就是適度加大財政政策擴張力
度。在2022年全國一般公共預算支出26.06萬
億元（人民幣，下同）的基礎上，今年將統籌
財政收入、財政赤字、貼息等政策工具，適度
擴大財政支出規模；與此同時，合理安排地方
政府專項債券規模，適當擴大投向領域和用作
資本金範圍，並持續增加中央對地方轉移支
付，向困難地區和欠發達地區傾斜。

完善稅費政策助企紓困
「提效」則是提升政策效能。劉昆指出，一
方面，完善稅費優惠政策，增強精準性和針對
性，着力助企紓困。綜合考慮助企紓困需要和
財政承受能力，進一步完善稅費優惠政策，突
出對中小微企業、個體工商戶以及特困行業的

支持，讓企業多減一些負擔，增添更大的發展
動力。
另一方面，優化財政支出結構，更好發揮財

政資金「四両撥千斤」的作用，有效帶動擴大
全社會投資，促進消費。同時，加強與貨幣、
產業、科技、社會政策的協調配合，形成政策
合力，推動經濟運行整體好轉。
對於今年的財政收支形勢，劉昆綜合分析判

斷，今年經濟有望總體回升，經濟回升會帶動
財政收入的增加，另外去年集中實施了留抵退
稅，去年的基數相應偏低，這兩個因素共同影
響，為今年財政收入恢復性增長奠定了基礎。
但也要看到，經濟恢復基礎尚不牢固，財政收
入存在較大不確定性。

不會在民生支出上退步
劉昆說，從財政支出情況看，科技攻關、鄉
村振興、生態環保等重點支出剛性增加，養
老、教育、醫療衞生等基本民生短板需要繼續
加強保障，支持區域協調發展，增強基層「三
保」能力，轉移支付也需要保持必要力度。
「雖然2023年財政收支矛盾依然突出，但財政
部門不會在民生支出上退步，將盡力而為、量
力而行，繼續加大民生投入力度。」
許宏才還表示，將合理安排專項債券規模，
確保政府投資力度不減，更好發揮「四両撥千
斤」的帶動作用，具體額度安排將在全國人民
代表大會上對外披露。

香港文匯報訊（記者 張帥 北京報道）中國
國務院新聞辦公室3月1日下午舉行「權威部門
話開局」主題發布會。據工信部部長金壯龍在
發布會上介紹，2022年，中國全部工業增加值
突破了40萬億元人民幣大關，佔GDP比重達到
33.2%，工業起到了宏觀經濟大盤的壓艙石作
用。

製造業連續13年居世界首位
其中，製造業增加值佔GDP比重為27.7%，
製造業規模已經連續13年居世界首位。他並透

露，中國將全面推進6G技術研發。
金壯龍指出，中國高技術製造業佔規模以上

工業增加值比重達到15.5%，裝備製造業佔規模
以上工業增加值比重達到31.8%，新能源汽車、
光伏產量已連續多年保持世界第一。新興產業
是引領未來發展的新支柱新賽道，中國將聚焦
5G、人工智能、生物製造、工業互聯網、智能
網聯汽車、綠色低碳等重點領域，不斷豐富和
拓展新的應用場景，研究制定未來產業發展行
動計劃，加快布局人形機器人、元宇宙、量子
科技等前沿領域，全面推進6G技術研發。

香港文匯報訊 綜合新華社及記者蔡競文報
道，國際評級機構穆迪將今、明兩年的中國經
濟增長預測，由早前的4%上調至5%。
報告認為，中國優化調整防疫政策將推動經
濟活動恢復、促進需求反彈，尤其是在服務業
方面。

瑞銀：或出台更多房地產措施
穆迪又預期，非貿易服務業被壓抑的需求，
將從今年春季起支撐消費反彈，當中以旅遊和
酒店行業有機會受益最大。不過，穆迪認為中

國放寬房地產行業「三條紅線」，無助於增加
房地產銷售及支持價格，房地產行業仍然疲
弱，並造成負面財富效應。
瑞銀財富管理投資總監辦公室發表報告指，

預期在消費復甦和具韌性的投資支持下，中國
或將GDP增長目標設定為5%或更高，而且受
惠於退出清零的企業於未來幾個月業績表現出
色，企業盈利復甦將推動下一階段經濟反彈。
不過，瑞銀財富管理投資總監辦公室指出，由
於內房行業仍處於困境，預計兩會期間或出台
更多針對房地產行業的措施。

ING銀行大中華經濟師彭藹嬈發表報告稱，
今年中國GDP增長目標將會在5.5%至6%之
間，雖然中國經濟正逐步復甦，但實現目標時
會面臨挑戰，尤其是外圍經濟持續疲弱，或影
響出口及與出口相關的製造業活動。

ING：消費及基建投資成動力
ING預計今年中國GDP增長為5%，如消費
及就業市場表現強勁，可上調至5.5%。彭藹嬈
相信，消費會是今年中國經濟增長的主要動
力，而基建投資則是第二大增長引擎。

中國工業增加值突破40萬億元

財政部：適度加大財政政策擴張力度 提升政策效能

穆迪上調中國今明兩年GDP增長預測

◆◆22月服務業商務活動指數為月服務業商務活動指數為5555..66%%，，高於高於11月月11..66個百分點個百分點。。圖為圖為22月月44日日，，工人在福建莆工人在福建莆
田一輪胎企業生產車間作業田一輪胎企業生產車間作業。。 中新社中新社

2月製造業PMI亮點
製造業PMI
製造業PMI報 52.6，較 1月提升2.5
點，連續兩個月回升，錄2012年5月
以來新高

企業PM
大、中、小型企業PMI分別為53.7、
52.0和51.2，各較1月提升1.4、3.4
和4點

生產
生產指數為56.7，比1月上升6.9點，
為2012年5月以來最高水平

訂單
新訂單指數為54.1，比 1月上升3.2
點，為2017年10月以來最高水平

就業
從業人員指數為50.2，比1月上升2.5

點，表明企業招工迎來回暖，特別是

新興產業相關招工旺盛

業界情緒
製造業生產經營活動預期指數為
57.5，較1月提高1.9點，為近12個月
來新高

資料來源：中新社

錢塘江等八大流域進禁漁期

英國外交發展大臣近日在聯合國人權理事
會上發表涉港謬論，引起香港市民強烈不
滿。香港島各界聯合會社會事務委員會十多
位成員1日下午手持橫額標語前往英國駐港領
事館集會，對英國政府詆毀香港、干預香
港事務的卑劣行徑表示憤怒和抗議，並
向領事館遞交抗議信。

◆香港文匯報記者子京

一一一一一一一一
一一一一一一一一
一一一一一一一一

◆3月1日，中國國務院新聞辦公室在北京舉
行「權威部門話開局」系列主題新聞發布會。

中新社

◆杭州，淳安
縣界首鄉嚴家
村漁船碼頭，
近百艘漁船結
束作業有序停
泊在港修整。

網上圖片
◆世界最長地鐵、莫斯科地鐵大環線1日全線
通車。 新華社

◆非製造業景氣同樣持續回升，2月服務業商務
活動指數為55.6%。圖為山西太原，物流業工
作人員正在整理快遞。 資料圖片

◆隨着政策扶持力度持續加碼，房地產行業出
現一定復甦跡象。圖為福州一處在建樓盤。

資料圖片
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2019 年，新冠肺炎 (Cov-
id-19)突然爆发，来势洶洶，在
2020 年初还成为全球大流行，
疫情爆发至今（2023 年 1 月 20
日），足足有三年之久，全球确
诊人数 6.72 亿人，死亡人数高
达6百 82万人。美国确诊人数
1.03 亿人，死亡 1 百 11 万人。
疫情也重创美国及全球经济，
造成全球经济大衰退。

在各国医学界日以继夜，
与时间竞爭发明疫苗与药品，
感谢主！疫苗面世。在各国鼓
吹接种疫苗下，疫情渐渐減
轻。正当各国从封国，封城中
慢慢开放，经济再次上轨道时，
卻因病毒株频繁变种，如最近
的病毒变異株Omicron, 及病毒
株 Xbb，Bq.1 令确诊病例再次
上扬，令人心惶惶。

虽然变种毒株的杀伤力已
经大不如前，但是其后遗症卻
不容轻视。略述如下：

1. 忧郁患病率上扬
根据世界卫生组织2022年

3 月发表的简报，在新冠肺炎
大流行的第一年，全球焦虑和
忧 郁 患 病 率 已 大 幅 增 加 了
25%。而这只是冰山一角，随
著疫情继续蹂躏世界，患忧郁

症的人数会一直增长。简报也
指出，疫情大大地影响了年轻
人的精神健康，他们采取自杀
和自残行为的风险非常高。而
女性受到的影响比男性严重。

其中原因，是因这场全球
的疫情造成了前所未有的种种
压力：

——如：亲朋不幸被感染
离世（笔者知道有一个家庭，母
亲和成年，尚未娶妻的儿子一
同被感染离世，留下老父一人
淒涼度日）。

——害怕自己或家人被感
染; 负面资讯满天飞，令人恐惧
不安。

——医疗负荷过重，住院
多是新冠肺炎病患，而其他患
病者无法得到及时和适合的治
疗。

——各行各业停顿，道致
裁员或失业，加上物价上扬，通
货膨胀，使家庭经济出现危机。

——社区关闭，无法参与
社区活动令人苦闷；需用的资
源短缺（如食品、纸制品、个人
防护装备）。

——从事防疫医疗者超时
工作，疲惫造成莫大的压力。

——家长在家里上班，学
校关门，小孩在家上网上课，两
者无法兼顾而烦恼；个人空间

減少，容易发生摩擦和冲突。
——老人院的老人更是惶

惶不可终日，愁上加愁，忧郁度
日：怕被感染；因亲友不能来看
望而觉得孤立无援；有的老人
院甚至不让老人踏足房间外，
以免被感染，害己害人。笔者
认识一位老人因被长时间隔
离，引发老人癡呆症，令人叹
息。

2. 因疫情教会关门，信徒
在家上网崇拜，不能现场敬拜
及如常参加团契; 缺乏主內肢
体的关怀与互动而道致信心低
落。

3. 因无法随意外出，国人
依赖線上节目打发时间，如追
剧，看世界各地新闻怪事报道
等等，慢慢成了手机不离手，起
居作息不定，经常三更半夜依
然上网，间接剝夺了平日与家
人沟通的时间。

4. 整天在家，足不出戶，缺
少运动，无精打采，惨淡度日。

靠神的恩典度过疫情，我
们信心得以再次坚定，因为知
道：

1.苦难不是从神而来
苦难是魔鬼撒但攻击人，

残害人身心，叫人痛苦不堪的
工具，目的是叫人怨恨神、怀疑
神、离弃神。

我们可以肯定，苦难不是
从神而来。因为圣经如此记
载：「耶和华说，我知道我向你
们所怀的意念，是赐平安的意
念，不是降災祸的意念，要叫你
们末后有指望。」（耶 29:11）圣

经处处流露神的大爱，为拯救
我们，祂甚至差遣自己独生爱
子耶稣基督降生，为我们受苦
代死就是祂大爱的明证。使徒
保罗称耶和华神为「赐平安的
神」（来 13:20）。神就是爱，这
是不容怀疑的事实。由此可
见，神容许疫情临到是有祂的
美意。
2.神使疫情成为我们变相的祝福

圣经又如此说：「我们晓得
万事都互相效力，叫爱神的人
得益处，就是按祂旨意被召的
人。」（罗 8:28）沒有神的允许，
沒有一样苦难能临到我们。

看疫情，它好像一个熔炉，
把我们生命中的杂质挪去：我
们以往把事业代替神，疫情使
我们事业受打击，甚至失去工
作；我们以往追求世上的财富，
胜于追求神和永恆的事情，疫
情就道致封国、封城、企业关
闭、股市大泻，我们才惊觉「钱
财不可靠，如鹰飞去，不是我们
的依靠」；我们以往醉生梦死，
漠视死亡的真实，病毒使我们
体会生命的无常与短暂。疫情
使我们正视死亡，思想人生的
永恆去向，帮助我们把心扉打
开，接受耶稣基督的救恩。

3.疫情显示主必再来
这次病毒疫情也让我们看

见主来的日子近了，因为现今
的世代正是圣经对末世的描
写：「地要大大震动，多处必有
饥荒瘟疫……日月星辰要显出
異兆，地上的邦国也有困苦。
因海中波浪的响声，就慌慌不
定。天势都要震动。人想起那
将要临到世界的事，就都吓得
魂不附体。」（路 21:11, 25-26）
基督徒啊，我们应当警醒，谨慎
自守，敬虔度日，更务要尽力传

福音，因为主再来的日子近了！
疫情过后，我们要努力面

前，挥别疫情带来的愁苦情怀
与思维，再次重振旗鼓，善用我
们的时光：

——心怀感恩、敬虔度日，
我们领悟了生命是神所赐，故
此，要善用光阴，勤读圣经，常
常祷告，过著讨神喜悅的生活；
努力装备自己，传扬耶稣基督
的救恩。

——积极回到教会敬拜，
尽量参加事奉，加强团契与主
內肢体互动，为神的事工，为弟
兄姐妹祷告。

——因体会了生命无常，
故此，我们更加迫切为别人的
灵魂得救祷告，更加努力广传
福音，无论得时与不得时，务要
把人带到基督面前，得拯救。

——活在当下，视每一天
为我们人生最后的一天：珍惜
我们的家人、配偶、儿女和亲戚
朋友。准备随时朝见主，以我
们的言行见证主恩典，使疫情
过后的日子过得更充实，更能
讨神的喜悅。

是的，疫情让我们更加依
靠爱我们的主。虽然我们无法
预知明天的道路，但我们可以
放心，将一切交托给那位掌管
万有，宇宙唯一的真神耶和华
手里。正如使徒保罗提醒我们
的:「应当一无挂虑，只要凡事
借著祷告、祈求和感谢，将你们
所要的告诉神。 神所赐出人
意外的平安，必在基督耶稣里
保守你们的心怀意念。」(腓
四：6-7) 也愿我们好好地预备
自己，多作主工，荣神益人，因
为主再来的日子近了！
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疫情過後疫情過後疫情過後

◎林向阳 来源：真理报

可怕的疫情可怕的疫情

疫情过后疫情过后，，我们的人生会我们的人生会
有什麼改变有什麼改变？？

我们学会了什麼我们学会了什麼？？
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易解：
公物虽小，也不可以私自收藏占为己有。如果

私藏，品德就有缺失，父母知道了一定很伤心。
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额头点红的习俗

每 逢 佳 节 来 临
时 ，有 些 做 母 亲
的 ，就 会 用 红 颜 料
给 小 孩 眉 间 的 上
方 涂 个 红 点 ，名 曰
“ 吉 祥 点 ”，这 是 为

什 么 呢 ？
这 个 习 俗 是 从

印 度 传 过 来 的 ，据
说 早 期 的 印 度 教
妇 女 额 头 的“ 吉 祥
点 ”，是 表 明 妇 女

婚 姻 状 况 的 。 当
新 娘 进 入 洞 房 时 ，
新 郎 就 要 将 祭 献
用 的 牲 畜 血 给 新
娘 额 头 上 涂 个“ 吉
祥 点 ”，以 便 辟
邪 。 他 们 认 为 ，如
果 不 涂 这 种“ 吉 祥
点 ”，妖 怪 就 会 把
新 娘 的 魂 魄 摄 取 ，
由 于 妖 怪 忌 讳 畜

血 ，所 以 涂 上“ 吉
祥 点 ”后 ，新 娘 就
安 全 了 。

由 于 涂“ 吉 祥
点 ”还 可 以 让 妇 女
变 得 更 加 妩 媚 好
看 ，因 此 ，时 间 一
长 ，涂“ 吉 祥 点 ”渐
渐 成 了 印 度 妇 女
装 扮 修 饰 自 己 必
不 可 少 的 一 项 内

容 ，并 且 也 不 一 定
非 用 畜 血 来 点 不
可 了 ，有 时 就 用 红
胭 脂 来 代 替 。

丝 绸 之 路 开 辟
后 ，印 度 的 这 种 习
俗 也 开 始 传 入 我
国 ，既 然 涂 个“ 吉
祥 点 ”就 可 避 妖 祛
邪 ，所 以 民 间 都 很
乐 意 涂 抹 。 加 上

当 时 的 中 国 有 一
种 说 法 ，七 岁 以 下
的 儿 童 有 魂 而 不
全 ，能 亲 眼 目 睹 妖
魔 之 怪 样 。 因 此
大 人 们 为 使 孩 子
们 顺 利 地 成 长 ，还
特 别 注 意 给 小 孩
涂“ 吉 祥 点 ”。 于
是 慢 慢 就 形 成 了
这 种 习 俗 。

【出处】《尚书》
【注释】满：自满。谦：谦虚。

满招损满招损，，
谦受益谦受益。。

物雖小物雖小，，勿私藏勿私藏；；
茍私藏茍私藏，，親心傷親心傷。。
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约翰壹书约翰壹书 33：：77--1010 节节
思考问题思考问题：：活出你的本质活出你的本质

小子们哪小子们哪，，不要被人不要被人
诱惑诱惑。。行义的才是义人行义的才是义人，，
正如主是义一样正如主是义一样。。犯罪的犯罪的
是属魔鬼是属魔鬼，，因为魔鬼从起因为魔鬼从起
初就犯罪初就犯罪。。神的儿子现显神的儿子现显
出来出来，，为要除灭魔鬼的作为要除灭魔鬼的作
为为。。凡从神生的凡从神生的，，就不犯就不犯
罪罪，，因为神的道存在他心因为神的道存在他心
里里，，他也不能犯罪他也不能犯罪，，因为他因为他
是由神生的是由神生的。。从此就显出从此就显出
谁是神的儿女谁是神的儿女，，谁是魔鬼谁是魔鬼
的儿女的儿女。。凡不行义的就不凡不行义的就不
属神属神，，不爱弟兄的也是如不爱弟兄的也是如
此此。）（。）（约翰壹书约翰壹书 33：：77--1010

主耶稣在讲到防备假主耶稣在讲到防备假
教师的教导时说教师的教导时说：：你们要你们要
防备假先知…防备假先知…，，凭着他们凭着他们
的果子的果子，，就可以认出他们就可以认出他们
来来（（太太 77：：1515--1616）。）。属灵的属灵的
人将会结出属灵的果子人将会结出属灵的果子，，
属地的人将会结出属世的属地的人将会结出属世的
果子果子。。约翰在这里告诉我约翰在这里告诉我
同样的道理同样的道理，，属神的人是属神的人是
义人义人，，结出义的果子结出义的果子，，属魔属魔
鬼的人是犯罪的人鬼的人是犯罪的人，，结出结出
不义的果子不义的果子。。约翰接下来约翰接下来
告诉我们两个有关活出生告诉我们两个有关活出生
命本质的真理命本质的真理。。
11..分辨的原则分辨的原则（（77--88节上节上））

年轻的基督徒由于属年轻的基督徒由于属
灵的根基相对的薄弱灵的根基相对的薄弱，，很很

容易受到世界和假教容易受到世界和假教
师的迷惑和影响师的迷惑和影响，，改变改变
了他们对基督救恩的了他们对基督救恩的

认识认识。。要活出委身于基督要活出委身于基督
的良好生命必须要有正确的良好生命必须要有正确
的神国的价值观的神国的价值观。。避免用避免用
错误的标准去评估人事错误的标准去评估人事
物物，，这包括假教师的个性这包括假教师的个性，，
品格品格，，学识学识，，处世待人并与处世待人并与
基督的关系基督的关系。。一个有吸引一个有吸引
人人，，激励人的布道信息并激励人的布道信息并
不一定能让人与基督建立不一定能让人与基督建立
正确的关系正确的关系。。

今天许多增长迅速的今天许多增长迅速的
教会和教派往往是凭着讲教会和教派往往是凭着讲
员开朗活泼的个性和外形员开朗活泼的个性和外形
的塑造的塑造，，加上拥有某些属加上拥有某些属
灵的潛能的光照灵的潛能的光照。。他们推他们推
出廉价的救赎恩典出廉价的救赎恩典，，信徒信徒
不必为罪承担责任不必为罪承担责任，，因基因基
督已经在十字架上完成督已经在十字架上完成。。
但问题是这是否会引领人但问题是这是否会引领人
进到敬虔里去进到敬虔里去？？敬虔才是敬虔才是
约翰的准则约翰的准则。。

由于这些教导对罪的由于这些教导对罪的
轻视或只夸大恩典的作轻视或只夸大恩典的作
用用，，让跟随者掉入了罪的让跟随者掉入了罪的
泥潭中而不能自拔泥潭中而不能自拔。。生活生活
走向低劣的道德层面走向低劣的道德层面，，他他
们主张可以放纵情欲而不们主张可以放纵情欲而不
需去面对后果需去面对后果。。这样的生这样的生
命不能成为美好的生命见命不能成为美好的生命见
证证。。许多时候许多时候，，他们反而他们反而
成为信徒与未信者的绊脚成为信徒与未信者的绊脚
石石，，引人离开主引人离开主。。

我们要以神在圣经中我们要以神在圣经中

所启示无误的话语所启示无误的话语，，测试测试
我们的生活我们的生活，，和那些教导和那些教导
神真理的人神真理的人。。从我们的生从我们的生
活中活中，，人可以看出谁是我人可以看出谁是我
们的主人们的主人，，是属神是属神，，行义的行义的
人人，，或属魔鬼或属魔鬼，，不断去犯罪不断去犯罪
的人的人。。耶稣在对要杀害他耶稣在对要杀害他
的犹太人说的犹太人说：：你们若是亚你们若是亚
伯拉罕的儿子伯拉罕的儿子，，就必行亚就必行亚
伯拉罕所行的事伯拉罕所行的事。。我将在我将在
神那里所听见的真理告诉神那里所听见的真理告诉
了你们了你们，，现在你们却想要现在你们却想要
杀我杀我！（！（约约 88：：3939--4040））

约翰告诉他所亲爱的约翰告诉他所亲爱的
小子们小子们，，不要单被人的话不要单被人的话
语蒙蔽语蒙蔽，，更要超越言语的更要超越言语的
范畴范畴，，注意他们的行为注意他们的行为，，因因
为行为反映了说话人的真为行为反映了说话人的真
正的身份正的身份。。
22..除灭的能力除灭的能力（（88下下--1010节节））

约翰把道成肉身的目约翰把道成肉身的目
的定义为毁灭性的的定义为毁灭性的。。基督基督
来来 ，，为 要 除 灭 魔 鬼 的 工为 要 除 灭 魔 鬼 的 工
作作。。这也是耶稣降临到世这也是耶稣降临到世
上的原因上的原因。。这段经文也为这段经文也为
有关罪的起源与目的这难有关罪的起源与目的这难
题提供了一个重要的答题提供了一个重要的答
案案。。约翰告诉我们约翰告诉我们：：魔鬼魔鬼
从起初就犯罪从起初就犯罪（（33：：88）。）。魔魔
鬼是被造物鬼是被造物，，但选择了背但选择了背
叛神叛神。。罪恶就是从牠的背罪恶就是从牠的背
叛开始叛开始。。牠是第一个罪牠是第一个罪
人人，，那些不在基督里的罪那些不在基督里的罪
人人，，正是牠的后人正是牠的后人。。

当始祖亚当和夏娃犯当始祖亚当和夏娃犯
罪被驱逐出伊甸园后罪被驱逐出伊甸园后，，神神

便为他们安排了另一个更便为他们安排了另一个更
完美的救赎计划完美的救赎计划，，神要成神要成
就一个比消灭罪恶就一个比消灭罪恶，，消灭消灭
一切受造物更大的目标一切受造物更大的目标。。
他与罪恶面对面相遇他与罪恶面对面相遇，，借借
着基督的死与复活来征服着基督的死与复活来征服
它它，，并透过他的恩典与慈并透过他的恩典与慈
爱来超越它爱来超越它。。所以所以，，基督基督
的到来的到来，，其工作的高峰就其工作的高峰就
是在十字架上是在十字架上，，这里清楚这里清楚
地指出地指出：：神已经完全胜过神已经完全胜过
所有的敌对势力所有的敌对势力。。这种势这种势
力借着罪将人紧紧的捆绑力借着罪将人紧紧的捆绑
起来使人无法解脱直到基起来使人无法解脱直到基
督的来到督的来到。。基督不单释放基督不单释放
这些被俘掳的人这些被俘掳的人，，更把俘更把俘
掳人的魔鬼消灭掉掳人的魔鬼消灭掉。。

他 分 享 了 我 们 的 人他 分 享 了 我 们 的 人
性性，，特要借着死特要借着死，，败坏那掌败坏那掌
死权的死权的，，就是魔鬼就是魔鬼，，并要释并要释
放那些一生怕死而为奴仆放那些一生怕死而为奴仆
的人的人（（来来 22：：1414--1515）。）。基督基督
既然败坏了魔鬼既然败坏了魔鬼，，那为何那为何
今天我们仍然看见魔鬼在今天我们仍然看见魔鬼在
工作呢工作呢？？原因是今天仍然原因是今天仍然
是拯救的日子是拯救的日子，，神的全部神的全部
计划尚未完成计划尚未完成。。保罗说保罗说：：
再后再后，，末期到了末期到了，，那时那时，，基基
督既将一切执政的督既将一切执政的，，掌权掌权
的的，，有能的有能的，，都毁灭了都毁灭了，，就就
把国交与父神把国交与父神（（林前林前 1515：：
2424）。）。基督徒在世上的生基督徒在世上的生
活和经历是不断的受到世活和经历是不断的受到世
界和魔鬼的试探和引诱界和魔鬼的试探和引诱，，
我们如何能不継续犯罪取我们如何能不継续犯罪取
决于我们与基督的关系和决于我们与基督的关系和

对主的认识对主的认识。。一个重生的一个重生的
人有神的道存在他心里人有神的道存在他心里，，
是这道有能力废除了撒旦是这道有能力废除了撒旦
在我们生命中的工作在我们生命中的工作。。

虽然虽然 99节是一个警告节是一个警告，，
但也是个鼓励但也是个鼓励。。圣灵与肉圣灵与肉
体相爭体相爭，，属神的人有基督的属神的人有基督的
生命根植在其中生命根植在其中，，神的大能神的大能
能帮助我们脱离世上的邪能帮助我们脱离世上的邪
情私欲情私欲，，使我们成为得胜使我们成为得胜
者者。。约翰在约翰在1010节告诉了我节告诉了我
们谁是神的儿女和魔鬼的们谁是神的儿女和魔鬼的
儿女之后儿女之后，，进一步的对神家进一步的对神家
的公义提出他的见解的公义提出他的见解。。这这
公义不是冰冷与极度的客公义不是冰冷与极度的客
观观，，它与爱分不开它与爱分不开。。神是神是
光光，，也是爱也是爱，，爱乃是公义彰爱乃是公义彰
显在人际关系中显在人际关系中。。爱要表爱要表
达在关心与分享达在关心与分享，，勤劳与忠勤劳与忠
贞贞，，慷慨与坚忍上慷慨与坚忍上。。没有这没有这
种爱种爱，，我们就没有权利自称我们就没有权利自称
为神的儿女为神的儿女。。

问题问题：：
11..为何约翰需要向读者为何约翰需要向读者

指出行义的才是义人指出行义的才是义人？？为为
什么我们也同样需要这个什么我们也同样需要这个
提醒提醒，，才不至于被人诱惑才不至于被人诱惑？？

22..耶稣如何除灭魔鬼耶稣如何除灭魔鬼
的作为的作为？？为何今天我们看为何今天我们看
见魔鬼仍然在工作呢见魔鬼仍然在工作呢？？

33..我们应当如何应对我们应当如何应对
魔鬼的工作魔鬼的工作？？当约翰说一当约翰说一
个基督徒不能犯罪个基督徒不能犯罪，，他的他的
意思是什么意思是什么？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感感

谢你拣选了我们谢你拣选了我们，，成为你成为你
宝贵的儿女宝贵的儿女，，有重生的生有重生的生
命命，，有永恒的盼望有永恒的盼望。。愿主愿主
赐给我们有属灵的智慧与赐给我们有属灵的智慧与
悟性悟性，，能分辨真假的教导能分辨真假的教导，，
作一个言行合一作一个言行合一，，表里一表里一
致的基督徒致的基督徒。。求圣灵赐下求圣灵赐下
恩典与能力恩典与能力，，使我们能行使我们能行
出讨主喜悦出讨主喜悦，，合神心意生合神心意生
活的义人活的义人。。祷告奉耶稣基祷告奉耶稣基
督的圣名求督的圣名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

““巴勒斯坦巴勒斯坦””源于罗马帝国的源于罗马帝国的
时候时候，，当时哈得良平定犹太人第当时哈得良平定犹太人第
三次革命三次革命，，为了使犹太人忘记以为了使犹太人忘记以
色列色列，，他废除犹太行省他废除犹太行省，，将以色列将以色列
改名为巴勒斯坦改名为巴勒斯坦，，这名称源于这名称源于《《旧旧
约约》》的的““非利士非利士”，”，事实上事实上，，当时早当时早
已沒有非利士人了已沒有非利士人了，，只是引用名只是引用名
称而已称而已。。

由以色列亡国由以色列亡国((公元前公元前 586586))
到立国到立国((公元公元 19481948 年年))，，中间经历中间经历
了三次犹太人革命了三次犹太人革命，，当巴比伦灭当巴比伦灭
了南国了南国，，以色列基本上完全亡国以色列基本上完全亡国，，
但先知们告诉以色列人但先知们告诉以色列人，，不要绝不要绝
望望，，总有一天总有一天，，他们可以回归到以他们可以回归到以
色列地色列地，，所以所以，，犹大人一直有一个犹大人一直有一个
盼望盼望，，就是回归到以色列就是回归到以色列，，在逾越在逾越
节晚餐后节晚餐后，，他们都会相互说他们都会相互说::““明明
年耶路撒冷见年耶路撒冷见””可以证明这是犹可以证明这是犹
太人的盼望太人的盼望。。话虽如此话虽如此，，但是他但是他
们在寄居地们在寄居地，，安居乐业安居乐业，，沒有宗教沒有宗教
逼迫逼迫，，他们不会想到回归到以色他们不会想到回归到以色
列列。。过去几十年过去几十年，，由于欧洲各国由于欧洲各国，，
阿拉伯人移居越来越多阿拉伯人移居越来越多，，反犹主反犹主
义也日益高涨义也日益高涨，，经常受到迫害经常受到迫害，，所所
以以，，回归以色列也增多回归以色列也增多，，在立国初在立国初
期期，，有出埃号的拯救行动有出埃号的拯救行动，，将在埃将在埃
塞俄比亚受迫害的犹太人带回以塞俄比亚受迫害的犹太人带回以
色列色列，，以及最近俄乌战爭以及最近俄乌战爭，，以色列以色列

也有专机将当地的犹太人接回以也有专机将当地的犹太人接回以
色列色列，，立国后至今立国后至今，，回归的犹太回归的犹太
人人，，很多都是在自己寄居的地方很多都是在自己寄居的地方，，
生活艰难生活艰难，，受迫逼或者经济金融受迫逼或者经济金融
危机危机，，他们才考虑回归以色列他们才考虑回归以色列，，当当
然也有人是因为自己是犹太人然也有人是因为自己是犹太人，，
按神的心意回归以色列按神的心意回归以色列。。

犹太人真正起革命只有三犹太人真正起革命只有三
次次，，一般来说一般来说，，犹太人都在管治下犹太人都在管治下
顺服地生活顺服地生活，，除非当权者的宗教除非当权者的宗教
政策与信仰有抵触政策与信仰有抵触，，例如强迫他例如强迫他
们到庙宇拜祭们到庙宇拜祭，，他们便会激烈反他们便会激烈反
抗抗，，在波斯时期在波斯时期，，他们都顺服在波他们都顺服在波
斯王朝底下斯王朝底下，，沒有意图要独立沒有意图要独立，，在在
尼希米记记载尼希米记记载，，他们都是被敌人他们都是被敌人
诬告他们意图起革命诬告他们意图起革命。。

犹太人的第一次革命发生在犹太人的第一次革命发生在
公元前公元前167167至至160160年年。。当时当时，，犹太犹太
人被希腊帝国分裂出来的西流古人被希腊帝国分裂出来的西流古
王朝管治王朝管治，，他们被强迫在神庙內他们被强迫在神庙內
拜祭偶像拜祭偶像，，马加比家族于是领道马加比家族于是领道
群眾反抗群眾反抗。。马加比革命马加比革命（（MaccaMacca--
bean Revoltbean Revolt））成功以游击战夺回成功以游击战夺回
耶路撒冷和圣殿耶路撒冷和圣殿，，使犹太地区免使犹太地区免
于希腊化于希腊化，，并取得了相对的独立并取得了相对的独立，，
后来后来，，这个家族王朝发生多次內这个家族王朝发生多次內
部斗爭部斗爭，，国力不断削弱国力不断削弱；；加上要抗加上要抗
衡强大的罗马帝国衡强大的罗马帝国，，最终在公元最终在公元

前前 6363 年罗马将军庞贝攻占耶路年罗马将军庞贝攻占耶路
撒冷撒冷，，公元前公元前 3737 年年，，大希律成为大希律成为
罗马帝国在以色列的分封王罗马帝国在以色列的分封王，，哈哈
斯摩尼王朝正式划上句号斯摩尼王朝正式划上句号。。

第二次革命发生在公元第二次革命发生在公元6666至至
7373 年年，，最初是因为稅收的问题而最初是因为稅收的问题而
引起冲突引起冲突，，后来演变成革命后来演变成革命。。在在
公元七十年公元七十年，，圣殿被烧毀圣殿被烧毀，，因为圣因为圣
殿的黃金鎔鍊在石头上殿的黃金鎔鍊在石头上，，所以罗所以罗
马军兵索性将圣殿的石头搬走以马军兵索性将圣殿的石头搬走以
获取黃金获取黃金，，沒有留下任何一块石沒有留下任何一块石
头头，，情況就如耶稣所说的情況就如耶稣所说的：“：“将沒将沒
有一块石头会留在另一块石头有一块石头会留在另一块石头
上上，，而不被拆毀的而不被拆毀的。”（《。”（《马太福马太福
音音》》二十四二十四 22下下）。）。这次革命被称这次革命被称
为为““大革命大革命”（”（Great RevoltGreat Revolt），），但沒但沒
有成功有成功，，参与革命的奋锐党员逃参与革命的奋锐党员逃
到犹太旷野接近死海的马撒大到犹太旷野接近死海的马撒大，，
及至公元及至公元 7373 年马撒大沦陷年马撒大沦陷，，革命革命
正式告终正式告终。。

第三次革命第三次革命，，就是巴尔科赫就是巴尔科赫
巴革命巴革命（（Bar Kokhba RevoltBar Kokhba Revolt））公元公元
132132--135135 年之间发生年之间发生，，当时因为当时因为
哈德良将耶路撒冷改名为爱利亚哈德良将耶路撒冷改名为爱利亚
加比多连加比多连””Aelia CapitolinaAelia Capitolina”，”，将耶将耶
路撒冷变成一个希腊城巿路撒冷变成一个希腊城巿，，并在并在
圣殿位置建立朱比特圣殿位置建立朱比特(Jupiter)(Jupiter)神神
庙庙，，所以所以，，道致革命爆发道致革命爆发，，期间期间，，犹犹

太人在犹太行省的部分地区建立太人在犹太行省的部分地区建立
了以色列国了以色列国，，可惜只维持了两年可惜只维持了两年，，
便被罗马皇帝哈德良平定便被罗马皇帝哈德良平定。。自此自此
以后以后，，哈德良废除犹太行省哈德良废除犹太行省，，将以将以
色列改名为巴勒斯坦色列改名为巴勒斯坦，，并与敘利并与敘利
亚行省合并亚行省合并，，成立新的敘利亚巴成立新的敘利亚巴
勒斯坦行政省勒斯坦行政省(Syria Palaestina)(Syria Palaestina)。。

哈德良这样做哈德良这样做，，目的是惩罚目的是惩罚
犹太人犹太人，，叫他们忘记以色列叫他们忘记以色列，，不要不要
再试图革命再试图革命，，所以所以，，当年称为巴勒当年称为巴勒

斯坦斯坦，，这名称跟阿拉伯人完全扯这名称跟阿拉伯人完全扯
不上关系不上关系。。虽然改了名字虽然改了名字，，不代不代
表犹太人在以色列表犹太人在以色列（（即巴勒斯坦即巴勒斯坦
地地））消失消失，，根据考古发现根据考古发现，，在北面在北面
加利利一带加利利一带，，找到不少会堂的考找到不少会堂的考
古遗址古遗址，，因为革命后因为革命后，，犹太人迁移犹太人迁移
至加利利一带至加利利一带，，而米示拿和他勒而米示拿和他勒
目这两部犹太人经典都是这段时目这两部犹太人经典都是这段时
期形成期形成，，在当时伊斯兰教还未兴在当时伊斯兰教还未兴
起起。。 来源来源；；真理报真理报

◎黃老师

““巴勒斯坦巴勒斯坦””起源起源



必須爬的樓梯必須爬的樓梯
◎余德淳

介 绍 Ivan Parker 这 首
歌One Day At A Time

I’M Only Human, I’M
Just A Man/woman

Help Me Believe In
What I Could Be

And All That I Am
Show Me The Stairway

I Have To Climb

今早再看第一段「我只
是一个人…帮助我相信我
可以成为什麼样的人…告
诉我我必须爬的楼梯….”

我们不能夠一步登天，
需要找到可以登天的楼梯
级。每个人都有适合他自
己的楼梯级，短命的不需
要行很多楼梯级，长命的
越行越少熟悉的同行者。

看来短命不算可怜，他
只需要行不多的楼梯级就
抵达终点，唯一要谨慎的
就是不要行错楼梯。比短
命更可怜的，是从来沒有
行过楼梯，每天蹉跎岁月。

康德教人用每日平衡
的希望、睡眠和微笑来渡
过人生；尼采教人用骆驼、
狮子和婴儿三个人生精神
循环来渡过人生；世界知
名的篮球明星及教练瓦尔
瓦诺（Jimmy Valvano）临终
前的「吉米五世演讲”教人
用笑、思考和哭来跨越痛
苦的人生。

保罗以等候领獎者的
姿态渡过他的人生：「那美
好的仗我已经打过了，当
跑的路我已经跑尽了，所
信的道我已经守住了。 从
此以后，有公义的冠冕为
我存留，就是按着公义审
判的主到了那日要赐给我
的；不但赐给我，也赐给凡
爱慕他显现的人。（提摩太
后书 4:7-8）

今早 Tony 分享：「七一
公眾假期我们仍然收到求
助电邮。电邮发出者是一
位患者的家姐，电话倾谈间
才知道她弟弟是一名长期

吸毒者和无家者，前段时间
弟弟因身体不适入院，在医
院做了初步检查，照到有一
个颇大的肿瘤在胰脏。现
今患者情绪低落，这位家姐
也不知怎样做，经她教会一
位传道人介绍知道有一间
专门帮助癌友的舍下，于是
她便決定写电邮联络我们。

跟这位家姐了解才知
道她弟弟的人生充满坎坷，
弟弟十几年前跟太太离婚，
自此，与女儿分开十几年和
断绝所有联络，而弟弟亦长
期沉沦毒海，失去人生目
标。现在政府医生更判断
弟弟患上胰脏癌，她心里很
乱不知怎麼办！我唯有告
诉她耐心等候我们的消息。

感谢主的恩典，虽然是
假期，仍然能找到资助机构
洽谈，安排资助这位患者出

院后照昂贵的 Pet Ct。另
外，已邀约这位家姐假期后
来舍下领取营养奶给弟弟
（她 说 弟 弟 最 近 瘦 了 很
多）。

至于最头痛的问题，患
者出院后住哪里和有谁能
帮忙关顾他呢？于是，尝试
打电话给最近认识的一位
深水埗教会传道人，我将患
者的情況告诉她，之后她告
诉我，原来她也是吸毒过来
人，她过去帮助过很多同路
人戒毒，她还愿意全力协助
这个个案。听到传道人这
样说，我自己很欣慰，亦深
深感到神亲自介入这个个
案。

之后晚上，我再安排了
一个三人电话，我们三位详
细沟通及细分各人的工作，
弟弟病情检查上的安排交

给舍下，而传道人会协助弟
弟生活上的关顾，包括协助
寻找住宿地方和监督帮助
他尽快戒毒。

最后我们在电话上作
结束祈祷的时候，这位家姐
一边哭一边为弟弟祈祷，自
己深深感受到她的苦痛，听
她的祷文，自己很心酸！盼
望主能早日带领她和弟弟
走出伤痛，Amen！

受患难的人为何有光
赐给他呢？心中愁苦的人
为何有生命赐给他呢？(约
伯记 3:20)

我们三人最大的盼望
是希望这位弟弟能早日決
志信主，因为只有信靠主才
能让他走出伤痛，求主祝福
带领，感谢主，愿一切荣
耀、颂赞全归与主，阿们！”

来源：真理报

“靠着圣灵，随时多方
祷告祈求，并要在此儆醒不
倦，为众圣徒祈求。”（以弗

所书六:18）
戴安娜是一位职业女

性。她每一天的生活与汽

车的方向盘很接近。她通
常到哪里都是自己开着汽
车去。有一天，她的汽车轮
胎在半路上破胎了。她立
即打电话给朋友求助。

她的朋友惊呼说:“你
的车子一定有备用胎吧，妳
懂得如何安装吗？”

戴安娜回答说:“别说
是安装，连备用胎在哪里我
都不知道！”

备用胎确实很少受到
关注，只有在紧急情况中才
会想起和寻找它。

祷告也是一样。许多
人经常将祷告视为“备用
胎”。当感到生活一片混乱
时，他们才会恒切祷告。但
当生活又回到正轨上，祷告
也就开始消失了。这种态
度 不 同 于 使 徒 保 罗 的 观
点。他将祷告视为“上帝的
全副军装”，是每一个信主
的人随时都要穿戴的，这样
就能抵挡魔鬼的诡计（11
节）。我们要“随时”多方
祷告祈求（18 节）。这里所
谓的“随时”就是“机会”。

因此，我们要抓住每一个祷
告机会！

随时祷告并不意味着
我们要 24 小时双手合十和
闭上眼睛祷告，而是过着内
心与上帝接触的生活，并意
识到祂的临在。祷告应该
作为方向盘，是最主要、重
要 和 掌 控 我 们 的 所 作 所
为。我们若活在祷告的氛
围中，上帝便会按祂的旨意
引导我们的言语行为。如
此，我们便会与祂有着相同
的 心 思 和 相 同 的 意 念

（19～20）。
亲爱的朋友，试着查验

你最近的祷告生活如何。
对于你，祷告只是你的一个
备用胎，或是成为掌控你的
生活方向的方向盘？

（请参阅：以赛亚书十
一:5；马太福音廿六:41；路
加福音十八:1；罗马书十
二:12 又十三:12～14；哥林
多前书十六:13；歌罗西书
四:2；帖撒罗尼迦前书五:
17，25） 小牧人辑

～译自印尼文网络～

雕琢人生雕琢人生
◎陈庆云

一 块 不 大 的 翡 翠 毛
石，表面布满了像棉花一
样的斑点。 翡翠讲究质
地纯粹，一个斑点就是瑕
疵，斑点遍布就是重大缺
陷了，所以这块毛石无人
问津。

在业内人眼中，这是
一块废料。有位玉雕师，
看到了这块毛石，只用一
百 块 钱 就 买 了 下 来 。 晩
上，借助灯光，他仔细观
察，想着这块毛石能雕刻
成什么物件。按照传统，
必须采用镂空的雕法，将
棉点剔除，可这块毛石上

的棉点实在太多，全部镂
空不知会成什么样子了。

然而，他反复端详后发
现，除了棉点之外，这块毛
石也有它好的地方，一些部
位在灯光下晶莹剔透。当
他再次看着 上面的星星点
点之时，眼前突然一亮，一
首唐诗从脑海中跳了出来，
“日暮苍山远，天寒白屋
贫。柴门闻犬吠，风雪夜归
人。”那些棉点多像漫天飘
舞的雪花啊！何不把它 们
变成雪花呢？ 思路打开
了，他立即拿来纸和笔，即
兴画了一幅雪夜深山投宿

的图画。
一个多星期后，一款

取名《风雪夜归人》的翡
翠 挂 件 面 世 。 这 件 作 品
精致完美，充满了诗情画
意，成了他的得意之作。
几经辗转，这件作品最后
被 一 位 收 藏 家 以 一 百 万
元 的 高 价 收 藏 。 将 缺 陷
转化成优点，瑕疵蜕变成
完美。废料被提升后，就

变 成 价 值 不 菲 的 珍 品 。
雕琢玉器如此，雕琢人生
也是如此。

我小子啊，我为你们
再受生产之苦，直等到基
督成形 在你们心里。（加
拉太书 4:19 ）

“基督成形”的意思是
基 督 的 生 命 与 我 们 合 而
为 一 。 为 此 ，保 罗 承 受
“生产之苦”，这种苦是因

着爱，甘心受的，虽然付
出的代价极大，却是值得
的 。 在 我 们 悔 改 信 主 那
一刻，基督将祂的生命赐
给我们，主复活的生命就
种在我们里面，然后借着
圣灵的内住而成形，使我
们 在 基 督 里 的 生 命 得 以
长 大 成 熟 。 这 些 过 程 都
需经历“生产之苦”，这样
的 痛 苦 能 带 来 新 生 的 喜
悦 。 如 同 一 个 新 生 命 的
诞生，是母亲付上痛苦的
代 价 而 来 的 。 我 们 是 主
耶 稣 基 督 付 出 重 价 买 赎
的，使徒保罗说我们就藏

在 主 里 面 。 我 们 的 生 命
真正隐藏在主里，基督是
神的计划、心愿、目的，所
以基督就是神的奥秘。

祈祷：
主啊，我的心思意念

祢都晓得，求主借着圣灵
的 工 作 和 十 字 架 的 大 能
不断在我内心深处雕塑、
动善工。求主赐给我 勇
气和信心，使我能忍受如
产难般的痛苦，直到成就
祢的旨意。

李小龙曾说一句话：
不要祈求轻松的生活，祈
求能承受艰难的力量。
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中国古代传说：白云
之上有“九重天”，可是始
终没有一人到过。圣经
的使徒保罗曾在异象中

登上“三层天”，亲耳听见
神奥秘的言语（林后 12:
2-4），证明了“天外还有
天”的事实，叫人不胜向

往，鼓舞我们的灵命步步
高升，与主单独相处，跟
主 完 全 合 为 一 体 ，过 着
“在天”的得胜生活：耶稣

同在，就是天堂！我们若
没有主，就曾天也将变成
“不胜寒”的地狱。

天外天外，，还有天吗还有天吗？？

也会老死的人类也会老死的人类！！
花草树木，皆有一次

的翠绿娇艳，也有一次的
枯萎凋零，这个“循环定
律”永远不变。它们从未

曾为“短促的生命”而埋
怨造物主。人类是万物
之灵，却贪生怕死。明知
自己也有过一次的年青，

却不肯接受“也会老死”
的事实。这岂不是太过
自私的想法？我们本应
为“灵魂永生”而感恩；不

须怕我会老死。靠神眷
顾，我们也可如鹰返老还
童！（诗 103:5）

磐石还是沙土磐石还是沙土？？
◎叶福成

经文：马太福音第七章
21至27节

“两种建造者的比喻”是
一个既简单，又直接，而且很
有策略性的比喻。马太福
音，甚至是路加福音（路六：
46-49），都把这个比喻作为
马太福音第五到七章耶稣登
山宝训系列信息的结论。

凡称呼我“主啊，主啊”
的人，不能都进天国。惟独
遵行我天父旨意的人，才能
进去。当那日必有许多人对
我说：“主啊，主啊，我们不是
奉你的名传道，奉你的名赶
鬼，奉你的名行许多异能
吗？”我就明明的告诉他们，
说：“我从来不认识你们，你
们这些作恶的人，离开我去
罢。”（太七：21-23）

所以，凡听见我这话就
去行的，好比一个聪明人，把
房子盖在磐石上。（太七：
24）

“所以，凡听见我这话
就去行的，好比一个聪明
人，把房子盖在磐石上。”
这句话其实有丰富的含义，

要理解它，必须理解登山宝
训的上下文。耶稣在登山
宝训一系列信息的开始，用
了五次“听见”这个动词
（太 五 ：21,27,33,38,43）。
其中二次“听见”是提到
“ 古 人 的 话 ”（太 五 ：21,
33），而三次是引用“有话
说”（太五：27,38,43）。来
到登山宝训信息的尾声，祂
就提出“我这话”（太七：
24）。这表示祂的话拥有
终极与至高的权威，而且比
任 何 其 他 的 教 训 还 要 优
先。例如，耶稣说动怒等于
杀人（太五：21），动淫念等
于奸淫（太五：28），祂也着
重守信（太五：37）而不是
着重起誓。

第 七 章 24 节 的“ 所
以”，表示建造者的比喻是
与上文 21 至 23 节紧扣和
相关的，从此可以看出几个
对比和平行：

1.“听见…行的”对比
着“称呼…主啊，主啊的
人”（21 节）和“行许多异
能”的人（22 节）。这段经

文同时与路加福音第六章
46 节平行：“你们为什么称
呼我主啊，主啊，却不遵我
的话行呢？”

2.“凡‘称呼’（lego）我
主啊，主啊的人”（21节）对
比着“我的‘话’（lego）”（路
六：46）。这教导我们：要
行出神的道，而不是说出神
的道；要做端正的事，而不
是说好听的话；并且要成为
义人，而不是宗教人士。

3.“行异能”（22节），对
比着“行我天父旨意”（21
节）和“听见我这话就去行
的”（24节）。行异能并不是
主要的事奉，遵行天父的旨
意和听见耶稣的话就去行，
才是重要和实在的。

所以，凡听见我这话就
去行的，好比一个聪明人，把
房子盖在磐石上。雨淋，水
冲，风吹，撞着那房子，房子
总不倒塌。因为根基立在磐

石上。（太七：24-25）
凡到我这里来，听见我

的话就去行的，我要告诉你
们他像什么人：他像一个人
盖房子，深深的挖地，把根基
安在磐石上。到发大水的时
候，水冲那房子，房子总不能
摇动，因为根基立在磐石
上。（路六：47-48）

圣经告诉我们，聪明人
的智慧不是来自出身的血
统，而是来自生活的实践；不
是靠着说理，而是因为应用；
不是始于学历，而是始于经
历。“听见…行”（24节）不是
两件事，而是一件事。神的
话带出三种反应：那些拒绝
听神的话，不肯信主的人；那
些愿意听，却不遵行的不明
智的信徒；还有那些愿意听，
而且实践神的话的义人。

“行”神的话就好比一个
聪明人把房子盖在磐石上。
磐石是大自然中最可靠，最

牢固又最扎实的基础。“立”
这个字（25节）也翻译为“有
基”（弗三：17），“根基稳固”
（西一：23），以及“赐力量”
（彼前五：10）；这“根基”（路
六：48）是多么的坚稳有力，
支撑得住。路加福音记载那
人“深深”的挖地，这是一个
大规模，昂贵又费力的工程；
要深深的挖，但没有现代的
挖土机器和技术，我们无法
想像所需要的人力，物力和
时间。要建造牢固的工程，
是要付出代价的。

凡听见我这话不去行
的，好比一个无知的人，把房
子盖在沙土上。雨淋，水冲，
风吹，撞着那房子，房子就倒
塌了。并且倒塌得很大。（太
七：26-27）

磐石的对比是沙土。沙
土实在无足轻重，渗水又柔
软。沙土很容易滑去和移
动；沙土之间有罅隙，决不牢
固。为什么人们还是要在无
法承受风浪的沙土上建造？
许多人很肤浅，短视又固执，
不愿付代价建造稳固的工

程；却以为自己能在巨风中
冲浪，能在暴风雪中滑雪或
能抵抗森林大火。

请注意：聪明人和愚拙
人一样，他们在生命中也会
遇到雨淋，水冲和风吹，是有
麻烦，诱惑或试炼的；但聪明
人能够通过考验，克服试
炼。雨仍然从上往“下”降
水，河水仍不断从下往“上”
泛滥；风还是在吹，撞着那房
子。虽然遇到大洪水（路六：
48）和无定向风（约三：8），
但房子总不毁坏，不会倒
塌。困难从左和右，上和下，
一波一波接踵而来，但聪明
人不至受困，不至落难，也不
惧怕。

聪明人的房子不仅不会
倒塌（25节），它甚至不会动
摇（路六：48）。你是否稳固
地立定在磐石上？你是否让
神的话来塑造你，培育你？
我们的人生不会免去风雨，
但只要遵行神的话，将生命
建立在磐石之上，就能确保
我们在风暴中得以存活，并
且安稳无虞。 来源：金灯台

你的祷告是否只是作为你的祷告是否只是作为““备用胎备用胎”？”？



经文：可一六：20；林前
三：5-10；林后六：1

引言：
教会是相信耶稣基督

为个人救主的信徒相聚的
团体，也是同工相处配合以
发 挥 生 命 信 仰 功 能 的 场
所。在教会中同工的人，除
了要有纯正的信仰，工作的
恩赐，正确的解经法，对圣
经真理有全面的掌握之外，
还要懂得与别人同工。如
果不善分工合作，偏激待
人，互相攻讦，不善栽培后
起之秀，就不但会限制圣工
的发展，拦阻福音遍传地极
的使命，甚至中了魔鬼分裂
教会的诡计。今靠主的恩
典和圣灵在圣经中的教导，
提出六点，供各位参考：

一．“同工”一词的用法
1.动词。就是“一起工

作”。新约中用了五次：
a.主和他们同工（可一

六：20）。指主与门徒一起
工作。

b.万事都互相效力（罗
八：28）。希腊文是“万事
一起工作得益处”。

c. 一切同工同劳的人
（林前一六：16）。指一起
工作的信徒。

d. 与 神 同 工 的（林 后
六：1）。指作神所作的工
作的信徒。

e. 信心与他的行为并
行（雅二：22）。“并行”希腊
文是：信心与行为一齐工
作。英文译作 Thou seest
that faith was working with
his works。

2.名词。“一同工作的
人”（Fellow workers）。

a.与保罗同工者（罗一
六：3；西四：11）。

b. 与 神 同 工 者（林 前
三：9）。

3.按照上述“同工”一
词的用法，可知同工是：

a.作同一工作的。
b.在工作上互相效力，

彼此协助。
c.是与工作并行的。
d. 为同一工作共同劳

苦的。
二．“同工”一词在圣经

中的意义
1.与神同工（可一六：

20；林前三：9；林后六：1）。
a. 表明我们与神作一

样的工作。神所作的工作，
是我们应当作的（约五：17,
19）。

b. 说 明 工 作 的 标 准 。
作神所作的，才是与神同
工。

c.说明工作的性质和范

围。凡是神所作的工，才是
我工作的性质和范围。

d. 说 明 工 作 的 路 线 。
神工作的路线就是将救恩
传给万邦，这是我们教会同
工的路线。

2.在基督里同工的（罗
一六：3,9）：

a. 都在基督里作基督
的工作，才称为同工。

b. 在基督里的工作都
是要彼此帮助的。各人尽
力运用所得的恩赐彼此帮
助，去完成基督救赎大工，
这批作工的信徒称为同工。

c.信徒在教会里工作的
地位是平等的，因为都是在
基督里工作，都是彼此帮助
者。

d. 信徒在教会里工作
的目标都是一样的，都是为
基督而作的，不是为人而作
的，都是要完成神在基督里
所定的工作（弗二：10）。

3.是一同劳苦的（林前
一六：16）。“同劳”是指一
同竭力，勤劳的为主作工。

a. 有 同 样 的 负 担 ，异
象。有同样的努力，肯付同
样的代价去完成基督所托
付的工作。

b.有同样的心志，虽然
疲乏，还是尽力去完成这工
作（参路五：5；约四：38；罗
一六：6）。

教会同工是与神同工
的，是与基督同工的，是一
同劳苦的。有这三个条件
才配得称为教会的同工；否
则，虽然同在教会工作，但
不能称为同工。
三．同工是神亲自配搭的

（林前一二：24）
1. 同工不应该由我们

自己去拣选，而应该由神去
配搭。因为我们不能像主
一样知道人心里所存的（约
二：23-25）。神是主，祂知
道如何配搭（林前一二：
24）。神是全知的，祂知道
人的心，人的性格，人的恩
赐。祂看哪些人配搭在一
起最好，就将之放在一起工
作。所以：

a. 要完全按神的心意
去安排调配同工，如果按自
己的喜好去挑选，而不按神
的心意去配合，必定遭受同
工之苦。

b. 既然是神安排配合
的，我们就不可随意离开。
如果不满意神所配搭的，就
是不满意神的主权，这是反
叛神的罪。

在神的配搭下只有顺
服与合作，不求自己的喜
欢，也不求人的喜欢。这样

就可以完成神所托付的圣
工。

2. 神必定会预备同工
（创二二：14）。名称为“以
勒”的神，也必为我们预备
最合适的同工。例如：

a. 神为亚当预备夏娃
为同工（创二：15,18）。

b.神为摩西预备亚伦，
户珥，约书亚为同工；造会
幕时也预备技艺工人（出三
一：1-2）。

c.神为十二使徒预备同
工（太一○：1-4）。

d. 神 为 保 罗 预 备 同
工。先有巴拿巴（徒一三：
2），继 有 西 拉（徒 一 五 ：
40），后有年轻的同工提摩
太和提多等（罗一六：21；
林后一二：18）。
四．教会同工的认同与

试验（约壹四：1；启二：2）
1.试验同工的原因：
a.因为有假先知，假基

督，假师傅（约壹四：1；启
二：2；太二四：24；路二一：
8）出现在教会中。

b. 因为有邪灵利用人
来迷惑信徒（约壹四：1）。

c. 因为有贪图教会名
誉，权柄和利益的人，如亚
拿 尼 亚 ，撒 非 喇（徒 五 ：
1-11）。

d. 因为我们对人的存
心动机不知道。

2.试验同工的项目（要
试验什么？）

a.属灵生命方面：有圣
灵重生的信徒，必定有主的
爱和主的圣洁，同时注重日
常灵修生活。

b. 信仰的内容是否符
合圣经全部的真理，信仰与
日常生活和工作是否一致。

c.品格节操方面：对钱
财的清廉，对爱情的专一，
对权势的淡泊，对信诺的坚
守等。

d.恩赐方面：一个神所
配合的同工，是圣灵所膏立
的，他一定会从圣灵领受一
种或多种恩赐。他是否有
一两种独特的恩赐，并尽力
去使用？他有没有去追求
那能造就信徒的恩赐（林前
一四：14,26）？他有没有去
追求最大的恩赐—爱心（林
前一二：31，一三：13）？

3.试验同工的细则：
a. 不可单看学历或介

绍信，不能单听一两次的讲
道，或短期的实习工作，因
为事久才见人心。

b. 要一年半载相处的
观察：公开的生活与私下的
生活标准一致吗？

c.以往五至十年的工作

表现如何？工作的实际表
现是最可靠的荐信（林后
三：1-11）。

五．同工相处的问题
（徒 一 五 ：36-41；林 后 一
二：18）

1.同工相处的困难：同
工之间背景不同，个性不
同，教育程度不同，对事情
观点不同等等，都会造成许
多困难。那么要如何同工
呢？

2. 同工如何相处—生
命方面的提示：

a. 每个同工必须有圣
灵重生，以基督的心为心
（腓二：5）。这样可以靠圣
灵时时的帮助去克服：结
党，贪图虚荣，轻看别人，
自私不顾别人，强夺名誉地
位权柄等低劣行为的出现
（腓二：3-6）。

b.必须同领受（饮于）
一 位 圣 灵（林 前 一 二 ：
4-13；林后一二：18）。每
个同工都领受一位圣灵，那
么就可以同在一位圣灵里
祷告（犹：20）。分工合作，
殊 途 同 归（林 前 一 二 ：
7-11）。无阻挡的相交，共
享恩典，彼此分享真理亮光
（腓二：1）。靠圣灵传递福
音信息（帖前一：5），并从
圣灵不断领受真道。效法
基督的模样（帖前一：6）。
在圣灵里事奉神（来九：
14）。在圣灵里作见证（徒
一：8；路二四：49）。

c.同工必须同有一个心
志（腓一：27）。同有将福
音传遍地极给万民的心志
（太二八：18-20），同有效
法基督为福音受苦的心志
（腓一：29；彼前四：1），同
有追求生命与生活圣洁的
心志（弗四：23；帖前四：
3-4）。

3. 同工如何相处—态
度方面的提示：

a.不可“强人似我”（罗
一二：3）。不可要求同工
达到我们理想中的人物，这
是作不到的。

b. 要 尊 重 同 工（帖 前
五：13；腓二：29-30）。尊
重同工，就是尊重主耶稣
（约 一 二 ：26；路 一 二 ：
45-48）。尊重主耶稣，也
是尊重天父。

c.互相扶助同工的软弱
（徒 二 ○ ：35；帖 前 五 ：
14）。无论如何刚强的人，
总会有软弱的时刻。所以
要彼此扶助正在软弱中的
同工，不可落井下石。

d. 学 习 慷 慨 彼 此 褒
扬。彼得虽然在加拉太受
保罗的责备（加二：7-8），
但彼得在年老时忘记过去
的羞辱，却用书信褒扬保罗
（彼后三：15）。这应该是
效法主耶稣褒扬施洗约翰
的模样（太一一：3-13；约
三：27-30）。不过在褒扬
时的言词要正确恰当，不要
言过其实。

e.彼此切实相爱（约一
三：34-35），常感到对待同
工有亏欠（罗一三：8）。这
就可以和睦相处，令天父喜
悦（诗一三三：1-3）。

4. 长 幼 相 处 的 问 题 。
教会同工一定有年长与年
幼的情况出现，常发生代沟
及处事的方式不同，异象目
标不同，计画的周详与粗疏
的问题。所以：

a. 长辈当效法主耶稣
带领门徒的榜样：用整夜祷
告寻求天父旨意而拣选十
二位门徒（路六：12），将属
灵恩赐，权柄赐给他们。用
三年多时间带领青年门徒
实习工作（太四：17 至二

六：25；可一：16 至一四：
27；路四：38至二二：62；约
一：35 至一八：32；徒一：
1-11 等）。使徒保罗带领
提摩太学习事奉（徒一六：
1-4；提摩太前后书）。这
些记载都是长辈与晚辈同
工的榜样。

b. 晚辈应当谦卑存学
习受教的态度，视长辈为父
母兄长，并细心观察长辈处
事为人的原则，作为以后行
事的参考。

六．同工的脚踪问题
（林后一二：18）

“脚踪”是指同工完成
工作后，离开工场留给信徒
的榜样和见证，如：

1. 基督受苦的模样脚
踪（彼前二：21）。

2. 亚伯拉罕信而称义
的脚踪（罗四：3,9-16）。

3. 谦卑服事后辈的脚
踪（约一三：3-17），甘心过
简朴生活的脚踪（太八：
20）。

4. 要按神所定的年龄
和 体 力 精 神 的 情 况 而 进
退。不可以“至死忠心”为
名而霸占地位。如以利已
年迈眼睛昏花，耶和华的言
语稀少，不常有默示，还要
死抓住祭司的职位（撒上
三：1-2）。

结论：
教会同工问题是非常

复杂，千变万化的问题。讲
来容易实行难，短期容易长
期难。同工间的相处不好，
分争，甚至教会分裂，在社
会失去见证，是传福音救灵
魂的绊脚石，是教会衰败的
一个主要原因。笔者衷心
恳切祷告，希望这篇短文对
在教会中事奉的同工，有些
“烛光”的帮助。

金灯台

那 鸿 先 知 的 名 意 是
“安慰”。有关他的生平
我们不很清楚，只知道是
生在以勒格斯，至於以勒
格斯在那里，无从考查。
他是南方的先知，向北方
的亚述发言。

此书的成书时间很难
确定，那鸿书提到挪亚扪
被毁 (公元前 664 年)，他
也预言尼尼微被毁(公元
前 612 年)，我们只能断定
其写作时间，大约介於以
色列受到外来武力威脅约
五十二年之间，亚述当时
是一个强大盛国家，而犹

大时不时受到亚述的侵
略。

亚述统治当时的圣经
世界超过二百年，这个王
朝的版图，覆盖了从地中
海至波斯湾大部份中东地
带。在亚述王提勒拉比毗
列色一世时，其国土延伸
更远，后来继续的几位君
王使王朝更加强盛，在公
元前 612 年巴比伦与瑪代
联军攻下了尼尼微，在七
年之内称霸中东之后，亚
述王朝从此在历史中销声
灭迹。

那 鸿 书 只 有 一 个 主

题，就是宣告尼尼微的末
日。那鸿先知没有提到以
色列的罪行，或者劝告以
色列民要悔改。这是唯一
书卷没有提到以色列子
民，可见本书是专为亚述
写的，专注描述亚述的罪
行及被神审判的结局。

在旧约里面只有两卷
书是唯一对准尼尼微城说
的，那就是约拿书与那鸿
书，那鸿书补下约拿书所
遗留下来的篇幅。神虽迟
迟发怒，但祂绝对会审判
恶者。书中的钥句在一章
三节：“耶和华不以有罪
为无罪”，祂一定会对付
罪。

那鸿书充满热情，强
而有力，语气兴奋带着激
动的描述，令读者手不释
卷，堪称一位天才文学作
家。很多人以为此书与现
代人无关，因为尼尼微早
已灭亡，根本不必再述，
然而亚述的经历，可成为
当今强国的借鉴，一个国
家无论是君王，统治者，
或者平民百姓，生活必须

行在神公义中才会存活，
并无区别。

那鸿书的解读如下：
第 一 ，神 的 属 性 (1：

1-7)
那 鸿 先 知 一 开 始 就

说：“耶和华是忌邪施报
的神”，神的公义和慈爱
从未改变，善於改变的是
人。神是忌邪施报的神，
不容许罪恶的存在。神曾
给尼尼微人悔改的机会，
神曾差遣约拿先知前往传
道，他们悔改了，然而现
在胡态萌发，神又差遣那
鸿先知发预言警告，可惜
他们死性不改，仍陶醉在
罪恶败坏中。神是公义
的，不放过恶人，但神是
慈爱的，必不会毁灭良善
的 人 ，神 绝 对 不 会 作 错
事，那些不知悔改一意孤
行的人，是没有理由说神
不给他们机会，不赦免他
们和不爱他们的。

第二，犹大必得安慰
(2：8-15)

对犹大来说，这段经
文好像是及时雨，那鸿先

知向他们报平安的信息，
耶和华要复兴雅各的荣
华，而亚述必被剪除，恶
人必不再横行霸道，他们
必不会成功攻入耶路撒
冷，神必审判尼尼微，使
他们被剪除，因为神处处
关心祂子民的安危和福
祉。

第三，尼尼微的倾覆
(2：1-13)

那打碎邦国的巴比伦
大军必上来直捣尼尼微，
这是指公元 612 年巴比伦
如同底格里斯河堤滥滥成
灾，一发不可收拾，将尼
尼微冲灭，从此尼尼微不
復存在。神将兴起以色列
成为万国的荣耀，这是多
么令人振奋的喜讯，不过
这预言在先知时代或以后
都不实现，可见必须在千
禧年时期才会应验。

第四，有关更多尼尼
微末日的预言(3：1-19)

尼尼微是一个充满血
腥的城市，那鸿先知不断
强调巴比伦帝国将要面对
的报应是尸首遍野，血流

成河，让列国围观尼尼微
的下场，以此作为强暴政
权的借镜。那鸿先知以挪
亚扪为例，公元前 664 年
被亚述毁灭。先知说像这
样坚固的挪亚扪大城，同
样也会毁灭，尼尼微岂能
倖俛呢？先知以亚述王的
哀歌作为结束，说明国家
命运已经病入膏盲，这是
任何暴政都会遇到的下
场，无可倖免。

因此让我们以历史为
借鉴，如同一面明镜将自
己看清，我们今日究竟已
经到了那个地步，就会落
到那个下场。无论国家，
无论家庭，无论个人，都
在神的监督之下，中国人
所 谓 ：“ 人 在 做 ，天 在
看”。我们都在同一位又
真又活的公义圣洁的神面
前受审判：“祂必不以有
罪为无罪”，但我们的神
也不以无罪为有罪，祂必
看护良善的人，施恩赐福
信靠祂的人，直到千代。
愿荣耀归主，直到永远。
啊们。
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论

坛

李先生上班常常一坐
就是一整天，弯腰驼背、
背 部 拱 起 就 像 是 乌 龟 。
下班后最喜欢瘫在沙发
或躺在床上滑手机，上背
部有时会疼痛，不过吃点
消炎药就会好，也就不以
为意。这天李先生起床
发现左手抬不起来，只要
手一举高，上背肩胛骨的
內侧就剧痛，李先生想起
这个痛点不就是中医在
说的膏肓穴吗？自己不
会是病入膏肓了吧...。

什麼是“膏肓”？
“膏肓”穴在中医属于

足太阳膀胱经，位于第四、
第五胸椎间两旁约四橫指
处。中医认为，人体全身
的病，统统与膏肓相关，而
药物又相对难以到达膏肓
的位置，故若病气已抵达
膏肓，就难以治疗，因此有
“病入膏肓”之说。

仁 生 复 健 科 诊 所 院
长、土城长庚复健科主治
医师陈渝仁表示，以西医
来说，上背部，俗称膏肓的
位置，指从肩胛骨內缘到
脊椎中線的区域，由斜方
肌及大、小菱形肌包覆，其
中还有许多神经通过，而
肌肉的下方就是肺脏，因
此在注射治疗时会特别小
心，中医也有“上背薄如
纸”之说，就是指这个区域
在治疗上的难处。

为什麼会膏肓痛？
膏肓痛最常见的原因

是 肌 肉 拉 伤 ，例 如 搬 重
物、运动等。然而肌肉拉
伤最重要的原因其实是
不当的姿势，例如在电脑
前耸肩或向前倾的圆肩
姿势，会一直拉扯斜方肌
及菱形肌，造成疼痛。不
好的睡姿或寝具，也可能
因整晚维持不好的姿势

而拉伤肌肉。
此外，肩胛周遭的问

题 ，例 如 肩 膀 旋 转 肌 撕
裂、颈椎问题、五十肩等
等，都可能连带影响肩胛
骨的活动，进而使接在肩
胛骨上的肌肉受伤。

其他可能造成膏肓痛
的 因 素 包 括 ：椎 间 盘 突
出；椎管狭窄；周边神经
压迫；脊椎侧弯；带状皰
疹；急症：例如心肌梗塞、
肺动脉栓塞。

膏肓痛有什麼症状？
膏肓痛的区域包含从

肩胛骨內缘到脊椎中線、
肩胛骨內缘的上端到下
端。

膏肓痛的症状包括：
上述区域的钝痛或剧痛；
手臂上举无力，特别是要
做过头动作的时候；手臂
活动度受限、活动时会有
噼啪声；肩胛骨看起来一
边比较突出。

膏肓痛的治疗方法？
•药物：短期使用非

类固醇类消炎药、肌肉松
弛剂等。

•物理仪器：热疗、电
疗及雷射等仪器可以辅
助膏肓区域的肌肉放松；
若膏肓痛的来源是颈椎
椎间盘突出，则使用颈椎

牵引。
•徒手运动治疗：放

松膏肓的肌肉筋膜，并且
强化肩胛的活动度及周
边肌群稳定性。

•体外震波：放松并
且促进受伤的肌肉修复。

•超音波道引注射治
疗：复健科医师使用超音
波道引将药物精准注射
到膏肓的斜方肌或菱形
肌，使用的药物包括高浓
度血小板血浆（PRP）、高
浓度葡萄糖。
缓解膏肓痛3招复健运动

1.菱形肌放松：
身体靠墙微蹲，按摩

球 压 在 肩 胛 骨 內 侧（膏
肓），来回上下滾动约 20
次，或按压在疼痛点约 30
秒。

2.肩颈肌肉伸展：
以伸展左侧为例，身

体坐正，左手抓住椅子固
定身体，右手往右侧压住
头，头微微旋转至右侧，
眼睛看向右边腋下，拉到
微紧微酸停 15 秒，再回到
原位，重复 10 次。

3.背肌肌力训练：
弹 力 带 绑 在 固 定 物

上，与手肘等高，身体坐
正，勿耸肩，手肘弯曲 90
度，双手拉住弹力带，肩

胛骨向內夹，运用背肌力
量向背肌肌力训练：弹力
带绑在固定物上，与手肘
等高，身体坐正，勿耸肩，
手肘弯曲 90 度，双手拉住
弹力带，肩胛骨向內夹，
运用背肌力量向后拉，停
留 3 秒，再慢慢回到起始
姿势。建议 10 次/回合，3
回合/天。

陈渝仁医师提醒，膏
肓痛并不代表病入膏肓，
只要经由医师诊断找出
原因，接受复健、徒手运
动训练及超音波道引注
射，多数人可以摆脫膏肓
痛，迎接无痛人生。

肌肉拉傷害膏肓痛肌肉拉傷害膏肓痛

我曾经是一位通灵的
算命老师，帮人指点迷津并
消除因果业障；但在算命的
生涯里心中卻常有不安，怕
算不准而误人前途，更怕客
人告我骗钱。半夜也经常
接到客人的电话，问一再重
复的问题，严重影响生活品
质，也使夫妻的关系恶化。

太太责备我：“你不是
很会算吗？怎麼沒算到自
己的问题呢？”

我是算命老师，但我不
是神，我怎麼知道人世间会
有这麼多事让人痛苦呢？我
太太是一个很认真的人，结
婚后都很认真的照顾孩子，
但孩子上小学后，卻渐渐出
现许多问题。当时，夫妻俩
经常吵架，家里满了爭吵与
仇恨气氛，弄到最后，我太太
甚至对我说：“等孩子上了国
中后，我一定要跟你离婚！”

幸好，我岳母为我们的
光景感到担忧，因此与我太
太的妹妹加强祷告。她们都
已经信主得救，经常向我太
太传福音，但一直被拒绝。

后来，主耶稣为了拯救我这
个家，差遣了一位不到十岁
的小孩来向我的孩子传福
音。那是我儿子的表哥，他
对我儿子说：“你知道吗？人
都是有罪的喔，只有耶稣可
以使我们的罪脫落。耶稣就
在我们里面，我带你一起呼
求主名！”两个孩子便躲在房
间里练习呼求主名。

有一天儿子犯错，我太
太非常生气，准备拿棍子打
他，但这次他沒有逃走与反
抗，而是远远站著，脸上出
现恐惧与眼淚。看到这情
景，我太太也心软沒有打
他。隔天他很高兴的打电
话跟表哥说：“你说的是真
的，呼求主名就必得救，我
妈妈昨天真的沒有打我！”
原来，当时他是在呼求主名
而忘记逃走与反抗。我太
太很惊讶，孩子间传福音的
过程，便能使儿子有如此转
变，心里暗想：难道主耶稣
才是真正的神吗？

我太太是娘家里最后
一个得救的，自认为绝不可

能信主，凭自己就可以找到
真理，卻也因此跌了许多
跤，始终找不到喜乐的泉
源。最后，她放弃自己的方
法，在死马当活马医的情況
下试著接触主。这一试，她
很清楚的感觉，这就是神！

如今，孩子已经上国三
了，因著主，我们夫妻俩非但
沒离婚，感情还越来越好！

已过我借著算命，希望
能帮人除去罪、远离罪，但
是即使借著算命知道自己
的罪在哪里，人还是在同样
的错误中，一犯再犯而无法
脫离罪。人无法借著人的
帮助来脫离罪，惟独有真神
来带领，才能脫离罪。已过
孩子总会顶撞父母、行为悖
逆，但是当孩子接触主耶稣

之后，确实有很大的改变。
见证到孩子、太太与这个家
的转变，加上弟兄姊妹们的
关怀与探望，我也信入了
主，接受这位神进到我的灵
里。我又与弟兄姊妹们一
起读经，主的话深深地在灵
里供应我。

已过我们经常抗拒福
音，等到自己得救之后，才

懊悔当初沒有接受神。因
此，我们将这份懊悔化为传
福音的力量，希望将自己的
这段经历分享给尚未得救
的家庭。我们还把家中打
开作儿里排、国立三重高中
排，我太太唱诗歌，我弹吉
他，一起配搭传福音，过著
喜乐人生、妇唱夫弹的美妙
生活！ 来源：水深之处

算命老师算命老师，，算不出自己问题算不出自己问题
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五.析解壁上文字的
智慧

伯 沙 撒 王 为 一 千 大
臣设摆盛筵，用耶路撒冷
神殿掠来的金器皿饮酒，
并赞美金银铜鉄木石所
造的神。“当时，忽有人
的指头显出，在王宫与灯
台 相 对 的 粉 墙 上 写 字 。
王看见写字的指头就变
了脸色，心意惊惶，腰骨
好 像 脱 节 ，双 膝 彼 此 相
碰。”(但 5:5-6)巴比伦的
哲 士 、用 法 术 的 、观 兆
的，无人能解这文字。伯
沙撒王就什惊惶，脸色改
变 ，他 的 大 臣 也 都 惊 奇
(但 5:7-9)。

在 众 人 束 手 无 手 无
策 时 ，“ 太 后〔或 译 ：皇
后；下同〕因王和他大臣
所说的话，就进入宴宫，

说：「愿王万岁！你心意
不 要 惊 惶 ，脸 面 不 要 变
色。在你国中有一人，他
里头有圣神的灵，你父在
世 的 日 子 ，这 人 心 中 光
明，又有聪明智慧，好像
神的智慧。你父尼布甲
尼撒王，就是王的父，立
他为术士、用法术的，和
迦 勒 底 人 ，并 观 兆 的 领
袖。在他里头有美好的
灵性，又有知识聪明，能
圆梦，释谜语，解疑惑。
这人名叫但以理，尼布甲
尼撒王又称他为伯提沙
撒，现在可以召他来，他
必解明这意思。」”(但 5:
10-12) 但以理直言伯沙
撒不自卑，向天上的主自
高，并拜偶像，遭神的管
教。但以理析解壁上的
文字:“「所写的文字是：

『弥尼，弥尼，提客勒，乌
法珥新。』讲解是这样：
弥尼，就是神已经数算你
国的年日到此完毕。提
客勒，就是你被称在天平
里，显出你的亏欠。毗勒
斯〔与乌法珥新同义〕，
就是你的国分裂，归与米
底亚人和波斯人。」”(但
5:25-28) 所 言 完 全 准 确,
当夜，迦勒底王伯沙撒被
杀，玛代人大利乌取了迦
勒底国。但以理通晓多
国语言文字，因他里头有
圣神的灵，办事精明，大
有智慧聪明。我们若能
虚心的学习其优点，必可
终身受用不尽!

六.但以理任总长的
智慧

大 利 乌 立 120 位 总
督，治理通国。又在他们
以上立三位总长，但以理
是 其 中 之 一 ，他 们 统 管
120 位总督。“因这但以
理有美好的灵性，所以显
然超乎其余的总长和总
督 ，王 又 想 立 他 治 理 通
国。”(但 6:3)但属世的世
界，大家都争权位，其他

两位总长及总督都想将
但以理拉下来，因但以理
忠心办事，毫无错误过失
(但 6:4)。他是敬畏神的,
于是只能从信仰找机会
攻击但以理。那些总长、
钦差、总督联合起来请王
下禁令,30 日之内不准向
人或神求什么,否则就扔
到师子坑中。但以理知
道 这 禁 令, 仍 然 一 日 三
次, 双 膝 跪 在 神 面 前, 祷
告感谢，与素常一样 (但
6:10)。他们根据王的禁
令，将他扔在狮子坑中，
王对但以理说:“你所常
事奉的神，祂必救你。”
(但 6:16)按一般的情况，
必 死 无 疑 ，但 事 也 有 例
外。但以理对王说:“我
的神差遣使者，封住狮子
的口，叫狮子不伤我；因
我在神面前无辜，我在王
面前也没有行过亏损的
事。」王就什喜乐，吩咐
人将但以理从坑里系上
来。于是但以理从坑里
被 系 上 来 ，身 上 毫 无 伤
损，因为信靠他的神。”
(但 6:22-23)神拯救，神保

护，但以理在神前是无辜
的，在王前也是无亏的，
所以神和人都喜悦他。

王 下 令 将 那 些 控 告
但以理的人扔在狮子坑
中，他们还未落到坑底，
就被狮子咬碎了骨头(但
6:24)。这些要害但以理
的人反而害了自己和家
人，足见神是公义的，惟
独真心敬畏耶和华的人
必要蒙福!

王看见但以理的神迹
之后，整个态度与行动完
全改变，他特别晓谕全国
人民要敬畏永远常存的活
神。“现在我降旨晓谕我所
统辖的全国人民，要在但
以 理 的 神 面 前 ，战 兢 恐
惧。因为他是永远长存的
活神，他的国永不败坏；他
的权柄永存无极！他护庇
人，搭救人，在天上地下施
行神迹奇事，救了但以理
脱离狮子的口。」如此，这
但以理，当大流士王在位
的时候和波斯王塞鲁士在
位的时候，大享亨通。”(但
6:26-28)

七.但以理领受末后

的启示
但以理多

次见异象、得
启示、说预言。但以理书
在鼓励犹太人要保持历
史性的信仰，因为世属的
趋势，偏向希利尼文化的
思想。希利尼文化偏重
人本主义，以人为中心的
智慧；但真正的智慧不是
出于人，而是出于神。但
以理持守真道，忠于神的
圣约，至死忠心，在苦难
逼迫之时，决不妥协，站
立得稳，终于蒙神施恩拯
救。但以理末后领受的
启示，是预言基督降世为
人，受苦难，被杀害，复
活升天，还要再来，建立
荣耀的固度(但 9:24-27；
12:2-3)。惟有“天上的神
必 另 立 一 国 ，永 不 败 坏
……这国必存到永远。”
(但 2:44)但以理在神的应
许中安息，等候预言的应
验。“你且去等候结局，
因为你必安歇。到了末
期，你必起来，享受你的
福分。”(但 12:13)

（完）

但以理超然的智慧

比“究竟有没有神”还
迫切的问题

“惟愿我能知道在哪里
可以寻见神。”（伯23:3）

这是古圣约伯所说的
一句话。自古迄今，人类
心灵的深处都有这一个问
题。

“神在什么地方？究
竟要怎样才能寻见神？如
果，我能找得到他，那么我
一定就相信了。如果找不
到他，叫我怎能相信呢？”

其实，人可以知道有
神，相信神的存在；但未必
就知道如何寻见神。约伯
的 问 题 不 在 于 信 不 信 有
神。约伯的苦闷正因为他
信有神，而不知道“在哪里
可以寻见神”。约伯在苦
难中，受尽朋友的冷嘲热
讽，他们都以为约伯一定
犯 了 什 么 不 能 告 人 的 大
罪，所以现身受报，硬要他
认罪悔改；但约伯则自以
为于心无愧，受苦非尽因
有罪；于是，双方的论战因
此展开，彼此唇枪舌剑，甚
至于大家面红耳赤，破口
大骂，各不相让。约伯在
受朋友之辱，迫到无路可
走之时，就囔出这一句话
来：“惟愿我能知道在哪里
可以寻见神，能到他的台

前，我就在他面前将我的
案件陈明，满口辩白。”约
伯认为只有神知道他的案
情，能替他洗雪冤屈；可
是，他要到哪里去，才能寻
见神呢？

可 是 ，“ 究 竟 有 没 有
神”，与“怎样寻见神”是
两个不同的问题。“究竟有
没有神”，不过是提出有神
的 论 据 来 ，叫 人 相 信 有
神。“怎样寻见神”是一个
认 识 神 ，与 神 交 往 的 问
题。许多人知道神，但未
必想到与神交往，他们宁
愿等到死后审判之日，硬
着头皮站在神的面前，却
不愿生前与神相交。人不
但应当相信有神，还应当
寻求神，与神交往。不过，
一个人知道有神，未必知
道如何寻见神。所以，“怎
样寻见神”实在是非常重
要迫切的一个问题。

论寻见神的方法
首先，我们要商讨寻

见神的方法问题：寻找神，
当然不能象寻人或找东西
一样，以为“神在这里”，
或者“神在哪里”。人与物
质都是受时间，空间，能力
的种种限制。如果，神也
象人一样，被限制在这渺
小的地球的一个角落，那

么，神还成其为神么？拜
偶像，你可以去到庙里，但
神应当是无所不在的。

寻找神，也当然不能
用 科 学 的 方 法 。 十 余 年
前，著者尚从事化学的研
究；在当时，人若给我一块
矿石，或一种对象，我可以
应用分析化学的方法，替
他 来 找 出 里 面 有 什 么 成
分。但我们知道科学不过
是研究物质的学问，研究
物质与死的东西有它的贡
献，但研究属灵的事就无
功效。从没有人用研究天
文的望远镜来研究微生物
的；反之，也没有人用显微
镜去探索天空中的行星。
我们可以用仪器去测量电
波，但不能用仪器来测量
圣灵的感动。我们不要信
有些疯狂自负的天文学者
说；“我用望远镜，到处找
不到神”，就以为神是无法
可以寻求的。从前有两个
人谈话：某甲说，我是在
“科学化”的环境中长大
的。从我的科学书籍中；
始终找不出神的存在。旁
边有位牧师说，我是在“基
督化”的环境中长大的，从
我的宗教书籍中，始终找
不出原子弹的存在。某甲
说，那有人能在圣经中找
得着原子弹？牧师说，不
错，那有人能在化学公式
中找得着神？

有人用譬喻说：这世
界好象一只表，这表是由
一位巧匠制造。神如同造
表的巧匠，当他造了这世
界的表，就让这只表用它

自己的发条走动。神又好
象一位工程师，工程师造
了房子以后，不一定就住
在这房子里。人如要找工
程师，只从房子的本身来
找，顶多能了解工程师的
技巧与他的性格，但决不
能找得到工程师本人。同
样，人可以研究那只精致
巧妙的表，但表的本身并
不等于巧匠，要认识巧匠
而只在表的身上化工夫，
终究不是解决的办法。

当谈到“神”的问题，
大家都知道我们已进入了
“灵”的世界。灵的世界与
物质的世界不同。这是两
个不同的领域。两者可以
相联，亦可以相分。这好
比人有身体，也有灵魂，身
体固然依附灵魂，灵魂亦
寄托在身体里面，但灵魂
究竟住在身体里的那一部
分呢？是在心里吗？是在
脑子里吗？你可以解剖或
分析人的身体，但仍然找
不到灵魂的所在。这不是
说，人没有灵魂；乃因为灵
魂不象物质一样，可以捉
摸得到。灵魂是天赋的。
人的灵魂是人可以与神交
接的部分。圣经说：“神是
个灵，所以拜他的，必须用
心 灵 和 诚 实 拜 他 ”( 约 4:
24)。因此，人对于神的寻
求，决不是借着感官的认
识；乃需要“以诚以灵，与
神相交”，在灵里求体验
神，这是“怎样寻见神”的
问题所应当具有之基本的
认识。

现在我们再讨论；人

单凭着自己的力量，能不
能找到神？不能！如果能
的话，象约伯这样虔诚敬
畏神的人，何致于如此呼
吁，说：“惟愿我能知道在
哪里可以寻见神！”

上文已说过，人是受
时间、空间、能力，感官之
种种限制的。有很多东西
的存在，我们凭着自己的
感 官 是 无 法 知 道 的 。 好
比，人的耳朵所能听见的
音波频率，约在每秒钟几
十次至二三万次之间。越
出了这个范围，就无法听
到；虽用器械可以补助，但
每种器械的效能，仍有限
度。人的肉眼，我们所能
看见的光线，也只有一个
极窄的范围，其它还有许
多光线，我们都看不见。
人类的五官，不但有限，而
且常会发生错觉。所以，
人若凭着自己的力量，怎
能找得着神呢？人是有限
的，神是无限的；人跳不出
他所生活的圈子，但神是
无所不在的；人在宇宙中，
如 同 沧 海 一 栗 ，无 可 比
较。神的伟大与无穷的智
能超过了人有限的头脑，
所以人单凭自己的努力，
无法了解神，无法找到神。

圣经里把人比作羊，
神好比牧人。羊一定要牧
人 带 领 ，否 则 它 就 会 迷
失。要羊去找牧人，是不
可能的事；羊哪里找得到
牧人呢？羊在迷失以后，
只会“咩咩”的叫，希望能
重归牧人的怀抱。照样，
世间所有其它的宗教，其

主要点亦无非证明人心的
企求，人有宗教的天性。
人的心如何渴慕神，人如
何寻求神，就如约伯所说：
“惟愿我能知道在哪里可
以寻见神！”

基督教与其它的宗教
有一个基本不同的地方。
别的宗教是说出人心的企
求，人如何寻找神；但基督
教则透露神心的企求，神
如何寻求人。

我们已说过，羊去找
牧人是办不到的事；羊可
以有此心，但茫茫人海，叫
羊到哪里去找呢？可是，
当牧人去找羊的话，那就
完全不同了。因此，今天
的问题不是人去找神，乃
是神来找人；全部圣经就
是启示这一个真理。耶稣
到世上，是为要寻找拯失
丧的人。他是好牧人，好
牧人为羊舍命。圣经叫我
们 看 见 神 对 世 人 的 一 颗
心。神是爱，神的心如何
渴慕人，需要人。

你要寻找神吗？用不
到你去找他，他原是要找
你！圣经说：“看哪！我站
在门外叩门，若有听见我
声音就开门的，我要进到
他哪里去，我与他，他与我
一同坐席。”所以，只要你
肯开门，让他进来，你就能
与 神 发 生 交 谊 了 。 这 好
比，你需要阳光进到你的
屋内；但如果，太阳没有出
来的话，你虽想尽方法，都
无用处；如太阳已出，你只
要打开窗户就行了。

（待续……）

（下）

有 位 女 士 做 了 一 个
梦 ，她 看 到 马 拉 松 运 动
员在跑道线的两边向前
跑着。每条跑道上都有
一 群 人 ，最 吸 引 她 注 意
的是第一跑道和第二跑
道 的 人 。 在 第 一 跑 道 ，
他 们 看 起 来 都 很 兴 奋 、
喜乐、勇敢、容光焕发就

如 胜 利 者 。 然 而 ，在 第
二 跑 道 的 ，看 起 来 像 很
沉 重 ，不 快 乐 ，没 精 打
采 ，他 们 的 表 情 看 起 来
平淡而乏味。

然 后 这 女 士 就 问 ，
“主啊，为什么他们的情
况如此不同？他们发生
了什么事？”

“看到第一个跑道上
的 人 如 此 快 乐 和 兴 奋 ，
因为他们把我放在他们
生 命 中 的 首 要 位 置 ，所
以当麻烦来临时，“他们
不 会 变 得 软 弱 ，而 是 更
加 依 靠 我 ，更 加 降 服 与
我 的 引 导 ，领 受 我 赐 给
他们的喜乐……”

“ 主 啊 ，那 其 他 人
呢？”
“孩子，在第二跑道的，

他们是属于生活在舒适
区 的 ，他 们 优 先 考 虑 的
是 自 己 的 爱 好 ，甚 至 是
世俗的快乐。也许他们
表 面 上 可 以 开 怀 大 笑 ，
但是他们的内心深处是
感到空虚、孤独、失望、
悲伤和担忧的。他们的
生 活 平 淡 无 味 ，因 为 他
们 的 心 是 不 冷 不 热 的 ，
不 再 寻 求 我 ，我 经 常 接
近 他 们 ，但 他 们 忙 于 他

们 的 活 动 ……。 你 知 道
吗 ，我 还 在 等 他 们 回
来 ？ 我 的 爱 不 会 改 变 ，
我还是爱他们……”

朋友们，你可知道神
还 在 爱 着 我 们 吗 ？？ 无
论 我 们 现 在 正 在 做 什
么，如果我们远离神，不
再让祂在我们的生命中
居 首 位 ，就 要 快 快 回 到
祂身边。

“当趁耶和华可寻找

的 时 候 寻 找 祂 ，相 近 的
时候求告祂。”（以赛亚
书 55:6）

记 住 我 们 活 着 就 是
恩 典 ！ 主 内 的 朋 友 们 ，
如 今 你 是 在 哪 里 呢 ？
第 一 还 是 第 二 跑 道 呢 ？
在你的生命中你把上帝
放 在 哪 里 呢 ？ 你 的 安
排 ，将 决 定 你 今 天 的 生
活状况……你愿意回应
祂的呼召吗？

让上帝居首位
“当趁耶和华可寻找的时候寻找祂，

相近的时候求告祂。”（以赛亚书55:6）
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2023 年 2 月 26 日 ，
基督耶稣基督教会泗水
堂的主任刘汉英牧师于
主日崇拜会中证道。他
引用马太福音 5:17-18；
加 拉 太 书 4:4 分 享 主 题
“成全律法”。今天是为
期 7 周 大 斋 期 的 第 一
周 。 主 耶 稣 来 到 世 上 ，
为 要 遵 行 上 帝 的 旨 意 ；
为要成为救主。

大概当时有人误会主
耶稣要废掉律法和先知，
因祂行事不重外表，又常
在安息日治病，所以主耶
稣特别加以解释。祂来不
但不是要废掉律法，反倒
是要把律法和先知未完满
的部份完全显明，把律法
的最高意义活现出来。

那 些 法 利 赛 人 只 知
拘 泥 律 法 的 礼 仪 和 字

句，忽略了律法的精义，
倒真是背乎上帝设立律
法 的 目 的 ，那 才 是 真 正
废掉律法呢！成全律法
指主耶稣的一生行事遵
守 了 全 律 法 ，不 论 礼 仪
和 道 德 方 面 都 未 违 背 。
所 以 ，成 全 律 法 不 是 说
祂 要 为 我 们 作 榜 样 ，使
我们也要去遵守全律法
以 求 称 义 ，而 是 说 祂 已

经“成全”，不需要我们
再“成全”了。律法对人
所要求的一切责任和刑
罚 都 已 经 由 祂“ 成 全 ”
了。

保 罗 说 ：律 法 是 圣
洁 的 ，是 完 全 的 。 那 么
从 律 法 的 要 求 中 ，主 耶
稣成就了什么？至少有
两个因素：

1.对真理的要求
律 法 的 真 理 是 完 全

的真理。当主耶稣来到
世 上 ，祂 便 一 直 不 断 地
教 导 ，而 祂 的 教 导 总 是
显 出 在 律 法 中 的 真 理 。
有很多的律法记载在摩
西 五 经 中 ，犹 太 人 在 跟
随 上 帝 的 道 路 中 ，他 们
不断地研究律法和先知
书 ，便 将 律 法 一 一 地 记
载 下 来 ，结 果 这 些 律 法
却 成 了 他 们 的 习 俗 ，只

是叫人看得见。主耶稣
一 而 再 地 说 ，他 们 只 为
了 守 习 俗 而 触 犯 了 律
法 。 因 此 ，律 法 的 要 求
是 没 有 人 能 够 做 得 到
的。如果上帝要的是绝
对的真理，我们是罪人，
是 无 法 做 到 的 ，唯 有 耶
稣才能够做到。这就是
律 法 的 要 求 。 但 要 记
得 ，律 法 的 要 求 是 不 可
以 成 为 死 板 的 规 律 ，只
叫 人 的 眼 睛 看 见 ；律 法
真理的要求是为让上帝
看见我们内心和心思意
念的真理。作为信主的
人 ，上 帝 已 经 赐 予 我 们
一颗新心，因此，当我们
检 讨 自 己 时 ，一 定 要 达
到我们的内心。让我们
好 好 的 学 习 圣 经 ，好 叫
我们能够明白上帝的真
理。

2.对法律正义的要求
何 谓 正 义 呢 ？ 正 义

就是真理的另一面。倘
若真理是不可挪移的教
导 ，那 么 正 义 就 是 将 真
理 遵 行 出 来 。 保 罗 说 ：
若 你 遵 行 律 法 ，你 便 得
活；但你若触犯了律法，
你就必死。主耶稣八天
受 割 礼 ，祂 行 了 律 法 的
真 理 ，同 时 也 行 了 律 法
的正义。当祂被钉十字
架 时 ，祂 承 担 了 律 法 的
咒 诅 ，这 一 切 本 是 我 们
要 自 己 承 担 的 ，但 上 帝
已经代替了我们。保罗
说 ，我 们 的 良 心 是 一 面
镜 子 ，要 照 出 上 帝 的 公
义。唯有主耶稣成全了
律法，成就了真理，承担
了 公 义 ，以 致 我 们 不 必
要再承担律法。

陈巧云报导

基督耶稣教会泗水堂会主日崇拜会
“成全律法”

2023 年 2 月 19 日 ，
刘彤主任牧师在矽谷生
命河灵粮堂举行实体与
线上崇拜会中，引用以
赛亚书 40:31 经文，分享
了主题为“属灵生命突
破的关键”的信息。经

文 以 赛 亚 书 40:31 中 说
到 ：“ 但 那 等 候 耶 和 华
的 ，必 从 新 得 力 ，他 们
必如鹰展翅上腾，他们
奔跑却不困倦，行走却
不疲乏。”其中说到“等
候耶和华的”就是我们
的属灵生命。因此胜过
人生风暴的关键是在于
我们属灵生命的光景，
如果我们的属灵生命软
弱无力，就不可能会胜
过外面环境的压力，但
如果里面属灵生命强壮
有力，那么在风暴中我
们能像鹰一样，在风暴
中展翅上腾。牧师从以
下三方面来分享属灵生
命突破的关键点：

1、要保守你的心思
意念

箴 言 4:23 说 ：“ 你

要保守你心，胜过保守
一 切 。 因 为 一 生 的 果
效 ，是 由 心 发 出 。”经
文 中 的“ 心 ”，就 是 指
我 们 的 心 思 意 念 。 因
为 我 们 的 心 思 意 念 会
决 定 我 们 一 生 的 道 路
和方向，所以只有我们
能 掌 管 我 们 的 心 思 意
念的时候，我们才可能
有 一 个 得 胜 的 人 生 。
我 们 经 常 忽 略 不 注 意
我们的心思意念，而这
往 往 是 我 们 跌 入 挫 折
和 失 败 的 主 要 原 因 。
有 些 时 候 我 们 会 让 环
境 来 主 导 我 们 的 心 思
意念，使我们常常落入
软 弱 和 愁 苦 当 中 。 但
我 们 所 相 信 的 神 是 一
切环境的主宰，我们要
学 习 将 心 思 意 念 集 中

在 与 我 们 同 在 的 主 身
上，就能从主那里得到
智 慧 和 力 量 来 面 对 一
切 从 环 境 而 来 的 压 力
和试探。

2、要祷告寻求神的
带领

当我们面对人生新
的季节的时候，一定要
谦 卑 下 来 回 到 神 的 面
前，求神带领我们前面
的 方 向 。 我 们 祷 告 祈
求的时候，不是祈求我
们所需要的，而是求智
慧 。 在 这 千 变 万 化 的
社会中，我们最需要的
就是智慧。因为“智慧
为 首 ；所 以 ，要 得 智
慧 。 在 你 一 切 所 得 之
内 ，必 得 聪 明 。”（箴 4:
7）祷 告 祈 求 后 ，也 要
寻求祂的国和祂的义，

要 知 道 神 在 我 们 身 上
的心意，使我们知道如
何 在 这 个 时 代 为 主 而
活。

3、要在生活中认真
地跟随神

信仰不应该只是在
头脑中，跟随神也不应
该只是嘴里说说，要在
生活中实际地跟随神。
生活中拦阻有各种各样
的琐事会拦阻我们跟随
神、亲近神。求神帮助
我们，使我们能在现今
的 时 代 和 环 境 中 跟 从
祂。要跟从神，就需要
先调整我们的价值观，
比起地上的祝福要更看
重神的祝福；除此之外，
我们的生活次序也需要
被调整，要先求神的国
和神的义，我们所需要

的 自 然 就 加 给 我 们 了
（参太 6:33）。无论做什
么都要全心全意竭力为
主 而 活 ，为 主 做 见 证 。
只有我们决心每天在生
活中认真来跟随神，我
们才能经历跟随神的喜
乐和能力！

疫 情 后 的 新 生 活 ，
我们会期待经历突破，
但是突破永远是从我们
的属灵的生活开始，从
我们的心思意念和祷告
开 始 ！ 求 主 帮 助 和 带
领，使我们的心思意念
能够转移到主身上，意
识到主的同在。只有我
们立定心志为主而活，
我们就会经历属灵生命
的突破，也必然能经历
神的复兴！

林钦慧报导

美国矽谷生命河灵粮堂实体与线上崇拜会
“属灵生命突破的关键”

刘彤牧师刘彤牧师

信耶稣的道路是最
喜乐的道路，但有时我
们却发现喜乐和我们好
像有一些距离。我们会
丢失喜乐的前提是我们

曾经拥有喜乐，是在我
们信主时，神所赐下给
我们的。喜乐是神的形
象之一，因为当神照着
祂 的 形 象 造 我 们 的 时
候，就已经将喜乐注入
到我们的生命里了，我
们不会失去喜乐，但喜
乐 会 被 其 他 东 西 掩 盖
住，即使遇到人生中的
巨大苦难，喜乐仍然会
在 我 们 心 中 ，不 会 离
开。牧师引用经文诗篇
1 篇来告诉我们不失去
喜乐的三种方法：

1. 不 要 逐 渐 偏 离
正路

信耶稣后我们会从
心底了感受到从神而来
的喜乐，我们的罪得赦

免 ，也 有 了 永 生 的 盼
望。但在基督信仰的道
路上，充满许多诱惑使
你跌入罪中。但耶稣已
经用祂的宝血为我们开
通了前往上帝喜乐的道
路。为了走这条道路，
有些东西我们必须要放
弃。很多事情不是一夜
之间改变的，而是逐步
地、慢慢地、不知不觉地
改变。

喜乐之所以离开我
们，是因为我们一点一
点地离开了正路。在诗
篇 1:2 告 诉 我 们 如 何 才
能不偏离正路：“惟喜爱
耶和华的律法，昼夜思
想，这人便为有福。”耶
和 华 的 律 法 就 是 神 的

话，就是正本圣经的内
容。我们大脑里所想的
是什么，我们就会说出
什么样的话来，神的话
语 成 为 我 们 喜 乐 的 源
泉，因此我们要喜乐神
的话语。

2.不要忽略季节的变化
凡事都有它的时候，

树上结果子也按季节结
果子，我们的生命也需
要有季节的变化，每一
天也都在不知不觉种发
生改变。季节的变化就
是环境改变了。很多时
候我们不愿意去面对季
节的变化，今非昔比，而
神要我们往下一个步骤
前行，走出自己的舒适
区，使自己成长。如果

我们拒绝变化，喜乐也
会离开我们，但不要让
季节的变化，掩盖住我
们的喜乐。季节的改变
提醒我们要用新的方式
解 决 事 情 ，去 往 下 一
站。季节的变动使我们
变 得 越 来 越 合 神 的 心
意，也使我们结出更多
不同的果子。

3.不要羡慕别人的富贵
羡慕别人会蒙蔽我

们的双眼，麻木我们的
思 想 ，使 我 们 偏 离 正
道。当我们开始羡慕别
人 或 跟 别 人 比 较 的 时
候，我们就会开始对上
帝埋怨，而喜乐也就离
开了我们。我们都期待
上帝祝福、医治和恩待

照顾我们，但圣经明确
地告诉我们总有一天我
们会受神的审判。

我们信仰的核心就
是 耶 稣 基 督 ，口 里 承
认，心里相信耶稣基督
是我们的救主，也因着
这个信仰核心，我们的
喜乐就不会离开我们。
失去喜乐最致命的理由
是我们不认识耶稣，而
我们找回喜乐的最重要
的方式就是跟神有亲密
的关系。每一天阅读神
的话，昼夜思想祂的话
语，安静下来听神对我
们说的话，浸泡在祂的
同 在 里 ，喜 乐 就 会 回
来。

林钦慧报道

台湾旌旗教会黄以文牧师主日信息
“为什么丢失了喜乐”

黄以文牧师黄以文牧师

DianaDiana 姐妹主理姐妹主理
刘汉英主任牧师证道刘汉英主任牧师证道，，
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A view of the Hongqiao International Central Business District in Shanghai. — IC

Hongqiao open hub marks second 
anniversary with stunning feats
Huang Yixuan

S
hanghai’s Hongqiao In-
ternational Open Hub, 
celebrating its second 
anniversary, has shown 

remarkable development and 
achievements over the past 
two years.

The city has made notable 
efforts on the development of 
the hub, which translates into 
its high-quality development 
that has led the growth of the 
Yangtze River Delta region.

The gross domestic product 
of the Hongqiao International 
Open Hub’s “one core and two 
belts” area, covering 7,000 
square kilometers in total, grew 
to 2.69 trillion yuan (US$387.7 
billion) in 2022 from 2.3 tril-
lion yuan in 2020 against the 
background of the COVID-19 
pandemic.

It indicated that the hub 
last year contributed almost 
10 percent of the combined 
economic output of the three 
provinces of Zhejiang, Jiangsu 
and Anhui, as well as the city 
of Shanghai, which is a signifi-
cant contribution considering 
that the area occupies only less 
than 2 percent of the region’s 
total land.

In particular, the Hongqiao 
International Central Business 
District, as the core area of 

the hub, has seen a compre-
hensive acceleration of major 
economic growth indicators, 
with continued improvement 
in display, leadership and 
competitiveness.

In 2022, the CBD’s tax rev-
enue rose 15.2 percent, with 
the actual foreign investment 
amount doubling and an 8.6 
percent growth in the total im-
port and export volume over 
the previous year.

The district also lured nearly 
130 billion yuan in key invest-
ment last year, growing by over 
60 percent. It is becoming a 
new benchmark for the rapid 
development of the YRD region 
and a new landmark for two-
way opening-up.

Moreover, the mechanism 
framework has been further 
improved over the past two 
years. Three sets of work-
ing mechanisms have been 
established, focusing on the 
7,000-square-kilometer overall 
area, the 2,100-square-kilome-
ter Shanghai linkage area, and 
the 151-square-kilometer core 
area, which have effectively 
strengthened the coordina-
tion and linkage among the 
regions.

In terms of tasks and targets, 
the hub has made significant 
progress, with 100 of the 
104 key tasks outlined in the 

overall plan having been com-
pleted. And, of the 29 policy 
measures, 26 have been imple-
mented practically.

On promoting the hub’s 
core functions in line with the 
overall plan, it has seen big up-
grades in functions for various 
aspects, including commerce, 
exhibition, transportation, 
sci-tech innovation, and city-
industry integration.

Take commerce, for example, 
the hub is home to more than 
500 headquarters of various 

enterprises with more sup-
portive policies and better 
services.

The development of the mod-
ern service industry has also 
been significantly enhanced 
over the past two years.

The Hongqiao International 
Central Legal Zone was created 
to bring together a number of 
high-profile, professional and 
influential legal service insti-
tutions, including law firms, 
arbitration institutions, notary 
offices and judicial expertise 

institutions, in the industry. 
A total of 40 such institutions 
have already settled in the hub 
so far.

The hub has also done a bet-
ter job in promoting finance 
to serve the real economy. For 
instance, it formulated and in-
troduced special policies for 
opening free trade accounts 
for enterprises in the Hongq-
iao CBD, and has cumulatively 
recommended three batches of 
177 enterprises to open their 
free trade accounts.
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An infrared thermal imager is usually 
used to locate a cat. — Ti Gong

In Liu Wei’s (right) experience, cats have a better chance of being found.

As pet ownership 
increases, so does 
pet detective work

Tan Weiyun

D
etective Liu Wei often works 
late at night. He lurks in the 
long grass, peeps through 
underground pipelines, 

ventures into the demolished houses 
and searches in the parking lots. He’s 
looking for lost pets, not criminals.

Since 2012, the 35-year-old man 
from Shanghai has led hundreds of 
large-scale searches and helped re-
unite more than 1,000 lost cats, dogs, 
birds, squirrels and lizards with their 
worried, sad owners.

“It’s a great sense of accomplish-
ment when I finally find a missing 
pet after days of continuous efforts,” 
he said.

Before heading out, the detective 
asks his clients many questions re-
garding their lost pets, such as name, 
age, color, looks, health history, out-
ings, temperament, among others. 
The profile he creates helps him ana-
lyze data more effectively.

Off-leash cats and dogs behave 
predictably. Cats hide in dark, small 
places like pipelines or beneath cars 
because they are shy, easily terrified, 
and have various worries, phobias 
and anxieties.

In Liu’s experience, cats have a bet-
ter chance of being discovered, “like 
70-80 percent,” he said.

“They just hide and do not go 
away. They might hide themselves 
somewhere in the building or in 
the neighborhood,” he added. “They 
wouldn’t go far.”

Equipment like an infrared ther-
mal imager is usually used to locate 
a cat. If it hides in a hole, tools such 
as a pipeline detector and a remote-
control video car will also help.

“Some cats would respond to their 
owner if they were called, so a sound 
amplifier also works to identify the 
exact position,” Liu said.

Cats are probably easier to find but 
harder to catch than dogs because 

their reflexes are faster, they jump 
higher, and they move with greater 
agility.

Words of comfort and treats from 
the owner can sometimes be more 
effective than any tool.

A cat owner on the 40th floor once 
sought help from Liu. Her cat had 
gone missing, but she claimed that 
the door and windows were shut.

The worst-case scenario was that 
the animal fell from the building, but 
Liu found no body on the ground.

After inspecting the apartment, Liu 
felt that the cat might have jumped 
from the balcony to the 39th floor. 
Sure enough, he found the cat hid-
ing in a crack in the balcony wall on 
the floor below. He stuffed food into 
a trap cage and roped it up. The cat 
spotted the food and rushed in. 

It was rescued.
A dog, on the other hand, is a more 

complicated animal. 
Finding a dog is more difficult than 

finding a cat because dogs have a 
much wider range of motion, not to 
mention the fact that 80 percent of 
missing dogs are stolen, either by dog 
dealers or by people looking for a free 
dog of a popular breed. While cats are 
70-80 percent likely to be found, with 
dogs it can be just 30-40 percent.

Different dog breeds have vary-
ing degrees of difficulty. If they are 
separated from their leash, they can 
become stray animals. Popular breeds 
in petite sizes, such as the Teddy and 
Pomeranian, are easily taken away, but 
Chinese rural dogs are not on the list.

One particular case that riles Liu 
was a failed attempt to trace a dog 
named Mimi, who vanished after a 
highway accident in Anhui Province. 
Mimi’s owners, a couple, were injured 
and another dog died in the accident. 
Mimi took off at the sight of one of the 
couple trying to revive the dead dog 
with cardiopulmonary resuscitation.

After the couple searched nearby 
areas for two days, they approached 
Liu. He tracked Mimi down at an aban-
doned factory but the dog managed to 
evade them every time. Liu believes 
that Mimi was most likely terrified 
while watching one of the owners at-
tempt CPR on the dead dog. 

The heartbroken couple kept com-
ing back every year, leaving food and 
water behind in the hope that Mimi 
would forgive them.

The pet detective business has 
grown in the country in recent years 
as more people raise pets at home.

Hiring a pet detective is not cheap; 
it can range from a few thousand to 
more than 10,000 yuan (US$1,470) de-
pending on the area, but pet lovers go 
to great lengths to find their pets.

“They are not animals. They are 
members of the family,” Liu said.

He takes in sick or injured stray cats 
and dogs, and treats them medically. 
After that, he launches a pet adop-
tion program to help them find a new 
home.

Liu now has a 12-person team work-
ing with him. He teaches them how to 
use appropriate equipment and gives 
them basic pet knowledge. Liu charges 
1,000 yuan per day if the search is in 
Shanghai, but the fees are higher if it 
involves trips to other provinces. He 
demands full payment regardless of 
the outcome.

“In this industry, logical thinking 
is required, but we care more about 
true love and responsibility for ani-
mals,” he added.
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Visitors throng the 2023 MWC in Barcelona, 
Spain, on Monday. — Reuters

Chinese phone firms flex tech muscle 
on return to Mobile World Congress
Zhu Shenshen

C
hinese phonemakers 
were back flexing 
their tech and inno-
vation muscle at the 

Mobile World Congress 2023, 
the world’s biggest telecom-
munications show. The event 
covered artificial intelligence, 
chip development, foldable 
screens and augmented/vir-
tual reality.

This year’s MWC show, held 
through this week in Barce-
lona, Spain, was the first time 
many Chinese firms returned 
to the booths of the world’s 
information technology show 
after the COVID-19 pandemic 
outbreak. They used the in-
ternational stage to speed up 
global expansion and directly 
challenge international ri-
vals, including Samsung and 
Apple. 

Chinese brand Honor re-
leased its new flagship model 
Magic 5 in Barcelona as its 
global debut, offering the 
latest image, screen, battery 

and artificial intelligence 
functions. It also launched a 
new foldable-screen model in 
the international market.

Technology innovation is 
Honor’s “unique competi-
tive advantage” to explore 
the high-end international 
market, and directly chal-
lenge Apple and Samsung, 
said Zhao Ming, Honor’s 
president. 

China’s ZTE launched a 
batch of devices, including 
a naked-eye 3D tablet and 
AR glasses, to meet users’ 
demands in various sectors 
such as sports, video and 
entertainment, travel and 
education. One spotlight tech 
is a real-time 3D content pro-
duction technology. 

The 5G network with high 
speed, low latency and large 
bandwidth has facilitated 
richer forms of content con-
sumption, said ZTE.

The globa l wearable 
device sales will hit 195 mil-
lion units in 2023, with a 

moderate growth of 5.1 per-
cent over 2022 and an 11.4 
percent growth in 2024. The 
rate is much higher than the 
smartphone sales growth in 
the period, according to re-
searcher Canalys. 

Smartphone brand OPPO 
showcased its flagship fold-
able model Find N2, a smart 
health-care device, and AR 
glasses at the Barcelona 
show. 

OPPO has integrated the 
concept of sustainable 
development into its long-
term development strategy. 
Starting in 2023, OPPO will 
remove the plastic packag-
ing of phone boxes from the 
European market and achieve 
100 percent recycling on 
packaging.

Xiaomi also displayed its 
flagship model Xiaomi 13 as 
well as smart home devices 
and systems at the show, with 
a brand image of both innova-
tion and fashion.

Huawei exhibited devices 

for mobile photography, 
sports and fitness and smart 
work, including the flag-
ship model Mate50 Pro and 
watches.

Global smartphone sales 
are estimated at 1.19 billion 
units in 2023, representing a 
0.3 percent year-on-year drop 
from 2022. The sales are ex-
pected to grow moderately by 
2.5 percent in 2024 as the mac-
roeconomic environment 
gradually improves, said 
Canalys. 

Despi te  t he 
decline, small ven-
dors and regional 
players will have more 
opportunities when top 
enterprises cut their 
marketing expens-
es, the researcher 
said.
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Amid changing habits and attitudes, 
China resale market steadily growing

— Hellorf

Lotus Chen

X
iao Lu, a Beijing fash-
ionista in her 20s, has 
been buying second-
hand goods online 

for three years.
“Shopping helps reduce 

stress and cheer me up, so I 
penny-pinch wherever I can 
to satisfy my shopping urge 
and maintain my financial 
independence when economic 
difficulties and uncertainties 
strike,” she said.

As an international student 
in the United States in 2021, I 
discovered thrift stores and 

shopping were popular even 
in small towns. 

“Girl Boss,” a TV series about 
an online thrift shop owner, 
was quite popular. Right now, 
the second-hand market (旧货市

场), also known as the resale or 
thrift market, is gaining trac-
tion in China’s major cities.

The COVID-19 pandemic 
has had an impact on the 
thrift market. On one hand, 
some physical stores have shut 
down, but on the other hand, 
it is becoming more popu-
lar as consumers seek ways 
to stretch their budgets and 

reduce waste.
As consumers seek more 

sustainable and cost-effective 
ways to do shopping, the glob-
al industry for second-hand 
apparel, electronics, furniture 
and antiques has grown. 

In line with the trend, Chi-
na’s thrift market is growing. 
Data shows that the Chinese 
second-hand market rose from 
300 billion yuan (US$44.2 bil-
lion) in 2015 to 1.05 trillion 
yuan by 2020.

According to a report released 
in 2021 by consulting firm 
Frost & Sullivan and Tsinghua 

University’s Institute of Energy, 
Environment and Economy, it 
is expected to reach nearly 3 
trillion yuan in 2025. 

Before the COVID-19 pan-
demic struck in late 2019, 
Statista.com claimed that ap-
proximately 2.8 billion used 
items were sold in China, gen-
erating close to 883 billion 
yuan.

A recent study suggests that 
the second-hand market in 
China is likely to grow faster, 
with the sales of second-hand 
luxury goods accounting for a 
large portion of the growth. 

Consumers are becoming 
more aware of the advantages 
of purchasing pre-owned 
luxury items, as they can 
frequently obtain the same 
high-quality products at a 
fraction of the cost.

Challenges and 
opportunities

With consumers increasing-
ly looking for environmentally 
friendly and cost-effective 
ways to buy goods, the second-
hand market is set to further 
grow this year. 
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Xianyu’s mini program

A second-hand vintage shop at Gulou area in Beijing

1.05 trillion yuan
In line with the trend, China’s thrift market is growing. Data shows 
that the Chinese second-hand market rose from 300 billion yuan 
(US$44.2 billion) in 2015 to 1.05 trillion yuan by 2020.

items from overseas.
Despite these obstacles, the 

market is expanding. More 
importantly, the Chinese have 
amassed a stockpile of goods 
after decades of rapid eco-
nomic growth. Some are old 
but still useful items that have 
been superseded by newer 
models. Others are as good as 
new stuff, having been rarely 
used.

It can be hard to change 
consumption habits and 
awareness, especially in a 
country as big and culturally 
diverse as China.

Cultural differences toward 
second-hand goods in China 
have historically been more 
negative than in other coun-
tries, with the perception that 
these goods are of lower qual-
ity and value. 

In the past few years, how-
ever, there has been a shift 
toward more environmental-
ly friendly ways of shopping 
and a growing awareness of 
the benefits of used goods, 
such as less waste and lower 
prices. 

Promoters behind the 
scenes

While the growth of the thrift 
market in China has been sig-
nificant, some of the factors 
contributing to this growth 
include increased awareness 
of sustainability and environ-
mental protection, as well as 
changing consumer behavior 
and preferences toward value-
driven shopping. 

Also, the rise of online mar-
ketplaces and mobile apps 
for buying and selling used 
goods has made it easier for 
consumers to participate in 
this market.

E-commerce platforms have 

also matured, reducing some 
of the online fraud that was 
once commonplace.

According to a Mintel survey, 
more than half of urban Chi-
nese people buy used goods 
for environmental reasons. 
Alibaba and Tencent have 
dominated this market by de-
veloping exchange platforms 
that allow buyers and sellers 
to do fast, secure and rated 
transactions.

Not only are offline thrift 
stores such as Duozhuayu (
多抓鱼) expanding, but online 
second-hand shops such as 
Xianyu (闲鱼) have gone viral. 
Xianyu is a Chinese app that 
offers a platform for purchas-
ing used products for the 75.5 
million users of Taobao.

Clothing, designer bags, re-
frigerators, smartphones and 
automobiles are all sold in this 
manner. The seller must enter 
information about the item’s 
condition (time used, origin, 
brand, among others) and re-
ceive an estimate of the sale 
price based on the product 
category.

In addition to the buying and 
selling of second-hand goods, 
the application includes recy-
cling functions. Clothing to 
be recycled can be retrieved 
from an individual in a few 

The rise of online e-com-
merce platforms, as well as 
increased awareness of the 
environmental impact on 
consumption, is driving this 
growth.

China has also embraced 
other opportunities, such as 
technology. The growth of 
e-commerce platforms is mak-
ing the thrift market bigger, 
and technology will continue 
to have a big impact on the 
industry.

Companies will need to in-
vest in technology solutions 
that make it simple for con-
sumers to buy and sell used 
goods, and provide robust 
quality control processes in 
order to build trust and main-
tain the market’s reputation.

Additionally, there are sig-
nificant growth opportunities 
in emerging markets, where 
consumers are increasingly 
looking for affordable and ac-
cessible luxury goods.

However, the second-hand 
market also faces a number 
of challenges. To begin with, 
cultural differences — Chi-
nese people are hesitant to buy 
used goods due to concerns 
about the quality and condi-
tion of the items, particularly 
electronics and other products 
that may have been damaged 
or improperly cared for.

There is also a lack of chan-
nels for the resale of goods, 
such as brick-and-mortar 
thrift stores and online mar-
ketplaces, making it difficult 
for consumers to find and 
purchase used goods in some 
Chinese towns and villages.

Limited options for logistics 
and shipping are also an im-
pediment. Shipping used goods 
from abroad can be difficult 
and costly, making it difficult 
for consumers to purchase 

clicks and resold to partner 
companies in exchange for 
payment.

These partners sell some of 
the collected items and recycle 
the remainder (roughly half) 
to create industrial or agricul-
tural materials (such as fabrics 
for greenhouse temperature 
control and noise-dampening). 
Since the launch of the plat-
form, about 24 million items, 
or 8,500 tons, of clothing have 
been recycled.

Xianyu is linked to the Ali-
baba credit-scoring system to 
ensure smooth transactions 
and accurate product informa-
tion. Zhima Credit employs an 
algorithm that assesses each 
individual’s level of trust 
based on their Alipay trans-
actions. Users are assigned 
a score between 350 and 950 
points. The higher the score, 
the more the person will be 
considered trustworthy and 
will be eligible for benefits.

Other platforms for selling 
used goods include Zhuan-
zhuan (转转) which has 2 
million monthly users, and 
Guazi (瓜子) that sold 50,000 
used cars in 2018. Despite these 
figures, the Chinese second-
hand market still has a long 
way to go and trails Western 
markets. An analysis report 

released by the China Auto-
mobile Dealers Association 
said that China’s second-hand 
car sales exceeded 12 million 
yuan in 2017, less than one-
third of the United States.

“Buying used items saves me 
money and protects the envi-
ronment, which increases my 
financial and mental security 
in these uncertain times,” Xiao 
Lu believes.
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A knockout success 
in TV drama 

highlights a trend 
toward realism

“The Knockout,” starring Zhang Songwen (left) and Zhang Yi, has 
become a phenomenal hit. — Ti Gong

The TV series drew visitors to Jiangmen 
wanting to try local delicacies such as rice 
roll that are featured in the drama. — IC

Cameras roll on a scene from “New Dawn” — Ti Gong

“
‘The Knockout’ is not simply 
a story about fighting crime, 
but also a reflection of social 
evolution this century.
Xu Jizhou
Director and scriptwriter



Shanghai Now Friday, March 3, 2023 culture 7

“The Knockout” was filmed on 
location in the city of Jiangmen in 
Guangdong Province. — IC

The production crew film a scene from “New Dawn” — Ti Gong

Realism gives overseas audiences a window 
on life in contemporary China.

Through varied timelines, the 
drama is set against the backdrop 
of China’s tremendous social trans-
formation and progress in legal 
reforms.

The series is apparently popular 
overseas as well. Rickshaw driv-
ers in Thailand have been known 
to play excerpts of “The Knockout” 
and its theme song, trying to attract 
the business of Chinese tourists. On 
some websites in Japan, the drama is 
also a trending search topic.

The iQiyi Research Center said the 
show has broken a two-year popu-
larity record previously held by the 
comedy costume drama “My Heroic 
Husband.” “The Knockout” is also 
the most-watched drama on CCTV 
Channel 8.

On the leading film and TV review 
website Douban, more than 600,000 
viewers give the series an 8.5 out of 
10 rating.

The series is shot on location in 
the city of Jiangmen in Guangdong 

Province, which is also attracting 
visitors eager to sample local delica-
cies such as rice rolls and pig’s-feet 
noodles that are featured in the 
drama.

Industry professionals are closely 
watching the success of the drama 
and contemplating its repercussions, 
both for television and for spill-over 
effects such as tourism.

Dai Ying, senior vice president at 
iQiyi, said that the drama sets the bar 
higher for production of high-quality 
contents in the genre.

The production team spent three 
years on the series. Director and 
scriptwriter Xu Jizhou said in a media 
interview that “The Knockout” is not 
simply a story about fighting crime, 
but also a reflection of social evolu-
tion this century.

“We needed to do a lot of interviews 
and research to recreate the realism 
of the era,” director Xu said. “Audi-
ence can obviously see the changes 
of sets, makeup, costumes and props 
that reflect changing styles over the 
years.”

Realism gives overseas audiences 
a window on life in contemporary 
China.

When the Shanghai-produced epic 
series “New Dawn” was shown to 
global audiences through YouTube, 
it evoked emotional feedback with 
its touching stories behind the libera-
tion of Shanghai in May 1949 and the 
city’s subsequent reconstruction.

The series was particularly popular 
among viewers in North America and 

Xu Wei

T
elevision viewers were sur-
prised recently when Su 
Xiaoding, Lin Jiachuan and 
four other actors who play 

villains in the TV series “The Knock-
out” begged the pardon of fans and 
said they really weren’t bad guys in 
real life.

That they seemed so real on screen 
is testament to some of the grittier 
fare on television, where series are 
focusing more on real life, both 
historical and contemporary, and at-
tracting enthusiastic audiences.

“The Knockout” is rooted in China’s 
national campaign to crack down on 
gang crime. Some viewers have even 
suggested, tongue in cheek, that 
police “investigate” actor Zhang Son-
gwen, who plays criminal lord Gao 
Qiqiang in the series so realistically 
that it seems he’s not acting at all.

Gao’s favorite book in the series, 
“The Art of War” by ancient Chinese 
war strategist Sun Tzu, has enjoyed a 
surge in sales with the overwhelming 
popularity of the series.

Young people seem drawn to 
drama that is a stark contrast to the 
once commonplace boring, insipid 
TV fare.

“My classmates and I have really 
enjoyed the new drama, which is 
a big departure from the normal, 
mainstream stuff,” said college 
student Chris Yu. “The storytell-
ing is creative, with its overlapping 
timelines and flashbacks, and all 
the characters are multifaceted and 
interesting.”

The 39-episode “The Knockout” 
began airing on China Central Tele-
vision and iQiyi last month. It was 
simultaneously released overseas in 
subtitles of eight languages for view-
ers in North America, Europe and 
Southeast Asia.

Inspired by true events, the drama 
centers on two decades of interaction 
between a gang boss and a police offi-
cer that began when the gangster was 
a humble fishmonger and a friend of 
the cop. However, they finally become 
foes, and the drama follows their 
years of cat-and-mouse struggle.

Australia, with foreign fans lauding 
the artistry of production and the 
heroic sacrifices of the characters. 
Some posted messages that they were 
watching the drama while learning 
about Chinese history.

“I love this genre,” said netizen 
Sheila McClane. “I learn so much 
from these historical series.”

Depicting history through drama 
productions is also an eye-opener 
for Chinese youngsters too young 
to remember an era when Party 
members had to fight bandits and 
enemy agents, and when People’s 
Liberation Army soldiers won pub-
lic respect with their discipline and 
patriotism.

Scriptwriter Long Pingping said at 
a recent workshop that it is never 
easy to depict a sweeping subject like 
that.

“We are redefining storytelling 
methods to relate what happened in 
the past to the emotions of contem-
porary audiences,” Long said. “We 
think details are important, and so 
scenes need to be based on facts and 
convincing acting.”

In recent years, TV series that reso-
nate with younger audiences include 
critically acclaimed productions like 
“A Lifelong Journey,” “Like A Flowing 
River,” “Minning Town” and “The Age 
of Awakening.”

TV experts attribute the success of 
the realism genre to its sincere, sim-
ple focus on the lives and emotions 
of ordinary people and its ability to 
show how they connect with vicissi-
tudes of the era in which they lived.

Professor Gu Xiaoming, a film and 
TV scholar at Fudan University, told 
Shanghai Daily that dramas inspired 
by real-life events in China will 
continue to capture and engage audi-
ences, both at home and abroad.

“The key is the degree to which 
they delve deeper into life, discover-
ing the underlying logic of life and 
combining that with specific regions, 
topics and people to create a colorful 
story,” Gu said. “Many countries hope 
to draw lessons from the examples 
of China, and dramas can serve a 
cultural envoy in that regard.”
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Mentarang PLTA Expected to Bolster 
Green Economy: President Jokowi

“THE government highly supports 
this big project, and we expect that there 
will be a green economy transformation in 
Indonesia,” Jokowi remarked while attend-
ing the groundbreaking of  the Mentarang 
Main PLTA on Wednesday (1/3)

He noted that the project, which is 
built on Mentarang River located about 
35 kilometers upstream of  Malinau Dis-
trict, costs US$2.6 billion or around Rp40 
trillion. “What do we expect from (the 
development of) this area (the Mentarang 

PLTA)? The (PLTA) area in Mentarang 
will be connected to (supply electricity 
for) the (industrial) area in Bulungan,” 
he stated.

Currently, the government is also con-
structing the Indonesian Industrial Park 
Area (KIPI) in Bulungan District, North 
Kalimantan Province, spanning an area of  
13 thousand hectares, to become the largest 
green industrial estate in the world.

The president noted that the govern-
ment is targeting to develop the electronic 

Construction of the Mentarang Main Hydropower Plant 
(PLTA) in Malinau District, North Kalimantan Province, is 
one of Indonesia’s endeavors to realize green economy 
transformation, President Joko Widodo (Jokowi) stated.

who has fully supported this project, and 
we hope that all of  us can obtain great 
benefi ts from this integrated project in 
Mentarang Sub-district (in Malinau Dis-
trict) and Bulungan District,” he noted.

The Mentarang Main PLTA is being 
developed by PT Kayan Hydropower 
Nusantara, a joint venture between 
Sarawak Energy and Indonesian private 
corporation PT Kayan Patria Pratama.

Sarawak Energy is a company be-
longing to the Government of  Sarawak, 
Malaysia.

In addition to supplying electricity for 
the industrial area, the Mentarang Main 
PLTA can provide sustainable supply of  
clean energy for the surrounding com-
munity and support electricity supply for 
Indonesia’s future capital city, Nusantara, 
in East Kalimantan Province.(*)

vehicle (EV) and EV battery manufactur-
ing as well as aluminum industry at KIPI.

He noted that the industry will pro-
duce green aluminum since KIPI uses 
green energy. Furthermore, he said that 
a petrochemical industry will start oper-
ating in the near future.

He visited KIPI on Tuesday (February 
28, 2023) to witness up close the opera-
tional readiness of  the industrial area that 
had been developed since 2021.

“Once they (the Mentarang PLTA 
and Bulungan KIPI) are connected, they 
will become Indonesia’s future (economic 
drivers),” Jokowi remarked.

In addition, he expressed gratitude to 
the local community and religious leaders 
in Malinau District for supporting the 
implementation of  the project.

“Especially the Dayak community, 

GROUNDBREAKING 
President Joko Widodo Groundbreaking of the Mentarang Hydro Power Plant Project, PT Kayan Hydropower Nusantara, in Malinau, Kaltara, 
Wednesday (1/3). The infrastructure project can be built on cooperation between Indonesia and Malaysia. 
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